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Введение 
В ходе исследований генеалогических корней семьи Уборских, изучения 

оставленных предками записей, фотографий, материалов в государственных ар-

хивах и в библиотеках, составитель вышел на широкий круг таких же беспокой-

ных копателей, среди которых оказались и дальние родственники. Завязалась пе-

реписка (кроме нескольких писем – все по каналам электронной почты), которая 

помогла её участникам дополнить свои исследования новыми материалами. 

Приводя в порядок накопившийся архив и перечитывая письма, я увидел, 

что переписка по корням семьи с её сюжетами, эмоциями, оценками сама явля-

ется и отражением времени, и среды любителей семейных исторических иссле-

дований. И является современным продолжением эпистолярного наследия, 

оставленного предками, и представленного в томе 2 настоящей Антологии.  

Переписка по корням может быть интересна и продолжателям поисков 

своих корней, и новичкам, только начинающим раскопки, и будущим исследова-

телям культурного наследия. В переписке участвовало около ста респондентов. 

Переписка приведена с некоторыми сокращениями. Адреса, телефоны не 

приводятся. Острые сюжеты, затрагивающие амбиции респондентов, исклю-

чены. 

Письма сформированы по основным корневым ветвям семьи Уборских. По-

следовательность расположения в очерке глав установлена составителем по дате 

первого письма по корневой ветви. В каждом разделе письма располагаются, как 

правило, хронологически, некоторые письма объединены по сюжетам или ре-

спондентам.  

Задача книги – не дневниковая биография исследований, а темы, которые 

обсуждались при раскопках корней семьи.  
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Вяткины 
Вяткины – корневая ветвь, нисходящая к матери и деду составителя генеа-

логических очерков. 

16.04.1992 

Госархив Курской области сообщает, что родословные книги дворянства на 

хранение в архив не поступали. Архивные фонды органов дворянского сослов-

ного самоуправления сохранились крайне неполно: губернский предводитель 

дворянства – 18 дел за 1785-1831 гг., уездные – только по трём уездам из 15, фонд 

дворянского депутатского собрания насчитывает 13 дел за 1791–1893 гг. Для по-

иска сведений о Логинове А.П.1 необходимо знать, в каком уезде от имел поме-

стья. 

22.06.1992 

В архивном фонде Казанского губернского дворянского депутатского со-

брания имеются сведения о внесении в дворянскую родословную книгу Вяткина 

Павла Афанасьевича и сведения о службе и семейном положении его отца Вят-

кина Афанасия Сидоровича. 

27.11.2013 

Уважаемая Татьяна Анатольевна!2 Несколько десятилетий я занимаюсь ис-

следованием своих генеалогических корней. Одна из ветвей связана с фамилией 

Вяткины. Про своих я знаю много, но не все. Одна из дырок полотна этой исто-

рии – Выксунский металлургический завод, так полюбившийся Вам. На заводах 

у Шепелева служил мой предок. Чтобы не загружать письмо деталями, цепляю 

подготовленный мною доклад для десятых Татищевских чтений, которые состо-

ятся на этой неделе в Екатеринбурге. Там изложена история Вяткина, в которой 

Выкса занимает более чем скромное место. В Вашей диссертации, которую я 

прочитал, есть несколько персональных ссылок на мастеровых, но моего предка 

там нет. Я не о восстановлении справедливости, я хочу попросить Вас о помощи 

– понять структуру возможных архивных источников, чтобы попытаться восста-

новить картину этого периода жизни Вяткина. Если готовы помочь – я сформу-

лирую (возможно с Вашей помощью) вопросы.  

Как выглядят мои генеалогические очерки – можно посмотреть на сайте 

СВРТ. Буду признателен Вам за любой ответ. (А диссертация мне понравилась!) 

С уважением Уборский А.В. 

 

Андрей Вадимович, напишите мне свой телефон для связи или, если хотите, 

то позвоните сами. Мой телефон ... Абрамова Татьяна. 

08.12.2013. 

Добрый вечер Татьяна Анатольевна! 

Я познакомился со структурой фондов Нижегородского архива и обнаружил 

только описи к фонду Выксунского завода с 1892 года. Где ещё могут быть более 

                                           
1 Предок составителя по линии Вяткиных 
2 Мордовский государственный университет. 
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ранние документы завода? Он не мог потеряться. Попадались ли Вам списки пер-

сонала, приказы и т.п.? Бюрократия тогда работала хорошо, вопрос в том, где 

они отложились. Бывали ли Вы в Выксе? Знаете ли кого, кто мог бы подсказать 

местного краеведа. Любители (иногда и профессионалы) есть практически везде. 

Я попробовал установить связь с заводским музеем, но не понял, то ли у них 

действительно ничего нет, то ли неинтересна эта тема. С ув., А.В. 

 

Уважаемые Анжелика Сергеевна и Наталья Сергеевна!3 

Прошу Вас о профессиональной помощи непрофессионалу – подскажите, 

где отложились архивные документы по Выксунским заводам за середину 19 

века. По логике они должны быть в ЦАНО, но в опубликованных описях указаны 

только документы с 1892 г. 

Я занимаюсь исследованием своих генеалогических корней. Оказалось, что 

я кровно связан с Выксой – мой пра–пра–прадед родился в Выксе в 1826 году. 

Но для истории Выксы интересен не он, и тем более не я. Интересен его отец – 

Вяткин Афанасий Сидоров. Сын рудознатца на Алтае, он, будучи талантлив от 

природы, окончив в Змеиногорске школу «мастерских детей», прошёл большой 

путь созидателя различных строений и нового оборудования в металлургической 

промышленности. В 1815 г. в его честь Верх–Исетским заводом в Екатеринбурге 

была отчеканена медаль. В 1821 году он с семьёй переезжает в Выксу, как я пред-

полагаю, для обновления заводов, доставшихся Шепелеву. История Вяткина 

насыщена многими событиями, удалось даже обнаружить месторождения, выяв-

ленные его отцом на Алтае. Но, к большому сожалению, история его двадцати-

летнего служения заводам Шепелева остаётся не исследованной. Надеюсь, что 

она тоже была весьма плодотворной. Я готов к сотрудничеству, могу выслать 

имеющиеся у меня материалы. Питаю надежду, что кто–то из краеведов собирал 

историю заводов этого периода, или кто–то возьмётся из молодых за эту тему.  

Защитила же хорошую диссертацию по Выксунским заводам Слугина Т.А. (Аб-

рамова) из Саранска. Сообщите, пожалуйста, что известно по этому периоду. И 

сообщите электронный адрес, через который можно вести переписку. С моими 

исследовательскими потугами, подтверждающими мой интерес, можно познако-

миться на сайте СВРТ. С уважением, Уборский. 

12.2013 

Выписка с сайта администрации Выкса. 

29 ноября в библиотеке «Отчий край» в рамках заседания Совета по сохра-

нению культурного наследия прошла презентация книги Владимира Горбачёва 

«Святыни Выксы: история и современность». Серьёзный исследовательский 

труд долго ждал своего часа, и вот, наконец, при поддержке администрации 

округа и управления культуры краеведческая работа вышла в свет в выксунском 

издательстве Print House. Глава администрации Игорь Раев, поздравляя автора, 

подчеркнул, что, несмотря на все трудности, вопросы сохранения культурного 

наследия являются приоритетными для округа, а издательские проекты — одно 

из самых важных в этой работе направлений. Качественный и серьёзный труд 

                                           
3 Усадебно–промышленный комплекс Баташевых–Шепелевых. г. Выкса. 
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молодого краеведа Владимира Горбачёва станет хорошим подспорьем для учи-

телей истории, студентов и каждого, кто интересуется судьбами родного края. 

Все присутствующие получили книгу с автографом автора, а в ближайшие дни 

тираж будет передан в библиотеки города и села. До конца года в свет выйдут 

альбомы фотографий «Выкса — взгляд с высоты» и «О Выксе с любовью», юби-

лейный сборник литературного объединения «Слово» и карта достопримеча-

тельностей Выксы. Так что по всему выходит — 2013 год завершается весьма 

неплохо. По крайней мере, в этом направлении. 

Комментарий Уборского А.В. на сайт 

Для меня хорошая Рождественская новость. Давно пытаюсь найти любя-

щего Выксу краеведа. Занимаясь своей генеалогией вышел на Выксу. В середине 

19 в. на заводах Шепелева трудился мой предок – Вяткин Афанасий Сидоров. В 

Екатеринбурге, откуда он переехал в Выксу, в его честь была отчеканена медаль. 

А Выксунская его история для меня пока закрыта. Полагаю, что он немало сделал 

и для Выксунской металлургии. Очень прошу и Владимира Горбачёва, и библио-

теку «Отчий дом» связаться со мной.  

Только что зарегистрировался, открыл тему и здравствуйте форумчане.4 Хо-

телось бы, чтобы тема имела продолжение. Я занимаюсь исследованием своих 

генеалогических корней. Оказалось, что я кровно связан с Выксой – мой пра–

пра–прадед родился в Выксе в 1826 году. … далее – из предыдущего письма. 

Добрый день! Вас беспокоит краеведческая библиотека г. Выксы «Отчий 

край». Извините, что не связались с Вами сразу же. Пишите нам на наш ящик ...  

 

Спасибо за отклик на моё обращение! Зовут меня Андрей Вадимович Убор-

ский. Я занимаюсь исследованием своих генеалогических корней. Оказалось, что 

я кровно связан с Выксой … далее – из предыдущих писем.  

Увы! На этом точка. 

28.01.2015  

Заварюхиной Дине 5  

Здравствуйте Дина! Благодаря Вашему участию после моего сообщения на 

ОИРУ о старых усадебных фотографиях Лыткаринский музей с удовольствием 

взял свои. Обращаюсь к Вам за советом. Где разместить две фотографии неиз-

вестных мне усадеб? В наследство достался альбом с 25–ю хорошими фотогра-

фиями начала прошлого века. Идентифицировать как связанные с семьёй не по-

лучается. Подозреваю, что кто–то передал выброшенный. Подписан современ-

ным почерком – «имение Вяткина А.Е. Курская губ. 1904». Цепляю две харак-

терные фотографии из альбома, в Инете найти подобные не удалось. Может быть 

кому–то это будет интересно. 

01.02.2015 

Андрей Вадимович, здравствуйте! Рада, что некоторые фотографии обрели 

свой дом. По Курской области есть замечательный исследователь, автор множе-

ства книг про усадьбы Курской губернии – Елена Холодова. Вы можете написать 

                                           
4 Форум в Выксе 
5 Общество изучения русской усадьбы (ОИРУ). Москва. 
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ей, сославшись на меня. Если это все фотографии усадеб Курской области, она 

сможет помочь. Разместить фотографии для атрибуции можно в Архитектурном 

наследии, это «Живой Журнал», там иногда публикуют такие сообщения. Жур-

нал читают многие из членов нашего Общества, если опознают, то смогут по-

мочь. С уважением, Дина. 

 

Здравствуйте Елена Васильевна! Обратиться к Вам посоветовала Дина За-

варюхина (ОИРУ). Я занимаюсь раскапыванием своих генеалогических корней. 

Вопрос не о корнях. В мой домашний архив попал альбом с 25–ю хорошими ви-

довыми фотографиями. На последней странице современным почерком шарико-

вой ручкой сделана приписка – «имение Вяткина А.Е. Курская губ. 1904». В моей 

семье был Вяткин Е.А. (мой дед), но имения ни у него, ни у предков не было. 

Полагаю, что этот альбом-сирота ищет потомков своего хозяина. Цепляю две ха-

рактерные фотографии – может быть Вам что–то попадалось в Курской губер-

нии? И кстати, ещё вопрос – известно ли Вам, сохранилось ли что–то от имения 

Новиковых – Удерево (Удеревка) в Щигровском уезде. В Рунете ничего не попа-

лось. Новиковы – мой мало изученный корешок. 

 

Андрей Вадимович! Благодарю за сообщение. Сразу не отвечу. Надо поду-

мать и см. мои архивные записи. В таком виде точно не сохранилось. Интересен 

весь альбом. Он посвящён одной усадьбе? Он продаётся? С уважением, Елена 

Холодова. 

02.02.2016 

Добрый день! На фотографиях строения в разных ракурсах, несколько ланд-

шафтов и персон из обслуги. Относится ли альбом к одному или нескольким 

имениям – не знаю, возможно, что и к двум. Уверенности что это Курская губер-

ния у меня нет. Жаль альбом – мог бы украсить частную коллекцию или музей. 

Потомкам и краеведческому музею подарю. О других вариантах не думал. С ув. 

А.В. 

 

Спасибо! Надо см. др. фото – ландшафты, строения и людей. Возможно бу-

дет больше шансов на определение места. Есть др. надписи, пометки в альбоме? 

Е.Х. 

 

Андрей Вадимович! Благодарю за присланные фотографии. Они прекрасны. 

Огорчу Вас... 

Смотрела свои картотеки и фото в личном архиве. Увы... Усадьба мне не 

знакома. Если это в Курской губ, то на сегодня не сохранившаяся... Что говорят 

члены ОИРУ? 

Вяткиных тоже не нашла... В каком уезде они жили? От Удеревки, думаю, 

ничего не осталось, я бы знала. Но никогда не была там. Извините. Пока не по-

могла. Если удастся обнаружить инфу по альбому – сообщите. Мне интересна 

его судьба. С уважением Елена Холодова 

04.02.2016 

Спасибо за участие! И в отрицательный результат – тоже результат.  
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Одним стогом сена с иголкой меньше. Удеревкой владели Новиковы, две 

войны и время вряд ли пощадили имение. Выложу фотографии в Архитектурном 

наследии, м.б. удастся зацепиться за архитектора или направление. Жаль альбом-

сироту, отдавать в частную коллекцию не хочу, пока не исчерпаю все возможно-

сти поиска. 

05.02.2016 

Все правильно, Андрей Вадимович! Желаю Вам удачи! Если что–то 

найдётся по альбому сообщу. По Удерево есть следующие дела в Курском гос-

архиве (ГАКО): Курская губ.комиссия по лишению прав на землепользование и 

выселению быв. помещиков. На 1925 г. Новиков Василий Иванович ещё жил в 

д. Удерево Щигровского у. План дачи Удерево Щигровского у., принадлежащий 

гос. крестьянам. 1783, 1865 гг. План дачи Удерево Щигровского у., принадлежа-

щий поручику артиллерии Л.В. Хитрову. 1783, 1865 гг. План дачи Удерево Щи-

гровского у., принадлежащий крестьянам собственникам. 1783,1865,1872 гг. 

План дачи Удерево Щигровского у., принадлежащий Н.К. и Т.С. Барковым, Е.С. 

Трофимовой и А.И. Ползиковой. 1783,1865 гг. План дачи Удерево Щигровского 

у., принадлежащий Н.К. и Т.С. Барковым. 1783, 1865. С уважением Елена Холо-

дова. 

Мультимедиа Арт музей (Москва) 

Обращаюсь за консультацией. В своих генеалогических раскопках обнару-

жил альбом с парными фотографиями. Была ли практика оформления стереоаль-

бомов? Если да – то представляет ли он интерес для музея – подарю, если не 

найду потомков хозяина. Цепляю несколько фотографий (простите за качество). 

С уважением, А В. Уборский.  

04.02.2016 

Уважаемые читатели Журнала!6 Обращаюсь за консультацией. В своих ге-

неалогических раскопках обнаружил альбом с фотографиями одной или двух 

усадеб. Наиболее характерные выкладываю. Идентифицировать фотографии с 

известными мне местами пребывания моих предков не удалось. Может быть 

кто–то видел подобные фотографии или эскизы и может подсказать вероятное 

место усадьбы или архитектора (мастерской). С уважением, Уборский Андрей 

Вадимович.  

05.11.2018 

Здравствуйте Мария Владимировна!7 По Вашей рекомендации начал гото-

вить справку по фотоальбому с неизвестной усадьбой (показал Вам на последней 

конференции ОИРУ), а получилась что–то похожее на статью или эссе. Заодно 

отформатировал. Если впишется в сборник – буду польщён. Готов выступить с 

сообщением на заседании ОИРУ в согласованные сроки.  

16.02.2020 

Здравствуйте Дина Эдуардовна! Больше года назад на одном из заседаний я 

в рабочем порядке показывал некоторым участникам альбом с фотографиями не-

известной усадьбы. По Вашей рекомендации обратился к Елене Холодовой 

                                           
6 ЖЖ Архитектурное наследие. Неизвестная усадьба. 
7 Нащокина М.В. Зам. Председателя правления ОИРУ. 
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(Курск), по рекомендации Марии Владимировны подготовил и переслал ей 

справку по альбому и выложил часть фотографий в Архитектурном наследии. 

Результаты нулевые. А альбом сироту жалко. Готов сделать доклад на одном из 

заседаний. Справку цепляю. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

27.05.2022 

Уважаемая Дина Эдуардовна! Подскажите, пожалуйста, какой порядок пуб-

ликации материала в сборнике ОИРУ «Русская усадьба». Хочу «пристроить» 

наследникам (или специалисту по теме) попавший мне случайно альбом-сироту 

фотографий неизвестной усадьбы. Готов выступить с сообщением. Предвари-

тельный текст цепляю. 

  

Андрей Вадимович, добрый день! Материалы для публикации в сборнике 

«Русская усадьба» принимаются и публикуются бесплатно. Автор получает один 

авторский экземпляр/за одну публикацию. Особых требований к статьям нет, 

можно руководствоваться следующими: Объем 10-12-14 страниц кеглем 14, че-

рез 1,5 интервала (требования к объёму не жёсткие, если статья получается 

меньше или больше, присылайте). Иллюстрации в приложении отдельными фай-

лами, в архиве или по ссылке со сроком хранения не менее 6 месяцев. Перечень 

фотографий с описанием названия файла и что изображено – в отдельном файле 

формата Word. Обязательно указание авторства фотографии. Если фото взято из 

интернета, указать ресурс, на котором оно было опубликовано. В начале файла 

со статьёй необходимо указать полное ФИО, место работы, должность, научные 

регалии и контактные данные. Материалы предварительно отсматривает Мария 

Владимировна, поэтому можно направить ей напрямую или прислать мне. Сей-

час идёт работа над сборником, выход которого запланирован на осень этого 

года. На связи. Дина. 

31.08.2022 

Здравствуйте Дина Эдуардовна! Есть какая-либо информация о судьбе мо-

его текста. Или мне пристраивать кому-то альбом? С ув. Уборский А.В. 

10.09.2022 

Андрей Вадимович, добрый день! Мария Владимировна ответила, что в 

сборник «Русская усадьба» Ваша статья не вошла. С уважением, Дина. 

10.02.1023 

Уважаемый Андрей Вадимович! Вы присылали текст к фотографиям по не-

известной усадьбе в сборник ОИРУ. Если Вы хотите, чтобы эти фотографии 

были напечатаны, их надо прислать в формате jpg и в хорошем разрешении. 

Текст тоже требует серьёзной корректуры. Если у Вас появилось новая ин-

формация за последнее время – присылайте. М.В. Нащокина. 

 

Здравствуйте Мария Владимировна! Я не преследую самоцель опублико-

вать фотографии. Я ищу специалиста или любителя, который смог бы подсказать 

«где эта улица, где этот дом». Уверен, что альбом должен быть передан в дар 

либо краеведческому музею, либо в соответствующую коллекцию архитектур-

ных памятников. В альбоме уже лежит моя записка – если не найдётся ему места 
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преткновения – передать в Музей архитектуры (об этом есть устная договорён-

ность с архивом музея).  

Публикация в Вашем сборнике – всего лишь попытка привлечь внимание 

специалистов и неравнодушных к архитектурному наследию для поиска объекта. 

Готов привести текст в соответствие с требованиями сборника и выслать необ-

ходимые фотографии. С уважением, Андрей Вадимович. 

 

Высылайте фотографии. Текст я буду редактировать сама. Ваша мысль о 

том, что альбом сделан перед продажей, мне кажется, неверной. Перед продажей 

никаких альбомов не делали. Всегда смотрели лично. Альбом — это фиксация 

имеющейся недвижимости и семейные воспоминания. Сам дом очень интересен, 

поэтому мне хочется его напечатать — может когда-нибудь отыщется информа-

ция о нем. М.В. 



 

12 

Эриксон 
Эриксон – боковая корневая ветвь составителя генеалогических очерков. 

Николай Адольфович Эриксон – двоюродный брат деда составителя – Вяткина 

Евгения Александровича.8  

1993 г.  

Уважаемый Юрий Михайлович!9 Изучая свою родословную, я установил, 

что двоюродным братом моего деда был Эриксон Николай Адольфович, коман-

дир крейсера Аврора в 1917 году. В музее крейсера Аврора материалов по Эрик-

сону Н.А. практически никаких нет, но мне посоветовали обратиться к Л.Л. По-

ленову и Вам. Наиболее полно роль командира корабля в период революцион-

ных событий 1917 года освещена в Вашей книге «Судьба высокая Авроры». Од-

нако ссылок на источники информации в Вашей работе не приведено. Убеди-

тельная к Вам просьба – сообщить, имеются ли у Вас какие-либо документаль-

ные свидетельства жизни и военной службы Н.А. Эриксона (или места их хране-

ния), а также материалы, не вошедшие в книгу. При необходимости я могу при-

ехать к Вам домой или мы можем встретиться в любом удобном для Вас месте. 

С уважением, Андрей Вадимович Уборский. 

24.04.1996 

Уважаемый Андрей Вадимович! Ваш адрес мне дали в Архиве ВМФ. Дело 

в том, что я работаю над биографией морского министра (1903–1905) Федора 

Карловича Авелана, который был женат на Одалинде Адольфовне Эриксон – до-

чери вице–адмирала Юстуса Адольфовича Эриксона. По моим данным можно 

предположить, что Ваш прадед Адольф Адольфович приходится родным братом 

Одалинде Адольфовне. По всей видимости все дети вице–адмирала Юстуса 

Адольфовича Эриксона писались с отчеством «Адольфович». У Ю.А. Эриксона 

были дети: Густав Адольф (1846 – ?), Адольф Фридрих (1862 – ?), Одалинда 

(1848 – ?), Альма (1851 – ?). Жену Ю.А. Эриксона звали Кристина Густавна. Воз-

можно, один из сыновей и был Адольфовичем Эриксоном, т.е. Вашим прадедом. 

По крайней мере, когда Вашего деда Николая Адольфовича его отец Адольф 

Адольфович в 1903 г. устраивал в Морской корпус, то останавливался он на квар-

тире адмирала Ф.К. Авелана в адмиралтействе. Прошу Вас сообщить мне извест-

ные Вам материалы о родословной Эриксонов. Мне это очень поможет в работе. 

Хочу сообщить Вам также, что в одном из номеров журнала «Морские записки» 

(т.Х, №1–2, июль 1952, с.39) издававшегося в США, я прочитал следующее 

«…лейтенант Н.А. Эриксон скончался в Канаде в 1942 г.» Возможно это о Ва-

шем деде Николае Адольфовиче. Прошу прощения за беспокойство. Заранее бла-

годарен. С уважением, А. Пожарский.  

21.06.1996 

Уважаемый Андрей Вадимович! К сожалению, документальных свидетель-

ств о Н.А. Эриксоне я не обнаружил. При сборе материала об «Авроре» я застал 

                                           
8 О причине включения исследования этой фамильной линии в число корней семьи рассказано в томе 1 

настоящей книги. 
9 Чернов Ю.М. Автор книги «Судьба высокая Авроры». 
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в живых 17 членов команды, служивших на крейсере в 17-м году. Из бесед с 

ними я заключил, что Николай Адольфович был строг, уважаем, отличался вы-

соким профессионализмом, держался несколько замкнуто. Угасающая память 

ветеранов лишила их возможности иллюстрировать сказанное какими–либо фак-

тами. Жаль, конечно, что я не могу Вам помочь. Может быть есть смысл обра-

титься в посольство Финляндии, и они помогут Вам найти кого-нибудь из род-

ственников Н.А. С уважением, Ю. Чернов. 

18.12.1997 

В рамках сериала «История одного события»10 предлагаю Вам рассмотреть 

целесообразность создание телефильма о капитан-лейтенанте Эриксоне Николае 

Адольфовиче, командире крейсера «Аврора» с 17 сентября 1917 г. до постановки 

крейсера на консервацию в 1918 г. Жизнь Эриксона Н.А. типичная для револю-

ционных лихолетий – судьба мелкопоместного дворянина, беззаветно предан-

ного Отечеству и безжалостно вычеркнутого из его истории. До 1994 г. в экспо-

зиции музея крейсера «Аврора» об Эриксоне Н.А. не было никакой информации, 

и только после моего интереса к этой истории появилась скромная фотография 

Николая Адольфовича на одном из стендов, хотя в галерею командиров крейсера 

он не был включён. Эриксон Николай Адольфович (1890–1942) выпускник Мор-

ского корпуса и штурманского офицерского класса. С 1908 г. проходил службу 

на военных судах Балтийского флота, в том числе несколько раз на крейсере «Ав-

рора». Участник боевых действий на Балтике.  Награждён боевыми орденами. 17 

сентября 1917 г. по предложению судового комитета назначен командиром крей-

сера «Аврора».  Безучастный к политике Эриксон Н.А. оградил себя рамками 

службы. 25 октября 1917 г. судовой комитет арестовал Эриксона Н.А. за отказ в 

выполнении предписания Военно-революционного комитета Петроградского 

Совета рабочих и солдатских депутатов и начал готовить крейсер к выходу в 

Неву.  Чтобы не посадить только что отремонтированный боевой корабль на 

мель, Эриксон Н.А. согласился взять командование на себя и привёл крейсер к 

Николаевскому мосту. В 1918 г., в связи с постановкой крейсера на консервацию, 

Эриксон Н.А. был списан в распоряжение штаба флота.  В 1922 г.  репатриирован 

в Швецию. Умер в Канаде в 1942 г. Мною собраны материалы о жизни Николая 

Адольфовича – выписки из личного дела, воспоминания родственников, публи-

кации о крейсере «Аврора», в которых есть информация об Эриксоне Н.А., име-

ется его фотография.  

Если редакцию заинтересует данная тема – готов предоставить весь имею-

щийся у меня материал. С ув., Уборский Андрей Вадимович.        

02.05.1998 

Уважаемая Елена Николаевна!11 Сегодня мне сообщил Кудряшов Игорь Ва-

сильевич (Петербург), что Вы готовите материал по событиям 1917 года и инте-

ресуетесь командиром крейсера Аврора – Эриксоном Н.А. До начала 90-х годов 

историей этого человека практически никто не интересовался. В воспоминаниях 

современников о нем есть отрывочные данные. И только Чернов Ю.М. в книге 

                                           
10 Телекомпания «Адамово яблоко». 
11 Чавчавадзе Е.Н. Российский фонд культуры.  
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«Судьба высокая «Авроры» (1984 г.) дал развёрнутую характеристику Эрик-

сону Н.А. в дни октябрьских событий. Занимаясь поисками своих генеалогиче-

ских корней, я неожиданно обнаружил, что двоюродный брат моего деда и ко-

мандир Авроры – одно и то же лицо. 

Судьба Эриксона Н.А. меня затронула не только из-за родственных чувств. 

Это судьба многих тысяч преданных Родине её граждан, и преданных этой же 

родиной. Но Эриксон Н.А. волей случая оказался на острие величайшего исто-

рического события, и поэтому он интересен читателю и зрителю. К сожалению, 

музейные работники крейсера Аврора, и предыдущие, и нынешние, оказались 

равнодушными к истории Эриксона. Только моими усилиями удалось их заста-

вить поднять архивные материалы и найти неудачную фотографию Эриксона. В 

последние годы к поискам материалов по галерее всех командиров крейсера под-

ключился адмирал Кудряшов И.В. В ссылке приведён материал, подготовленный 

мною в 1998 году. Разослал его нескольким адресатам, но он никого не заинте-

ресовал. Хотелось бы, используя ресурсы и опыт фонда, найти родственников 

Эриксона Н.А., почти уверен, что сохранились записки, письма, может быть 

даже воспоминания. Эти документы (или их копии) должны стать достоянием 

отечественной истории. Со своей стороны, готов принять возможное участие. 

А.В. Уборский. 

05.06.1998 

В рамках реализуемых гуманитарных программ предлагаю Вам12 рассмот-

реть целесообразность публикации в средствах массовой информации Канады 

материалов о капитан-лейтенанте Эриксоне Николае Адольфовиче, командире 

крейсера «Аврора» в дни Октябрьской революции 1917 г. Н.А. Эриксон после 

революции эмигрировал из России и жил в Канаде, где умер в 1942 г. О нем 

опубликовано очень мало материалов (далее содержание аналогичное предыду-

щему обращению). Мне представляется, что канадскому читателю или телезри-

телю может быть интересна судьба русского финна шведского происхождения, 

волею судьбы оказавшемуся в самом центре революционных событий России 

1917 года и нашедшему себе кров в гостеприимной Канаде. Прошу Вас передать 

данное письмо представителям СМИ Канады, аккредитованным в Москве. С ува-

жением, Уборский Андрей Вадимович.          

25.09.2009 

Заявка в передачу «Жди меня». 

Ищу потомков Эриксона Николая Адольфовича – офицера Российского 

флота, командира крейсера «Аврора» в октябрьские дни 1917 г. Коммунистиче-

ская историография практически вычеркнула фамилию этого мужественного 

офицера, участника 1-й мировой войны из памяти россиян, репатриировав его в 

20-х годах прошлого столетия в Швецию. С 1927 г. он живёт в Канаде, где умер 

в 1942 г. Похоронен в Монреале. Известно, что у него за рубежом родился сын, 

возможно были ещё дети. В 2006 г. крейсер «Аврора» посетила внучка 

Н.А. Эриксона, но работники музея проявили поразительное равнодушие, не за-

писав ни её имени, ни адреса. Музей – не вся Россия, но «за державу обидно». 

                                           
12 Пресс–атташе посольства Канады 
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Ищу потомков двоюродного брата моего деда, чтобы рассказать им, что не все 

забыли это имя. Рассказать, что известно о его жизни в России до революции. Об 

истории русской фамилии со шведскими корнями. Где похоронены его мать, 

сестра, которые ушли из жизни в одни годы с ним. Рассказать, что адмирал за-

паса Кудряшов Игорь Васильевич пытается создать подлинную галерею коман-

диров крейсера «Аврора», где своё достойное место займёт и Н.А. Эриксон. А 

если удастся встретиться – то по русской традиции помянуть наших общих пред-

ков.  

29.09.2009 

Уважаемая Валентина Николаевна!13 Обращаюсь к Вам за помощью, но не 

исключаю, что это обращение может вылиться и в сотрудничество. Занимаясь 

поисками своих генеалогических корней (слава Богу, что тема стала доступной 

и модной) я узнал, что двоюродный брат моего деда – Эриксон Николай Адоль-

фович, в октябре 1917 года командовал крейсером «Аврора». Русский морской 

офицер, участник боевых действий на Балтике в годы первой Мировой войны, 

кавалер многих боевых наград волею судьбы оказался в эпицентре историче-

ского перелома отечественной истории. Поскольку он носил «сомнительную» 

фамилию, его в 20-е годы выслали из страны. Умер в Канаде в 1942 году. Ком-

мунистическая историография вычеркнула Н.А. Эриксона из своих списков. Но 

примечательно, что во всех немногочисленных публикациях о крейсере «Ав-

рора» в октябрьские дни о нем либо нет ничего, либо очень скупые, но хорошие 

отзывы. А в музее крейсера «Аврора» его имя было забыто. И только усилиями 

Вашего корреспондента в середине 90–х там удалось открыть очень скромную 

экспозицию. Периодически я возвращаюсь к этой теме и продолжаю поиски. 

Накоплен интересный материал. 

Почему я обращаюсь к Вам? В его личном деле записано: Родился 2 июля 

1890 года в г. Москве. Потомственный дворянин Смоленской губ. Православ-

ный. Отец – Адольф Адольфович Эриксон был управляющим ряда имений в Сы-

чёвском уезде Смоленской губернии. Мать – Новикова (Эриксон) Наталия Евге-

ньевна из дворян Калужской или Орловской губерний. Возможно имела соб-

ственность в уезде, так как сохранилось письмо моего деда от 1907 г., что он 

улаживал какие–то её имущественные дела в уезде и с чиновниками в Сычёвке. 

В воспоминаниях родственников также указывается Ново-Елизаветино Сычев-

ского уезда. Я не нашёл такого населённого пункта, но может быть войны и годы 

уничтожили это место. Если сведения по Эриксону А.А. и Эриксон Н.Е. (Нови-

ковой) найдут подтверждение, то герой моих изысканий – персонаж Вашего му-

зея. А я Ваш добровольный помощник в формировании экспозиции. С уваже-

нием, Уборский Андрей Вадимович. 

10.12.2009 

Предложение по новому проекту.14 8 декабря 2009 г. в «Российской газете» 

опубликован материал «Шуточки с Авророй». Не удержался от комментария. 

                                           
13 Директор Сычевского краеведческого музея  
14 Фонд Прохорова. Исполнительная дирекция.  
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Но, просмотрев после этого публикации других СМИ по теме, был приятно удив-

лён – мои оценки почти дословно совпали с письмом М.Д. Прохорова. Предла-

гаю начать пилотную реализацию намерений основателя Фонда, не дожидаясь 

решения организационных вопросов. 

В начале 90-х прошлого столетия, исследуя историю своей семьи, я узнал, 

что двоюродный брат моего деда, морской офицер, участник первой мировой 

войны, награждённый многими боевыми наградами – Эриксон Николай Адоль-

фович, и командир крейсера «Аврора» в 1917 году – одно и то же лицо. Это он, 

в силу обстоятельств, вынужден был вывести крейсер 25 октября 1917 года к Ни-

колаевскому мосту. Позже он списался на берег, служил в штабе, в 1924 году его 

репатриировали в Швецию, умер в Канаде в 1942 г. 

Когда в середине 90-х я посетил крейсер, то оказалось, что фамилия Эрик-

сон вычеркнута из официальной отечественной историографии. По моему насто-

янию была создана экспозиция, но очень скромная и никак не отражающая дра-

матизма того времени. Я продолжаю поиски потомков Эриксона, так как хочется 

надеяться, что он оставил свои записки о том времени. Да и мне есть, что расска-

зать внукам и правнукам о его российском периоде жизни. В последние годы к 

поискам материалов по восстановлению имён и историй всех командиров крей-

сера в инициативном порядке подключился адмирал Кудряшов И.В. Линии 

жизни и крейсера, и людей, служивших на нем, прошли через эпицентр главного 

события всего ХХ века – революции 1917 года. Сегодня крейсер «Аврора» – зна-

чимый символ не только отечественной, но и всей мировой истории. Не только 

памятник, но и напоминание, предостережение потомкам. 

Предлагается поэтапная реализация проекта: 

1. Заказать одной из адвокатских контор Канады поиск потомков (наслед-

ников, родственников) Николая Адольфовича Эриксона. 

2. Вступить в контакт с наследниками Эриксона Н.А. и обсудить возмож-

ность получения российской стороной подлинников (или копий) имеющихся до-

кументов и иных артефактов жизни нашего героя. 

3. Пригласить потомков (родственников) Эриксона в Россию, организовать 

встречу с российскими родственниками, посетить памятные места, могилы пред-

ков и т.п. Снять сюжет (документальный фильм) для публичного показа. Можно 

предложить Российскому фонду культуры (Чавчавадзе Е.Н.) продолжить серию 

об эмиграции, можно предложить передаче «Жди меня» сделать сюжет (заявку 

на поиск потомков Н.А. Эриксона я им передал). 

4. Предложить помощь Кудряшову И.В. в его трудах по созданию полной 

галереи командиров крейсера. Ведь крейсер не только символ революции, это 

единственный сохранившийся в России боевой корабль начала прошлого столе-

тия, участник боевых сражений трёх войн и многих мирных походов. Готов при-

нять участие в реализации предложений на любых условиях.  

Мне известно общее правило, что рукописи, предложения, заявки получате-

лями не рецензируются и не возвращаются. Но хотелось бы исключения – от-

клика без возврата. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

27.09.2015 

Уважаемая редакция «Нашей газеты»! Обращаюсь к Вам из России.  
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В мае 1942 года в Монреале скончался и был похоронен русский морской 

офицер Эриксон Николай Адольфович. Много моих соотечественников нашло 

упокоение в канадской земле. Н.А. Эриксон – двоюродный брат моего деда. Я 

разыскиваю его родственников, мне есть что им рассказать о русских корнях. Но 

история Николая Эриксон может быть интересна не только родственникам. В 

октябре 1917 года он был командиром крейсером «Аврора», выстрелом с кото-

рого по Зимнему дворцу в Петербурге началась революция. Не он отдавал ко-

манду стрелять – он оказался заложником исторического перелома. Об этом 

практически нигде ничего не опубликовано. Если Вы сможете мне помочь я го-

тов предоставит Вашей газете очерк о тех событиях. С уважением, Андрей Ва-

димович Уборский. 

13.01.2016 

Многоуважаемый Андрей Вадимович! Пишет Вам сотрудник монреальской 

газеты «Наша Газета» и журнала «Остров Монреаль» Евгений Соколов. Некото-

рое время тому назад редактор переслал мне Ваше письмо с просьбой найти ин-

формацию о Н.А. Эриксоне. Тема эта, безусловно, очень интересная, но по неза-

висящим от меня обстоятельствам я смог получить некоторую информацию 

только сейчас. По моему предположению, Николая Эриксона, если он был пра-

вославным, могли отпевать в единственном на то время в Монреале русском со-

боре св. Петра и Павла. Так и оказалось. Настоятель собора, о. Анатолий, при-

слал мне копию из сохранившейся в соборе книге треб. Отпевание Н.А. Эрик-

сона в самом деле было совершено в этом соборе. Оно датируется 24-м апреля 

1942 года, хотя дата погребения на кладбище Монт Ройял указана, как 23-е ап-

реля. Думаю, можно будет найти его могилу. К сожалению, это станет возмож-

ным только тогда, когда стает снег.  

Мне бы очень хотелось получить от Вас более подробную информацию о 

жизненном пути Н.А. Эриксона, в частности, о том, как он оказался в Канаде. С 

удовольствием поместил бы материал о нем в журнале. Пока же высылаю Вам 

копию выписки из книги треб монреальского Петропавловского собора. С насту-

пающим Новым годом по Юлианскому календарю! Ваш Евгений Соколов.  

13.01.2016 

Здравствуйте Евгений! Очень рад, что Вы откликнулись на моё письмо. 

Приятно читать хороший русский слог, тем более издалека. Говорим все больше 

на сленге. Ну а «Многоуважаемый» – прямая связь с моими бабушками, при том 

что я уже прадедушка. 

Н.А. Эриксон – двоюродный брат моего деда. Занимаясь своими генеалоги-

ческими корнями, я не мог обойти вниманием этого родственника. Хотя он и не 

мой предок, но меня не оставила равнодушным его судьба – волею историче-

ского случая он оказался в эпицентре мирового перелома, и тут же был забыт 

соотечественниками. Что должен чувствовать в этой ситуации человек? Как оце-

нивать события? Как жить дальше? Современный Шекспир прошёл мимо. Вы-

сылаю ссылку на мою последнюю публикацию. Не возражаю против публикации 

в любом варианте при ссылке на меня. Есть некоторые уточняющие материалы 

(не принципиального характера), которые не вошли в публикацию.  
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У меня большое желание найти потомков Эриксона и извиниться перед 

внучкой за бестактность музейщиков крейсера. Был бы рад принять их в Москве, 

показать места где родились и жили их предки на Смоленщине. Рассчитываю на 

сотрудничество – программу накануне 100-летия событий октября 1917 года 

можно придумать любую. С уважением, Андрей Вадимович. 

 

Очень интересный очерк! Значит, внучка жива и могила известна. По-мо-

ему, нам проще найти могилу, чем внучку. Третье поколение может полностью 

ассимилироваться и утерять связь с церковью. Но если внучка приезжала в Рос-

сию, есть надежда, что в её семье память о деде хранится. Попробуем продол-

жить поиски. При любой публикации у нас ссылки на Вас или цитаты из Вашего 

очерка, разумеется, будут. Ваш Евгений Серафимович. 

 

У нас вечер, поэтому Вам Евгений Серафимович – Доброе утро! Поскольку 

Вы, как я понял из реакции на очерк, готовы погрузиться в тему, высылаю ссылку 

на более ранний, но более подробный очерк, и нигде не озвученный новый мате-

риал. Буду несказанно рад Вашим успехам!  

27.06.2016 

Здравствуйте Евгений Серафимович! Периодически просматриваю вашу 

«Нашу газету». То, что за океаном читатели помнят великого комбинатора – сим-

вол мульткультурализма, но в истинном понимании, а не в современном. 

Напишите коротенько – есть ли что-нибудь по Эриксону. Что-то часто о нем 

вспоминаю, вдруг не случайно. Несколько месяцев всецело занят расшифровкой 

и оцифровкой писем близких военного периода (1941-1943). Архив предки со-

хранили большой, работы на год, но очень интересны детали и эмоции писавших. 

Желаю успехов на Вашем поприще. С ув. А.В. 

 

Дорогой Андрей Вадимович! Что я знаю об Эриксоне, чтобы о нем писать? 

Впрочем, недавно я беседовал с российским генконсулом, он мне сказал, что они 

нашли могилу Эриксона на том же кладбище, где похоронен один из последних 

дореволюционных генконсулов России Н.П. Пассек. Генконсул мне также рас-

сказал, что Эриксон до 1923-го года служил в каком–то ведомстве у большеви-

ков, а потом уехал за границу, так как его жена была англичанкой. Если удастся 

что-то ещё выяснить, то непременно напишу. Желаю Вам успеха в Ваших изыс-

каниях, Ваш Евгений. 

25.09.2016 

Здравствуйте Евгений Серафимович! Вчера, собираясь на первую после ка-

никул встречу членов Обществ потомков участников Отечественной войны 1812 

года и Первой Мировой войны, вдруг вспомнил об Эриксоне, о котором как–то 

подзабыл в суете текущих дел прошедших месяцев. Просмотрел последние вы-

пуски вашей газеты и журнала, нашу переписку, и зацепился за Вашу фразу «Что 

я знаю об Эриксоне, чтобы о нем писать?». Родилось предложение – инсцени-

ровка: Вы, путешествуя по паутине Инета натыкаетесь на газетную статью об 

Эриксоне, разыскиваете автора и берете у него дистанционно интервью. Далее 
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журналистский талант вам развязывает руки. Для меня главное – донести инфор-

мацию до ассимилировавшихся потомков российских эмигрантов, что в России 

разыскиваются потомки Эриксона Николая Адольфовича, проживавшие или 

проживающие в Канаде. Если их удастся найти, сюжет будет развиваться по 

своим внутренним законам. 

На собрании была озвучена информация, что в августе с.г. Общество потом-

ков участников Первой Мировой войны обрело свой официальный статус и от-

ныне является межрегиональным, т.е. может иметь отделения не только в 

Москве, но и в других регионах России. (Обществу потомков участников войны 

1812 года уже 100 лет). Канада далеко не регион России, и все же… Более полу-

миллиона канадцев участвовали в войне на стороне Антанты, чем способство-

вали становлению независимости страны. Большое число российских эмигран-

тов 20–х годов прошлого столетия были участниками той войны. Предполагаю, 

что во многих семьях память о своих воевавших предках хранится до сих пор. 

Не заинтересует ли эта тема ваши издания? Для начала – на уровне эпистолярных 

контактов, а там видно будет. 

Если мои предложения не укладываются в текущую редакционную поли-

тику, у меня к Вам, Евгений Серафимович, просьба личного характера. Подска-

жите, куда ещё можно обратиться за поиском семьи Эриксона. Возможно суще-

ствуют сообщества по культурным, историческим, национальным интересам, 

диаспоры, где может быть информация об Эриксонах. В России есть телевизи-

онная передача «Жди меня», которая способствует поиску людей, потерявших 

друг друга, не знаю чей это проект, но что-то аналогичное может быть и в Ка-

наде. Не могу объяснить, почему я так озабочен этой темой. По образованию и 

мироощущению я материалист, но иначе, как Божьим промыслом я назвать это 

ощущение не могу. Помогите, чем сможете, пожалуйста. А.В. 

07.11.2016 

Уважаемый Андрей Вадимович!  Это другая тема, но из той же оперы. За-

кончил материал о герцогине Лейхтенбергской, попробую заняться Эриксоном. 

Генконсул России нашёл его могилу и обещал меня к ней сводить. К сожалению, 

практически нет шансов найти его родственников.  

 

Здравствуйте Евгений Серафимович! Сколько в мире непознанного! Сего-

дня историческая дата октябрьских событий, по одному из телеканалов идёт жар-

кая около-историческая дискуссия, вспомнил Эриксона, и в этот момент планшет 

сообщил о новой почте – Вашей. Древние предки были мудрее – не находя ответа 

на явления материального мира обращались к небесам или идолам. Если бы 

также написать об Эриксоне! Увы, очень мало документов. Если в могиле Эрик-

сона нет других захоронений – вероятность, что сын и семья уехали из Монреаля, 

повышается. Созданное уже после смерти Эриксона Русско-американское куль-

турно-просветительское и благотворительное общество «Родина» также не рас-

полагало никакими документами о нем (архив передан в Москву). 

Но непознанный мною мой внутренний голос подсказывает, что он не мог 

не оставить каких-либо записок. Хотя … умер в 52 года, исповедоваться вроде 

бы рано. Даже если ничего не найдёте дополнительно, очень бы хотелось, чтобы 
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материал об Эриксоне увидела канадская читающая публика. Мой материал в 

Вашем распоряжении. Здоровья Вам и успехов! С уважением, А.В. 

27.11.2018 

Многоуважаемый Андрей Вадимович! Наконец-то удалось выполнить 

Вашу просьбу. Задержка произошла оттого, что по разным причинам не мог вы-

браться на кладбище к могиле Н. Эриксона. Генконсул России обещал меня к ней 

проводить, но все никак не мог найти время, а мне неудобно было искать её са-

мостоятельно, так как я ему обещал, что поедем к ней вместе. Вот, что получи-

лось: Если есть замечания, ещё не поздно исправить.  Всех Вам благ, Ваш Евге-

ний Соколов.15 

Последний капитан крейсера «Аврора»  

Холостой выстрел, произведённый с крейсера «Аврора» 25 октября 1917 

года, вошёл в историю как сигнал к штурму Зимнего дворца. Он стал прелюдией 

к большевицкому перевороту, изменившему ход истории. Командиром «Ав-

роры» в то время был старший лейтенант Николай Адольфович Эриксон. Его 

имя практически забыто, но, недавно мы узнали, что оно связано с Монреалем. 

Последний командир легендарного крейсера покоится на монреальском клад-

бище «Мон–Руаяль». 

Лично мне об этом стало известно благодаря Андрею Вадимовичу Убор-

скому, который занимался исследованием генеалогии своей семьи, в частности, 

историей своего предка, участника войны 1812 года. Ему попалась на глаза моя 

статья в журнале «Остров Монреаль» об одном из первых русских консулов в 

Монреале Николае Помпеевиче Пассеке, скончавшемся в нашем городе в фев-

рале 1914 года. Мне удалось найти его могилу и отслужить на ней панихиду. 

А.В. Уборский написал письмо в редакцию с просьбой найти потомков и могилу 

своего родственника Николая Эриксона, скончавшегося в Монреале в 1942 году. 

У нас завязалась переписка, и А.В. прислал мне свой очерк «Эриксон Н.А. 

Одно из забытых имён».  Этот очерк был опубликован в России и оказался самым 

полным свидетельством об Эриксоне. Все остальные сведения о нем, гуляющие 

в интернете, носят лишь схематический характер. С разрешения Андрея Вадимо-

вича я основываю свой рассказ на его данных. Сначала позволю себе привести 

цитату из его письма ко мне: «Н.А. Эриксон – двоюродный брат моего деда. За-

нимаясь своими генеалогическими корнями, я не мог обойти вниманием этого 

родственника. Хотя он и не мой предок, но меня не оставила равнодушным его 

судьба: волею исторического случая он оказался в эпицентре мирового перелома 

и тут же был забыт соотечественниками. Что должен чувствовать в этой ситуа-

ции человек? Как оценивать события? Как жить дальше? Современный Шекспир 

прошёл мимо». 

Предок Н.А. Эриксона, потомственный моряк из Стокгольма Юстус Адоль-

фович Эриксон, оказался в России в начале XIX века после заключения мира со 

Швецией и присоединения Финляндского княжества к России. На службе у рус-

ских государей он дослужился до вице-адмирала и получил потомственное дво-

                                           
15 Ниже приведён текст опубликованной статьи. 
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рянство. Его внук Н.А. Эриксон родился в 1890 году, закончил Морской кадет-

ский корпус в Петербурге и к моменту Февральской революции служил на крей-

сере «Аврора». Тогда крейсером командовал капитан 1-го ранга Михаил Николь-

ский. Он слыл жёстким и высокомерным командиром и был убит матросами в 

первые дни революции, как и командующий Балтийским флотом вице-адмирал 

А.И. Непенин. Матросы «Авроры» после того, как застрелили на трапе корабля 

Никольского, в соответствии с Приказом № 1 Петроградского совета сами из-

брали нового командира. Им стал старший лейтенант Никонов. Не выдержав во-

царившегося на корабле двоевластия, он покинул судно и больше на него не вер-

нулся. Командование принял на себя старший лейтенант Эриксон. По некоторым 

данным он был вне политики и считал своим долгом продолжение службы. Как-

никак, а война с Германией все ещё продолжалась. К лету 1917 года экипаж «Ав-

роры», находившейся тогда на ремонте, был окончательно распропагандирован 

большевиками.  В сентябре был переизбран судовой комитет. Он стал выполнять 

распоряжения большевиков и полностью подчинил себе офицерский состав. 

Председателем комитета стал матрос Александр Белышев. Как следует из очерка 

А.В. Уборского, Белышев уважал Эриксона за его профессионализм, но не более 

того. Командиры у него были другие. 

Выстрел Авроры. Зная об этом, Временное правительство планировало вы-

вести «Аврору» из Петрограда, но не успело этого сделать. 24 октября Белышев 

получил приказ от секретаря Петроградского военно-революционного комитета 

Владимира Антонова-Овсеенко вывести крейсер в Неву, захватить разведённый 

юнкерами Николаевский мост, свести его для пропуска на Дворцовую площадь 

верных большевикам воинских частей и направить орудия на Зимний для устра-

шения Временного правительства. 

Первоначально Эриксон отказался выполнять этот приказ. Ему грозили рас-

правой, и Белышев даже поставил охрану у его каюты. Но когда Эриксон узнал, 

что матросы сами решили вести судно к мосту и уже запустили моторы, он по-

просил отвести его на капитанский мостик и лично привёл «Аврору» к месту 

назначения. Он боялся, что матросы посадят корабль на мель. Сделав это, он спу-

стился в свою каюту, где, вероятно, и услышал выстрел «Авроры».  После пере-

ворота Эриксон остался служить на крейсере уже при новой власти. 

Тут следуем вернуться к риторическому вопросу в письме А.В. Уборского: 

«Что должен чувствовать в этой ситуации человек? Как оценивать события? Как 

жить дальше?». Тогда многие царские офицеры остались на службе у большеви-

ков. Надо было как-то жить, а ничего другого делать они не умели. Другие ви-

дели в большевиках силу, способную спасти Россию от развала, к которому её 

привели Керенский и прочие «февралисты». Презрение офицерства к Керен-

скому было всеобщим. Не будем исключать и карьерные соображения, как это 

возможно, было в случае с Михаилом Тухачевским. Иначе трудно объяснить ту 

быстроту, с которой он вступил в партию большевиков. К царскому строю слыв-

ший атеистом Тухачевский относился прохладно. Как писал в своей книге фран-

цузский офицер Пьер Фервакс, бывший с Тухачевским в немецком плену, тот 

ещё в лагере говорил: «Если Ленин окажется способным избавить Россию от 
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хлама старых предрассудков и поможет ей стать свободной и сильной держа-

вой, я пойду за ним». Так он и сделал, докатившись до того, что отдал приказ о 

применении ядовитых газов против укрывавшихся в лесах участников Тамбов-

ского восстания. 

Мне кажется, что далёкий от политики Эриксон просто считал службу 

своим долгом, как и другой морской офицер, капитан первого ранга Алексей 

Щастный. Ставший фактическим командующим Балтийским флотом, Щастный 

весной 1918 года спас русский флот, сумев в тяжелейших условиях привести ко-

рабли из Гельсингфорса в Кронштадт, чтобы не сдать их немцам. Наградой ему 

за это был расстрел. 

Судьба отнеслась к Николаю Эриксону более благосклонно. Летом 1918 

года военные действия на море закончились. Средств на содержание кораблей у 

большевиков не было, и в июне было принято решение поставить крейсер на 

консервацию. Эриксон был списан с корабля и переведён в распоряжение штаба 

флота, где и прослужил два года начальником общего отдела оперативной части. 

Гуляющие в интернете сообщения о том, что он якобы участвовал в антиболь-

шевицком подполье, был в 1919 году арестован ЧК, а потом даже воевал в Белой 

армии, никакими достоверными фактами не подтверждаются. 

В начале 20–х годов он переехал в Москву, где уже жила его мать Наталья 

Евгеньевна вместе с дочерью Натальей и её мужем, преподавателем военной ака-

демии. К тому времени Эриксон был женат на некой Эмме Яковлевне, дочери 

английского коммерсанта. В начале и середине 20–х годов иностранцы ещё 

могли покинуть советскую Россию. Так, мой ныне покойный монреальский при-

ятель, русский эстонец А.Г. Тоффер, сумел по знакомству получить шведский 

паспорт в консульстве Швеции в Харькове и выехать в Эстонию. 

Благодаря своей шведской фамилии и браком с англичанкой Николаю Эрик-

сону удалось выехать в Финляндию или в Швецию, откуда его семья перебралась 

сначала в Англию, а затем в Канаду. Он продолжал переписываться с жившей в 

Москве матерью, и в середине 30–х годов она получила от него фотографию его 

шестилетнего сына. Таким образом, потомки Эриксона в Канаде были. Более 

того, в начале нынешнего столетия крейсер «Аврору» посетила внучка Эриксона, 

которая показала фотографию могилы деда в Монреале. Работники музея, кото-

рым числилась тогда «Аврора», никакого интереса к ней не проявили. Они даже 

не записали её имени и адреса. 

Могила в Монреале. Как и случае с русским консулом Пассеком, я решил 

начать поиски с церкви. В 1942 году единственным русским храмом в Монреале 

был Петропавловский собор. Было не очевидно, что там остались какие–либо за-

писи. Многие иностранцы, служившие в России, вероисповедания не меняли. 

Для них в Петербурге и в Москве имелись протестантские и католические храмы. 

Настоятель Петропавловского собора отец Анатолий по моей просьбе порылся в 

архивах и обнаружил запись об отпевании Николая Эриксона. Но никаких следов 

его родственников в церковных книгах не обнаружено. Нет людей с такой фами-

лией и среди нынешних прихожан собора. 

Зная дату смерти, найти могилу не представляло большого труда. Всех не 

католиков в те годы хоронили на протестантском кладбище «Мон–Руаяль». 
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Архивные записи сохранились со времени основания кладбища.  Пока я со-

бирался туда отправиться, меня опередили сотрудники Генконсульства Россий-

ской Федерации в Монреале. Генконсул Ю.В. Беджанян любезно согласился по-

казать мне могилу Эриксона. Мы успели сходить на кладбище за день до того, 

как Монреаль засыпало снегом. Даты жизни и смерти на скромном могильном 

камне выполнены на английском языке, имя Эриксона дано сверху в шведской 

транскрипции, где его фамилия написана с двумя «s»: NICHOLAS ERICSSON. 

Внизу же имеется надпись на русском в старой орфографии: Ст лейт Н.А.Эрик-

сонъ. Это означает, что последние годы своей жизни в Монреале он все же был 

окружён русскими людьми. 

28.11.2018 

Открыл. Дорогой Евгений Серафимович! Читать мешала старческая влага 

под очками. Огромное, огромное Вам спасибо! Информация, что он арестовы-

вался подтвердилась официально. За что – не сообщено. Был приговорён к ла-

герным работам и вскоре освобождён. Я к Вашим услугам. Моя лопата ещё не 

затупилась, если что капнуть – только галоши одеть. Здоровья и успехов! Ваш 

АВ. 

 

Вам здоровья и дальнейших успехов, дорогой Андрей Вадимович! Ошибку 

в тексте исправил.  

30.07.2019 

Здравствуйте Евгений Серафимович! Эриксон не хочет меня отпускать. 

Сложился для потомков очерк о некрополе предков. Удалось восстановить места 

захоронений и сохранившиеся памятники. Эриксон не является моим предком, 

но благодаря ему я много чего накопал. И оставить его последние пристанище 

без внимания было бы неправильно. Все известные мне места захоронений пред-

ков я сопроводил координатами GPS. Цивилизованное человечество утратило 

опыт следопытов. Подозреваю, что мои правнуки в домашний туалет будут хо-

дить по навигатору. Не сохранились ли на вашем фотоаппарате (смартфоне) ко-

ординаты могилы Эриксона? Вдруг кто-то из читателей окажется в Монреале, 

захочет положить цветы или просто постоять рядом и подумать о вечном. Или 

сбросьте саму фотографию (она у меня из журнальной иллюстрации), может 

быть из неё удастся вытащить координаты. Желаю здоровья, всех благ и низкий 

Вам поклон. С уважением, А.В.  

 

Дорогой Андрей Вадимович! Я не столько «продвинут» в современных га-

джетах, чтобы фиксировать координаты GPS. Кроме того, фотография могилы 

Эриксона у меня не сохранилась. Меня привёз на кладбище и показал могилу 

генконсул России. На самом деле найти её легко. Достаточно обратиться в клад-

бищенскую контору и назвать фамилию и год захоронения покойника. Вам не 

только найдут номер участка, но и проводят к могиле. Так я нашёл могилу ген-

консула Пассека, похороненного на кладбище Монт Роял ещё до революции. На 

самом деле, мы намеревались отслужить панихиду на обеих могилах, но пока не 

собрались. Желаю Вам успеха в Ваших изысканиях! С сердечным приветом из 

Монреаля, Ваш Евгений. 
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Спасибо большое за ответ. Ничего страшного. Шансы, что кто–то случайно 

заинтересуется почти нулевые. А если будет желание – найдут. Я тоже не люби-

тель гаджетов. До сих пор пользуюсь обычным кнопочным мобильником и 

только Емелей (E–mail). Но дети, внуки и правнучка – все в гаджетах, проходится 

совершенствоваться и быть на их уровне. Ещё раз спасибо и всяческих успехов, 

здоровья. С уважением, АВ. 

 

PS. А.В. Вот и закрыта тема. И все же … А у внучки Эриксона тоже могут 

быть внучки?! И границы исчезнувшего имения Эриксонов со спутников ещё 

просматривается. «Копайте Шура, копайте …». Почти по классику. 

01.05.2017 

Уважаемый Андрей Владимирович!16 

Спасибо большое за предоставленную возможность участия в содержатель-

ной и актуальной конференции.17 

Цепляю доклад по Эриксону – Авроре, откорректированный по Вашим тре-

бованиям. Если будут дополнительные корректировки – готов участвовать. 

На круглом столе мне предоставили возможность выступить вне программы 

с коротким сообщением «Размышления обывателя на исторические темы». 

Неожиданно для меня сообщение было воспринято с неподдельным интере-

сом, участники отметили актуальность и своевременность приведённых обобще-

ний исторических событий. Хотя я никоим образом никому не навязывал свои 

ощущения. Цепляю и это выступление, если сочтёте целесообразным включить 

его в сборник – буду весьма польщён. С уважением, Андрей Вадимович Убор-

ский. 

31.07.2018 

Уважаемый Андрей Владимирович! 

Я участник международной конференции «Документальное наследие Рос-

сийской революции». Какова судьба сборника материалов конференции? 

Нашлось ли место для моих экзерсисов? Где его можно приобрести? С уваже-

нием, Уборский А.В. 

16.12.2019 

Андрей Вадимович, добрый вечер! Благодарим Вас за то, что согласились 

принять участие в съёмках фильма о крейсере «Аврора». Наш телеканал – глав-

ный городской телеканал Петербурга. Мы запланировали документальный 

фильм к 120-летию спуска на воду. История Вашего родственника Николая 

Эриксона очень важна. Я завтра уточню у автора все нюансы, и пришлю Вам. С 

уважением, Надежда Михайлычева.18 

 

Здравствуйте Надежда! Как Вы на меня вышли? Цепляю актуализирован-

ную версию очерка. С уважением, А.В. Уборский. 

 

                                           
16 Сазанов А.В. Государственная публичная историческая библиотека России. 
17 Международной конференции «Документальное наследие Российской революции». Москва. ГПИБ, 

РГСУ. 2017 г. 
18 Продюсер телеканала «78».  
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17.12.2019 

Во время подготовки материала к фильму, мы видели ряд телепрограмм и 

фильмов, где Вы приняли участие.19 Коллеги – журналисты поделились контак-

том. С удовольствием прочли Ваш очерк. Но с актуализированной версией ещё 

предстоит познакомиться. Именно по очерку и предполагаем взять у Вас интер-

вью в форме беседы. 

Мы пытаемся реконструировать события 24 – 26 октября 1917 года, а также 

осветим другие значимые моменты крейсера. Фильм не будет полным без значи-

тельного упоминания о Вашем родственнике Николае Эриксоне.  

18.12.2019 

Уже доброе утро! Не помню свои публичные интервью, ну да ладно. Все-

таки прошу прислать мне смысловую направленность реконструируемых собы-

тий. Фильм об истории Авроры? Или об Авроре в октябрьские дни? Или о тра-

гической истории России? Вокруг Авроры можно построить десятки тем. Какова 

планируемая продолжительность фильма? А об Эриксоне – я где-то написал: 

«Шекспир отдыхает». Мой аватар вряд ли придаст убедительности фактам и при-

влечёт внимание к сюжету, а сотрудничать готов. С ув. А.В. 

20.12.2019 

Андрей Вадимович, добрый вечер! Прошу прощения за задержку в от-

вете. По мнению автора фильма, магистральная линия – реконструкция переме-

щения корабля и действий экипажа 24 – 26 октября 1917 года. Мы задаёмся та-

кими вопросами: 

Где находился крейсер до начала известных событий? Когда отдал шварто-

вые и куда пошёл? Где встал на якорь? Почему командир корабля сначала был 

арестован, а потом занял своё место на капитанском мостике? Какая задача сто-

яла перед экипажем Авроры 24 октября? Выстрел! Был или нет? Боевой или хо-

лостой? Случайный или запланированный и т.д. 

Параллельно с основной темой разоблачаются или подтверждаются ле-

генды и интересные факты, связанные с Авророй. Они будут даны как справоч-

ные кадры, по времени примерно до 30 секунд. Мы не планируем говорить о 

судьбе России в результате революции. Хронометраж – 26 минут. Автор – Ки-

рилл Пищальников, петербургский тележурналист. С уважением, Надежда Ми-

хайлычева. 

05.03.2020 

Андрей Вадимович, добрый день! Подскажите, пожалуйста, удобно ли Вам 

встретиться с нами для записи интервью в ближайшие две недели? Если да, то 

сориентируйте по дате. С уважением, Надежда Михайлычева. 

 

Добрый день! С наступившей весной и наступающим праздником! Пола-

гаю, после 10–го? Удобно. Где и в каком формате? Цель встречи? Если съёмка 

интервью – размер, интерьер, вопросы? Все требует предварительного согласо-

вания. С ув. А.В. 

 

                                           
19 В телепрограммах и съёмках фильмов не участвовал. 
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Андрей Вадимович, благодарю! И Вас с наступившей весной! Да, это интер-

вью именно по Вашему очерку об Эриксоне. Вопросы пока в процессе составле-

ния. Но обязательно пришлю заранее в ближайшее время. По времени интервью 

займёт час-полтора. Подскажите, удобно ли встретиться у Вас дома? Чтобы мы 

могли подснять и какие-то материалы, которые у Вас есть (фото, документы, воз-

можно, какие–то газетные статьи и т.д.). А день и время – любые, подстроимся 

под Вас? С уважением, Надежда Михайлычева. 

 

1. У меня встретиться дома удобно. Небольшой отдельный кабинет 12 кв.м.. 

Но интерьер ничего не указывает на Аврору и Эриксона. Только генеалогическая 

схема, где нет нашего героя. И два книжных шкафа с письменным столом. 

2. К сожалению, никаких материалов по Авроре и Эриксону, которые можно 

было бы продемонстрировать, у меня нет. Подлинная фотография Эриксона – 

уже в московском архиве, в цифре – у вас есть. 

3. Я вполне мобилен. Предлагаю встретится на крейсере Аврора. Оплачен-

ный вами трансфер (Сапсан) туда – обратно в один день и по городу будет для 

бюджета фильма, полагаю, предпочтительней.  

4. Вопросы и варианты ответов нужно обсудить заранее. «Хороший экс-

промт должен быть хорошо отрепетирован». С уважением, А.В. 
 

Андрей Вадимович, Сапсан в один день – действительно идеальный вари-

ант, и благодарим Вас за готовность приехать. 12 марта для Вас удобно? И какое 

время отправления утром предпочтительнее: 7 часов утра или в районе 9 часов?  

 

Удобнее п. № 758Н отпр.9-20. В крайнем случае в 7-00. Обратно в любое 

время по вашему графику, но не позже 19-00. Дату уточню завтра. Цепляю скан 

паспорта для заказа билетов. А.В. 

06.03.2020 

Подтверждаю 12 марта. Желательно (но не обязательно) место по ходу и у 

окна. Жду вопросы. С ув. А.В. 

 

Андрей Вадимович. У нас возникла сложность со съёмочной техникой на 12 

марта. Подскажите, какой ещё можно рассмотреть день из 13, 16 и 17 марта? Что 

для Вас предпочтительней? Благодарю! 

08.03.2020 

Андрей Вадимович, добрый день! К счастью, нам удалось решить все тех-

нические вопросы для съёмок 12 марта. Теперь только ждём подтверждения по 

билетам. И наш автор подготовил для Вас вопросы … 

09.03.2020 

Цепляю ответы на вопросы. Если вписываются в замысел фильма – распе-

чатайте плакаты-суфлёры. В голове много всего, могу и уплыть. 

10.03.2020 

Андрей Вадимович, во вложении билеты на поезд на 12 марта. Постарались 

учесть Ваши пожелания. По прибытию Вас встретит и будет сопровождать наша 

сотрудница Вера Шульц, тел. …  
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Отправление обратно в 19:00 от Московского вокзала. Трансфер такси туда 

и обратно предусмотрим. Надежда Михайлычева. 

11.03.2020 

Андрей Вадимович, добрый день! Можете одеваться, как Вам удобно. У нас 

дождливо, лучше захватить зонт. С уважением, Надежда Михайлычева. 

29.09.2020 

Здравствуйте Надежда! Не имею от Вас никаких вестей – что с фильмом, 

пригодились ли мои разговоры? Если что–то получилось, скиньте ссылку. Даже 

если без меня, обид не будет. А.В. 

  

Андрей Вадимович, добрый вечер! Фильм мы сняли, но, к большому сожа-

лению, некоторые планы по задуманным съёмкам нарушились из–за пандемии. 

Без Вас бы у нас ничего не получилось! Безмерная Вам благодарность и низкий 

поклон за участие в фильме и информационную поддержку! Вот ссылка на ма-

териал.20 

  

                                           
20 https://www.youtube.com/watch?v=DlcskUGXrPk&t=93s (дата обращения 02.03.2022) 

https://www.youtube.com/watch?v=DlcskUGXrPk&t=93s
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Дризены  
Фамилия Дризен была обнаружена на обороте фотографии моей бабушки и 

её сестёр в коротком письме своему дедушке. Фотография была спрятана под 

подкладкой старого ридикюля, который подлежал ликвидации за ветхостью спу-

стя много лет после смерти бабушки. 

И Дризены оказались в числе первых фамилий, которые стали исследо-

ваться на основе архивных данных сразу же, после открытия в России доступа 

граждан в архивы.21  

11.05.1994 

Уважаемая Стелла Арвидовна! 

Уважаемый Александр Кириллович! 22 

Обращаюсь к Вам по необычному вопросу (Ваш адрес я получил в адресном 

столе С-Пб). 

Занимаясь поиском корней своей родословной, я вышел на фамилию фон-

дер-Остен-Дризен. Один из членов этой большой семьи – барон Дризен Николай 

Фёдорович, генерал-майор, командир бригады был дедом моей бабушки. Мне 

удалось собрать интересные материалы по семье фон-дер-Остен-Дризенов. Своё 

начало род берет в XV веке. В России Дризены оказались в конце XVIII после 

присоединения Курляндского герцогства к Российской Империи. Так один из 

Дризенов – Фёдор Васильевич участвовал в Аустерлицком сражении, за Боро-

динскую битву награждён Георгием 4-го класса и воинским званием генерал-

майор. 

Перед революцией 1917-го года в России (в основном в С-Пб) проживало 

несколько линий рода фон-дер-Остен-Дризенов. Дальнейшая их судьба неиз-

вестна. 

Прошу Вас ответить на несколько вопросов: 

1. Знаете ли Вы происхождение своей фамилии и может ли она иметь отно-

шение к роду фон-дер-Остен-Дризенов? (в некоторых архивных документах фа-

милия Дризен писалась как Дрезен). 

2. Есть ли у Вас документальные свидетельства истории своей фамилии? 

3. Что Вы знаете об истории своей фамилии из рассказов родственников? 

4. Встречали ли Вы других людей со своей фамилией (или близкой к ней) и 

как с ними можно связаться? 

Может оказаться, что мы приходимся друг другу родственниками, хотя и 

дальними. 

Убедительная просьба ответить на письмо в любом случае. Мой телефон … 

С уважением, Уборский Андрей Вадимович.  

1994 

Уважаемый Александр Кириллович! К сожалению, я так и не получил от 

Вас письма, а Ваш телефон я не записал. 

                                           
21 19.01.1993 г. составитель генеалогических очерков впервые переступил порог открытого для граждан 

Российского государственного исторического архива (РГИА) и начал с изучения дела Дризенов. 
22 Жителям Петербурга в два почтовых адреса. 
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Вас не должно останавливать в поисках своих корней отсутствие достаточ-

ной информации (конечно, если эта тема Вас интересует). По месту Вашего рож-

дения (из свидетельства о рождении) можно запросить ЗАГС имеющиеся у них 

в журналах регистрации данные об отце – год рождения, место проживания. По 

известному месту проживания можно через паспортный стол узнать о предыду-

щем месте проживания. Возможны и другие пути поиска данных. 

Мною установлены места захоронения Дризенов в Петербурге до 1917 г. За-

хоронения баронов Дризенов на Никольском кладбище Александро-Невской 

лавры и на Казанском иноверческом кладбище в Царском Селе не сохранились. 

Однако на Волковом лютеранском кладбище (пересечение Волковой и Талевой 

дорожек) хорошо сохранилось семейное захоронение, над которыми возвыша-

ется монументальное изваяние Иисуса Христа, являющееся памятником основа-

телю российской ветви рода – Карлу Вильгельму Гейнриху Дризену и его су-

пруге. 

Прошу сообщить мне, интересуетесь ли Вы своей родословной, а также все, 

что Вам известно об отце. Убедительная просьба ответить на письмо в любом 

случае! С уважением, Андрей Вадимович. 

1994 

Уважаемый Евгений Кириллович!23 С большим интересом прочитал Ваш 

материал о бароне Н.В. Дризене. Прошу Вас сообщить, каким образом можно на 

него ссылаться – будет ли он депонирован, включён в сборник докладов и т.п. 

Прошу Вас также выслать перечень источников, которые были использованы 

при подготовке материалов. Как и обещал, высылаю имеющиеся у меня матери-

алы по роду баронов Дризен. В дополнение к имеющимся материалам сообщаю, 

что Ф.В. Дризен в 1812 г. командовал Муромским пехотным полком в дивизии 

Коновницына. Если Вы планируете продолжать исследования родословной, то я 

готов согласовать совместный план поиска дополнительных источников. Но 

меня, прежде всего, интересуют персоналии по выделенной в тексте генеалоги-

ческой линии. С уважением, Андрей Вадимович. 

1995 

Уважаемый Геннадий Васильевич!24 В соответствии с договорённостью, 

высылаю Вам материалы по захоронениям баронов Дризен. Буду Вам признате-

лен, если Вы сможете ответить на ряд вопросов, поставленных в материалах, а 

также дополнить имеющуюся у меня информацию. Не буду возражать, если ма-

териалы по Дризенам будут опубликованы в периодической печати Петербурга 

в любом авторстве, но с ссылкой на потомков Дризенов – Уборских. 

Высылаю также справку на лейтенанта Эриксона Н.А. Прошу Вас оказать 

содействие в публикации справки в газете «Реквием» в списках известных море-

плавателей.  

08.11.1996 

Уважаемый Александр Кириллович! После Вашего звонка проверил родо-

словную Дризенов и, возможно, Вы являетесь потомком в 8 поколении барона 

                                           
23 Соколинский Е.К. Театровед. Научный сотрудник Российской Национальной библиотеки. Петербург.  
24Пирожков Г.В. Собиратель материалов по некрополю Петербурга 
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Христиана Фабиана фон дер Остен Дризена. Высылаю Вам родословную схему 

Дризенов.  Ваш отец, вероятнее всего, является внуком Николая Васильевича 

Дризена (поз. 13 схемы). 

Николай Васильевич Дризен (1868-1935) родился в Москве. Выпускник 

Александровского кадетского корпуса, сотрудник Императорской публичной 

библиотеки, чиновник Министерства таможенных и окладных сборов, чиновник 

особых поручений губернатора Рязани, член Ряжской земской управы, чиновник 

Министерства внутренних дел. Одновременно активный театральный и литера-

турный деятель. В 1916 г. – статский советник, в придворном штате в звании 

камергера, работал в Главном управлении по делам печати, цензуры драматиче-

ских сочинений. В честь 100-летия Бородинской битвы за заслуги деда награж-

дён Владимирской лентой. Эмигрировал в 1919 г. в Финляндию, затем во Фран-

цию, умер в Париже. Жена – Розалия Густавовна Струве, дочь генерал-майора, 

представительница известного рода. 

Более подробно о Н.В. Дризене можно прочитать в Энциклопедическом 

словаре Брокгауза и Эфрона, и во 2-м томе Отечественной истории (энциклопе-

дии), вышедшей из печати пару месяцев назад. Возможно Ваш дед – Владимир 

Николаевич, остался в России после Революции и у него в 1932 году родился сын 

Кирилл – Ваш отец. 

То, что в конце 20-х годов в Ленинграде проживали представители рода 

Дризенов, подтверждается данными моей бабушки, которая в это время туда ча-

сто приезжала, так как училась заочно в консерватории, и бывала в гостях у Дри-

зенов. К сожалению, не известно, с кем из Дризенов она поддерживала отноше-

ния. Желаю успехов в Ваших поисках. А.В. 

24.11.2005 

Уважаемый Андрей Александрович!25 В соответствии с договорённостью 

высылаю Вам материалы по роду баронов фон дер Остен Дризенов для включе-

ния их в 5 или 6 том издания «Дворянские роды Российской империи». Не пре-

тендуя на авторство при включении материала в сборник, считаю необходимым, 

чтобы моя фамилия, как собирателя материала и потомка рода, была опублико-

вана. С уважением, Андрей Вадимович. 

2010 

Уважаемый Сергей Владимирович!26 В соответствии с достигнутой по теле-

фону договорённостью высылаю Вам материалы исследования для оценки воз-

можности (целесообразности) публикации в готовящемся сборнике по итогам 

прошедшей в апреле конференции. Если материал представляет интерес – за-

дайте параметры для соответствующего редактирования. Материал защищён ав-

торским правом не из-за его исключительности, а для возможности (скорее эфе-

мерной) отслеживания его использования. Я готов к любым формам сотрудни-

чества, включая соавторство.  

Историей одного из своих корневых родов – Дризенов, я начал заниматься 

около 20 лет тому назад. К 200-летию Отечественной войны 1812 г. появилось 

                                           
25 Шумков А.А. Директор Генеалогического издательства «ВИРД» 
26 Львов С.В. Зам. директора по научной работе Музея-панорамы «Бородинская битва». 
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желание оставить нынешним и будущим потомкам картины той войны через до-

кументальную судьбу их далёкого предка.  

Я не ставлю цель интерпретировать факты и имеющиеся публикации, а ищу 

авторитетные источники, описывающие ушедшие от нас события. Поэтому хо-

телось бы примкнуть к профессиональному сообществу на правах «ассоцииро-

ванного непрофессионального члена». Предлагаемые к рассмотрению матери-

алы – выжимка из выявленных источников, которые в основном не были востре-

бованы ранее. С уважением, Уборский А.В. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Я передал текст Вашей статьи редактору 

нашего сборника. Все вопросы, которые возникнут по тексту она будет присы-

лать. Посылаю Вам телефон секретаря Общества потомков 1812 года Веры Сер-

геевны и рабочий телефон руководителя Общества Алявдина Виссариона Иго-

ревича. С уважением, Сергей Львов. 

2010 

Уважаемый Андрей Вадимович! Ваша статья содержит интересные сведе-

ния и написана вполне литературно. Однако, Ваше историческое исследование 

не вполне отвечает целям и задачам задуманного нами сборника. В нашей статье 

член Общества, рассказав о своём роде и герое войны 1812 г., должен продол-

жить «связь времён»: упомянуть, как сложились судьбы позднейших потомков, 

объяснить, каким образом ему вообще стало известно о своём происхождении 

(ведь были времена, когда об этом приходилось молчать). То есть – надо протя-

нуть историческую цепочку к нашей действительности. Для примера посылаю 

Вам две статьи наших потомков о своих предках: одну – самую короткую, дру-

гую – самую длинную. С уважением, Андрей Сергеевич Яновский.27 

 

Уважаемый Андрей Сергеевич! Большое спасибо за отклик и оценку. Сбор-

ники непрофессиональных опусов интересны своим разнообразием и непосред-

ственностью. Однако, мне более симпатична работа Н.М. Афанасьевой. По Дри-

зену материалов на книгу, но нет профессионального автора. То, что у Вас – для 

внутрисемейного пользования. Замечания принимаю и готов подготовить мате-

риал. Прошу Вас задать следующие параметры: 

– максимальный объем, параметры страницы, шрифты, сноски и т.п.; 

– предполагаемые варианты названия сборника и входящих в него материа-

лов; 

– необходимость иллюстраций; 

– срок представления. С уважением, Уборский А.В. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Отвечаю на Ваши вопросы: 

1) Объем – не более 10 стр. формата А4 через один интервал в Ворде, кегль 

14 (так, как оформлены те статьи, которые я посылал). 

2) Иллюстрации очень желательны.  

                                           
27 Член Общества потомков участников Отечественной войны 1812 г., редактор сборника «Да, были люди 

в наше время!» - к 100-летию Общества. 
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Их надо поместить в отдельную «папку» и занумеровать. В тексте же надо 

только отметить места, где их желательно расположить (рис. 1, рис. 2 и т.д.). Ос-

новное требование к рис-м – хорошая чёткость, поэтому они должны быть вы-

полнены с разрешимостью не менее 300 в формате JPEG (самом распространён-

ном). 

3) Срок представления – ноябрь месяц. Книга будет посвящена истории со-

здания Общества потомков, его задачам и целям. И только во второй части книги, 

которая пока условно названа «Потомки о предках», будут помещены статьи чле-

нов Общества. С уважением, А.С. Яновский 

04.10.2010. 

Уважаемый Андрей Сергеевич! Высылаю откорректированный материал 

для сборника и три сжатые для предварительного просмотра иллюстрации. На 

остальные предлагаемые иллюстрации в конце текста приведены ссылки Рунета. 

Жду отзыва, готов совершенствовать. С уважением, А.В. Уборский 

20.10.2010 

Пост на сайте форума СВРТ28  

Немного о себе: Я правнук Густава Егоровича Струве и Ольги Фёдоровны 

Остен-Дризен.29 Собираю информацию об этих двух родах о судьбах их род-

ственников и потомков… Фёдор Васильевич Дризен (чей портрет находится в 

Эрмитаже) – отец моей прабабушки Ольги Фёдоровны. Николай Васильевич 

Дризен (театральный деятель) был женат на Розалии Струве – сестре моей ба-

бушки Маргариты Густавовны Струве … 

17.11.2010. 

Уважаемый Андрей Сергеевич! Был в командировке, только что приехал и 

услышал Ваше сообщение. У меня нет Вашего телефона.  Или перезвоните, се-

годня я дома, или пришлите реквизиты связи. С уважением, А.В.  

27.11.2010 

Уважаемый Андрей Сергеевич! Высылаю Вам файл Дризена Ф.В. с макси-

мальным разрешением. Издатели сами доведут его до нужного для печати 

уровня. Для удобства работы создайте сжатую копию. С ув. А.В.   

2010 

Предложение по новому проекту.30 Мною исследована история появления в 

конце XVIII века в России и дальнейшего служения новому отечеству семьи офи-

цера Прусской гвардии барона фон-дер Остен Дризена Карла Вильгельма Гейн-

риха.  

Дризены не были обойдены вниманием отечественной историографии, дан-

ные об отдельных представителях большой семьи размещены в энциклопедиях, 

портрет героя Отечественной войны 1812 года генерал-майора Ф.В. Дризена 

находится в Военной галерее Зимнего дворца, имеются отдельные фрагментар-

ные публикации. Но в информации о семье Дризенов оказалось много неточно-

стей, ошибок и домыслов. Вновь выявленные архивные документы позволили 

частично восстановить историю семьи, сделавшей достаточно много для России.  

                                           
28 Союз возрождения родословных традиций. 
29 Бударин Игорь Сергеевич. 
30 Директору Германского Исторического Института в Москве. 
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Материалы, связанные с участием Дризенов в Отечественной войне 1812 

года, мною переданы для публикации в связи с подготовкой 200-летия юбилея 

победы в войне. Но есть ещё материал, который может быть интересен для спе-

циалистов и публики. Есть возможность продолжить исследования, не все выяв-

ленные архивные документы достаточно изучены. Объем предполагаемых мате-

риалов (4 – 6 печатных листов) может быть достаточным для издания сборника 

или книги, посвящённой этой семье. Имеются ранее не публиковавшиеся порт-

реты, фотографии. Издание может быть иллюстрировано также репродукциями 

малоизвестных картин. Выявлены некоторые из потомков, проживающие в 

настоящее время в России. В их числе и Ваш корреспондент. Можно продолжить 

работу в рамках проекта над расширением поиска продолжателей рода, об их 

участии в событиях XIX - ХХ веков. Выдержки из имеющегося материала при-

лагаю. Прошу сообщить Ваше мнение по проекту. При необходимости могу 

лично представить дополнительную информацию. Уборский Андрей Вадимо-

вич. 

2010 

Уважаемый Виссарион Игоревич!31 В продолжение обсуждения концепции 

встречи потомков участников войны 1812 года в музее Москвы предлагаю сле-

дующее: 

1. Не знаю, есть ли уже название мероприятия. Если нет, то предлагаю к 

рассмотрению – «Отечественная война 1812 года в памяти потомков, посвяща-

ется 198 годовщине освобождения Москвы от неприятеля». Или варианты с ис-

торией Общества потомков. 

2.  Согласен с Вами, что подобное мероприятие должно иметь доминантное 

«событие». Для музея таким событием может быть либо новый артефакт, либо 

какое-то «действо».  Предполагаю, что артефакта нет. Из приличествующих для 

музея «действ» напрашиваются специализированная выставка или экспозиция 

(на что требуется достаточно времени для подготовки), показ соответствующего 

редкого фильма (что маловероятно), камерный концерт (что также потребует 

больших усилий), либо церковная служба. Мне представляется последнее более 

приемлемым. Идеальный вариант – в храме Христа Спасителя, запасные – у 

братской могилы участников войны 1812 г., или у захоронения Ростопчина на 

Пятницком кладбище. 

3.  Предлагается проект программы мероприятия: 

10-00 – 11-00 церковная служба.  Трансфер участников в музей.  

12-00 – 12-30 регистрация участников в музее, вручение памятных буклетов. 

12-30 – 13-30 – знакомство с экспозицией и материалами, представленными 

Обществом потомков (планшетами, фотографиями, публикациями, генеалогиче-

скими схемами и т.п.). Открытие киоска соответствующей литературы.  

13-00 – 14-00 перерыв на кофе-брейк или открытие буфета. 

14-00 – 17-30 мини конференция с одним перерывом: 

– приветственное слово от правительства (или музея) Москвы. 

                                           
31 Алявдин В.И. Председатель Общества потомков участников Отечественной войны 1812 г.  
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– доклад председателя Общества потомков о целях, задачах и итогах, под-

готовке к 200-летию (до 30 мин); 

– доклады (сообщения) участников (до 15-20 мин);  

– вручение презентов (грамот и т.п.) заслужившим потомкам. 

4. Организационные вопросы: согласование концепции,  создание оргкоми-

тета, составление перечня потомков для рассылки приглашений, сбор и анализ 

заявок (рефератов) на доклады (сообщения), разработка и тиражирование про-

граммы и буклетов, согласование церковной службы, организация трансфера от 

места службы до музея, формирование (доставка и монтаж)  экспозиции от Об-

щества потомков, развёртывание книжного киоска и буфета (или кофе-брейк), 

приглашение гостей от других организаций, организация пиар-компании и осве-

щения мероприятия, подготовка презентов (грамот и т.п.). 

5. Готов оказать посильную помощь в решении ряда организационных во-

просов. С уважением, Уборский А.В. 

22.12.2010 

На форум СВРТ. Предстоящему 200-летию Отечественной войны 1812 года 

посвящается. В Военной галерее Эрмитажа представлены 332 портрета русских 

генералов, участников тех событий. Но посетителю, даже специалисту, вряд ли 

известна дальнейшая судьба большинства из них. В их числе и история семьи 

Дризенов, портрет одного из них украшает галерею.   

Основатель российской ветви рода прусский барон Карл Вильгельм фон 

дер-Остен Дризен был приглашён в Россию Павлом I. Его четыре сына – Егор, 

Фёдор, Василий, Фёдор (младший) были призваны на российскую военную 

службу из прусских войск. Все четверо воевали с Наполеоном, двое участвовали 

в Бородинском сражении, двое закончили службу генералами. В Военной гале-

рее Эрмитажа находится портрет шефа Муромского полка генерал-майора Дри-

зена Федора Васильевича (старшего). 

Участником форума подготовлены к публикации материалы об участии бра-

тьев Дризенов в Отечественной войне 1812 года, основанные на ранее неизвест-

ных архивных документах. Но история семьи Дризенов интересна и своим про-

должением. В следующих поколениях выросло три боевых генерала и несколько 

доблестных офицеров. Один из Дризенов был товарищем председателя (замести-

телем) только что образованного Госбанка России, другой известным театраль-

ным деятелем начала ХХ века. Среди них были и юристы, и авантюристы, и пер-

вые криптографы, и много кто ещё. 

Приглашаю к соавторству потомков Дризенов, в не зависимости, какие фа-

милии они сегодня носят. Интересны любые сохранившиеся материалы, семей-

ные легенды, биографии и фотографии, артефакты. На фотографии (Могилев. 

1909 г.) – генерал от инфантерии барон Николай Фёдорович Дризен с дочерью и 

внучками. Старшая внучка – будущая бабушка участника форума.  

Форум СВРТ. 2011г. 

Здравствуйте, Вадимыч!32 Я студентка института филологии и журнали-

стики при СГУ им. Чернышевского, сейчас пишу дипломную работу на тему 

                                           
32 Ник на форуме СВРТ. 
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«Ежегодник императорских театров» в период редакторства Н.В. Дризена. Пер-

вая глава моей работы будет посвящена биографии Николая Васильевича, к со-

жалению, информации о его жизни в библиотеках очень мало. Мне удалось 

найти некоторые сведения о его жизни в Энциклопедиях, также пользовалась ма-

териалом публикации самого барона «Материалы к истории русского театра», 

читала письма Н.Н. Евреинова, адресованные Николаю Васильевичу, нашла не-

которые воспоминания Бенуа и Блока... И, тем не менее, остаётся очень много 

пробелов в биографии. Чувствую, что многое упущено. И почти ничего не смогла 

найти про жизнь Николая Васильевича в эмиграции. На этом форуме я прочи-

тала, что у вас есть богатые архивные данные семьи Дризенов. Не могли бы Вы 

поделиться со мной этой ценной информацией? Возможно, подскажете допол-

нительную литературу, которая поможет заполнить пробелы в биографии. Я 

очень рада, что смогла найти человека, который приближен к судьбе Николая 

Васильевича Дризена. Я была бы Вам искренне благодарна, если бы мне удалось 

с Вами связаться, возможно ли это? С Уважением, Марина Выскуб. 

 

Здравствуйте Марина! Я потомок Дризенов, но не Николая Васильевича. У 

меня действительно много материала по Дризенам, в том числе и по Н.В., подго-

товленный его пра-пра-внучкой, в бытность студенткой-филологом другого уни-

верситета. Но поскольку существует авторское право (об этом гуманитарии 

должны знать), без её согласия я ничего послать не могу. Сообщите мне Вашу 

Емелю, и я перешлю Ваше письмо к ней. С уважением, Андрей Вадимович.  

 

Андрей Вадимович, если Вас не затруднит, передайте ещё, пожалуйста, что 

я обязательно укажу в своей работе автора материала, сделаю необходимые 

ссылки на научные исследования с удовольствием! Я уверена, что если в работе 

будет указано, что материал предоставлен филологом и к тому же пра-пра-внуч-

кой самого Николая Васильевича Дризена, это будет большим достоинством ди-

плома! Вот мой e-mail: … Большое спасибо Вам за помощь! 

Форум СВРТ. 2011 

Здравствуйте Вадимыч! Я – Квашнина-Самарина Людмила Андреевна. Не-

давно увлеклась родословной семьи, нашла двоюродного дядьку по интернету, 

переписываемся. Составляю древо. По Квашниным-Самариным много информа-

ции. А вот по Остен-Дризен знаю, что Софья Густавовна – моя прабабушка. Хо-

чется узнать побольше. Я в октябре 2010 приезжала в Питер с целью увидеть 

своими глазами захоронение баронов Остен-Дризен. Теперь хочу узнать, как 

провести реставрационные работы (надо подсыпать грунт и реставрировать 

ограду). Кто этим должен заниматься, захоронение, наверное, находится под 

охраной как памятник, и надо разрешение на работы. Буду признательна за ответ. 

Мила. 

23.05.2011 г. 

Здравствуйте Мила! Приятно встретить ещё одного родственника. Ваша 

прабабушка Софья Густавовна баронесса фон Остен-Дризен приходится пя-
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тиюродной сестрой моей бабушки Ольги Дмитриевны фон Гагман. А вы прихо-

дитесь мне восьмиюродной племянницей. Не страшно после такого построения 

заниматься генеалогией? 

Если нет, то продолжу знакомство. У нас с Вами общий предок – барон фон-

дер Остен Дризен Карл Вильгельм. У него было четыре сына, все четверо вое-

вали с Наполеоном. Портрет Федора Васильевича Дризена (так они стали име-

новаться после перехода на российскую военную службу) – участника Бородин-

ского сражения, находится в Военной галерее героев Отечественной войны 1812 

года в Эрмитаже. Это мой прямой предок. 

Старший сын – Георгий (или иногда Егор) Васильевич Дризен был коман-

диром лейб-гвардии Преображенского полка, тоже участвовал в Отечественной 

войне, но перед Бородино заболел, в сражении не участвовал и вскоре умер. Это 

Ваш прямой предок. 

Захоронение на Волковском кладбище было начато, как я предполагаю, с 

жены Егора Васильевича – баронессы Александрины, урождённой фон Гесслер, 

которая умерла при родах их первенца – Густава-Адольфа. В последующем на 

этом участке хоронились родственники Дризенов, установить всех персоналий 

пока не удалось. Современный вид могила приобрела в конце XIX – начале XX 

веков. Предполагаю, что это было связано со смертью Павла Густавовича Дри-

зена, чья могила находится в центре и выделяется оформлением. Наверное, тогда 

же был поставлен памятник основателю рода – Карлу Дризену, который на са-

мом деле похоронен в Курляндии (Латвии) недалеко от Митавы (Елгавы) в ме-

стечке Паулсгнаде. Место захоронения его не сохранилось.33 Удивительно, что 

бронзовый Христос на Волковском кладбище уцелел. Вообще всё захоронение 

на Волковском кладбище относится к семье ваших прямых предков, поэтому, без 

шуток, можно озаботиться пристанищем для прямых потомков. Захоронение 

включено в Перечень исторического и культурного наследия федерального (об-

щероссийского) значения, находящихся в Петербурге. Но перечень не обязывает 

кого-то ухаживать за захоронением. Но кто-то все же следит за порядком на мо-

гиле. Я был там несколько раз, оставлял записки с просьбой связаться со мною, 

но безрезультатно. Думаю, что за могилой ухаживают работники кладбища (все-

таки это заметное место, его часто показывают иностранцам), а также верующие, 

которые приходят к «своему» Христу. Вы обратили внимание, что некоторые 

места памятника натёрты до блеска прикасаниями рук? Для ремонта захоронения 

можно обратиться к руководству города, но лучше найти родственников, а их 

должно быть немало, этой ветви рода Дризенов. У меня собран, смею предполо-

жить, самый большой материал по Дризенам. Так случилось, что более 20 лет 

назад я систематические генеалогические исследования начал именно с этой 

ветви своих корней, хотя сфера моих генеалогических увлечений – все корни 

своей семьи, а с каждым поколением их число удваивается.   

Информацией я с удовольствием обмениваюсь на условиях бартера или со-

гласования совместных усилий по поиску взаимно интересных материалов. Рас-

скажите подробнее о себе – чем занимаетесь, Ваши интересы и возможности, в 

                                           
33 Позже выяснилось, что захоронение в хорошем состоянии. 
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том числе и временные, кого знаете из родственников и готовы ли Вы совместно 

продолжить исследования. Процесс увлекательный, но требует самоотверженно-

сти. Я это называю – «подсесть на генеалогию». С уважением, Уборский Андрей 

Вадимович.    

 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Очень рада знакомству с Вами! Конечно 

готова сотрудничать с Вами. О знаменитой прабабушке узнала как-то случайно, 

в семье это не афишировалось – принадлежность к дворянству. Примерно в 1995 

году я была в Киришах, у двоюродного брата в гостях, и увидела старинную фо-

тографию. На ней и были София Густавовна и Иван Николаевич. Тётя Наташа 

(его мать) просто сказала, что есть фамильный дом (в Питере) на Марата,10. Там 

семья жила до революции… Тогда я поехала смотреть дом на Марата. Прошло 

несколько лет, приехал в гости второй двоюродный брат Виктор, и у него уже 

была дополнительная информация, он рассказал о ветке Квашниных-Самари-

ных. У меня есть планы зимой поехать в гости, перефотографировать фото и бо-

лее подробные сведения узнать.  

Я после школы училась в химико-технологическом техникуме им. Менде-

леева в Ленинграде. По специальности техник-технолог химической чистки и 

крашения одежды. И вот очередной раз, после сокращения, оставшись без ра-

боты в 2006 году, собравшись с духом устроилась в Мурманское морское паро-

ходство – на ледокол «50 лет Победы». Где и работаю сейчас стюардом. Смена у 

нас 4 месяца без выходных, потом 4 месяца отдых. Поэтому в отпуске могу за-

ниматься всем, что нравится, а когда работа – нет особо такой возможности. Сей-

час будет смена в начале июня, а 24 числа мы повезём иностранных туристов на 

Северный полюс. 2 дня длится круиз, и таких за лето 4 штуки, а потом сразу в 

сентябре уйдём в рейс до ноября примерно. О портрете в Эрмитаже мне расска-

зал Виктор, и в 2007 году я его увидела своими глазами, и даже сфотографиро-

вала, пока не видели смотрительницы. Ещё была в гостях у троюродного брата 

(он священнослужитель в Чесменской церкви С-Петербурга), у него тоже есть 

данные о семье. Но почему-то сложилось мнение, что он как-то ревностно от-

нёсся к моей заинтересованности, и намекнул что все стоит денег (в смысле све-

дений из Публичной библиотеки). Было не очень приятно. Мне хотелось просто 

узнать, а не брать у него документы и т д. Поэтому я решила своими силами по-

собирать информацию. Зашла в интернет, набрала «Остен-Дризен» и первое на 

что натолкнулась, было захоронение. Меня просто потрясла эта скульптура (до 

этого момента никто из родственников не упоминал о захоронении). Осенью 

прошлого года у нас была встреча однокурсниц в Питере. И конечно я поехала 

на Волковское кладбище, чувство какого-то спокойствия и благодати испытыва-

ешь там. И хочется ещё там побывать. Сразу же возникло желание привести «в 

порядок» и ограду, и выровнять плиты. Но надо было ехать на работу. 

Посоветовали сначала выяснить в обществе охраны памятников, можно что-

то делать, или надо разрешение на работы.  

Когда мои родители женились, мама отказалась брать папину фамилию (его 

все называли просто Самарин, а тут вдруг двойная).  И тогда папа взял мамину. 

Так как я давно в разводе, то этим летом решилась взять (законную, папину), и 
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стала Квашнина-Самарина. В итоге всё получилось, я чувствую себя очень ком-

фортно. Ну вот поделилась с вами, может не складно, зато как есть. С ув, Мила. 

25.05.2011. 

Поздравляю с новой родной красивой фамилией! Позволю себе дать не-

сколько практических советов, хотя я всего лишь генеалог-любитель, но с боль-

шим стажем. 

1. Всю собираемую информацию, даже спорную, заносите на бумагу. Ри-

суйте схемы, сканируйте фотографии, письма, записки и т.п.  И все распечаты-

вайте. Т.е. сделайте архив, но не свалку всего, а постарайтесь сначала система-

тизировать информацию, а потом раскладывайте её по полочкам, конвертам, ко-

робкам, или как Вам нравится. На компьютер не надейтесь, он имеет свойство 

потерять самую нужную информацию в самый нужный момент.  

2. Определитесь в приоритетах Ваших поисков. Что для Вас интереснее – 

найти древнего предка, например, Дризена, и узнать, сколько от него сегодня у 

Вас родственников. Или узнать всех предков, которые постарались, чтобы Вы 

появились на свет. 200 лет назад таких старающихся было более 300. По жизни 

интересно и то, и другое, но садясь за ноутбук, Вы должны понимать, что дела-

ете.  

3. Если хотите достичь результата, нужно чтобы «крыша слегка съехала». 

Читая книги, газеты, смотря фильмы, посещая новые места у Вас в голове должен 

постоянно греться кусочек серого вещества – ага, это может касается моих пред-

ков или родственников. Опасность перегрева небольшая. 

4. Организуйте переписку со всеми родственниками и знакомыми и поста-

райтесь собрать максимум информации. Архивы хранят сегодня имеющиеся до-

кументы надёжно, а люди имеют свойство терять и документы, и память. Про-

сите их не выбрасывать письма, фотографии, даже если неизвестно кто там запе-

чатлён. Если пожилым трудно писать, попросите их надиктовать свои воспоми-

нания. Именно так я начинал более 20 лет назад, когда у меня не было достаточно 

свободного времени. И когда это время стало появляться, а люди стали уходить 

в иные миры, я стал разбираться в более чем десятке аудиозаписей, воспомина-

ний. Удалось собрать несколько сотен фотографий. И кажущийся свалкой этот 

материал вдруг стал обретать новую жизнь. А Дризенов я обнаружил на одной 

случайно сохранившейся фотографии моей бабушки, которая на обороте писала 

письмо дедушке, а в адресе стояла неизвестная мне фамилия Дризен.  

5. В большом семейном клане достаточно одного «полоумного», раскапы-

вающего родственные скелеты. Если таковые есть, то постарайтесь с ними объ-

единится. Комментировать позицию Вашего троюродного брата не берусь, Бог 

ему судья. Но в архивах действительно берут деньги за снятие копий (не обреме-

нительные). Но за поиск материала, подготовку справок частные историки могут 

брать большие деньги. Но все зависит от амбиций заказчика.  

Кто-то готов хорошо заплатить за подтверждение не существующего сего-

дня графского достоинства, а кого-то интересуют судьбы своих предков. Вторым 

лучше заниматься самому. Когда в руки попадает документ, написанный твоим 

далеки предком, ощущаешь непередаваемое волнение – как будто бы ты пере-

нёсся в то время.  
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Что касается Дризенов. Очень хочется опубликовать имеющийся у меня ма-

териал, но все никак не соберусь его закончить. Имеющаяся в Рунете информа-

ция не всегда точна, мною обнаружены документы, существенно дополняющие 

и уточняющие ранее опубликованные в справочниках данные. Скорее всего это 

сделаю через Рунет, но где – не знаю. Краткие сведения по Вашим предкам (в 

разных источниках они могут быть и Остен-Дризен, и просто Дризен, и Дризен 

1 и т.п.) цепляю. 

Желаю успехов. Если не перегрузил и будете продолжать поиск, сообщайте 

о находках по потомкам Дризенов. Они будут уместны в публикации, надеюсь 

все же это сделать. С уважением, Уборский А.В. 

PS. А на Северный Полюс сходил бы. За Полярным кругом купался, ино-

странцев из Архангельска на Соловки и в тундру возил, а вот до Полюса и Новой 

Земли не добрался. Отбейте мне с Полюса телеграмму от потомка Дризенов, по-

радую друзей – им очень нравится эта фамилия и они меня часто подкалывают, 

а 27 июня у меня юбилей – всего лишь 70, будет хорошая добавка к закуске в 

весёлой компании. Если это возможно – сообщаю адрес: … 

 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Вы правы – в самый нужный момент 

вдруг информация теряется с компа. Написала ответ и не понятно куда он исчез? 

Огромное спасибо за письмо, конечно будем общаться и делиться той информа-

цией, которая появится. «Потрясти» родственников, поискать в архивах – планов 

много. В Питер, наверное, выберусь зимой, и тогда смогу в архивы заглянуть, 

только уточним – какие. Спасибо за советы, обязательно перенесу на флешкарту 

и распечатаю, а то накопировала информации с сайтов, в том числе и тот который 

Вы указали, я его читала. Надо систематизировать. А про город Дризен тоже чи-

тала, он отошёл к Польше, и стал именоваться Дризенко. Есть мечта посетить 

Дризен-Дрезенко. У меня тоже в этом году был как бы маленький «юбилей» – 25 

января 45 лет... Но я как-то забываю об этих цифрах... Телеграмму пришлю обя-

зательно. Удачи, здоровья и новых исследований! Мила.  

 

Не откладывая на потом высылаю Вам только что опубликованный мате-

риал по войне 1812 года и рабочую генеалогическую схему (она в постоянной 

корректировке). Будет над чем отдохнуть от назойливых иностранцев. С ув. А.В.  

 

Добрый день Андрей Вадимович! Путём долгих попыток поставила про-

грамму «офис 2010», наконец файлы открылись, все в порядке. Ещё не читала, 

так как не могу поверить, что нашла общий язык с этой техникой. Про 1812 год 

мне интересно почитать. Спасибо за информацию, будет что нового, напишу. Я 

готовлюсь к Полюсу, достала пуховик и валенки, вот такое весёлое лето нас ожи-

дает! С наилучшим пожеланиями, Мила. 

01.06.2011 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Извините за нескорый ответ.  

У меня сейчас сессия, которую я совмещаю с работой – времени катастро-

фически не хватает. 
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Конечно же рада буду поделиться имеющимися материалами по Николаю 

Васильевичу – даю полное согласие использовать все, что потребуется. Вашу 

статью бегло просмотрела! Хочу ознакомиться более подробно. Спасибо Вам за 

интерес и Ваши труды. Фамилию намерена сохранить, когда вопрос зайдёт о за-

мужестве. Всего доброго! Извините за короткий ответ. Аня Дризен. 

 

Здравствуйте Марина! Анна Дризен дала разрешение на использование её 

материала при гарантии корректных ссылок на материал. Высылаю ещё мате-

риал Соколинского, источник не записал, но он ревностно относится к авторским 

правам – это его хлеб. 

Обязательно пришлите получившийся материал. Для рецензии я не гожусь, 

образований много, но «не в ту кассу», а благодарственное письмо от дальнего 

родственника Н.В. могу прислать, если это нужно для защиты. А в общем-то, не 

парьтесь, быстрее делайте диплом, а если тема интересна – то занимайтесь 

наукой. Желаю успехов. А.В. 

16.11.2011 

Андрей Вадимович, здравствуйте! Я еду в Питер 17-го ноября. Может что-

то смогу сделать для нашего общего дела – родословной. Черкните. Я ненадолго, 

дней на 8. Пишите, Мила. 

 

Здравствуйте, здравствуйте! Если будет время и настроение – попытайтесь 

выяснить два вопроса, прежде всего в Вашей генеалогии: 

1. В управлении охраны памятников города или в управлении ритуальных 

услуг – каким образом осуществляется охрана захоронения на Волковском клад-

бище, и кто ухаживает за могилой. Там Ваши прямые предки, и могут быть об-

наружены неизвестные ранее родственники. 

2. Если не ошибаюсь, в музее А.В. Суворова размещается общественный 

клуб преображенцев. Может быть удастся найти зацепку за личное дело Егора 

Васильевича Дризена – командира полка в начале XIX века. Не знаю, как орга-

низован сегодня доступ в РГИА – думаю на работу в архиве нужно потратить 

несколько дней. Будет время – узнайте, как они работают, как быстро приносят 

документы, м.б. сегодня в новом архиве все проще, чем раньше. А в остальном – 

тоже скучаю по Петербургу, завидую белой завистью. Кланяйтесь городу, отды-

хайте, набирайтесь положительных эмоций. Я тоже 20 еду, но на север – в Пле-

сецк. С ув. А.В.   

28.11.2011 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Я уже дома.34 

Была на захоронении Дризенов. Разговаривала с директором кладбища.  

Он сказал, что ухаживают бабулечки, там и правда очень чисто, все листья 

убраны. Но провалы грунта и трещина на постаменте вызывают опасения. Я 

спрашивала можно ли что-то сделать прямо сейчас? Директор спросил – «деньги 

есть?». Говорю – тысяч 5-7, он прямо рассмеялся. Надо, мол, не менее 50, и то на 

машину с песком. Потом немного разговорился, и сообщил, что поперёк всего 

                                           
34 Поздравительная телеграмма с Северного полюса пришла вовремя. 
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захоронения под грунтом лежат трамвайные рельсы, они сдвинулись, и поэтому 

трещина на постаменте, и плиты накренились. Я теперь летом смогу приехать в 

Питер, и летом будет времени больше. К тому времени может узнаю – выделя-

ются ли деньги в ВООПиК. Понемногу можно будет что-то сделать. До свида-

ния, пишите, целую. 

С возвращением! Сразу советы.  

1. Напишите в ВООПиК в Питер и в копии Председателю Региональной об-

щественной организации «Общество потомков участников Отечественной войны 1812 

года» Алявдину Виссариону Игоревичу … Напомните, что 2012 год – 200-летие 

Отечественной войны, а Дризен Е.Ф. участник той войны, и умер, находясь в 

действующей армии. Захоронение и памятник под охраной регионалов, деньги 

на празднование юбилея в бюджете предусмотрены. Копию письма пришлите 

мне, я попрошу Алявдина поддержать Ваше ходатайство и написать письмо от 

Общества. Отдельной запиской предложите Алявдину принять Вас в члены Об-

щества, а если в Мурманске есть ещё 1 – 2 потомка, то создать своё отделение. 

Он это любит. 

2. В Питере живёт ещё потомок Дризена, но Федора – Дризен Александр 

Кириллович. Он главный инженер строительной организации. Я ему намекал 

при встрече о желательности ремонта захоронения, но скорее всего он замотался 

и забыл. Напишите ему письмо с предложением объединить усилия потомков и 

привести все в порядок. Все-таки там памятник стоит Карлу, общему предку. 

Мои потомки поддержат. В письме можете ссылаться на меня, я ему открыл от-

куда его фамилия, его дочь писала курсовую работу с моей небольшой помощью 

по Н.В. Дризену, отношения сложились хорошие. 

3. Соберите в кучку Квашниных, Самариных, я не знаю, есть ли ещё по-

томки у Софьи Густавовны. Я думаю, что вскладчину осилим, если власть не 

поможет. 

4. Подумайте, как придать публичность этой затее. Те же смотрители клад-

бища мне говорили, что люди ходят не на захоронение Дризенов, а к скульптуре 

Христа. Поддержка может быть не только от родственников. Можно попросить 

и церковь, в день празднования юбилея – в начале сентября 2012 г. провести на 

могиле молебен, а к этому времени подремонтировать. 

 РS. Может быть я и бестактен, сразу вешая задачки, но с ними жить веселее, 

и время наполняется дополнительным содержанием. Удачи! Дерзайте. С ув. А.В.  

29.11.2011 

Андрей Вадимович, это снова я. Спасибо за советы, попробую написать 

письма в инстанции. А пока посылаю фото. Мила. 

2012. Бударину И.С.  

С Новым годом! Сегодня, спустя год, решил просмотреть форум СВТР. Об-

наружил Ваш короткий пост. Почему-то я его ранее не заметил. У меня собрана 

достаточно большая информация по Дризенам. Я также потомок Ф.В. Дризена 

по линии Николая Фёдоровича – внук его внучки. Готов обменяться материалом. 

Выпустил публикацию по Ф.В. в сборнике в Бородинской панораме в Москве. 

Готовятся ещё две. Буду рад знакомству, пока заочному, а там будет видно. По-

томков участников Бородинского сражения планируют пригласить в Москву на 
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торжества по случаю 200-летия Отечественной войны. Общество потомков 

участников войны 1812 года (в Москве) с удовольствием открывает свои фили-

алы в других городах и в зарубежье. С уважением, Андрей Вадимович Уборский 

 

Добрый день Андрей Вадимович! Во-первых, наступил 2012 год, и я Вас 

поздравляю с Новым годом! Очень рад получить от вас родственную весточку. 

Я Игорь Сергеевич (62 года) и мой брат Сергей Сергеевич (59 лет) Бударины, мы 

потомки Федора Васильевича по линии нашей матери Ольги, наша бабушка Мар-

гарита была дочерью Ольги Фёдоровны Остен-Дризен (внучкой Федора Василь-

евича) и Густава Егоровича Струве – создателя Коломенского паровозного за-

вода.  

Я живу в Праге, а мой брат в Москве, и по мере наличия свободного вре-

мени, изучаем доступные архивы. Недавно мы получили некоторые копии доку-

ментов из Риги, которые касались подтверждения потомственного баронства в 

конце 19 века. Я сейчас занимаюсь расшифровкой материалов, поскольку неко-

торые из них плохо читаются. У меня есть некоторые обобщения из немецких 

архивов по поводу построения дерева, начиная от Василия Карловича. Посылаю 

Вам эту выписку. Давайте обменяемся материалами, я вам составлю опись того, 

что у меня есть и хотел бы видеть, что удалось найти вам. С Уважением, И. Бу-

дарин.  

 

Приятно заиметь новых дядей (пятиюродных), но младших по возрасту. По-

здравляю с племянниками, внуками и правнуками! Я исследую все свои корни, 

которые удаётся раскопать. Дризены – один из наиболее полно проработанных. 

Заниматься ими я начал более 20 лет назад, случайно попал в Ленинграде в 

только что открытый для широкой публики Российский государственный архив. 

После смерти тёти обнаружил почтовую открытку с фотографий моей бабушки 

и на ней была фамилия её деда – Дризен. Спросить, кто это, было уже не у кого. 

Ответ получил в РГИА из толстенного дела и «подсел» на генеалогию. Высылаю 

Вам текст опубликованного доклада на конференции в Бородинской панораме в 

Москве в 2010 г. У меня много собрано разного материала, что-то пытаюсь обоб-

щить, что-то в растрёпанном виде. Предлагаю два варианта: 

1. Перешлите брату мои телефоны, я готов ему показать, все, что у меня 

есть, что вас заинтересует – готов поделиться. 

2. Обмениваемся информацией в ходе текущей (иногда вяло из-за занято-

сти) переписки. С ув. А.В. 

05.01.2012. 

Добрый день Андрей Вадимович! Спасибо за статью, прочитал с большим 

удовольствием и перешлю брату, когда он вернётся в Москву.  

Надеюсь у Вас с ним наладится сотрудничество. В отличии от Вас, я начал 

интересоваться своей родословной только два года назад. Дочь наткнулась в ин-

тернете на фамилию Струве и вспомнила, что моя мать, а её бабушка, рассказы-

вала ей о своём деде, который работал инженером на заводе в Коломне. Ну 

дальше, опять же из интернета, узнали, что по женской линии в роду была фами-

лия Дризен. Вот так и стали выясняться подробности и удалось все фотографии 
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семейного архива расставить в правильном порядке. В общем, Сергей с вами свя-

жется и, думаю, исследование продолжится. Кстати, пользуетесь ли Вы связью 

по сети Skype? Если да, то у меня несколько «ников» … Можем побеседовать 

непосредственно, вернее посредством современной связи. Всего доброго, Ваш 

«дядя Игорь» Бударин. 

 

С приближающимся Рождеством! Skype не пользуюсь. Близкие все близко. 

И так телефон заменил общение, а со Skype вообще можно перестать встре-

чаться. Вообще, я сторонник эпистолярного жанра, все-таки это больше тренинг 

ума, а не языковых и лицевых мышц. Думаю, что это возрастной консерватизм, 

и все же ... С ув. А.В. 

 

Сергей Сергеевич! Пересылаю Вам информационные материалы по Боро-

динским праздникам. Рекомендую через поисковик посмотреть 1812 – много раз-

личных мероприятий. С ув. А.В. 

13.01.2012 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Поздравляю Вас и ваших родных с Но-

вым Годом, счастья, здоровья, всех благ! Я немного закрутилась со своими де-

лами и отошла пока от «наших поисков», а сегодня зашла на сайты и нашла спи-

сок, кто захоронен на Волковском кладбище, и ещё, оказывается, в Болгарии есть 

братское кладбище, и там отдельные памятники, в том числе и Ивану Квашнину-

Самарину. Но в описании на странице идёт упоминание, что командовал генерал 

Дризен, получается эти два рода пересекались в 1851 году. Андрей Вадимович 

посоветуйте, в какой программе нарисовать древо. До свидания, целую, Мила. 

 

С Новым годом, племянница! Успехов во всем, в т.ч. в творческих устрем-

лениях! 

1. «Дворяне – все родня». История пересечения родов – своя очень интерес-

ная тема. Копайте, Мила, копайте, почти так сказал другой герой современности.  

2. Я не использовал программные продукты по построению древ. Мне они 

не приглянулись, хотя я знаю, что некоторые ими пользуются.  

3. Прорезались ещё родственники по линии Дризенов, младшие по возрасту, 

но зато мои «дядья». Один живёт в Москве, должны в феврале встретиться. Будет 

информация – сообщу. 

4. Звонил на днях Александр Кириллович Дризен из С-Петербурга. 

Загрузил его проблемой ремонта захоронения Дризенов. Советую устано-

вить с ним пока виртуальную связь. Успехов! С ув. А.В.  

Доброй ночи, Андрей Вадимович!  

Открыла почту, очень обрадовалась весточке от Вас!  

Думала письмо, а оказалось – бесценный подарок!  Нет слов выразить Вам 

свою признательность, благодарность и восхищение за тот огромный и кропот-

ливый труд, за всё, что Вы делаете для нас, всех родственников!  На одном ды-

хании прочитала, невозможно оторваться, стиль у Вас замечательный, лёгкий и 

образный. Прямо окунаешься в атмосферу, и становишься участником всех со-



 Дризены  

44 

бытий!  Раньше я не очень интересовалась историей (в школьные годы), но, ко-

гда узнаешь, как причастна родня к истории России, просто дух захватывает. И 

ещё, Андрей Вадимович, на 32 странице опечатка: «14 апреля 1916 года главный 

по Армии…».  Можно ли исправить в рукописи на 1816?  Благодаря Вашему 

труду, восстановлена картина этого огромного древа! Интересно, похожи у по-

томков черты лица на прапрапрадедов и прапрапрабабушек?  Очень рада узнать 

подробности про вашу ветку, какие все достойные, образованные люди!  Я ино-

гда жалею, что поздно узнала, какой у нас род, раньше это не афишировалось, 

вернее даже скрывалось. Можно было бы расспросить про прадеда и праба-

бушку, Софью Густавовну, а так – осталась только их свадебная фотография.   

Андрей Вадимович, может Вы в курсе, как обстоят дела с захоронением 

Дризенов, что нового, может есть какой-нибудь счёт, как с реставрацией?  Пи-

шите, когда будет время, очень рада с Вами общаться (иногда жалею, что по-

мощи от меня Вам мало, или нет), но сейчас налаживается моя жизнь, буду при-

общаться к истории чаще. Целую, здоровья, новых находок, изысканий, удачи во 

всем! Мила. 

 

Спасибо! Досылаю фотографию. О захоронении ничего не знаю, жду от-

клика от Дризена петербургского. В подарок за эмоциональный отзыв – ещё ма-

териал к 200-летию Бородинского сражения. Хочу похвастаться – получил оче-

редное звание. Прадед. Число будущих читателей растёт! С ув. А.В. 

06.07.2012 

Уважаемые коллеги!35 Предлагаю в план пленарного заседания конферен-

ции (городская ратуша Могилева, 26.07.12) включить моё сообщение «К 100-ле-

тию Общества потомков участников Отечественной войны 1812 года». Продол-

жительность – до 10 мин. Докладчик – член Общества потомков участников Оте-

чественной войны 1812 года, потомок барона Дризена Ф.В. Уборский Андрей 

Вадимович. С уважением! 

 

Добрый день, Андрей Вадимович! В Минске мы Вас ждём утром 25 июля. 

В Минске Вас встречают представители Российского центра науки и культуры 

(РЦНК). До 12:00 – у Вас будет личное время. В обед (точное время ещё не опре-

делено) все российские и минские участники на автобусе выезжают в Бобруйск 

(2 часа на дорогу), там проводится экскурсия по Бобруйской крепости (1810-1811 

гг.), потом переезд в Могилев. Вечером 25 июля все участники размещаются в 

гостинице «Могилев», ужин. Обратно все россияне могут уехать из Могилева. 

Билеты «туда» и «обратно» Вы приобретаете самостоятельно, их стоимость Вам 

возмещает оргкомитет по прибытию в Минск. Проживание и питание будут 

также оплачены оргкомитетом конференции. С уважением, Ковалёва Светлана 

Николаевна. 

                                           
35 Представительство Россотрудничества в Республике Беларусь – Российский центр науки и культуры в 

Минске 
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Дорогая Светлана Николаевна! Вы ещё не успели отъехать далеко от Моги-

лева, а я уже соскучился. Высылаю сжатые фотографии без разбора качества и 

сюжетов. Если что-то заинтересует, вышлю с хорошим разрешением. Ещё раз 

огромное спасибо за приглашение и прекрасную организацию. Прошу Россо-

трудничество от моего имени, и уверен – от всей московской делегации, выра-

зить самые тёплые благодарственные слова белорусским организаторам и участ-

никам конференции. С уважением, Уборский Андрей Вадимович.  

 

Уважаемые коллеги!36 Искренне благодарен Виссариону Игоревичу за 

предоставленную возможность участия в конференции, а Андрею Сергеевичу за 

предоставленный материал. По моим оценкам конференция, организованная Ин-

ститутом истории, проведена на очень хорошем уровне, хотя тот же институт, в 

часы, когда все обменивались признаниями в любви и уважении, опубликовал 

своё отношение к заявлению Брестской конференции.37 Со своей стороны – я не 

уронил чести нашего Общества, по оценкам некоторых участников доклад о 

предстоящем 100-летии общества был лучшим (простите за нескромность, 

прежде всего это заслуга А.С.). Высылаю, для сведения доклад, презентацию к 

нему и фотоотчёт о конференции, сделанный не очень умелым фотографом. С 

уважением А.В. Уборский. 

08.10.2012 

Уважаемые коллеги! Дорогие близкие и дальние родственники! Будет время 

и желание – прочитайте законченный мною к юбилею опус. Замечания и пред-

ложения приму с благодарностью. С уважением, член Общества потомков участ-

ников войны 1812 года Андрей Вадимович Уборский. 

 

Получил, большое спасибо, читаю.38 Написано неплохо – но сразу в глаза 

бросились некоторые непонятки. Так, например, Вы на стр. 6-7, описывая дуэль 

Дризена и Толстого-Американца, пишете про Карла Дризена. Но ведь Толстой 

стрелялся с Егором (Георгом-Вильгельмом) – это описано практически во всех 

современных книгах, посвящённых Толстому. Так что там никакого несоответ-

ствия в датах нет – я вроде об этом Вам писал. 

Далее, на стр. 13, Вы упоминаете про Муромский полк, которым с 1810 г. 

командовал Фёдор Дризен, и пишете, что его место дислокации – вблизи Рожан 

Ломжинской губернии. Но это было место его дислокации лишь с 1890 года. До 

этого полк, согласно полковой памятке, сменил множество городов, и на начало 

19 века стоял в Гродно, а после войны с Наполеоном, в 1815 году вернулся в 

Троки Виленской губ. (ныне Тракай, Литва).  

На стр. 35 Вы пишете, что место захоронения Федора Дризена не установ-

лено, скорее всего, в Санкт-Петербурге. Но в Петербургском некрополе его нет, 

да и в Википедии уверенно указана Рига со ссылкой на немецкий сайт. Разве это 

неверные данные? 

                                           
36 Общество потомков участников Отечественной войны 1812 г. 
37 Противоречащее братским отношениям народов 
38 Участник форума СВРТ 
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На стр. 37 указано, что Василий Фёдорович Дризен в честь 100-летия Боро-

динской битвы за заслуги деда был награждён Владимирской лентой. Так нельзя 

писать, поскольку выражение «награждён Владимирской лентой» означает, что 

человек награждён орденом св. Владимира 1-й ст. – вторым по значению в Рос-

сийской империи. А Василий Дризен получил медаль «В память 100-летия Оте-

чественной войны 1812 года», которая носилась на ленте ордена св. Владимира.  

Да, и на той же странице про Николая Фёдоровича Вы пишете, что 1837 год 

рождения – дата ошибочная. А почему тогда она у него проходит по всем изда-

ниям – как в списках генералитета, так и в книге Фреймана «Пажи за 183 года», 

где даны полные биографии почти всех выпускников? 

И Вы пишете, что дата рождения его дочери Ольги не установлена. А в той 

же книге Фреймана о Пажеском корпусе (вероятнее всего, она Вам не попада-

лась, хотя и есть в Сети) сказано, что дочь Ольга родилась 16 июля 1868 года. 

Ну и есть опечатки, перепутанные даты и т.п. – но это все устранимо. В об-

щем, видно, что работа проделана немалая! Это статья для сборника? С ув. чл. 

СВРТ …  

 

Спасибо за отклик! Свои «открытия» в РГВИА я опубликовал в материалах 

конференции музея «Бородинская панорама» в 2010 г. Данный материал писал 

для своих потомков, половина историками не стала, чем будет интересоваться 

младшая половина – не знаю. Вряд ли полезут в историю Аустерлицкого сраже-

ния, хорошо, если прочитают Войну и мир. Пытался, по возможности, передать 

ощущения той атмосферы через интерес к предкам. Когда стало складываться, 

понял, что это может быть интересно не только моим потомкам. Как распоря-

диться материалом пока не знаю. Разослал знакомым, кто владеет или интересу-

ется предметом. Прежде всего, хочу собрать замечания и устранить неизбежные 

ляпы.  

 О дуэли. Первоисточником для сегодняшних сценариев, статей и пр. явля-

ется Сергей Толстой. О факте дуэли ранее было достаточно публикаций, но все 

в пересказах от кого-то. Достоверность факта дуэли не отрицается. Все же 

остальное скроено небрежно, использовать эту информацию как документ 

нельзя, предложенная же мною версия ни к чему не обязывает. 

Википедия удобный инструмент, но не всегда достоверный. Рижские архи-

висты о захоронении Ф.В. Дризена в Риге не знают. Хотя и исключить этого 

нельзя. У меня лишь версия.  

Кстати, послал материал и в Латвию, читают. 39 

Год рождения Николая Фёдоровича Дризена взят из архивных документов, 

но не первичных. Что же касается справочников и энциклопедий – ошибки часто 

тиражируются. Поэтому я оставил комментарий к дате. 

По остальным замечаниям буду работать. Я не гуманитарий – а технократ, 

учусь истории экстерном, поэтому все замечания принимаю с благодарностью 

(но приучен перепроверять). Ещё раз спасибо, с ув. А.В.    

                                           
39 Место захоронения Федора Дризена установлено лишь в 2019 г. В Паулсгнаде (под Елгавой) рядом с 

захоронением родителей – Карла Дризена и его жены Генриетты. 
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Прочитал с большим интересом. Огромная работа и увлекательный стиль 

изложения. Если это для дальнейших публикаций, то есть несколько опечаток в 

годах. И концовка как будто не закончена. А так все очень хорошо. Перешлю 

своим потомкам. В этом году был в С-Пб в Эрмитаже и сфотографировался на 

фоне предка. Фотографировал какой-то немец или голландец, так как в этом углу 

зала посетителей других не было. Я ему c трудом по-английски объяснил, что 

это мой пра-пра... дедушка. Больше ничего, к сожалению, не смог. Он очень уди-

вился, записал фамилию предка и сказал, что он обязательно поищет информа-

цию в Интернете.  В конце отметил, что у меня с предком есть что-то общее. Я 

сказал, что, если бы я фотографировался 30 лет назад, общего было бы 

больше. Уборский В.В.40 

 

Андрей Вадимович! Спасибо за очерк о Вашем предке. Очень интересно и 

познавательно. Потрудились Вы изрядно. Можно только поздравить Вас за пре-

красно написанный рассказ. Людмила Владимировна Скульская.41 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! С удовольствием прочёл Ваше небольшое 

произведение. Много узнал интересного. Мои предки тоже выходцы из Курлян-

дии, так что мы можем быть дальними родственниками. Мои предки – фон ден 

Брюггены. В русском варианте фон дер Бригген. Александр Фёдорович фон дер 

Бригген (будущий декабрист) участвовал подпоручиком в Бородинском сраже-

нии в составе лейб-гвардии Измайловского полка, был контужен. За Бородино 

награждён золотой шпагой. В Измайловском полку дослужился до полковника 

(1820 г.), но события 1825 года всё перечеркнули, и он по приговору суда был 

отправлен на каторгу и вечное поселение в Сибирь. Вернулся оттуда в 1857 году 

после амнистии. Умер и похоронен в Санкт-Петербурге в 1859 году. С уваже-

нием, Алексей Аркадьевич Понамаренко. 

  

Добрый день, Андрей Вадимович! Потрясающий труд, низкий Вам поклон 

за это. Я, занимаясь генеалогией более 10-ти лет, знаю цену каждой строки в ва-

шей статье, это колоссальный труд! С глубоким уважением. Людмила Григорь-

евна Милешкина. (На стр. 38 опечатка, указан 1986г). 

16.10.2012  

Добрый день, Уважаемый Андрей Вадимович! Несколько дней назад я имел 

удовольствие познакомиться с Вашим трудом. Нахожу его весьма интересным и, 

надеюсь, он будет востребованным уже нашими с Вами потомками.  

К сожалению, пока не имею времени повнимательнее поработать с Вашим 

произведением. Во время его прочтения обнаружил несколько мелких описок, 

думаю Вы их уже исправили. Хотел бы выразить некоторые пожелания к форме 

подачи материала, что касается описания самого генеалогического дерева. Для 

лучшего восприятия, можно было бы выделить родственные отношения. 

                                           
40 Брат исследователя корней. 
41 Член Общества потомков … 1812 г. 
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Перечислить их лесенкой или более широкими абзацами. Это будет, на мой 

взгляд, лучше и наглядней восприниматься. Что касается упомянутого моего 

имени относительно наличия некоторых документов, то они находятся у брата 

Сергея, а у меня только электронная копия. Но это я так, к слову. А в целом мне 

очень понравилось и особенно форма дополнения материала описаниями собы-

тий, возможно, не относящихся напрямую к нашим предкам, но к той эпохе. Я 

над такой формой тоже задумывался, обобщая материалы по второй составляю-

щей моей немецкой родословной – роду Струве, особенно описывая жизнь семьи 

моей бабушки Маргариты Густавовны Струве после смерти её отца Густава Его-

ровича Струве – одного из братьев основателей Коломенского паровозного за-

вода. Ещё раз спасибо за доставленное удовольствие окунуться в мир наших 

предков, с глубоким уважением, Игорь Бударин. 

 

Спасибо за отклик! Писал для своих, боюсь, что со временем Война и Мир 

будет не в моде. А так – ощущение времени через своих предков. Кое-что уже 

подправил. Есть над чем поработать. Окончательную версию вышлю. С ув. А.В. 

 

Добрый день Андрей Вадимович! Заканчивается год, спешу поздравить Вас 

с наступающим Новым годом! Хочу пожелать Вам и вашей семье счастья, радо-

сти, здоровья, исполнения задуманного на 2013 год и всяческих успехов во всех 

начинаниях! С большим удовольствием изучил все ваши труды, полученные 

мною. Обращаю ваше внимание на неточность в фотографиях. После фотогра-

фии на крыльце дома в имении «Ибердцы», где сняты Ольга Фёдоровна, Розалия 

и Николай, вами помещён портрет с подписью Розалия. Это ошибка, на фото 

Маргарита, моя бабушка – сестра Розалии, которая была на год младше Розалии. 

Если так пометил Сергей, то он что-то напутал. В нашем архиве фотографий Ро-

залии периода после её замужества не нашлось, хотя сестры были дружны и 

много общались, но до 1913 года. После смерти Ольги Фёдоровны все дети стали 

встречаться реже, а после революции пути их разошлись и все, кто не покинул 

Россию, были репрессированы, в том числе и мой дед – за то, что был женат на 

дворянке. Ещё раз с Новым годом! С уважением, Игорь Бударин.  

 

Большое спасибо за поздравление! Желаю Вам и всему семейству здоровья, 

радостей, успехов в делах! Прошедшие три года были посвящены преимуще-

ственно Дризенам. Испытываю радость от сделанного – перед предком не 

стыдно. Переключаюсь на других – они тоже заслуживают не меньшего внима-

ния. Хотя основные линии проработаны раньше, но, как и с Дризенами, ожидаю 

много неожиданных находок.  

На днях получил маленький подарок – подтверждение где родился мой дед. 

Будучи материалистом я все же понимаю, что кто-то нас ведёт по жизни. В сту-

денческие годы меня с друзьями потянуло на велосипедах через Ярославль в Уг-

лич, Калязин. И сегодня оказалось, что мы ночевали в старой бане в деревне, 

недалеко от места где родился дед. Но тогда я ничего о нем не знал, умер он до 

моего рождения. Так что – ищите да обрящете. А.В. 
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Спасибо за поздравления и материалы, которые вы подарили в этом году. 

Рад что мы встретились и, надеюсь, это принесёт совместными усилиями пользу 

потомкам. Удачи и радости вам и всем вашим близким. Наилучшие поздравле-

ния и весёлой встречи Нового года. Сергей Бударин. 

 

Ещё раз с наступившим Новым годом! В конце прошлого – познакомился с 

питерским чиновником от культурного наследия – Шаховским. Он занимается 

сохранением памятников. Обещал помочь с реставрацией захоронения Остен-

Дризенов на Волковском лютеранском кладбище. В соответствии с договорён-

ностью послал ему по электронной почте письмо. Копию письма, справку об ад-

ресате и его телефоны цепляю. 

Просьба – перешлите это питерским потомкам и попросите проконтролиро-

вать, а при необходимости – чем-то помочь в решении этого вопроса. Шахов-

ского я предупредил, что на него выйдут потомки Дризенов. С ув. А.В.   

18.11.2012. В Париж.  

Здравствуйте, Алексей Павлович! До сих пор находимся под впечатлением 

от встреч в Париже. Супруга передаёт поклон – приятно быть за одним столом с 

симпатичными людьми. Высылаю ссылку на материал по своему предку … Его 

потомки по мужским и женским линиям могут быть во Франции. Может быть 

кого-то из Ваших коллег по увлечению заинтересует материал. С уважением, Ан-

дрей Вадимович Уборский. 

19.11.2012  

Дорогой Андрей Вадимович! Я тоже был очень рад познакомиться с Вами 

и с Вашей супругой. Если вдруг что-нибудь узнаем о Ваших родственниках, обя-

зательно Вам дадим знать. Надеюсь до скорой новой встречи. С уважением, 

Алексей П. Григорьев. 

24.11.2012 

Международная Военно-историческая Ассоциация. Предлагаю для публи-

кации материал, подготовленный к 200-летию Отечественной войны. Исследо-

вание выполнялось для семейного прочтения потомками, но по завершению по-

явилось ощущение, что оно может быть интересно неравнодушным к истории и 

генеалогии. Понимаю, что у сайта свои требования к публикуемым материалам, 

поэтому готов обсудить тему, если она окажется востребованной. Могу подгото-

вить для публикации на сайте. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 25.11.2012  

Добрый день! Не могли бы Вы прислать текст в формат ворд, из pdf-файла 

сложно вытаскивать текст.  

Второе – пришлите фото в максимальном качестве и размере, фото самого 

Ф. Дризена не надо, он у меня есть... На будущее – мы просим наших авторов, 

присылать сочинения в ворде с установленными картинками и отдельными фай-

лами. Константин Сидельников. 

 

Высылаю вордовский файл. Просьба выслать отредактированный вариант. 

Почти все иллюстрации – из Инета, ссылки есть к каждой. Портрет Дризена 1814 

года нигде не публиковался, групповая фотография потомков Дризена – скан с 



 Дризены  

50 

фотографии, хранящейся в архиве. Их пересылаю. Захоронение Дризенов – скан 

с любительской фотографии, есть хорошая фотография в Инете. С ув. А.В. 

 

Я не буду редактировать... Менять форматирование, редактировать или что-

то добавлять – я стараюсь не делать (без просьбы автора), иначе я утону в статьях 

и не смогу их размещать вовремя, в разумные сроки. Потом я пришлю информа-

цию по Ф. Дризену, Вы сами её добавите... Это будет в середине декабря, сейчас 

у меня запарка на основной работе, некогда искать в архиве... 

 

Добрый день! Андрей Вадимович, посмотрите статью, по ссылке... Выве-

рите все, особенно – подписи к фото, я несколько исправил ссылки в примеча-

ниях, вставил ссылки на статьи на сайте, на статьи более качественные, чем ра-

нее указанные. Изменил фото с памятника на Бородинском поле. Её взял с сайта 

музея, если возражаете – верну прежнюю, она менее качественная, нечёткая... 

Опубликую статью на сайте после Вашего одобрения! К.С. 

 

Добрый день! Андрей Вадимыч, вроде все исправил по Вашим указаниям, 

посмотрите ещё раз, если все нормально – публикую, нет ещё раз правлю. 

Ссылка та-же. 

Вроде разобрался с бумагами, предоставил Вам более широкие права на 

сайте, смотрите в «админпанеле», справа наверху. Если что непонятно – можете 

подъехать на работу, м. Фрунзенская ул. Россолимо, Первый МГМУ им. 

И.М. Сеченова расскажу и научу... К.С. 

30.11.2012. 

Когда-то нашёл изображение…, в другом файле описание. Может сго-

диться. Это табличка от какого памятного подарка... её несколько лет назад кто-

то прислал, кто не помню. Подкорректируйте его в фотошопе, для снятия блика. 

Спасибо! Я видел в Инете у нумизматов. Она ушла с аукциона за 7500 руб. 

Но её природа и назначение не ясны. Возможно это подделка. Дризен был шефом 

полка, но не генералом. Ни в одном из формулярных списков (а их несколько) не 

указано, что он был генералом от Артиллерии. Не понятно назначение предмета. 

Отношение этого предмета к Дризену – весьма сомнительно. С ув. А.В.  

03.12.2012 

Все ОК! Спасибо Константин! Убрал свой адрес, проверьте. Встретиться с 

Вами хочу. Много времени не отниму, но вопросы есть. В этом районе буду в 

середине дня в пятницу. Если не возражаете, предварительно позвоню.  

01.12.2012 

Здравствуйте Виссарион Игоревич! Поздравляю с реанимацией сайта.  

С ходу несколько предложений. Рубрики Мероприятия, Статьи, Фотогале-

рея нужно сделать открытыми для размещения на них материалов зарегистриро-

ванных членов Общества. Чтобы не загружать админа и модераторов, все мате-

риалы корреспондентов нужно сваливать в общий файлообменник сайта (в за-

данных, но в самых распространённых форматах), а в рубрики выносить только 

заголовки с краткой аннотацией и указанием форматов файлов. 
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За содержание, стилистику, грамматику должны отвечать сами корреспон-

денты. 

Рубрика «Статьи». Почти у каждого члена общества есть неопубликованные 

материалы, представляющие неоценимую культурную ценность для будущих 

поколений и исследователей (даже при нулевой литературной ценности). Боль-

шинство сегодня в состоянии сами набрать рукописи для публикации. Соберётся 

интереснейшая библиотека, которой нет ни в одном архиве, ни на одном извест-

ном мне сайте. 

Рубрика «Материалы». По возвращении из Парижа посмотрел сайт Обще-

ственного совета и поразился тому колоссальному объёму работы, которая была 

проделана. И в большинстве мероприятий участвовали члены Общества. Пола-

гаю необходимым, чтобы каждый член Общества, принимающий участие в тех 

или иных мероприятиях, сделал отчёт – неважно сколько слов, от абзаца до эссе, 

фотоотчёт, видеофильм, презентация и т.п. Скромность украшает и членов Об-

щества и его Предводителя, но полагаю, что чрезмерная – принижает роль Об-

щества. 

Рубрика «Фотогалерея». У каждого члена Общества есть фотографии, не 

только связанные с предками, но и событиями далёких и сегодняшних времён. 

Нужен архив фотовидеоматериалов. Пусть на сайте они будут не очень хорошего 

качества, старые фотографии можно просто сканировать и даже выкладывать в 

Wordе, но, когда наберётся определённая их масса – уверен, появятся предложе-

ния как сохранить оригиналы для потомков (может быть создать при каком-то 

архиве депозитарий для всех материалов???). 

К сожалению, я не владею IT технологиями, но как не «задвинутый» поль-

зователь готов принять участие в этой работе. С уважением, А.В. Уборский. 

13.12.2012 

Уважаемый Андрей Вадимович! Наш фильм готов, и я для Вас приготовил 

диск. Сделан диск и с Вашим интервью, правда на картинке (снизу) присут-

ствуют цифры тайм-кода... Фильм существует в 44-минутном варианте, хотя сце-

нарий с полным набором эпизодов писался как двухсерийный... Поэтому многие 

важные эпизоды просто не могли войти в существующую композицию. При-

шлось изъять, к сожалению, и эпизод о Вашем замечательном предке – генерале 

фон Дризене Ф.В. Продюсеры обещали найти средства для двухсерийного вари-

анта, но уже в новом году. Будем надеяться, т.к. материал собран именно для 

такого формата. Простите, если у Вас возникнет какая-то досада, но надеюсь, 

что фильм Вас не огорчит. Мне очень хочется сделать полный вариант фильма! 

Как Вам переправить диски? Николай Семёнович Раужин.42  

14.12.2012.  

Уважаемый Андрей Вадимович! Сегодня диск с фильмом отправлен по по-

чте на Ваш домашний адрес. 

В порядке информации: все восемь фильмов цикла "ВОСХОЖДЕНИЕ", 

включая "ПОД СЕНЬЮ ТРИУМФАЛЬНОЙ АРКИ", можно увидеть в ИНТ по 

адресу: inva.tv. При получении черкните, пожалуйста. Николай Раужин. 

                                           
42 Автор видеофильма 
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Посылку получил, низкий Вам поклон за подарок к Рождеству. Все очень 

понравилось. Не успел ещё прокатать себя через своих, ранее я не стремился к 

видеосъёмкам, поэтому мне интересна их реакция. С наступающим Новым го-

дом! Здоровья, успехов во всех начинаниях и продолжениях. С уважением, Ан-

дрей Вадимович Уборский. 

 

Спасибо за весточку, Андрей Вадимович! С предстоящим праздником Рож-

дества Христова Вас и Ваших близких!  Здравия и благополучия в Новом году! 

С уважением, Николай Раужин. 

декабрь 2012 

Письмо потомкам Дризенов и родителям малышей.  

Уважаемые дальние и не очень родственники! В юбилейный год Отече-

ственной войны 1812 года привёл в порядок имеющиеся материалы по Дризенам. 

Один очерк опубликован … для всеобщего доступа.  

Наш предок не забыт, опубликованы два доклада в материалах Междуна-

родной научной конференции «1812 год. Люди и события великой эпохи» в му-

зее-панораме Бородинская битва в 2010 и 2011 гг. Представлены 2 презентации 

на мероприятиях, посвящённых юбилейным событиям. Готовится к изданию 

юбилейный сборник Общества потомков участников Отечественной войны 1812 

года, в который включён материал по братьям Дризенам – участникам войн с 

Наполеоном. 

Высылаю вам четыре очерка из сборника генеалогических очерков «Корни 

семьи Уборских». Появится желание – копайте дальше. Я на время ставлю точку 

в исследованиях этой ветви. Найдёте что-то новое – с интересом прочитаю. Успе-

хов во всех ваших делах. С ув. А.В. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович, это ссылка на наш сайт … (выложен мате-

риал по Дризенам). С уважением к Вам, Павел Николаевич Мухотин.43  

 

Большое спасибо за публикацию. Надеюсь она найдёт своего читателя. По-

сылаю ещё один материал, возможно он тоже будет интересен. В год 200-летия 

Отечественной войны 1812 года следовало бы чествовать не только воинов, но и 

всех, кого она опалила. С ув. Андрей Вадимович. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович, могли бы Вы прислать рисунок с первой 

страницы Вашей статьи?  

Мы разместили бы его на главной странице, как баннер-ссылку на все Ваши 

материалы на нашем сайте. С уважением, Павел Мухотин. 

 

Павел Николаевич! Обложку сборника посылаю, но как баннер вряд ли она 

годится. Во-первых, это обложка конференции музея-панорамы Бородинская 

битва. Как иллюстрация к докладу она может быть использована, а как баннер – 

сомневаюсь из-за авторского права. Во-вторых, по 1812 году у меня всего две 

                                           
43 Сайт «Русский простор» 
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публикации. Больше публикаций по 1812 году нет. Из генеалогических очерков 

– материала много, но все для внутрисемейного пользования. А в общем – пожи-

вём, увидим. С ув. А.В. 

 

Уважаемый Владимир Иванович!44 Фёдором Толстым-Американцем заин-

тересовался в своё время потому, что один из его дуэлянтов – мой предок, барон 

Дризен. Я не стал поднимать первоисточники этого события, но служебная карь-

ера Дризена не вписывается в растиражированный сюжет. Если у Вас есть до-

полнительная информация – с удовольствием прочитаю. Высылаю Вам ссылку 

на опубликованный мною материал по Дризенам … С уважением, Андрей Вади-

мович Уборский. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! С большим интересом познакомился с Ва-

шей публикацией «Дризены в России». Считаю, что заслуги героя Бородинской 

битвы Ф.В. Дризена оценены сегодня далеко не в полной мере. О нем нужно го-

ворить и писать. Нужна книга (лучше всего в серии ЖЗЛ). Хорошо, если бы Вы 

взялись написать такую книгу, или бы как-то инициировали работу над ней. 

Информации о конфликте (или дуэли?) Дризена и Толстого-Американца у 

меня практически нет. Знаю, что первоисточником этой легенды послужила пуб-

ликация «Из рассказов Д.В. Грудева» в «Русском архиве» за 1898 год № 2. 

С.Л. Толстой упоминает о дуэли со ссылкой на Грудева, а все остальные (и я в 

том числе) потом стали переписывать этот сюжет у С.Л. Толстого. Реально ка-

кой-то конфликт был, скорее всего, в 1811 году – Д. Давыдов именно так назы-

вает (а не просто датирует) своё стихотворение, а Толстой-Американец в это 

время уходит в отставку. Не очень понятно, к кому относится строчка: «И битый 

исключён из списков»?  С наилучшими пожеланиями Ерофеев В.И. 

 

Спасибо за ответ! Сагу можно писать по любой семье, был бы кто с талан-

том. Я перед собой поставил скромную, но трудоёмкую задачу – подготовить 

«исходняк» для потомков, вдруг кто-то от графомании унаследует литературный 

дар. Я лишь способный компилятор. Материал выложил сознательно – вдруг 

кого-то сегодня заинтересует тема. Был бы только рад. Но знаю, что у талантли-

вых людей своих нереализованных задач невпроворот. Недавно доморощенный 

астролог предсказал правнучке литературное будущее. Может и не зря стара-

юсь? Ещё раз спасибо. С ув. А.В. 

03.01.2013.  

Андрей Вадимович, доброго дня! Поздравляю с Новым годом! Здоровья, 

счастья, любви! Спешу, собираю вещи, завтра уходим в рейс на Белое море. Там 

будет возможность и интернет, тогда почитаю ваши труды. Какой Вы молодец! 

Очень рада нашему знакомству, жаль работа отнимает сейчас много времени – 

некогда написать письмо, ноут оставляю дома дочке. Удачи, здоровья, до встреч 

в интерпочте! Мила.  

 

                                           
44 Автор книги о Толстом-Американце 
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Спасибо за весточку. В новом году желаю успешного исполнения всех нача-

тых и новых приятных дел. Самое главное – здоровья и любви! Вас понизили??? 

Из безбрежного океана перевели на самое маленькое внутреннее море бороздить 

лёд??? Но это так, шутя! 

Не понял по Инету – то ли есть, то ли нету? Поэтому посылаю, на всякий 

случай, просьбу. В конце прошлого – познакомился с питерским чиновником от 

культурного наследия – Шаховским. Он занимается сохранением памятников. 

Обещал помочь с реставрацией захоронения Остен-Дризенов на Волковском лю-

теранском кладбище. В соответствии с договорённостью послал ему по элек-

тронной почте письмо. Копию письма, справку об адресате и его телефоны цеп-

ляю. Просьба – перешлите это питерским потомкам и попросите проконтроли-

ровать, а при необходимости чем-то помочь в решении этого вопроса. Шахов-

ского я предупредил, что на него выйдут потомки Дризенов. С ув. А.В.   

10.01.2013 

Здравствуйте Александр Кириллович!45 С прошедшими Вас праздниками! 

В конце года в Москве познакомился с питерским чиновником от культурного 

наследия – Шаховским. Он занимается сохранением памятников. Обещал по-

мочь с реставрацией захоронения Остен-Дризенов на Волковском лютеранском 

кладбище. В соответствии с договорённостью послал ему по электронной почте 

письмо. Копию письма, справку об адресате и его телефоны цепляю. Просьба – 

не откладывая в долгий ящик, созвонитесь с ним, поинтересуйтесь судьбой 

письма, может быть ему нужна помощь в решении этого вопроса. Это реальный 

шанс привести захоронение в порядок. Шаховского я предупредил, что на него 

выйдут потомки Дризенов. С ув. А.В.  

22.02.2013 

Уважаемый Андрей Вадимович, только сейчас получил от Гребельского ве-

сточку, что с баронскими фамилиями работу он начал. Дризенов ещё не распи-

сывал. Готов включить вашу авторскую версию.46  

У меня же к Вам вопросы по уточнению родословной Квашниных-Самари-

ных. Шумков А.А. 

 

Здравствуйте Андрей Александрович! Рад восстановлению контактов. С по-

сещением С-Пб что-то не получается последние годы.  

По Квашниным-Самариным я не работал, и другой информации нет. Но на 

меня вышла потомица этой семьи (из Мурманска), интересовалась Дризенами, у 

нас установилась переписка. Она мне предлагала прислать свои материалы, но я 

отказался, т.к. занимаюсь только своими семейными корнями, и дай бог в своём 

архиве разобраться. Могу ей передать Вашу просьбу (подтвердите). Сейчас она 

в походе на каком-то ледоколе, пришвартуется – ответит.  

По Дризенам. Материал за эти годы существенно обновился, старая схема 

уточнена. Перешлите коллеге ссылку … и мою почту, готов подготовить мате-

риал в его требованиях. С ув. А.В. 

                                           
45 Дризен А.К. 
46 США. Пётр Хаймович Гребельский российский историк-генеалог, составитель сборников «Дворянские 

роды Российской империи». 
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Спасибо. Интересный материал. Увы, на мои вопросы ответов нет. Девушка 

из Мурманска, надо полагать, Бысева. Контакт с ней конечно очень желателен. 

А.Ш. 

 

Проверил переписку – да, это дочь Бысева. Она мне писала, что недавно 

восстановила фамилию, стала Квашниной-Самариной. Завтра отправлю ей Вашу 

просьбу. С ув. А.В. 

 

Спасибо. Возвращение фамилии – показатель глубокого интереса. Её ответ 

будет особенно важен, так как связь этой семьи с другими К.-С. была очень сла-

бой, и в нынешней версии росписи о них мало данных. Публикация намечена на 

август. Андрей Шумков. 

23.02.2013. 

Здравствуйте Мила! Не знаю, когда Вы будете на берегу, но надеюсь, что 

почту прочитаете и отзовётесь. Ещё одна приятная новость. Квашниными-Сама-

ринами и лично Вами интересуется один мой давнишний знакомый – весьма про-

дуктивный генеалог из С-Петербурга Шумков Андрей Александрович. Его за-

слуги рекомендую прочитать в Инете в Википедии. Он готовит какой-то очеред-

ной материал и по вашему роду. Обязательно свяжитесь с ним и подружитесь. 

Генеалогия для него – это его хлеб в буквальном смысле, он опубликовал боль-

шое количество брошюр, выпустил диски с родословными. Продаёт за умерен-

ные деньги (до 500 р.). Контактен и симпатичен. С ним можно договариваться. 

Переписку с ним цепляю, она Вам будет интересна. Жду весточки, с ув, А.В. 

23.02.2013 

Добрый день Андрей Вадимович!  Ждём Вашего письма. С уважением, учё-

ный секретарь Института истории Национальной академии наук Беларуси Соло-

вьянов Андрей Петрович. 

 

Высылаю Вам для просмотра 5 документов: 

1. Собственно доклад (скорее тезисы) на конференции в Могилеве. 

2. Презентацию к докладу (фотографии). 

3. Журнальную статью, выдержки из которой легли в первую часть доклада. 

4. Доклад в музее Бородинская панорама 

5. Ссылку на статью «Дризены в России», подготовленную к 200-летию 

войны и 100-летию Общества … 

Если сборник будет называться «материалы конференции», то целесооб-

разно использовать первые три документа, если по-другому – то на Ваше усмот-

рение. Если публикуется доклад, то его нужно доработать – первую часть полно-

стью повторить журнальную версию, с журналом, надеюсь, договорюсь. В этом 

случае не надо ни с кем согласовывать публикацию фотографий ныне живущих 

членов Общества. Вторую часть доработаю под публикацию. Оцифрованных фо-

тографий из журнала у меня нет, надеюсь – ваши рукодельцы вытянут. По второй 

части – есть оцифровка с хорошим разрешением. Жду решения. С ув. А.В. 

26.02.2013 

Уважаемый Андрей Вадимович! Я просмотрел Ваши статьи. 
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Доклад и презентацию, они сделаны на высоком, хорошем уровне и мы по-

чтём за честь опубликовать в сборнике Ваш доклад. Мы обсудим название сбор-

ника, но вполне возможно он будет иметь статус «материалы конференции».  

Прежде всего нам необходим для редактуры, рецензирования и вёрстки 

текст в word. Поэтому просим Вас свести Ваши материалы в один вордовский 

документ и выслать нам. Что касается иллюстраций, то, конечно, представлен-

ные в Вашей презентации фотографии и картины украсят издание. Надеюсь фи-

нансовые возможности позволят нам вставить все иллюстрации, но на всякий 

случай просим Вас отобрать наиболее, с Вашей точки зрения, важные. С уваже-

нием, Соловьянов Андрей Петрович. 

 

Ок! Спасибо за «Честь», я тоже почту за честь опубликоваться под эгидой 

Института истории Национальной академии наук Беларуси. Увы, высокий штиль 

уже не в моде. Сформулируйте мне требования к тексту – объем в знаках или в 

страницах (поля, шрифт, кегль, интервалы). Рисунки отдельно или в тексте (раз-

мер вставки), в цвете или ч/б. С ув.А.В.  

 

Уважаемый Андрей Вадимович, по поводу требований. В принципе канце-

лярский стандарт Times New Roman, 14 До 20 тыс. печатных знаков, но, если у 

Вас получится больше, ничего страшного. Рисунки отдельно в цвете. Подпишите 

их пожалуйста. И у меня к Вам будет просьба, может Вы знаете телефон, место 

работы или другую контактную информацию Александра Подмазо. Он тоже был 

на конференции, но связаться с ним не можем. С уважением, Соловьянов А.П.   

 

Андрей Петрович! С Подмазо у меня контактов нет. Попробуйте найти ко-

ординаты у Ковалёвой Светланы Николаевны в Российском центре науки и куль-

туры в Минске (она вела переписку с участниками конференции), или через 

Алявдина, они в одном общественном комитете. 

05.03.2013 

Уважаемые Виссарион Игоревич, Андрей Сергеевич и Вадим Дмитриевич! 

Подготовил макет доклада, сделанного мною прошлым летом в Могилеве, 

и планируемого институтом истории Беларуси к публикации в сборнике конфе-

ренции. Прошу соавторов дать свои замечания, а от Вадима Дмитриевича жду 

две фотографии вместо вставленных в текст групповых – наверное съезд и Боро-

дино 2012 года. 

13.05.2013. 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Пишу Вам из санатория, из Адлера. Взяла 

нетбук напрокат, постараюсь написать письма, которые никак не успевала дома. 

Я буду в Питере 20-23 числа, если получиться, встречусь с Александром Кирил-

ловичем Дризеном или Шумковым А.А., потом отпишусь, как дела. Как Вы по-

живаете? Я взяла в санаторий ваши труды, перечитываю. Мила. 

 

Добрый день! Поправляйтесь, если помогает моя графомания – читайте. 

Кланяйтесь Питеру. Переключился на ветвь Уборских, казалось почти все знаю, 
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оказалось – много загадок. Продолжение Дризенов – за Вами, если и вернусь к 

ним, то не скоро. Но вестей жду, они всегда интересны. С уважением, А.В. 

02.11.2013 

Андрей Вадимович, доброго дня! Мы наконец отработали свою смену, вы-

шли в отпуск. Я еду в Питер на курсы массажа, хочу осуществить свою давнюю 

мечту. Написала Шумкову А.А., надеюсь с ним пообщаться. Учёба 2 недели, и 

потом есть 5 дней на дела, родственников и однокурсниц. Доброго Вам здоровья, 

и отличного настроения! Мила. 

 

Здрасте, здрасте! Рад весточке. Кланяйтесь Питеру, так и не выбрался туда, 

передайте привет тёзке Шумкову. Постарайтесь связаться с Шаховским и Дри-

зеном, их телефоны я посылал. Юбилейные мероприятия (200-летие) не кончи-

лись, несколько дней назад разбили французов под Лейпцигом, но Париж ещё не 

взяли.  

Отметил память предков публикацией на сайте СВРТ. Работаю над очеред-

ной корневой ветвью. 

02.12.2013 

Здравствуйте Андрей Сергеевич!47 Надеюсь – адрес не изменился, отбейте 

получение. Сегодня выкроил час, заскочил на Савеловские чтения. Увидел Аляв-

дина. Он начал разговор о сайте Общества. Поскольку ни у меня, ни у него опыта 

по организации работы сайта нет, разговор вышел весьма общий. Но я понял, что 

у Виссариона Игоревича намерения серьёзные по реанимации сайта. Включая 

создание форума. И даже оказавшегося рядом Кутлера П.П.  уговорил возглавить 

форум. Тот согласился, тут же спросив, а что это такое. Я убедил В.И. собраться 

у него в офисе после каникул с обязательным приглашением Анны, дочки Орло-

вой, которая правила предыдущий сайт. Она единственная среди желающих 

участвовать может объяснить, что это за забота. 

Я работаю в удалённом доступе, поэтому относительно свободен в плани-

ровании своего времени. Кроме пятницы. Вы, как я понял, в трудовом распо-

рядке, поэтому предлагаю Вам определиться с В.И. с датой и временем встречи. 

Для начала думаю достаточно вчетвером – Анна, В.И., Вы и я.  

Пока не знаю, буду ли 28 на встрече, поэтому заранее поздравляю с Новым 

годом. Желаю здоровья и всяческих успехов! С уважением А.В.   

 

Уважаемые коллеги! Возвращаюсь к разговору о сайте Общества. Что такое 

«контент» разобрался, в остальной IT терминологии – не успел. Поэтому исполь-

зую бытовую. Извините уж… Высылаю своё понимание, что должно быть на 

сайте, и что не обсуждалось. Также высылаю анонс странички «Публикации», 

где попытался сформулировать – для чего она нужна. Хорошо бы обменяться 

мнениями, чтобы выйти на нужную дорогу созидания.  

27.06.2014  

Дорогой Андрей Вадимович! Поздравляю с Днём Рождения! От всей души 

желаю счастья, крепкого здоровья, удачи и хорошего настроения! Целую Мила!  

                                           
47 Яновский А.С. 



 Дризены  

58 

Спасибо большое! Нравятся мне Ваши разносторонние увлечения. Так и ле-

довым лайнером научитесь управлять. Удачи во всем! Ваш дальний по родству, 

но близкий по духу родственник. А.В. 

13.08.2014 

Ответ на письмо с Украины 

Уважаемый Андрей Михайлович! Не скрою – мне приятно, что мои публи-

кации в Инете находят своих читателей. Конечно мне очень интересно иметь 

сканы фотографий Анатолия Дризена. В последней редакции публикации о Дри-

зенах в России у меня есть ссылка на Анатолия Дризена. Возможно это он. По-

стараюсь разобраться, а может публикация фотографий найдёт и потомков. Се-

годняшние события ещё раз подтверждают, как страшно не знать своей истории.  

Если есть хоть какая-то информация, кто сохранил фотографии и что из-

вестно об персонажах на фото, хотя бы из разрядов мифов – это тоже очень ин-

тересно. Например, последняя фотография из прочитанного Вами очерка была 

сохранена «угнетёнными» крестьянами, «почему-то» сохранившими добрые 

воспоминания о своих помещиках. Возможно ваш Анатолий Дризен потомок 

Егора Васильевича Дризена, участника войны 1812 года, который после выхода 

в отставку женился на дочери помещика Киевской губернии Красовского, а мо-

жет быть и другой ветви большой семьи Дризенов. С нетерпением жду ответа. С 

уважением, Андрей Вадимович Уборский. 

  

Андрей Михайлович! Огромное спасибо! Фото получил, открыл, скопиро-

вал. Вы в первом письме дали краткое описание фотографии, но мой комп 

«взбрыкнул», и я потерял часть материалов, в т.ч. и Ваше письмо. Если возможно 

– напишите: кто на какой фотографии, у кого и как они были обнаружены, какие 

легенды (а может быть и факты) известны об этой семье. Дризены древний род, 

носители этой фамилии живут и в Европе, и в Америке. В инете обнаруживаются 

и в России. Но никто из потомков на публикацию не откликнулся, (кроме двух 

веточек в России, с которыми я давно переписываюсь). Хотя только совсем ле-

нивый сегодня не ищет в поисковике свою фамилию или фамилии бабушек и 

дедушек (если их знают). Будет от Вас хоть какая-то информация – опубликую 

её на генеалогических сайтах, может быть кто-нибудь и откликнется. На сегодня 

– я единственный (без ложной скромности), кто провёл по Дризенам достаточно 

глубокое исследование. И хотя меня интересуют прежде всего свои корни, я уже 

считаю себя обязанным довести исследование до реального конца. Ещё раз спа-

сибо, с уважением Андрей Вадимович.  

31.12.2016  

Дорогой Андрей Вадимович! Поздравляю Вас с Наступающим Новым 2017 

годом. Пусть всё то хорошее, что было в этом году, сохранится и приумножится 

в следующем, пусть сбудутся все самые несбыточные (на первый взгляд) жела-

ния! Чтобы в душе всегда царила любовь, благоденствие и умиротворение от 

жизни! Здоровья, радости, удачи, благосостояния! Всего самого прекрасного и 

светлого! Мила.  

31.12.2016.  

Намного приятнее получать поздравления от Снегурочки с моря Лаптевых!  
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Огромное спасибо за весточку и самые-самые добрые пожелания Вам и 

всему вашему коллективу. Поражаюсь мужеству и терпению. Вам, как космонав-

там, нужно складывать дни пребывания в ледовом окружении (в космосе тоже 

холодно), а потом представлять к наградам. Поздравляю с Новым годом, здоро-

вья, успехов, свершения всех желаний!!! Целую, Ваш восьмиколенный дядюшка.  

17.02.2017 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Теперь пишу с берега. Послала Вам не-

большую посылку: книги про ледоколы, календарь от Росатома, и маленький (но 

ценный) камень с земли Франца Иосифа. Поздравляю с 23 февраля, всего самого 

наилучшего, здоровья, счастья и любви. Мила.  

 

Спасибо большое! Алаверды: С приближающимся женским праздником! 

Побольше земных удовольствий, здоровья, счастья, улыбок близких и незнако-

мых людей! Весной и лёд тает. Правда потом все возвращается на круги своя. 

Цените прекрасные мгновения – удача будет с Вами. А.В. 

22.03.2018 

Здравствуйте Евгения Петровна!48 Высылаю Вам выдержки из выложенных 

мною на сайте СВРТ очерках о корнях семьи Уборских, касающихся Крымских 

и Балканских событий. Принять участие смогу лишь в конференции 4 апреля. 

При наличии дополнительного материала могу выступить с сообщением от Об-

щества. Своего выступления не планирую. С уважением, А.В. Уборский 

26.02.2019 

Уважаемый Андрей Вадимович! Я, Бем Венедикт Григорьевич, автор спра-

вочника «Волковское лютеранское кладбище СПб», сейчас я работаю над 5 то-

мом – биографический справочник-путеводитель. Планирую подготовить 150 

статей по наиболее важным личностям. Но встретился с большими трудностями 

в связи с тем, что авторы исторических публикаций слишком легкомысленно от-

носятся к фактам. А к таким захоронениям, как Остен-Дризены, Майдели, … – 

очень много неясностей... 

 Андрей Вадимович! Не могли бы Вы помочь в подготовке статьи об Остен-

Дризенах? С ув. Венедикт Бем.  

27.02.2019 

Здравствуйте Венедикт Григорьевич! Как много непознанного в окружаю-

щем мире – два дня назад искал в Инете свежую информацию о Волковском 

кладбище. Пишу для потомков очередной генеалогический сборник – некрополь 

семьи Уборских.  

Все, что я знаю о Дризенах в моем очерке … (ссылка), с 2012 года ничего 

нового мною не выявлено. У известных мне сегодняшних прямых потомков 

Карла Дризена (кроме меня ещё три линии) живого интереса и желания участия 

в сохранении захоронения не наблюдаю. 

В 2013 году я обращался к СПб чиновнику (культурологу) по сохранению 

захоронения, но ответа не получил. Письмо цепляю. 

                                           
48 Воронина Е.П. Член правления Общества потомков … 1812 г. 
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Моё участие в Вашем труде – достаточно ссылки. Если нужна помощь – го-

тов помочь. С удовольствием прочитаю фрагмент по захоронению. 

03.06.2019 

Добрый день, Андрей Вадимович! Вам пишет краевед из Елгавы. В данный 

момент я работаю над статьёй о роли баронов Дризенов в истории Елгавы. В этой 

работе мне весьма пригодилась Ваша статья «Дризены в России (история вокруг 

портрета)» и составленная Вами генеалогическая схема рода Дризенов.49 В про-

цессе работы мне открылись некоторые факты, которыми я хочу с Вами поде-

литься и которые, надеюсь, будут интересны. 

Во-первых, Фёдор Васильевич Дризен (1781-1851) умер в Петербурге, а его 

прах был захоронен в фамильной усыпальнице в Паульсгнаде. Некролог был 

опубликован в газете Das Inland от 5 ноября 1851 г. Усыпальница эта сохранилась 

до наших дней, сейчас это кладбище Берзу в Елгаве. Присылаю фото, сделанные 

в 2017 г. 

Во-вторых, возле усыпальницы были похоронены некоторые члены семьи 

Дризенов, но сейчас большинство надгробий разрушено. Сохранилась надпись 

на одном из памятников, что здесь лежит Елена фон Криденер (1826-1907), дочь 

Фёдора Васильевича. В Вашей схеме указано, что она была супругой Эдуарда 

Вольдемара Криденера (1820-1867), но есть данные, что она была замужем за 

Василием Александровичем фон Криденером (1814-1855), самарским полицмей-

стером. 

В-третьих, недавно были атрибутированы портреты Василия Карловича и 

Генриетты Альбертины Дризен. Они опубликованы в издании «Русские порт-

реты XVIII – начала XX вв.: материалы по иконографии. Выпуск 3» (2014) и 

книге «500 неизвестных» (2019).  

Напоследок отправляю ссылку на статью краеведа Кирилла Соклакова о па-

мятнике Павлу I в Елгаве. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Здравствуйте Эдгар! Ещё раз большое спасибо за письмо! Ровно месяц 

назад, работая над очерком «Некрополь предков семьи Уборских», поставил пе-

ред собой задачу добраться до старых петербургских газет и раскопать – когда 

умер Фёдор Васильевич Дризен и где похоронен. Такая фигура не могла уйти из 

жизни незамеченной. И вот получаю от Вас подарок. 

Признателен музею, и в первую очередь директору (потерял её визитку, пе-

редайте ей от меня поклон) за проявленный интерес к Дризену и к моей персоне. 

У нас с ней была короткая переписка. 

Посылаю Вам последнюю редакцию очерка о Дризенах, уточнённую и до-

полненную. Там есть ссылка на информацию, что у Карла Дризена после смерти 

супруги родился сын. 

Спасибо большое за фотографии. Уточните, пожалуйста, склеп с колоннами 

– это чья усыпальница – Карла, Генриетты, Федора Дризенов? Или только Фе-

дора Васильевича? Я не смог разобрать надпись на портике. Кто за ним следит, 

он хорошо сохранился. Если будет возможность – пришлите координаты GPS 

                                           
49 Материалы были переданы составителем в Краеведческий музей Елгавы в 2010 году 
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захоронения, включу в очерк, кто-то из потомков, оказавшись в ваших краях, 

сможет положить цветы далёким предкам. 

Что касается генеалогического дерева Дризенов, то я его использовал как 

инструмент исследования, а не как самоцель. Там могут быть неточности по бо-

ковым ветвям. Я опубликовал схему чтобы привлечь внимание возможных по-

томков Дризенов. 

Спасибо за очерк Соклакова. Сегодня правомерны любые версии, т.к. под-

линных документов почти нет. В основном ссылки на ссылки, которым нет ос-

нования и верить, и не верить. Мне кажется более правдоподобной и соответ-

ствующей тому времени легенда, которую я услышал в музее и вставил в очерк. 

Сомневаюсь, что лишь хорошая рекомендация позволила бы неизвестному офи-

церу сразу оказаться рядом с новым императором и быть осыпанным монаршими 

милостями. 

Ещё раз большое спасибо за присланный материал. Использую его в своих 

исследованиях. Успехов в Вашем благородном деле. А.В. 

04.06.2019 

Здравствуйте! Спасибо за ответ. Рад, что мои небольшие дополнения будут 

использованы в Ваших исследованиях. 

Уточняю: склеп был построен для Генриетты, в честь неё две надписи на 

портике (всего их четыре на каждой из стен). На одной биографические данные, 

на другой эпитафия на латышском языке «Матерью Ты была нам всем, теперь 

сироты плачем по Тебе». На третьей – эпитафия на немецком (сложно разобрать, 

многие буквы утеряны), четвёртая нечитаемая. Там же похоронен и Карл-Виль-

гельм, потому что в некрологе Фёдору Васильевичу, который я присылал, напи-

сано, что он погребён «bei den sargen seiner familienglieder beigesetzt». Я не очень 

хорошо знаю немецкий язык, но, по-моему, это значит «похоронен у гробов чле-

нов его семьи». Может быть Вам удастся это уточнить.  

Координаты усыпальницы: 56°40'20.5"N 23°44'34.6"E. Кстати, Паульсгнаде 

находилась совсем неподалёку: 56°41'11"N 23°43'18"E. 

Сейчас там построенный в советские годы пансионат. Упомянутый Вами в 

очерке Ozolpils в 40 километрах от Елгавы к Дризенам отношения не имеет. Во-

обще в Латвии много топонимов с названием Ozolu muiža/pils (Дубовая мыза).  

Действительно, по поводу возвышения Карла-Вильгельма каких только ле-

генд не придумывали. Вот Вам ещё одна: Павел приметил Дризена на одном из 

парадов, т.к. тот был одет в курляндский военный мундир неведомой расцветки 

и покроя (Русский архив. 1875. Выпуск 5, стр. 228-229). Зная мундироманию 

Павла Петровича – вполне вероятно. Тем более, что Дризен был в Петербурге в 

начале 1795 года, сопровождая герцога Петра Бирона (разумеется, при полном 

параде). 

Желаю дальнейших успехов в Ваших нелёгких родовых изысканиях. С ува-

жением, Эдгар. 

 

Большое спасибо за дополнения и уточнения. Все оставлю потомкам. Нали-

чие легенд указывает на неоднозначность личности Карла-Вильгельма. Все они 
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по-своему правдивы, но главное – отражают то время. С уважением А.В. Убор-

ский. 

05.06.2019 

Уважаемая администрация!50 Занимаясь исследованием генеалогических 

корней своей семьи установил, что один из предков – генерал от инфантерии 

Дризен Николай Фёдорович, последние годы служил в Двинске, и, предположи-

тельно там же умер и захоронен. Мой очерк о Дризенах опубликован на сайте 

СВРТ. Располагаете ли Вы какой-либо информацией о Н.Ф. Дризене, известно 

ли место его захоронения. Буду признателен за любую информацию. С уваже-

нием, Уборский Андрей Вадимович.   

10.06.2019 

Уважаемый Андрей Вадимович! Ещё работая в Даугавпилсском музее (сей-

час я на пенсии) я с большим интересом познакомилась с Вашими материалами 

о фон Дризенах. Могу уточнить лишь некоторые сведения о Николае Фёдоро-

виче фон-дер-Остен-Дризене. Вышел в отставку в 1901 г. В 1908 был удостоен 

благодарности императрицы Марии Фёдоровны. Скончался 27 мая 1911 г. Похо-

ронен на гарнизонном кладбище Двинска (ныне Даугавпилс). Источник – газета 

«Двинский листок», 1911, 29 мая (некролог). Могила, к сожалению, не сохрани-

лась. По-видимому, последний адрес Николая Фёдоровича – ул. Петербургская, 

а не Петроградская, ибо Петербург был переименован в Петроград с началом 

первой мировой войны. С уважением, Людмила Григорьевна Жилвинская. Фото 

Церкви Св. Александра Невского на гарнизонном кладбище и Петербургской 

улицы прилагаю. 

 

 Добрый вечер Людмила Григорьевна! Большое, большое Вам спасибо за 

ответ! Практически закончив раскапывание корней семьи решил написать очерк 

«Некрополь семьи». Месяц оказался удачным. Получил ответ от Вас, и из Ел-

гавы.  Прислали фотографию склепа и места захоронения отца и деда Николая 

Фёдоровича – героя войны 1812 г. Федора Васильевича и Карла Дризенов. Же-

лаю Вам здоровья и всяческих успехов. Низкий поклон когда-то братской стране. 

С уважением, Андрей Вадимович. 

01.07.2019 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Извиняюсь за такое долгое молчание, 

были поломки ноутбука. Потом я утопила телефон на Северном Полюсе летом 

17-го года (этой эры). А в добавок и разбила телефон падая 10 дней назад «на 

ровном» месте. Но нашёлся старый Нокиа, и там чудом есть номера, так что я 

опять на связи. Андрей Вадимович, поздравляю с прошедшим Днём Рождения! 

Конечно – здоровья в первую очередь, сил для воплощения желаний, и радости 

от каждого мгновения жизни!  

У меня произошли перемены в жизни. Самое главное – я уволилась из Атом-

флота. Теперь жизнь играет другими красками. У нас подрастает Павлик-Пашка, 

внучек, ему 2 года и 3 мес. Я его обожаю. Вот такие дела. Ещё раз с Днём Рож-

дения! Целую, Мила 

                                           
50 Институт Русского культурного наследия Латвии 
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Здравствуйте Мила! Большое спасибо за поздравление! Праздник прошёл в 

кругу близких за большим столом. Посмотрел переписку – не общались пять лет. 

Вас тоже поздравляю с внуком, но думаю к обращению «бабушка» Вы относи-

тесь спокойно. А я уже прадедушка, правнучку поведу в 1-й класс вместе с ро-

дителями, бабушками и дедушками, с прабабушкой. Продолжаю понемногу ко-

пать, но в основном писать. Превращаю пока скучные для не постаревших по-

томков исследования по корням (я Вам присылал по Дризенам) в более читаемые 

очерки и эссе. Из старых писем, если их «отжать» получаются интересные тек-

сты. Начал очерк по некрополю предков и совпадение – из Елгавы музейщики 

прислали фотографию усыпальницы Генриетты и Карла Дризена. Как и на Вол-

ковском кладбище – в хорошем состоянии. 

Общение с внуком более приятное занятие, чем «любовь к отеческим гро-

бам». И все же… Если что-то накопаете – с удовольствием почитаю. Здоровья, 

любви к внуку и от внука, благополучия. С уважением, Ваш далёкий дядька Ан-

дрей Вадимович. 

29.08.2019  

Здравствуйте Игорь и Сергей Сергеевичи! Пересылаю материалы недавней 

переписки с Елгавой по Дризенам. С наилучшими пожеланиями, А.В. 

30.08.2019 

Доброе утро Андрей Вадимович! Рад вас слышать. 

И как вижу, энергии вам хватает, это здорово. Спасибо за материал, почитал, 

посмотрел, очень интересно. Сам я пока занимаюсь другой работой, но надеюсь 

в следующем году освобожусь и продолжу работу с родословной. Полезная и 

занимательная штука. Здоровья вам и удачи! С уважением, Бударин. 

24.10.2019 

Здравствуйте Эдгар! По Вашей подсказке посмотрел атрибутированые 

портреты барона фон Дризена. Работа замечательная, но обратил внимание, что 

и портреты, и в Вашем письме ко мне Карл Дризен называется Василием Карло-

вичем. В РГИА (Фонд 1343. Опись 46. Дело 1954. Назв. дела: Остен-Дризен) есть 

справка «в церковной книге Королевского Прусского пехотного полка Куниц-

кого запись: «От законного брака высокоблагородного господина барона Хри-

стиана Фабиана Дризен и высокоблагородной госпожи Гертруды Адельгейды 

(Аделаиды), урождённой фон Вильмсдорф, 13 мая 1746 г. родился и 23 мая окре-

щён Карл Вильгельм Гейнрих…». На постаменте Волковского лютеранского 

кладбища в СПб написано «В память о Карл-Вильгельм Гейнрихе бароне Фон 

дер Остен Дризене …». Полагаю, что это обидная описка – издания прекрасные. 

А может быть это отголосок отчеств сыновей: Егор, Фёдор, Василий – все Васи-

льевичи. Меня этот вопрос заинтересовал в самом начале исследований. Как мне 

объяснили специалисты – при записи на российскую службу часто присваивали 

другие отчества, и имена. Так четвёртый сын Карла Дризена в Лейб-гвардии дра-

гунский полк был записан также Фёдором (отчество неизвестно) и в документах 

два Федора проходили под номерами. 

Жду Вашего мнения. С уважением, Андрей Вадимович Уборский. 

 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Удивительное совпадение. 
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Как раз на этой неделе я нахожусь в Петербурге.  

Сегодня побывал на Волковском лютеранском и убедился, что надпись 

именно такая. 

Вы совершенно правы, утверждая, что генерал Дризен был крещён как Карл 

Вильгельм Генрих. Если не ошибаюсь, под этим именем он записан и в списке 

умерших Митавского сельского прихода (я перепроверю, когда вернусь в Ел-

гаву). Но Вы также совершенно правы, что при поступлении на российскую 

службу иностранцам присваивали русские имена и отчества. Вчера я встречался 

с сотрудником ГРМ51 Михаилом Борисовичем Асварищем, который проводил 

атрибуцию портретов Дризена. Он заверил меня, что такое – присвоение произ-

вольных имён и отчеств иностранцам – происходило в России сплошь и рядом, 

причём без какой-либо логики. Например, если иностранец имел три имени, то 

русифицировать могли любое из них. Причём это касалось и военной, и статской 

службы, кроме разве что местных учреждений (например, многие чиновники 

Остзейских губерний в адрес-календарях названы своими немецкими именами). 

В случае Василия Карловича Дризена подобное именование основано на ин-

формации из формулярных списков (этого я проверить не могу, придётся пове-

рить Михаилу Борисовичу). Кстати, вот Вам курьёз на эту тему – гвардейский 

офицер, флигель-адъютант Дмитрий Андреевич Шеппинг, адресат нескольких 

пушкинских эпиграмм, в 1824 году вышел в отставку – и с тех пор звался Отто 

Дмитриевичем (хотя крещён был как Отто Густав, сын Эрнста Дитриха фон 

Шеппинга). Надеюсь, я исчерпывающе ответил на Ваш вопрос. С уважением, 

Эдгар Умбрашко.   

 

Здравствуйте Эдгар! Если ещё в Питере – поклонитесь ему от меня.  

Более полувека назад впервые его увидел, влюбился в него и в молодую Ле-

нинградку. Увёз в Москву. А теперь пишу генеалогические очерки для наших 

внуков, правнуков. 

С излишней самоуверенностью полагал, что про Дризенов знаю больше, чем 

кто-либо. Вроде бы прочесал РГИА и РГВИА. Хотя это не имеет принципиаль-

ного значения, другие Дризены в России неизвестны, хотя теоретически могли и 

быть, род большой и плодовитый. В планах – сформировать отдельный альбом 

портретов и фото прямых предков (по корневым ветвям есть пять альбомов фо-

тографий), Карл (или Василий?) Дризен с Генриеттой будут самыми старшими. 

По поводу захоронения на Волковском кладбище. Перед 200-летием Боро-

дино встречался в Москве с питерским чиновником от культурного наследия – 

Шаховским. Обещал помочь. Но увы… Хотя памятник в реестре объектов куль-

турного наследия Петербурга. Пытался поднять на это выявленных потомков, 

все готовы участвовать, но нужен лидер, проект, смета. Самому уже тяжело 

браться.   

Если что-то обнаружите – пишите. Наше неожиданное сотрудничество мне 

нравится симпатичной интонацией. С уважением, А.В. Уборский. 

 

                                           
51 Государственный Русский музей 



 Дризены  

65 

10.11.2019 

Здравствуйте Эдгар! Пересылаю ответ по альбому «500 неизвестных». Есть 

источники, которые мне неизвестны, но они ничего принципиально нового не 

дают. Но Вам могут быть интересны, особенно до «Павловский» период. Пре-

красный сборник портретов, но все же «жалко» Дризена. В отечественной исто-

риографии, начиная с энциклопедии Брокгауза и Ефрона, он известен как Карл, 

а не Василий. С ув. А.В. 

11.11.2019 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Большое спасибо за письмо. 

Справка действительно интересна, особенно насчёт награждения орденом св. 

Владимира 4-й степени в 1795 году. Интересно, что на портретах Дризена орден 

изображён с бантом, т.е. за конкретный боевой подвиг, а в указе Екатерины бант 

не упоминается. Это требует дополнительного исследования. 

Не думаю, что стоит сожалеть о двойственности имён Карла-Виль-

гельма/Василия Карловича. 

 Наоборот, это же замечательно – мы знаем и то имя, под которым он кре-

щён, и имя, под которым он проходил службу. Если в справочных изданиях ука-

зывать оба имени, то путаницы не должно возникнуть. 

Я изучил церковную книгу Митавского сельского прихода. В ЛГИА она 

представлена в виде фотокопии. И в записи от 10 августа 1819 г. (крещение сына 

от внебрачной связи), и в записи от 13 февраля 1827 г. (смерть) Дризен назван 

просто генералом, без имён или инициалов. Посылаю Вам сканы этих записей 

(сам я немецкий язык знаю плохо, да и почерк сложно разобрать; возможно, там 

ещё найдётся интересная информация).  

Также и в сборнике «Сенатский архив. 1. Именные указы Императора Павла 

I» (СПБ, 1888, стр. 65, 75, 662) Дризена зовут только по чину и фамилии. Нако-

нец, в издании «Список лиц свиты их величеств с царствования императора 

Петра I по 1886 г. по старшинству дня назначения…» (Киев, 1886, стр. 13, 95) он 

тоже назван просто Дризеном или Фон-Дризеном. Таким образом, имени Васи-

лия Карловича в источниках и литературе я вовсе не встречал. Но если оно есть 

в списках и наградных листах, то наверняка так оно и было.  

Вы просили писать о последних находках. Пишу: 

1) Командующим гвардией и артиллерией герцога Курляндского К.-В. Дри-

зен был назначен в 1790 году – будучи в звании майора (о чём он сам упоминает 

в газете Mitausche Zeitung от 2 июля 1790); 

2) Уволенный в 1800 году в отставку в чине тайного советника, Дризен пред-

почитал называть себя генерал-лейтенантом (оба чина относились к III классу 

Табели о рангах). Так он подписывал и свои объявления в газетах: например, в 

Mitausche Zeitung от 4 июля 1804 года он пишет о сбежавшем 15 июня из Пауль-

сгнаде садовнике Jurre и обещает 10 талеров любому, кто сообщит о его место-

нахождении; 

3) Производство Дризена в 1808 году в генерал-лейтенанты очевидно свя-

зано с его трудами по формированию и вооружению Земского ополчения в 1807 

году (правда, я не знаю, командовал ли он лично какой-нибудь дружиной или 

войсками уезда, или округа). Также за труды получил орден св. Владимира 3-й 

https://dic.academic.ru/contents.nsf/brokgauz_efron/
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степени, а 15 ноября император Александр пожаловал ему 500 рублей (Mitausche 

Zeitung, 26 ноября 1807); 

4) Этим летом городские власти отремонтировали усыпальницу Дризенов и 

колокольню неподалёку. Правда, ограничились очисткой и перекрашиванием 

стен, а памятные таблички с четырёх сторон так и не восстановили. Их только 

покрыли новым слоем краски.  С уважением, Эдгар Умбрашко. 

20.11.2019 

Здравствуйте Андрей Петрович! Надеюсь, что адрес не изменился. В начале 

2013 года я с Вами переписывался по материалам конференции в Могилеве, по-

свящённой 200-летию Отечественной войны. Сообщите, пожалуйста – удалось 

ли издать материалы конференции. Если да – есть ли в сборнике мой материал, 

сбросьте библиографическую ссылку, где и как можно получить (купить) сбор-

ник или скан моей статьи. Подвожу некоторые итоги своего гробокопательства, 

а Могилёвская конференция оставила очень хорошее воспоминание. К тому же 

мой прадед был одно время губернатором Могилевской губернии. С уважением, 

А.В. Уборский. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Своим письмом Вы меня порадовали и не-

много удивили. Кто-то ещё помнит о нас и наших изданиях. Просмотрев три го-

довых отчёта и два шкафа, я нашёл данный сборник за 2014 год. Высылаю Вам 

отсканированный вариант, прошу его пока не давать третьим лицам. Также я 

нашёл рассылочный лист, с кем-то Вам его передавали. Посмотрите пожалуйста, 

возможно он у Вас, но вполне возможно, что и не доехал. Обложку высылаю. 

Прошу ответить о получении письма. С уважением, Андрей Петрович Соловья-

нов.  

 

Спасибо большое Андрей Петрович! Привожу в порядок архив, хочу, чтобы 

потомки не только знали, как звали их далёких предков, а и то – скольких сил 

требует гробокопательская лопата. Кажется, что уже сегодня эпистолярная ар-

хеология стала проще – все в цифре. Но у цифры должно быть правильное имя. 

Иначе – все то же самое, только лопата другая. Ну это так – о наболевшем. Чув-

ствую себя неловко – задал работу. Но кто-то не довёз до меня сборник. Текст у 

меня есть, но искал библиографию. Ещё раз большое спасибо, успехов во всех 

делах. С уважением, Андрей Вадимович. 

08.01.2020 

Здравствуйте! Обращаюсь с небольшой просьбой. На одном из сайтов обна-

ружил фотографию старинной табакерки с портретом Николая I. 

Ссылка – находится в фондах ГИМ. Подскажите, пожалуйста, кто из специ-

алистов музея может дать информацию по артефакту (тел., почту, ФИО). 

Я член Общества потомков участников Отечественной войны 1812 года. Ис-

следую историю своего предка Дризена Ф.В., чей портрет в Военной галерее Эр-

митажа. В 1848 году император Николай 1 пожаловал ему табакерку со своим 

портретом. Далёк от мысли, что в ГИМ табакерка Дризена. И все же … Есть ли 

история у музейной табакерки? Кто мастер и сколько их было сделано? Есть ли 

ещё в музеях и частных коллекциях аналогичные?  
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Вдруг вырастет симпатичный сюжет? С уважением и нетерпением Убор-

ский Андрей Вадимович.  

10.01.2020 

Здравствуйте, Андрей Вадимович. С Новым годом Вас! Буквально только 

что обнаружил несколько фактов, которые, думаю, будут интересны и Вам. Из-

вините, если несколько сумбурно и сбивчиво.  

1) Самая волнительная находка. В еженедельном приложении к газете 

«Baltische Post» №109 за 12 мая 1912 года напечатана заметка о старых митав-

ских насаждениях, парках, садах и пр. В том числе о Паульсгнаде и Зоргенфрей. 

Ничего интересного, пересказ известной легенды о Павле I и Карле-Вильгельме 

Дризене. Но среди иллюстраций там, во-первых, фотография обелиска Павлу не-

плохого качества, а во-вторых, репродукция портрета, подписанного просто 

“General v. Driesen”. Но если посмотрим внимательно, то увидим, что это доселе 

неизвестный портрет Фёдора Васильевича Дризена (который в тексте вообще не 

упомянут)! Мундир, награды, даже костыль – всё на месте. Можно даже уточ-

нить, что он писан между 1833 (есть знак отличия за 35 лет беспорочной службы) 

и 1842 (ещё нет ордена Белого Орла). Возможно, писан в 1839 году в связи с 

назначением Фёдора Васильевича в Петербург.  

В чуть лучшем качестве картинки напечатаны в “Baltische Post” № 215 за 14 

сентября 1912. Оттуда и вырезал и посылаю Вам. И заодно оригинальная статья, 

если не пугает немецкий язык.  

2) О смерти Николая Фёдоровича Дризена в Вашей рукописи написано 

кратко – умер в 1911 г., похоронен, скорее всего, в Двинске. Могу уточнить дату: 

барон фон дер Остен-Дризен, 74 лет, умер в Динабурге (Двинске) 27 мая 1911 

года. Это из коротенькой газетной заметки. К сожалению, церковно-приходской 

книги я не видел, а то мы бы ещё больше узнали. Похоронен он, действительно, 

мог быть тут же, в Двинске, а мог и в Митаве, рядом с отцом и дедом. Но инфор-

мации об этом пока никакой. Кстати, не в честь ли Николая Фёдоровича был 

назван пароход «Барон Дризен», который взорвался в Архангельском порту 26 

октября 1916 года? Или в честь другого барона? 

3) Немного о театрале Николае Васильевиче Дризене, умершем в Париже. В 

феврале 1929 г. он приезжал в Ригу ставить пьесу Кальдерона «Жизнь есть сон» 

и дал несколько интервью местным газетам. В 1932 году перепечатана его статья 

«Сто лет со дня открытия Александринского театра». А в 1933 году был опубли-

кован его некролог, т.е он умер 31 марта 1933 года, а не в 1935, как указано в 

Вашей схеме. Если желаете, могу затем переслать и сканы с его статьями. 

Надеюсь, сии находки Вам пригодятся. Продолжаю поиски. С уважением, 

Эдгар Умбрашко. 

 

Здравствуйте Эдгар! Спасибо за письмо. Удивительно, но от Вас я получаю 

письма, стоит мне вернуться в своих творческих потугах к Дризену. Видимо 

нужно знакомиться лично. Смогу ли побывать у Вас – не знаю, но, если будете в 

Москве – приглашаю в гости. Перед новым годом решил написать для своих по-
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томков очерк «Служение Отечеству» – о награждениях по материалам исследо-

вания своих корней. Получается интересно, в целом наград много, но Ф.В. Дри-

зен лидер.  

По Дризену заказал на 14 января в РГВИА послужной список, который я 

раньше не видел (увидел случайную ссылку у Безотосного В.М., записал и за-

был). Хочу перепроверить даты награждений.  

Теперь по Вашему письму. 

1. Портрет замечательный. Пошлите его Асварищу, Вы писали, что обща-

лись с ним. Может быть найдут.  

Немецкий язык не пугает, когда-то я его «проходил», но использовал мало 

и только для технических текстов. Попробую.  

2. Пересылаю письмо от 10.06.2019 о Н.Ф. Дризене из Даугавпилса. 

23.01.2020 

… Действительно в отделе драгоценных металлов ГИМ хранится табакерка 

… В настоящее время она экспонируется в постоянной экспозиции 32 витрина 

№ 3… Табакерка выполнена в 1829 г. в Петербурге мастером Иоганном-Виль-

гельмом Кейбелем.  В ГИМ табакерка поступила в 1905 г. в составе коллекции 

П.И. Щукина. Информации об истории приобретения нет. С уважением 

М.В. Чистякова. 

25.05.2020 

Андрей Вадимович, надеюсь, Вы в добром здравии. Сегодня будет передача 

про Грачёвых. Моя знакомая – экскурсовод, передаёт Вам большой привет и бла-

годарность за Ваши материалы по Грачёвым… Елена Букреева.52  

 

Здравствуйте Елена Михайловна! Много людей встречаешь на жизненном 

пути, но так немного, о ком вспоминаешь с теплотой. Недавно писал в ГИМ (сна-

чала хотел позвонить Вам, но потерял телефон). Был в вашем архиве, опять по-

жалел, что нет телефона. Я здоров и невредим. Продолжаю служить Отечеству, 

но работодатель запер на самоизоляции из-за возраста. Жена утащила на дачу. 

Дом тёплый, есть интернет, внучка с зятем на удаленке, правнучка тоже в школе 

на удаленке. Не скучно. Из своих раскопок выпускаю самиздатовские дайджесты 

для своих потомков. О передаче сообщил родственникам.  

Берегите себя, будьте здоровы и всего Вам наилучшего. А.В. Уборский. 

 

Я очень рада, что Вы живы-здоровы. С удовольствием вспоминаю нашу по-

ездку в Могилев. Жаль, что не позвонили и не нашли меня в музее. У нас столько 

всего было интересного. Из последнего – выставка, посвящённая Ордену Св. Ге-

оргия. Героям 1812 был посвящён целый раздел с портретами. Елена Букреева 

 

Кстати о портретах героев 1812 г. Из Елгавы мне прислали неизвестный 

портрет Ф.В. Дризена. Привожу письмо и ссылку. Есть тема для поиска худож-

ника. А.В. Уборский. 

 

                                           
52 Старший научный сотрудник ГИМ 
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Спасибо за публикацию. Нет, такого портрета я не видела, а вот в наших 

фондах я нашла Дризена. Правда, хорошего изображения нет, я снимала на мо-

бильный. Но он изображён достаточно молодым.  А подарил его Каульбарс. 

Из описания: Неизвестный художник. Портрет графа Федора Васильевича 

фон Дризена. Конец XIX – начало XX вв. Холст, масло 62х51 см. Военно-Исто-

рический музей (ранее Музей 1812 года, дар внука барона А.В. Каульбарса). 1927 

г. Поясн., 3/4 впр. Темно-зелёный мундир с высоким красным воротником с зо-

лотым шитьём. Эполеты, ордена и медали. Чёрный шейный платок и белый во-

ротничок. На плечи накинута шинель с красным воротником. Темные, пышные 

волосы. Надпись на обороте: "Фед. Цас...... ценъ". Экспонировался на юбилейной 

выставке 1812 года в Историческом музее в Зале Героев. См. :Альбом. Выставка 

1812 года / Высочайше утверждённый Особый Комитет по постройке в Москве 

музея 1812 года; иллюстрированное издание под редакцией В. Божовского. М., 

1913. С. 107 ( № 105). Елена Букреева. 

 

У портрета своя драматическая история по версии литературного музея 

Л.Н. Толстого (Москва), где находится портрет. В годы революции или граждан-

ской войны портрет из семьи кого-то из потомков оказывается безымянным в 

частном владении, откуда попадает в Грузинскую национальную галерею. В 

1928 г. поступил в литературный музей Л.Н. Толстого (Москва) как «Портрет 

неизвестного». Предполагалось, что это портрет Волконского. Только в 1979 г. 

портрет атрибутирован А.М. Горшманом, как принадлежащий Дризену Ф.В. Се-

годня в фондах Лит.музея, Фотография сделана музеем по моему запросу. У ис-

тории не бывает точки, только многоточия. А.В. Уборский. 

 

Горшман Александр Михайлович – фигура неоднозначная в исторической 

науке. Но он был первым! И за то ему низкий поклон. Елена Букреева. 

27.05.2020 

Здравствуйте Елена Михайловна! Погрузился в портрет молодого Дризена. 

Мне его сфотографировал в 2010 г. фотограф Литературного музея. Сегодня в 

эл. базе фонда музея я его не нашёл. Также не нашёл в ГИМ.  

Из проспекта выставки 1913 г. следует, что портрет подарен внуком и дол-

жен был бы находится в ГИМ. Это же подтверждает инвентарная карточка, при-

сланная мне Вами, как я понял составленная в 1927 году. В 1928 г. портрет ока-

зался в Литмузее. Вроде бы все сходится, хотя в Литмузее до А.М. Горшмана он 

числился как портрет «неизвестного», но публике представлялся как возможный 

портрет Волконского. В той неразберихе – спасибо музею, что сохранили. 

Где Вы сделали цветное фото портрета на мобильный? На Вашем фото меня 

смущает ярко выделенный Георгий, как будто специально, хотя цвет эполет 

ближе к действительному. Буду признателен за совет. Пределов поиска не суще-

ствует, почти по классику «копайте Шура, копайте…». А.В. Уборский. 

 

Дорогой Андрей Вадимович, портрет Дризен как был подарен внуком, так 

и все эти годы у нас хранится, мы его НИКУДА НЕ ВЫДАВАЛИ. Я лично его 

видела и перефотографировала. Его нет в базе ГИМ, потому что нет профес. 
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съёмки, а мою любительскую помещать нельзя. Он у нас всегда был под ? – Дри-

зен не Дризен, но надпись на обороте свидетельствует об очевидном. Я высылаю 

Вам все, что отсняла, для Вашего личного пользования, пока не будет предмет 

снят и выставлен в Госкаталоге. Что там было у Горшмана, не берусь судить.  По 

поводу Литературного музея, я могу обратиться в дирекцию, тем более что они 

мне названивали много раз по поводу портрета Наполеона, я делала справку. От-

куда у них в фондах портрет, не знаю. Елена Букреева. 
 

Ну что же – прекрасный сюжет для статьи, выступления. Ваша тема, но го-

тов всячески помогать. Можно предположить, что в семье Дризенов при обилии 

детей и внуков могли быть копии портрета. Фамилия «атрибутёра» добавляет 

интриги. Официальный запрос в Литмузей о фотографировании портрета был в 

сентябре 2010 г. Передача флешки документально не закреплялась. Но ссылка на 

«мою» историю портрета уже есть в официальном издании. Несколько лет назад 

был в музее по случаю какой-то культурной программы, но в экспозиции порт-

рета не нашёл. Общение с Литмузеем оставляю за Вами. Успехов. А.В. 

 

Андрей Вадимович, если Вы так жаждете, можем сделать небольшую ста-

тью о портрете в нашей «Эпохе 1812 года», тем более что сейчас готовится к 

публикации очередной выпуск. Это наше, ГИМовское издание. Если Вы со-

гласны дополнить биогр. сведениями (не Дризена!), а родственников, проком-

ментировать того же Каульбарса-дарителя, я подумаю. В Литмузей написала. 

 

Доброе утро Елена Михайловна! Жажда меня не мучает, портфолио публи-

каций не собираю, но с удовольствием делюсь информацией. Таких же как я 

«озабоченных» немало. Как мне представляется – хорошо бы поставить рядом 

портреты и сличить их. Один из них копия, но какой? Внук-даритель мог об этом 

и не знать. И роль Горшмана будет понятна. 

Постараюсь подробнее изучить, как и где пересеклись Дризены и Кауль-

барсы. Скорее всего в Риге. Как только позволит ситуация, поеду в РГВИА. С ув. 

А.В. 

01.06.2020 

Добрый день, Андрей Вадимович, мне ответили из толстовского музея, что 

портрет Дризена у них размещён на сайте Госкаталога. Вот ссылка: … 

Безусловная одна иконография. Чтобы наверняка знать, где оригинал, а где 

копия, нужно знать источник происхождения в первую очередь. Я спрошу у кол-

лег, откуда у них портрет, тем более что музей был создан в советские годы... а 

не как наш – 150 лет назад. Букреева. 

 

Дождь за окном навевает фантазии. Центральный зал Музея 1812 г. На моль-

бертах два портрета. Букреева рассказывает о кистях художников. Уборский до-

казывает, что это его предок. А. П-о уверяет, что это он рассказал Уборскому о 

портрете в музее Толстого. Большой чиновник из Счётной палаты с фамилией 

дарителя объясняет, что из-за природной скромности он скрывал свою связь с 
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галереей Эрмитажа. Официант разносит шампанское, звон хрусталя, все целу-

ются и фотографируются на фоне портрета Президента. Ваш А.В. 

20.06.2020  

Здравствуйте Эдгар! Надеюсь, что пандемия завершается и у вас.  

Ваш портрет позднего Дризена Ф.В. открыл ещё одну дверь в кладовку не-

известных фактов истории этой семьи. Переслал его в ГИМ (музей Войны 

1812 г.), специалисту по изобразительному искусству – Букреевой Елене Михай-

ловне, с предложением поискать автора. Она мне в ответ прислала фотографию 

портрета, хранящегося в запасниках музея с 1912 года, который был подарен му-

зею внуком Ф.В. Дризена для создававшегося тогда к столетию войны Москов-

ского музея Войны 1812 г.  

Оказалось, что сотрудники ГИМ не знали, что в Литературном музее 

Л.Н. Толстого в Москве есть точно такой же (по иконографии) портрет. Ранее он 

значился как портрет неизвестного, но был атрибутирован Горшманом в конце 

прошлого века. Первую публикацию фотографии этого портрета сделал я нака-

нуне 200-летнего юбилея. 

Начались переговоры между музейными работниками об исследовании 

обеих портретов. Вполне возможно, что один из портретов оригинал 1814 года, 

а второй – копия. При наличии большого числа детей и внуков у героя и отсут-

ствии фотографии допускаю наличие копии, м.б. и не одной. 

Взял на себя обязательство подготовить справку по внуку – подарившему 

портрет музею в 1912 г. Им был А.В. Каульбарс (по инвентарной карточке порт-

рета). Скорее всего это Александр Васильевич Каульбарс (1844–1925) – сын Ва-

силия Романовича Каульбарса (1798—1888). Как только откроют для посетите-

лей РГВИА поеду искать их личные дела. Все генералы. 

Предполагаю, что Василий Романович был женат на первой дочери 

Ф.В. Дризена – Александрине (р. 16.07.1819). Их первенец – Николай родился в 

1842 г, Александр родился в 1844 г., как следует из Инета – в С-Петербурге. Бу-

дут новости – сообщу. С уважением, А.В. Уборский. 

25.06.2020 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Вы были совершенно правы 

насчёт нашей синхронности в исследованиях. Сейчас я заканчиваю конспект для 

нашего музейного архива о Дризенах и их связи с Курляндией и Елгавой. За по-

следнее время обнаружил так много новой информации, что думаю, просто пе-

реведу этот конспект на русский язык и пришлю Вам. К тому же есть и несколько 

важных вопросов, которые, надеюсь, Вы сможете уточнить. Думаю, на следую-

щей неделе оформлю и пошлю. 

В нашей пандемии есть и плюсы, как ни странно. Библиотеки открыли до-

ступ ко многим книгам и периодике в электронном виде, так что я сейчас купа-

юсь в источниках и литературе. 

Кое-что узнал и про портрет. Скорее всего, это не живописный оригинал, а 

литография. В 1883 г. в Риге на культурно-исторической выставке был показан 

литографический портрет Дризена работы Э. Гау по рисунку Розенберга. 

Отпечатан в Дерпте в мастерской Ф. Шлатера). В мае 1839 г. эти литографии 

продавались по рублю серебром в книжном магазине Гётшеля (Götschel) в Риге. 
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В «Лексиконе Балтийских художников» В. Неймана (1908) среди работ Гау 

также указан портрет Дризена (1839). Так как Гау в это время работал в Дерпте, 

то предположу, что Дризен позировал по пути из Риги в Петербург весной 1839, 

отправляясь на новое место службы в Капитул орденов.  

Могу с высокой долей вероятности предположить, что изображение Дри-

зена из газеты – как раз с той самой литографии. В 1908 году эстамп был в со-

брании Дерптского университета, но сохранился ли сейчас – нужно выяснить. 

Очень интересно про портрет из ГИМа. Но, насколько я понял, тот что из 

музея Л.Н. Толстого (а до того из Грузии) – он тоже поступил от потомков? В 

Вашей рукописи упоминалось частное собрание. Берегите себя и своих близких. 

С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Здравствуйте Елена Михайловна! Предполагаю, что Вас это заинтересует.53 

А.В. Уборский. 

 

Здравствуйте Эдгар! Воистину – история не имеет точки, одни многоточия. 

Буду предлагать Букреевой Е.М. инициировать выставку трёх портретов трёх му-

зеев – ГИМ (1812), Л.Н. Толстого и из Елгавы. Фантазии добавляют оптимизма. 

С уважением, Андрей Вадимович. 

28.06.2020 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Не совсем понял, что Вы 

имели в виду под портретом из Елгавы – в нашем собрании портретов Дризена 

нет. А вот у коллег из Тарту можно поискать ту самую литографию Гау. 

Как и обещал, посылаю свой конспект.54 Подробно остановился на биогра-

фиях Василия Карловича и Фёдора Васильевича, потому что они теснее всего 

связаны с Курляндией. Также у меня довольно подробно расписаны события 

мельничного бунта 1792 г. и восстания Костюшко в Курляндии 1794 г. – может 

там и не так много о самом Дризене, но это важно для общего контекста. Вам, 

думаю, будет интересно. Другие фрагменты, вроде боевых походов Фёдора Ва-

сильевича, описал кратко, ведь Вы уже и так о них подробно писали.  

В комментариях к документу поставил вопросы, на которые пока не могу 

дать ответа. Самая большая проблема – возраст сыновей Василия Карловича. Он 

часто не совпадает, и порой весьма сильно. Более-менее ясно только с Егором 

(1780). С Фёдором-старшим уже сложней: по общепринятой версии – 1781, но в 

дореволюционных изданиях есть и 1782, и 1783. По годам выходит, что ему сле-

довало родиться уже в Митаве, однако его нигде нет. С Фёдором-младшим и Ва-

силием совсем непонятно. В приходской книге есть запись о крещении одного в 

1794, другого в 1795. Но для Фёдора это совсем не подходит, ведь Вы же упоми-

нали, что в 1806 он уже участвовал в боевых действиях!  

С другой стороны, я нашёл ревизию 1811 года с перечнем приписанных к 

имению Паульсгнаде Дризенов: генерал-лейтенант Вильгельм (64 года), полков-

                                           
53 Письмо Эдгара Умбрашко из Елгавы 
54 Конспект представлен в томе 3 Антологии в очерке «Ещё о Дризенах». 
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ники Георг (31 год) и Фридрих (28 лет), лейтенанты Вильгельм (23 года) и Тео-

дор (21 год). Опять не то! Теперь получается, что Василий старше Фёдора-млад-

шего. Посылаю Вам архивный скан с этим списком (может, там есть ещё инфор-

мация, которую я не заметил). Также шлю скан из регистра рождённых в митав-

ском приходе Св. Троицы с записями о крещении Августы Жанетты, Карла Фри-

дриха Леопольда и Генриха Альберта Вильгельма. Других Дризенов в книге нет. 

Но в то же время следует заметить, что это не оригинальная церковная книга, а 

более поздний список. Поэтому пока не могу сказать, были ли в оригинале дру-

гие дети. 

Соответственно вопрос: есть ли в Вашем распоряжении источники, по ко-

торым можно было бы надёжно установить даты рождения Дризенов-сыновей, 

особенно Фёдора-старшего? Если мы это сделаем, то сможем и установить, ро-

дился ли он в Митаве.  

Если Вам понадобится любой источник из тех, что указаны в конспекте, я 

могу их прислать в оригинале или в переводе. Может, получилось немного 

рвано, но зато плотно набито фактами. 

P.S. Также шлю страничку об умерших сельского прихода Св. Троицы за 

1803 год, как оказалось, Генриетта умерла 29 декабря, а не 30. И вырезка из га-

зеты с информацией по памятнику Павлу I. Как видите, действительно купаюсь 

в источниках. С уважением, Edgars Umbraško. 

 

Здравствуйте Эдгар! Отвечаю сразу, конспект прочитаю потом.  

Я имел в виду «Ваш портрет» – найденный Вами. Но с удовольствием бы 

увидел Ваш портрет в живую. Музей нашёл возможность заниматься серьёзно 

Дризенами, Вам и представлять музей на встрече, если такая состоится. Буду вся-

чески этому способствовать. 

С огромным удовольствием читаю Ваши вопросы. Людей неравнодушных 

и глубоко увлечённых своим делом, встретившихся на моем жизненном пути, 

могу пересчитать лишь на пальцах рук. Успехов Вам! 

 

Ещё раз здравствуйте! Замечательный текст, прекрасный язык. Написать 

научное исследование, которое легко читается – не каждому дано. Если из этого 

будет презентация – пришлю благодарственное письмо. Для отзыва на диссерта-

цию не гожусь – специальность не та.  

Я ещё в прошлом веке перед собой ставил задачу оставить потомкам какие-

то сведения о жизни своей и моих предков. Не мемуары (не люблю этот жанр). 

Передать понимание – почему потомки такие и что они унаследовали от предков. 

Удалось собрать большой архив сохранившихся писем, документов. Оказалось, 

что мои предки тоже думали об этом, и не все уничтожили в опасные времена. 

Но о Дризене узнал случайно. Наткнулся на обрезанную открытку, где была фа-

милия Николай Дризен. В начале 90-х открылись архивы. Был в командировке в 

Ленинграде. Оказался на Сенатской площади рядом с РГИА (он размещался 

там). Зашёл на удачу, на следующей день не мог оторваться от дела.  

Моя задача публицистическая – для ближнего круга. Но познакомившись с 

такими же «озабоченными» понял, что информацией надо делиться.  
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Так круг задач расширился. Пришлось использовать некоторые методы 

научных исследований. Главное – ссылки на источники и цитирование. Доказа-

тельность – насколько возможно, для публицистики мифы необходимы. Но не 

ложь.  

Своим материалом по Дризенам я доволен, а Вашему – завидую. Хорошие 

учителя у Вас были в университете, и, надеюсь, есть. И Бог Вас не обидел. Когда 

опубликуете – сделаю приложением к своему тексту.  

Теперь о возрасте сыновей. Для моей редакции очерков о Дризенах даты 

рождения не имели принципиального значения. Если и встречались расхожде-

ния, я мог их и не заметить. Но все ссылки на просмотренные мною документы 

я дал. Не исключаю, что у меня могут быть и описки. При необходимости можно 

перепроверить, но для себя я не вижу смысла. Копии просмотренных документов 

почти не делал, полагал, что со временем архивы оцифруют, и потомки легко 

найдут источники (если захотят). 

Для научного исследования небрежность недопустима. Но сами даты, как 

мне представляется, тоже не имеют принципиального значения. Для профессио-

нального исследователя важно показать глубину и объем поиска. А наличие рас-

хождений – повод для версий.  

Доказанной дата рождения может быть только при наличии подлинной мет-

рической записи. Все остальное – вторичные документы, где могут быть как 

описки, так и сознательное искажение дат. Все копии документов и выписки де-

лались вручную, многие по памяти. Тем более при переходе на службу в другое 

государство. Что только не делали с именами, отчествами, фамилиями.  

Сканы не разобрал, рукописи читаю с трудом. 

А «купаться в источниках» – приятно услышать от молодого человека. Мне 

это придаёт оптимизма о будущем человечества. 

01.07.2020 

Уважаемый Андрей Вадимович! Большое спасибо за Ваши добрые слова и 

высокую оценку. Я всё же не рискну назвать свой текст подлинно научным ис-

следованием – скорее сочинением с развитым научным аппаратом. Где-то «хро-

мает» структура, где-то не хватает критики источников. Зато литературный язык, 

потому и читается легко. Я иногда публикую в социальных сетях небольшие тек-

сты по краеведению – людям интересно, потому что там внутри много маленьких 

«занимательных историй», случаев, анекдотов, это всегда читается на ура. 

Но, понимаете, я бы никогда не стал так глубоко «копать» по тем же Дризе-

нам, если бы не было действительно увлечённого читателя. Исследовательские 

институции интересуют в основном глобальные вопросы истории. Музеи могут 

заниматься краеведением, но и здесь скорее важны события, а люди – уже «по-

стольку-поскольку», и всё-таки место красит человека, а не наоборот. 

Вы же взяли на себя ответственное и благородное дело – рассказать о пред-

ках. Ведь это Ваша кровь. И Вам это удалось: стоит только взглянуть, как цити-

руется в Интернете Ваша публикация и схема. Я начинал переписку только для 

того, чтоб заполнить некоторые пробелы в них, а потом ударился в исследова-

тельский азарт. Ведь кому же ещё будет интересно знать, какая там картина ви-

села в приёмной у губернатора и что она значила?  
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И в то же время, моя дотошность позволяет отбросить совсем уж фантасти-

ческие легенды и мифы, но при этом обратиться к реальным фактам, которые 

порой невероятней всякого вымысла. Если мы предположим, что Фёдор (млад-

ший) Дризен родился в 1794 году, но при этом успел повоевать в кампанию 1806 

года, то получается, что он (или родители) прибавили годов, чтобы поступить на 

службу. Д.Е. Остен-Сакен точно так же приписал себе пять лет. И двенадцати-

летним мальчишкой участвовал при Аустерлице. Вот история для потомков! 

Дризены были первыми, кого я начал изучать и искать могилы. Потом заин-

тересовался другим нашим митавцем генералом Ф.В. Ридигером. Про него вроде 

многие знают, но на уровне двух-трёх строк в энциклопедии. А я взял на себя 

долг хотя бы попытаться найти его могилу (она была в Елгаве, не сохранилась). 

И снова захлестнуло азартом исследователя. Собираю по крупицам информацию 

про него уже почти три года, набрал чуть ли не на книжку. Это сугубо частный 

интерес, не музейный. Скорее наоборот – именно Ридигер «привёл» меня в му-

зей. 

Очень приятно, что Вы столь высокого мнения о моей увлечённости. Наде-

юсь, мой конспект раскрыл какие-то новые чёрточки к портретам двух Ваших 

предков. Буду думать и о публикации вне музейного архива. Эдгар Умбрашко. 

 

Всяческих Вам успехов. И не пренебрегайте наукой. Не стесняйтесь утвер-

ждать себя не только в сетях. Учёные степени открывают новые двери. Ваш Ан-

дрей Вадимович. 

05.07.2020 

Дорогой Андрей Вадимович, добрый день. Прошу прощения за долгое мол-

чание. Меня не было в Москве и там, где была, не было интернета (деревня в 

Чеховском районе). Я благодарю Вас и Эдгара за полученную информацию. По-

дробные сведения о литографированном портрете вселяют надежду, потому что 

он есть в собрании ГИМ, в фонде, который я храню.  

Высылаю сведения. Сам портрет увижу завтра и сфотографирую для Вас. 

ГИМ открылся 1 июля, я завтра выхожу на работу. Сразу напишу офиц. письмо 

в Музей Толстого, чтобы получить изображение в хорошем разрешении для ис-

следовательской работы. А пока вот Ваш Дризен: 

Дризен Фёдор Васильевич. Бумага, литография, покрытая лаком. 38х29 см. 

Из Музея Отечественной войны 1812 года. Описание: Генерал от инфантерии, на 

службу поступил из прус. войск прапорщиком л-гв. Преображенского полка. Ко-

мандир Виленского пехотного полка, участник Отечественной войны 1812 г., в 

1828 г. комендант Риги. По грудь, 3/4 влево. В мундире с регалиями и костылём. 

Под портретом герб с девизом. Е. Букреева. 
 

В программе предстоящей международной выставки уже ТРЕХ портретов 

не забудьте про шампанское и пригласить Елгаву. Ваш А.В. 

06.07.2020 

Добрый день, Андрей Вадимович. Высылаю обещанный портрет.  

Просьба перевести надпись слева, если возможно. Там что-то про 1833 г. 

Кстати, портрет подробно описан: Адарюков В.Я., Обольянинов Н.А. Словарь 
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русских литографированных портретов. Т.1 (А-Д). М., 1916. С. 303. Из Музея 

1812 года (дар баронессы Анны Алексеевны Остен-Дризен). 1927 г. Е. Букреева 

 

Спасибо Елена Михайловна за подарок! За мной Каульбарс и надо искать 

баронессу, которая не побоялась в 1927 г. представить себя так. Скорее всего это 

Анна Алексеевна Бехтер, жена барона Павла Фёдоровича Дризена, младшего 

сына нашего героя (1842 – 1907). Я не занимался этими линиями, придётся поко-

паться. А.В. 

 

Что Вы, что Вы – баронесса подарила до 1912 года, это в ГИМ портрет по-

ступил после расформирования музея 1812 года в 1927. Букреева Е.М. 

07.07.2020 

Уважаемый Андрей Вадимович! Это же настоящее сокровище. Огромное 

спасибо Елене Михайловне!55 Надпись будем пытаться расшифровать. Уже вижу 

в нижней строчке что-то про барона Каульбарса. Эдгар. 

13.07.2020 

Здравствуйте Эдгар! Несколько дней занимался другими неотложными де-

лами, но литография в моей черепной коробке все время скреблась. Никогда ра-

нее не задавался вопросом – что это за технология. Сегодня посмотрел в Инете – 

трудоёмкая и затратная, тем более в цвете. Не случайно продавалась по 1 руб. 

серебром.  

Портрет такого же размера на картоне у того же художника стоил бы де-

шевле. Кому был нужен тираж портретов? И сколько их могло быть? Не думаю, 

что комендант Риги был столь популярен, что художник Розенберг и мастерская 

Ф. Шлатера решили заработать на его продаже.  

Не исключаю благотворительность – доход от продажи портрета направ-

лялся для благих целей. Судя по биографии Ф.В. Дризен был опытным и мудрым 

политиком, такая дополнительная PR акция ему не помешала бы.  

Если бы он делал портрет для многочисленных детей и внуков, вряд ли они 

пошли бы в продажу. Наследники не были столь бедны, чтобы продавать лито-

графии предка коллекционерам. 

Как Рижская пресса отреагировала на смену коменданта? Случайно 

наткнулся на публикацию одного копателя семейных историй, там есть сюжет 

по Керну, предшественнику Дризена на посту коменданта. Цепляю ссылку. 

  

Здравствуйте! Я писал об этом в своём конспекте, но, похоже, слишком 

скупо и сухо.  

Но сначала давайте разберёмся с Керном. Ему просто не повезло служить в 

одно время с Ф.О. Паулуччи. Тот, конечно, много хорошего сделал для нашего 

края, но был ещё тем интриганом и покровителем «нужных людей». А Керн, как 

человек честный и прямой, перешёл губернатору дорожку, за что и поплатился.  

Приложу подробную статью, какая тогда была в Риге атмосфера. 

                                           
55 Письмо Букреевой было переслано Умбрашко. 
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А когда в Ригу приехал Дризен (до него некоторое время должность испол-

нял Е.Е. Удом), Паулуччи уже был в немилости у царя, и уже через год ушёл в 

отставку. Новый же генерал-губернатор М.И. Пален был остзейцем, ревностным 

служакой, в управлении губерниями ничего менять не хотел, с дворянами не ссо-

рился. У него не было никаких причин для конфликтов с Дризеном, скорей 

наоборот – он мог ему покровительствовать как остзеец остзейцу. 

Но даже не это главное. Я более чем уверен, что Фёдор Васильевич был в 

Риге популярен, по крайней мере среди местных дворян. Все помнили, как он 

участвовал в спасении горожан при наводнении в 1829, или как он заботился об 

устройстве военного госпиталя (как раз в это время, кстати, там работал Пиро-

гов).  

А вот как рижане отреагировали на его перевод в 1839. 8 января отмечалась 

52-я годовщина рижского общества «Муссе» (что-то вроде местного клуба). В 

тот день устроили почётные проводы Дризену (значит, он был членом общества, 

причём уважаемым). 

18 февраля Ф.В. готовится к отъезду и в качестве прощального подарка 

жертвует 500 рублей серебром Рижскому приюту для бедных, о чём пишет пред-

седателю Реформатской консистории Я.Г.Ф. Бейзе (т.к. приют был под патрона-

жем Реформатской общины). Там были и такие выражения (вольный перевод): 

«Ещё раз подтверждаю мою глубокую благодарность за наши проверенные дру-

жеские отношения, которыми я буду дорожить всю свою жизнь». Это письмо 

напечатали в газете с комментарием: «Чем реже в наши дни встречаются патри-

отические жертвы в виде богатых завещаний и пожертвований для общего блага, 

тем счастливее нам осознавать, что Его Благородие г-н генерал-лейтенант Дри-

зен благодаря своему пожертвованию для городских бедняков, бесспорно, сохра-

нит память среди нас ещё одним способом, нежели своими добродетелями в те-

чение десяти лет. Пусть его завещание в форме письма станет для всех нас его 

благородной волей и последним прощанием!» 23 февраля опубликовано про-

щальное письмо Ф.В. Дризена уже ко всем рижанам. 

А вот как писали в газетах о новом литографическом портрете: «Я рад сооб-

щить многим поклонникам нашего бывшего коменданта, генерал-лейтенанта и 

кавалера многих орденов барона фон Дризена, что к нам пришло хорошо выпол-

ненное литографическое изображение этого незабываемого [человека]. В книж-

ном магазине г-на Гётшеля, как и у меня, есть копии за 1 рубль серебром. Матиас 

Тиль».56 

Не думаю, что этих копий было так уж много, но почему бы действительно 

немножко не заработать на изображениях человека, которого в Риге хорошо 

знали и уважали? Себе и потомкам Ф.В. наверняка оставил только рисунок Ро-

зенберга. А вот Гау и Шлатер могли предложить его напечатать. В это же время 

Гау выполнил серию литографий с профессорами Дерптского университета, с 

курляндскими и лифляндскими пасторами – проверенная схема. Значит, люди 

покупали. 

                                           
56 Суперинтендент, главный пастор лютеранского прихода св. Петра, общественный деятель 
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А направлять доходы с продажи на благотворительность – это действи-

тельно неплохая идея, особенно учитывая прощальный подарок рижанам. С ува-

жением, Эдгар Умбрашко. 

4.07.2020 

Уважаемые коллеги! Предлагаю проспект совместной статьи (очерка), где и 

когда размещать – отдельная тема. Жду откликов. Ваш А.В. 

 

Уважаемые коллеги, я приняла вызов, но с условием, что это будет научная, 

а не научно-популярная статья (без восторгов, эпитетов и непроверенной инфор-

мации). Где её опубликуем, вопрос второй. У меня есть три варианта: ежегодные 

сборники в Бородино, в Москве по иконографии и в сборнике Пензенского гос-

университета.  Мне нужны точно выверенные биогр. данные всех упоминаемых 

персонажей, и все... В остальном разберёмся вместе. Елена. 

 15.07.2020 

Я готов участвовать в этом исследовании и предоставить информацию.  

Согласен с мнением уважаемой Елены Михайловны. Думаю, сборник Ко-

митета по иконографии будет подходящим. С уважением, Эдгар Умбрашко.  

27.08.2020 

Здравствуйте коллеги! Наконец попал в РГВИА, но ничего содержательного 

не нашёл. Мои версии: 

1. Первый портрет молодого Дризена написан, скорее всего, до его отъезда 

в Англию, т.е. до конца апреля 1816 года. О формировании списков генералов 

для галереи в Зимнем дворце он, конечно, знал, но попадёт ли он – уверенности, 

скорее всего, не было. Не могло быть ясности и с больной ногой, и с дальнейшей 

службой. Да и художники уже в предвкушении большой работы «кисти мыли». 

Пока можно было выгодно сторговаться. Писать же портрет после возвращения 

из Англии смысла уже не было. Служба продолжилась, в списки военной галереи 

попал. Вероятность написания портрета в Англии существует, но аргументов в 

её пользу практически нет. Другие заботы привели Дризена туда. Хотя …?  

2. Путешествие портрета (подлинника). Портрет размером всего 62х51 см. 

Вполне мог поместиться в дорожный саквояж и даже побывать в Англии. Может 

быть и на избранницу произвёл впечатление. И при переводе Дризена в Ригу 

портрет наверняка был с персонажем.  Дети, как свидетельствуют послужные 

списки, всегда были «при нем», поэтому портрет был их постоянным спутником. 

По возвращении в Петербург в 1839 г. Дризен с многочисленной семьёй жил 

в казённой квартире Капитула российских орденов. Скорее всего и портрет 

нашёл своё место в этой квартире. Портрет потерял своего владельца в 1851 году, 

он мог остаться у супруги (годы её жизни неизвестны), или у кого-то из детей.  

То, что он оказался у потомков Каульбарсов – логично. Старший ребёнок 

Дризена – дочь Александрина, в 1841 г. в Петербурге выходит замуж за барона 

полковника Каульбарса Василия Романовича (Герман Вильгельм), командира эс-

кадрона кавалерийских юнкеров Лейб-гвардии Конного полка. Наверняка порт-

рет молодого Дризена после смерти хозяина нашёл пристанище в её семье. И 

сопровождал её по жизни до 1888 г. А передача портрета деда в дар музею 1812 г. 



 Дризены  

79 

её сыном Александром Васильевичем Каульбарсом, генерал-лейтенантом – ло-

гическое завершение судьбы портрета. 

 3. Портрет-двойник – когда и кому он потребовался? Вряд ли он был зака-

зан ранее 1839 г. – возвращения Дризена в Петербург. Дети наследство ещё не 

делили, старшей Александрине было только 20 лет. Однако отец, предположи-

тельно по дороге в Петербург, заказал свой литографический портрет. Для кого 

– для своих детей и потомков, или просто в память о своей службе комендантом 

Риги и хорошем отношении к нему населения? Полагаю, Дризен думал прежде 

всего о потомках, а согласие на свободную продажу своего портрета – компен-

сация затрат на собственную серию портретов. 

Может быть в этот момент у кого-то из потомков появилось желание сде-

лать копию с портрета, который сопровождал всю его пока ещё несовершенно-

летнюю жизнь. Тогда автора копии нужно искать во второй половине XIX века. 

Или копия портрета была сделана способным учеником – будущим худож-

ником, и обрела свою жизнь.  

Или копия была сделана сознательно для продажи как «портрет неизвест-

ного». Скорее всего это могло быть в конце XIX – начале ХХ вв., когда спрос у 

коллекционеров и музеев к портретной живописи был повышенным. И не исклю-

чено, что копия писалась в запасниках ГИМа (ни в коем случае не хочу дискре-

дитировать ГИМ). С ув, ваш А.В. 

28.08.2020 

Дорогие соавторы, здравствуйте. Я работаю над темой иконографии Дризе-

нов.  

1. И у меня появилось дополнение в виде фотографий потомков Ф.В. Дри-

зена, хранящихся в нашем отделе ИЗО. Это дети и внуки от двух браков. Мы все 

равно объясняем, кто подарил портреты в Музей 1812 года, почему бы не допол-

нить и изобразительным материалом, тем более что он нигде не публиковался 

ранее? Список портретов высылаю. В понедельник мне отсканируют фотогра-

фии в большом разрешении. 

2. Мне попалась статья об Анатолии Павловиче Дризене, там как-то его отец 

назван Павлом Густавовичем (с.220), а на с.221 он же Paul Constantin Robert von 

der Osten Drisen. Это как??? И точно ли это внук нашего Ф.В. Дризена? Статью 

высылаю. 

3.  Мне прислали портрет Дризена из Литературного музея, но в таком ка-

честве, что просто стыдно за коллег... По нему я никак не смогу провести срав-

нительный анализ. Если у Вас есть копия лучшего разрешения, пришлите, пожа-

луйста.  

4. Наши портрет мы уже отсняли, высылаю для любования. 

5. Жду перевода текста на литографии!!! 

6. С 4 сентября я в отпуске, доступа к интернету не будет до 21 сентября. 

Перед отъездом вышлю статью, которую Вы уже будете дополнять. 

7. По поводу размышлений, где и кем могли быть написаны и заказаны порт-

реты, скажу одно: нет документов, нет ответа. Предполагать можно только 

ОЧЕНЬ осторожно. В Литературном музее хранится портрет, датирован-

ный 1814 г. Наш портрет того же времени, написан хорошим художником, но что 
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оригинал, что копия – сказать трудно (пока не видим). Но в любом случае, к 

ГИМу не имеет никакого отношения копиист. Портрет попал в музей в 1927 году. 

В запасниках музея не пишутся картины! Ни о каком заказе для продажи речь не 

идёт тоже, по опыту знаю, что копии портретов заказывались либо членами се-

мьи, либо организациями (полковые музеи, общества и др.). Меня больше инте-

ресует провенанс57 портрета, как он попал в Грузию, откуда?? Е. Букреева. 

 

Здравствуйте всем! Цепляю: фото портрета, выполненное фотографом Лит-

музея в 2011 г., актуализированные очерк о Дризене и генеалог. схему. А.В. 

 31.08.2020 

Высылаю статью. Все уточнения, дополнения прошу выделять цветом.  

Мой текст уже проверен редактором ГИМ. И напоминаю, что с 4 по 20 сен-

тября я вне зоны доступа в интернет. С уважением, Елена. 

  

Здравствуйте уважаемые Елена Михайловна и Эдгар! Получаю огромное 

удовольствие от нашей переписки. Подумать не мог, что моя провокация обер-

нётся столь серьёзным исследованием. 

В голове шевелятся ещё две провокации: 1) В ГИМе (музее 1812) организо-

вать выставку всех выявленных портретов всех Дризенов (включая Карла и Ген-

риетты) и провести семинар (конференцию?) с приглашением потомков (набе-

рётся до двух десятков) и специалистов; 2) Где-то опубликовать (с вашего согла-

сия и согласования текста) нашу переписку – я сегодня её просмотрел, очень 

симпатично все написано, в назидание современным сленгам. Пока фантазии, а 

там … Я тоже с 2 по 15 в Крыму, но с интернетом, статью возьму для работы. 

Успехов вам и здоровья. Ваш А.В. 

01.09.2020 

Высылаю первые вопросы после прочтения. Беду читать ещё. С ув. АВ 

 

Голубым выделено то, с чем я согласна либо не согласна. Елена. 

  

Дорогая Елена Михайловна! Бог с ней – с терминологией. Из какого альбома 

фото портрета 1814 г. с комментарием, не имеющим отношение к портрету? Ко-

гда это было опубликовано? А.В. 

 

 Портрет был опубликован С. П. См., пожалуйста, мою сноску об этой книге 

и стр. на публикацию портрета в СТАТЬЕ. 

  

К сожалению, я не видел этого издания.  С.П. же мне в 2010 г. на конферен-

ции в Бородино и подсказал, что есть портрет в Литмузее. Но так случилось, что 

я его опубликовал первым, желания «обогнать» у меня не было. Ваш А.В. 

 

                                           
57 История владения художественным произведением, предметом антиквариата, его происхождение. 
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Милый Андрей Вадимович, неважно, кто первым опубликовал этот портрет. 

Главное, что у нас (у ГИМ) нет права его воспроизведения в своей статье. По-

этому давайте мы соблюдём все правила публикации. Вам важно опубликовать 

этот портрет? Тогда я пишу офиц. письмо в Литмузей.  Если у Вас есть офиц. 

разрешение на повторную публикацию портрета Дризена, тогда ОК, я никуда ни-

чего не пишу. Букреева. 

  

От общества потомков в 2010 или 2011 г. я сделал официальный запрос на 

фотографию с правом опубликовать. Получил файл с фото. Официального раз-

решения на бумаге не испрашивал. У редакции вопросов не было. А.В 

 

Здравствуйте. Вчера усиленно штурмовал с коллегой из Риги нашу надпись. 

Получается довольно стройная версия с Мебесами. Плюс разные дополнения. 

Согласен с ув. Андреем Вадимовичем, у Ф.В. нет связи с Заграничными похо-

дами, а медаль за Париж изображена ошибочно (должна быть бронзовая дворян-

ская, как у Доу). Предложение. Если мы собираемся делать много исправле-

ний/дополнений в текст, то может нам создать Google-документ, чтобы каждый 

мог редактировать в реальном времени? С уважением, Эдгар Умбрашко. 
 

Эдгар! С Coogle документами не работал, согласовать «реальное время» 

вряд ли удастся, если понимаю дословно. 

Мне кажется, Е.М. ревностно относится к своим текстам, тем более в изда-

нии ГИМ. Главное – набрать и логически выстроить материал. Как им потом рас-

порядиться — подскажет время. С ув. А.В. 

02.09.2020 

Высылаю портреты потомков. Если найдём, куда их вставить по тексту, 

опубликуем. Е.М. 

 

В ГИПБ поработаю по возвращению. Скан с послужного списка не делал. 

Интернет в месте моего пребывания отвратительный. Хочу, как частное лицо, 

обратится в Грузинскую национальную галерею, но не могу найти их электрон-

ную почту, если увидите, сбросьте. А.В. 

 

С отпусками – отлично. Пока не пишите в Грузию, я попробую написать 

офиц. письмо из ГИМа. У меня хорошие новости. В ГМИИ есть ТРИ портрета 

Дризена, мне их обязательно покажут, но после отпуска уже. Второй звонок был 

из Эрмитажа, там ДВА портрета Дризена. Те самые гравюры, которые указаны у 

Ровинского. 58  

Хранитель прислала мне конфиденциально (не для публикации), но я обе-

щала автограф самого Дризена перевести на русский язык. Дата стоит 1820 год! 

Очень прошу Эдгара расшифровать письмо. Если там информация очень инте-

ресная и нам поможет, будем просить у Эрмитажа разрешение на публикацию. 

                                           
58 Ровинский Дмитрий Александрович (1824-1895). Историк искусства и составитель справочников по рус-

ским портретам и гравюре. 
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Сегодня так же виделась с главным редактором «Русских витязей». К сборнику 

по иконографии (где мы планировали опубликовать нашу статью) они ещё не 

приступали. Т.е., статьи авторы прислали, но отбора, что печатать, что нет – не 

было. Так что спокойненько работаем. Эдгар – занимается переводом. Андрей 

Вадимович идёт в Историчку. Я продолжаю собирать портреты. Напоминаю, что 

я до пятницы утра на связи, потом до 20 сентября меня нет. Букреева. 

03.09.2020 

Опережу Вас и выложу свои сканы, на всякий случай. Кстати, Генриетту-то 

нашли, ссылка … Давайте уж тогда не мелочиться и предложим им в антологию 

и папеньку, раз он не опубликован. Закончим статью и оформим совместную ат-

рибуцию. Эдгар Умбрашко. 

 

Мне за вами не угнаться. Снимаю шляпу. Тормозит не только интернет. А.В. 

 

Дорогие мои соавторы, мой прощальный подарок из Москвы перед отлётом. 

У себя!!!! в своём фонде я нашла гравюру с портретом папеньки нашего 

Ф.В. Дризена. Она в плохой сохранности. Но есть дореволюционное фото, где 

надпись под портретом сохранилась. Я сегодня склеивала частицы текста просто 

микроскопически. Эдгар, там тоже текст!!! Если что-то можно идентифициро-

вать… Конечно, в собрании крупного коллекционера Минской губернии это 

тоже был портрет Ф.В. Дризена, ошибка всех музеев и коллекционеров дорево-

люционных! Высылаю все сканы с моего портрета. Если что-то очень срочное, 

пишите, звоните. А так, до 20 сент. никакой связи. 

04.09.2020 

Уважаемая Елена Михайловна поднесла действительно шикарный подарок, 

и боюсь, после возвращения ей предстоит тяжкий труд отсканировать эту 

надпись в лучшем качестве. Т.е. как я понял с Гугл-переводчиком, это действи-

тельно Дризен-старший, и он действительно был на приёме у короля 10 декабря 

1814.   

Эх, если бы у Ровинского не был обрезан лист… Он бы не ввёл в заблужде-

ние столько людей. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Сегодня ещё из ГМИИ написали, что у них один такой же Кенедей59 (опять 

же Ф.В. Дризен), но я должна прийти лично посмотреть, потому что он не отснят. 

Сейчас сажусь за написание писем. Спешить уже не будем никуда. Сделаем ка-

чественную статью о портретах. Кстати, в иконографии Дризен К.В. другой – 

прямоличный. Так что наша гравюра, папеньки, не опубликована ни в иконогра-

фии, ни в 500 неизвестных.  

Эдгар, Ваше письмо я переслала своему другу, коллекционеру, в редколле-

гию Витязей. (Вы на фейсбуке есть?). Конечно, я могу дать и личную почту г-на 

Л., но я его недолюбливаю, врёт все время, обещает и не исполняет, я наехала 

                                           
59 Эдвард Кенедей – английский художник, автор технологии изготовления портретов – предтеча портрет-

ной фотографии. 
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вчера на него, что публикуют наши материалы и никогда ни одной книги не 

предоставляют в отдел ИЗО. А там по 40 предметов из наших фондов. Е.М. 

09.09.2020 

Тема публикации возникла спонтанно. Уборский дружески «зацепил» 

Букрееву неизвестной ей копией портрета, Умбрашко подкинул литографию. 

Показалось интересно и забавно – почему бы и не опубликовать.  

Но мне представляется, что вскрылась более глубокая и интересная тема. 

Под крышей солидной научной организации ГИМ чудесным образом пересек-

лись археологические интересы трёх совершенно разных неравнодушных иска-

телей – искусствоведа, краеведа и генеалога. В результате вскрылся новый пласт 

артефактов, дополняющий уже достаточно исследованный период отечествен-

ной истории – после Отечественной войны 1812 г.  

Елена Михайловна полагает, что я трепетно отношусь к своему предку. Я 

трепетно отношусь к своим изысканиям. Что же касается Ф.В. Дризена – он один 

из предков, и менее всех обойдён вниманием. Что же касается Дризена – героя 

войны 1812 г., то он тоже один из многих, и тоже не обделён вниманием отече-

ственной историографии.  

Полагаю правильным найти иной акцент статьи – не Дризен и его портрет, 

а истории портретных произведений на примере портретов Дризена. Елена Ми-

хайловна как-то сожалела, что в её фондах есть малоизученные портреты.  

Но тогда на первый план выходит методология музейного дела, искусство-

ведческих исследований, исторических поисков. И как пример – комплексные 

исследования с участием специалистов разного профиля.  

Я понимаю, что хранителю фондов хватает своих забот. О комплексных ис-

следованиях должен думать зам. по науке или соответствующая структура. Они 

должны искать средства и формировать проекты. Но если проявить инициативу 

и «залудить» проект, то что-то достанется и фондохранителю, и его специали-

стам (поправить пожсигнализацию, вентиляцию, ввести новую штатную еди-

ницу, что-то на пряники перепадёт).  

Отдаю себе отчёт, что лезу в чужой огород. Но алгоритмы организации и 

проведения исследований одинаковы и в искусстве, и в физике, и в инженерии, 

и в истории. Единственно, чего всегда не хватает – воли. Время есть, никто не 

гонит, портреты останутся. Хотелось бы, чтобы получилось достойно ГИМа. Это 

всего лишь раздумья на берегу моря, но стоят обсуждения. Ваш назойливый А.В.  

18.09.2020 

Здравствуйте отдохнувшие и отдыхающие коллеги! Цепляю опус Андреев-

ского, хотя авторство ничем не подтверждено. Забавная форма выражения при-

знательности шефу. Но к портретной истории отношения не имеет.  

А к биографии семьи Дризенов имеет. Опус – косвенное подтверждение по-

сещения отцом (Карлом) Парижа в 1814-1815 гг. И намёк, что сын (Фёдор Васи-

льевич) тоже мог бы быть на торжествах победителей в Париже, где и встре-

титься с отцом. С ув. А.В. 

21.09.2020 

Спасибо большое! Это именно тот экземпляр Андриевского, который нам 

нужен и который был подарен Музею 1812 года. Отлично! Букреева. 
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К сожалению, отснять надпись под гравюрой невозможно в лучшем каче-

стве. Бумага ломкая и осыпается на глазах. Чтобы хоть как-то соединить ку-

сочки, мне пришлось пинцетом подбирать труху. Сегодня была реставратор и 

согласилась отреставрировать как гравюру, так и надпись под ней. На 1 октября 

назначен реставрац. совет. Если он пройдёт успешно, реставраторы возьмут в 

работу сразу два портрета (литографию и гравюру). Сколько времени на этой 

уйдёт, никто не знает. Я просила сделать до Нового года. Е. Букреева. 

 

Ну что же! Истории быстро пишутся, но долго складываются. На 29 сен. в 

РГВИА заказал автобиографию Каульсбарса А.В. М.б. что-то нарою. А.В.  

 

Спешить некуда, лучше качественно сделать, чем поспешить и людей 

насмешить. Мне заказать копию ФС60 Ф.В. Дризена? Е.М. 

 

ФС в ГИМ я видел, уточнял более ранние свои выписки из других ФС. Ко-

пии не собираю, даю только корректные ссылки, чтобы любопытные потомки 

могли сами все проверить, если захотят. А.В. 

22.09.2020 

Здравствуйте, уважаемые соавторы! На прошлой неделе нашёл статью в 

Вестнике АН Латвии за 2002 год, в которой опубликована гравюра Карла-Виль-

гельма из Музея истории Риги и мореходства. Под настоящим именем, аналогич-

ная той, что из ГЭ. Отписал им, сейчас её ищут. Заодно ответили, что в собрании 

есть целых две литографии Фёдора Васильевича 1839 г. Теперь, дабы не запу-

таться, давайте зафиксируем, о каких графических портретах у нас есть инфор-

мация. Поправляйте, если что неверно. 

1. Карл-Вильгельм (Василий Карлович), гравюра Э. Кенедея, Париж, 1814?: 

– ГИМ (однобортный мундир) – под именем Фридриха-Вильгельма. 

– ГЭ (двубортный) + ещё один? – под именем Фридриха-Вильгельма. 

– Музей истории Риги и мореходства (двубортный). 

2. Фридрих-Вильгельм (Фёдор Васильевич), литогр. Э. Гау, Дерпт, 1839: 

– ГИМ. 

– Эстонский Исторический музей. 

– Музей истории Риги и мореходства (2 шт.). 

– Две репродукции, газета Baltische Post, 1912 г. 

– Некие три Дризена в ГМИИ (из них, возможно, один миниатюрный в дву-

стороннем медальоне с Генриеттой). 

Из всех этих портретов опубликованы: 

1. Карл-Вильгельм (Василий Карлович):  

– Музей истории Риги и мореходства – J. Baltiņš. Kurzemes hercogistes 

armija. // Latvijas Zinātņu Akadēmijas vēstis. A daļa. 56. sējums. Nr. 2/3. 

2. Фридрих-Вильгельм (Фёдор Васильевич):  

Две репродукции в газете Baltische Post за 1912 г. без упоминания конкрет-

ного имени, просто как безликий general von Driesen. 

                                           
60 Формулярный список 
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3. Публикацию миниатюрного К-В не считаем. 

 Итак, несмотря на распространённость в музейных собраниях, несмотря на 

многочисленные упоминания и описания в каталогах, графические Дризены пуб-

ликовались довольно слабо, а некоторые из них находятся в музеях под чужим 

именем. Таким образом, наше детище имеет безусловную новизну и позволит 

уточнить атрибуции для портретов сразу из нескольких музеев. Литография Ф.В. 

будет опубликована впервые под настоящим именем. 

Но я предлагаю строго придерживаться темы публикации: «Два портрета 

Федора Васильевича фон Дризена в собрании Государственного исторического 

музея» и ограничиться рассказом о портрете маслом и литографии. Гравирован-

ных папенек (однобортного и двубортного) мы можем предложить в Сборник 

как уточнённые атрибуции. С ними на самом деле ещё много неясного (не тот 

мундир), и они могут стать темой для будущей публикации, с привлечением ис-

точников конкретно по Карлу-Вильгельму. Каково Ваше мнение? С уважением, 

Эдгар Умбрашко. 

 

СОГЛАСНА!!!Тем более к тому времени мы (дай Бог) отреставрируем гра-

вюру и сможем воспроизвести надпись поточнее. Тогда у нас уже будет большой 

сравнительный анализ всех папенек, найденных для материалов по атрибуции. 

Иначе мы затормозим и погрязнем в папеньках. К тому времени, м.б, ещё сы-

ночка найдём. Е. Букреева. 

 

Дорогие коллеги, у меня появилась срочная работа по редактированию 

огромного каталога по Наполеону, сижу дома, не разгибаясь. Дризена пока отло-

жила до четверга. Е. Букреева. 

23.09.2020 

Уважаемые коллеги! У меня не имеющий отношения к публикации вопрос 

к профессионалам (возможно и наивный): тиражирование (копирование) соб-

ственных портретов ручной работы (полагаю не дешёвой) далеко не популяр-

ными в обществе персонами (папенька и сын) было общепринятым явлением в 

первой половине 19 в., или мы имеем некий «эксклюзив»? Ваш А.В. 

 

Эдгар, ответьте, пожалуйста. Я сейчас не могу отвлекаться. Завтра в 11 меня 

ждут в ГМИИ, покажут два портрета. Один точно Кенедей, второй не знаю. 

 

Добрый вечер! Ув. Андрей Вадимович, как пример могу привести список 

портретов, которые печатал Шлатер (из словаря Неймана): серия профессоров 

Дерптского университета; дерптский обер-пастор Бинеман; рижский бургомистр 

Рользен; дерптский купец Рейнгольд; лифляндский ландрат фон Брюнинг; раз-

ные чиновники, пасторы и т.д. И это только одно заведение. Т.е. не было ничего 

удивительного, что печатали некий тираж «широко известного в узких кругах» 

гражданина. Как мы написали в статье, это могли быть частные заказы, и тут всё 

зависело от материальных возможностей заказчика. Кстати, если подтвердится, 

что портрет Карла-Вильгельма создан у Кенедея, то там важен ещё такой момент: 

фирма выполняла заказ, только если клиент заказывал не менее 12 копий сразу. 
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Чтобы два раза не вставать. Рига прислала обещанные картинки (сугубо для 

внутреннего пользования). Если вдруг понадобятся – ссылки на наш националь-

ный музейный каталог: … 

Фёдор Васильевич из коллекции Бухгольца, тот самый, что в 1883 г. был на 

рижской выставке. У Карла-Вильгельма надпись сверху и снизу: General-

Lieutenant Freyherr / von Driesen Civil Gouv. Kurland. Провенанс не установлен. 

С уважением, Эдгар Умбрашко 

 

Спасибо, Эдгар! Обещаю в выходные дни сделать таблицу портретов, 

чтобы уважаемому Андрею Вадимовичу было понятно, почему мы так бьёмся за 

одну и ту же тему статьи. Отдельное мерси за ссылку на муз. каталог. Елена. 

24.09.2020 

Друзья, была в ГМИИ, там одна литография (сына) и две гравюры (папы). 

Все фото вышлю вечером из дома. Пока сделала таблицу сводную. Эдгара прошу 

написать название музея рижского и эстонского, все уточнения выделяйте дру-

гим цветом. 

 

Дополнил. Эстонцы добавили в свой госкаталог с изображением. Ещё одна 

из Риги с неясным происхождением. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Отлично. Идём на рекорд!!! Высылаю формулярный список (только для 

нас!) М.б. и его опубликуем? Кто хочет набрать на компьютере? Андрей Вади-

мович не желает? Эдгар, там у него медаль за 1814 г., но даты награждения нет. 

 

Большое спасибо. Про медаль подумаю, но похоже, что вырисовывается 

очередная загадка. Отпишусь подробнее на следующей неделе, когда вернусь на 

работу. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Всем добрый вечер! 

1. По поводу формуляра. Набрать его не сложно, но не представляю, куда 

он впишется. В публикацию – не в тему, для чтива – не годится. ФС в ГИМ – не 

документ, а экспозиционный материал, сделанный через полвека после смерти 

нашего героя. К тому же с ошибками. Если и публиковать, то сканы ФС из дел 

РГВИА, сопровождавших персонажа по службе.  

2. По последней редакции. Мне представляется, что нужна, хотя бы скупая, 

информация от Литмузея и Грузинской галереи.  

На следующей неделе рассчитываю в РГВИА посмотреть автобиографию 

Каульбарса А.В., м.б. найдутся зацепки. Предположение – а что, если копию 

портрета, как и ФС, заказал А.В. Каульбарс для музея, а подлинник остался у 

потомков (в семье Каульбарсов по старшинству родства портрету самое место). 

А в Грузию портрет попал случайно в водовороте гражданской войны.  

Да, запустил ёжиков в коробочки… Ваш А.В. 

 

По поводу формуляра… Можно опубликовать в научном вестнике Пенз. 

университета, где я ежегодно публикуюсь, там только документы должны быть.  
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ФС в ГИМ – не документ…? Откуда Вы это взяли? Это копия с формуляра 

1851 года, заверенная гербовой печатью. К тому же с ошибками… Если взять 

несколько формуляров, будут разночтения в любом случае.  

По последней редакции… писала, тишина. Мне нужен хотя бы номер акта, 

чтобы было от чего отталкиваться, чтобы обращаться с официальным письмом в 

Грузию, я написала туда дважды, тишина.  

Предположение – а что, если копию портрета, как и ФС, заказал А.В. Кауль-

барс для музея… Вряд ли. Копия живописного портрета, это не копия документа, 

к тому же мы не знаем, с какого оригинала делалась копия. М.б. найдутся ещё 

аналоги нашего Дризена в других местах? Начинать надо с акта поступления из 

Грузии. Букреева.  

29.09.2020 

Дорогие соавторы, у меня предложение. С 1 по 4 декабря в ГИМе состоятся 

юбилейные торжества по случаю 200-летия со дня рождения первого директора 

И.Е. Забелина. Открытие выставки и конференция. Меня попросили выступить 

с докладом, сегодня я его должна утвердить на Учёном совете. Но, поскольку 

мой доклад посвящён атрибуции 10 живописных портретов героев 1812 года, я 

решила предложить Вам тоже поучаствовать. Давайте нашу тему предложим на 

конференцию, в том же соавторстве, естественно. Это солидное мероприятие с 

участием Академии Наук, много гостей. Это лучше, чем просто публикация, ко-

торую не все прочтут. Она будет, но через год в научном сборнике ГИМ. Вы 

сделаете презентацию, я перестрою под доклад, и кто-то из Вас выступит. У Эд-

гара прекрасная возможность будет приехать в Москву. Жду Вашего решения до 

вечера. У нас остался один день на согласование.  

Говорить будем только о двух портретах. А вот гравюры с папенькой и уже 

их атрибуция уместна в сборнике по иконографии, которой мы займёмся в самое 

ближайшее время, м.б. ещё и успеем опубликовать в этом году. Букреева. 

 

Добрый день, дорогие соавторы. Как же кучно всё пошло. Уважаемая Елена 

Михайловна, предложение весьма заманчивое, и я был бы первым, кто голосовал 

бы за такой вариант. Но ведь ковид. Граница закрыта, самоизоляция, вот-вот за-

тянут гайки ещё туже. Моё очное участие даже не обсуждается. Боюсь, с дистан-

ционным выступлением тоже не будет возможности. Поэтому с тяжёлым серд-

цем отказываюсь выступать, но готов оказать содействие в иных формах. 

Я правильно понял, что статью мы в иконографический сборник не предла-

гаем, если она пойдёт в сборник ГИМ? Нельзя ли совместить, ведь статья почти 

закончена? Комитет по иконографии будет отбирать материалы в октябре. По 

гравюрам Дризена-старшего мы успеем набросать только несколько строк. Но я 

чувствую, по ним нужна будет отдельная статья. На следующий год? 

Уважаемый Андрей Вадимович, сколько ошибок Вы обнаружили в копии с 

формуляра? Я только одну: пропущен указ от 5.01.1815 Дризену состоять по ар-

мии. Прикладываю ответ на Ваши размышления, просто чтобы показать, как глу-

боко мы завязнем с Карлом-Вильгельмом. И обновлённый вариант статьи. С ме-

далью загадка. Эдгар Умбрашко. 
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Эдгар, сейчас С. П-й подтвердил, что сборник давно сформирован, и в ок-

тябре будем проверять вёрстку. Поэтому мы можем прислать материал только в 

следующий сборник. Думаю, нам лучше сделать статью по портретам папеньки 

в этот сборник, он более к теме атрибуции подходит, тем более, что они уже пуб-

ликовали портреты этой ветви. А сейчас, поскольку у нас все почти готово, мы 

можем выступить в ГИМ. Хорошо, ты не приедешь, но давай Андрею Вадимо-

вичу доверим это дело. У него хорошая дикция, и он представительный муж-

чина. Только очень прошу заполнить анкету. Жду решения. Е.М. 

Немножко торможу, поэтому переспрошу. Мне в любом случае нужно за-

полнить анкету, как соавтору? Эдгар. 

 

Конечно!!! Я подаю заявку, совместную, три автора. Заявка заполняется 

всеми членами. Давай я начну, ты продолжишь! Е.М. 

 

Добрый день! Прочитал сегодняшнюю переписку. Да, «куча» получается 

славная. С каждым маленьким открытием открываешь для себя заново вечную 

истину – насколько же мир не познан. 

От философии к делу. За Забелинскими чтениями через неделю в том же 

ГИМ Савеловские чтения, в Бородино ежегодно сентябрьские конференции – в 

общем-то много площадок, где можно (и нужно!) встретиться. Или после публи-

кации спровоцировать Елгавский музей на семинар или конференцию у могилы 

наших героев и провести несколько дней летом на Рижском взморье. А то!? 

Последняя редакции статьи мне очень нравится. В сжатые сроки работа про-

делана, не побоюсь эпитета – колоссальная. Но нужна заключительная фраза о 

необходимости продолжения творческого содружества и изысканий. И не обяза-

тельно по Дризену. Что-то вроде: настоящие раскопки показали, что объедине-

ние усилий разных учреждений культуры и неравнодушных искателей могут от-

крыть новые страницы в, казалось-бы известном, … и т.д и т.п. И реверанс в сто-

рону упомянутых музеев. 

Что касается ФС Ф.В. Дризена. На тит. листе указано, что он сделан специ-

ально для музея по запросу барона Каульбарса. Т.е. выполнен в качестве экспо-

ната музея.  

На первой же странице в первых строках напечатано: «Женатъ вторымъ бра-

комъ на Розалiи Федоровой.»  

Дальше я не читал, для экспоната это не имеет принципиального значения, 

для документа – недопустимо. Не исключаю, что медаль за Париж – тоже м.б 

ошибкой или умыслом. Подозреваю, что и медаль за Париж, и копия портрета – 

все это благие намерения А. Каульбарса. И большое ему спасибо – талантливый 

путешественник-разведчик погрузил нас в интереснейшее историческое путеше-

ствие. Ответа на заявку оцифровки его автобиографии пока не получил. С ува-

жением, ваш А.В. 

30.09.2020 

Нашу заявку и тезисы к докладу Приняли. Теперь начинаем работу по пре-

зентации. Я особо мудрить не буду. Выставляю по нашей статье картинки, 
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напишу подписи и вышлю Вам на согласование. Доклад упростим лишь немного, 

придадим разговорный жанр. Все пришлю. Елена Букреева. 

02.10.2020 

Здравствуйте все! Набрасываю свой вариант проекта презентации для об-

суждения. Наткнулся на дату 1833 в надписи на литографии. Вопрос к Эдгару. В 

одном из писем мне Вы писали «Можно даже уточнить, что он писан между 1833 

(есть знак отличия за 35 лет беспорочной службы) и 1842 (ещё нет ордена Белого 

Орла). Возможно, писан в 1839 году в связи с назначением Фёдора Васильевича 

в Петербург». А может быть писавший надпись не ошибся. Мебес в 1813–56 гг. 

работал в Риге, знал Дризена по госпиталю. Литография всплыла в газетах в 1839 

году в связи с переводом в Петербург и на этих событиях получила популяр-

ность. Копаем, копаем… Ваш А.В.  

 

Всем доброй ночи. А где это Вы, позвольте спросить, дорогой Андрей Ва-

димович, наткнулись на дату? Я забросила удочку в суворовский музей, попро-

сила по базам всех музеев России отследить, где ещё есть Дризен в литографии. 

Жду. Завтра уезжаю на целый день в Боровск и Малоярославец. В воскресенье на 

связи. Елена. 

 

Дорогой Андрей Вадимович, как говорится, Ваш «наброс засчитан», ведь на 

100% мы не можем опровергнуть этот вариант. Но есть кое-какие моменты, се-

ющие сумнения. Я заглянул в лексикон Неймана. 

Во-первых, авторы портрета в 1833 году были совершенно неизвестны: Ро-

зенберг ещё учился в Петербурге, звание свободного художника ему присудили 

только в 1837, а в 1839 он начал работать в Риге. Гау только-только закончил 

учёбу в Дрездене, в Дерпт переехал только в 1836. Даже Шлатер переехал в 

Дерпт только в 1835, а литографическое заведение основал в 1837. Разве этим 

парням в 1833 доверили бы рисовать такую важную птицу? Да и по какому по-

воду: ладно если бы было награждение новым орденом, но знак отличия за бес-

порочную службу – он даже ниже медали. 

Во-вторых, Шлатер был коммерсантом, а никакой коммерсант не позволил 

бы, чтоб его товар растворился, а потом вдруг всплыл спустя 6 лет. Есть лито-

графия – распространяй! Но нет свидетельств, чтобы ею торговали до 1839. 

В-третьих, почему мы должны всецело доверять автору надписи, который 

сделал её через несколько десятилетий после описываемых событий и, воз-

можно, не знал лично Мебеса-старшего, раз не удосужился написать даже его 

имя? Мы не знаем, кто сделал эту надпись, а значит, не можем и знать, передаёт 

ли он информацию из первых, третьих или …дцатых уст... 

Конечно, можно как-нибудь притянуть версию про 1833 год, и даже пы-

таться обосновать её. Но это влечёт массу домыслов и допущений, а нам привыч-

ней пользоваться бритвой товарища Оккама.61 

                                           
61 Уильям Оккам, монах и философ (1285-1347), в честь которого и назван этот принцип. «Не следует 

множить сущее без необходимости». 
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Меня больше интересует, как и зачем этот лист от Каульбарса попал к Анне 

Алексеевне Дризен. Они были родственниками, но дальними. Но А.А. Дризен 

была супругой Павла Фёдоровича, а тот служил в одном полку с Мебесом-млад-

шим и братьями Каульбарсами. Так может, это Павлу Мебес передал лист? Но 

доказательств у меня нет, поэтому я замолкаю. 

P.S. Андрей Вадимович, спасибо за Вашу похвалу про копания, и сейчас бу-

дет ещё. Не встречалось ли Вам когда-нибудь имя некоего Отто фон Дризена, 

жившего в Курляндии в одно время с Карлом Вильгельмом?  

Это не связано с темой нашей публикации, но в перспективе тут можно мно-

гое накопать... 

03.10.2020 

Готовясь к выступлениям на публичных мероприятиях (конференции, семи-

нары, совещания) привык заранее прорабатывать варианты вопросов, которые 

могут задать участники, и готовить варианты ответов на них. 

Информация о художнике и мастерской исчерпывающая, я интуитивно 

предполагал такой результат. Но вопросы остались. 

1. Когда литография покрыта лаком и зачем? Закрепить надпись или это 

обычная практика? 

2. Как литография оказалась у Мебеса? Существовала ли практика у началь-

ников и командиров награждать подчинённых собственными портретами? Ца-

рями и императорами это осуществлялось, а остальными? Литография большая 

38х29см, в альбом не спрячешь, должна висеть на стене в раме и напоминать о 

начальнике. Смущает отпечатанная личная подпись Дризена на гравюре, намёк 

на официоз?  

Карл Мебес служил в Риге, но нет сведений, что он был подчинённым Дри-

зена. Примерно одного возраста, могли дружить. Мебес врач, у Дризена много 

малых детей, ещё повод для дружбы.   

3. Почему надпись сделана по-немецки?  

4. Не могу отделаться от конспирологической версии. Что, если надпись 

сделана перед передачей в музей, а, чтобы скрыть свежесть надписи – покрыта 

лаком. Но в надписи опять фамилия Каульбарс. Каульбарс подарил копию порт-

рета, Каульбарс заказал ФС с Парижской медалью. Что-то много Каульбарса.  

Заказал его автобиографию, но РГВИА тянет. 

Заданные вопросы не для статьи. Но посвящённые и просвещённые участ-

ники слушаний могут задать. 

Эдгар! Про Отто Дризена не слышал. Какие-то Дризены остались на родине, 

кто-то изобрёл винтовку. Копаю только по своим. С ув. А.В. 

 

Да, аудитория может внезапно срезать каверзным вопросом. Мои соображе-

ния: 

1) Да, лаком закрепляли надписи. Чаще карандашные, иногда и чернилами. 

Кому-то надпись показалась очень важной и достойной сохранения. Но вместе с 

тем лаком покрыли и само изображение. Думаю, это сделал кто-то из прошлых 

хозяев, в музеях так не делают, насколько знаю. Да и лист много повидал, с по-

тёртостями и заломами. 
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2) Уместнее не «награждать», а «дарить». Как частное лицо. 

Пример из практики. В Венгрии сохранилась большая литография с кар-

тины Смоковского «Капитуляция при Вилагоше». И картина, и литография со-

зданы по заказу генерала Ф.В. Ридигера. Так вот, на том листе в углу была тоже 

залакированная надпись, что Ридигер по дружбе подарил этот лист графу Эд-

мону Зичи (известному венгерскому меценату). Думаю, здесь тот же случай. 

Дружба, а не служба. такие литографии мне встречались, с напечатанными гер-

бами и автографами. Хотя да, выглядит довольно официозно и высокопарно. 

3) А на каком ещё? Это же остзейские немцы – обособленная группа, тре-

петно почитающая свои традиции, культуру, язык. И это скорее говорит, что 

надпись сделана не при передаче в музей, а гораздо раньше – для фамильного 

архива. 

4) Да, многовато что-то Каульбарсов. Но может, в надписи речь не про Алек-

сандра, а про Николая? Может, после его смерти лист отошёл к родственникам. 

Или сам передал. Потому что Александр не стал бы расставаться с такой вещью, 

учитывая его благоговение перед предком. Он бы отдал её в музей вместе с кар-

тиной. С уважением, Эдгар. 

 

Спасибо! Как раз сейчас укорачиваю фразы для презентации. А.В. 

04.10.2020 

Цепляю наброски выступления к презентации PowerPoint. Абзац соответ-

ствует картинке. Очные слушания маловероятны. Полагаю, для онлайн собрания 

через ZOOM лучше запустить озвученную презентацию. Ваш А.В. 

05.10.2020 

Добрый день! Спасибо, наброски мне нравятся. А как Вам такая версия: Ро-

залия Фёдорова из ФС – это не ошибка/небрежность, а отчество? Насколько 

знаю, на –вич(–вна) были только у дворян, а у остальных на –ов(–ова)/ев(–ева). 

Может, наша Розалия была из городских обывателей? Поэтому и не написали 

недворянскую фамилию. Что-нибудь подробней про неё мы вообще знаем? По-

моему, не очень. 

Кстати, дорогой Андрей Вадимович, где это Вы раздобыли мою старую фи-

зиогномию? 

Елена Михайловна, есть ли вести от реставрационного совета ГИМа? Эта 

папенькина гравюра уникальна, и фр. текст можно расшифровать почти весь. Я 

просто многое не разглядел из-за качества картинки. С уважением, Эдгар Умб-

рашко. 

 

Здравствуйте Эдгар! Вашу физиоГномию отправил случайно. Ровинский 

нечаянно отрезал текст от портрета, а я нечаянно забыл отрезать портрет. Решил 

не беспокоить и сам уточнил Вашу alma mater. А на свалке Инета чего не 

найдёшь? Но портреты соавторов нужны, планировал разместить их в начале 

презентации. Сообщение online не должно быть безликим. 

Не буду искать, но, по-моему, Вы мне прислали, что Фёдор Дризен венчался 

в Реформаторской церкви с Розалией Фёдоровной Штробиндер.  
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Не люблю и не читаю детективы. Но криминалистическая версия никак не 

отцепится от меня. Медаль за Париж может быть сознательной ошибкой, но, если 

ошибка одна, уши её сразу вылезут. А две ошибки – виновата машинистка. Во-

енные географы, шастающие по границам и за ней – профессиональные развед-

чики. Но в сообщении этот намёк всего лишь для маленькой интриги. С ув. АВ. 

 

Дорогие соавторы, у меня в доме на 3 дня отключили интернет (ведутся ка-

кие-то там работы), поэтому Вашу переписку прочла и прошу на время передох-

нуть. ГИМ – это музей федерального значения, поэтому наш доклад не должен 

содержать никаких личностных оценок, лирических отступлений, в большом ко-

личестве содержащихся в набросках Андрея Вадимовича, а тем паче фотогра-

фий. Чтобы Вы не тратили своё время зря, высылаю одну из своих последних бо-

родинских презентаций, по примеру которой будет построен и наш доклад. Зав-

тра дома выстрою все картинки по порядку, сделаю подписи, пришлю вам на со-

гласование, а потом мы уже будем делать в программе. Но никаких Я, МНЕ, 

МНОЮ и др. Мы выступаем не от имени общества потомков, у нас совместное 

научное исследование, а не генеалогический экскурс. Не обижайтесь, пожалуй-

ста. Я ценю Ваши усилия и вдохновение, но нужно перейти на терминологию 

науки. Букреева. 

 

Ок! Нашей общей целью была научная статья. Она практически достигнута 

без разногласий. А подача материала на презентации – дело вкуса. Но в чужой 

монастырь со своим уставом не ходят. Дорогая Елена Михайловна! ГИМ – Ваш 

дом, Вам и задавать дресс-код. Я в Вашем распоряжении. С ув. А.В. 

 

Спасибо за понимание ситуации. Все будет в отличном виде. Я Вас уверяю. 

Доверьтесь мне и моему многолетнему опыту выступлений на научных конфе-

ренциях, пожалуйста. Соорганизатором на конференции будет Институт исто-

рии Академии наук. Хочется достойно представить нашего героя, коли у нас сов-

местный труд. Букреева. 

06.10.2020 

Дорогие соавторы, я набросала макет нашей презентации. текст доклада под 

презентацию буду перерабатывать из нашей статьи сегодня же. Мне нужно Ваше 

согласие на порядок размещения картинок. Не хватает фото склепа, портрета из 

Эстонии и скана рижской газеты.  

Эдгара прошу проверять подписи под прибалтийскими предметами, а 

также в последнем слайде расшифровать имена помощников. Я дома, на связи. 

 

Я возвращаю ваш «портрет». См. пометки зелёным. А.В.  

 

1. Как Вы захотите, так и обозначьте себя. Мне показалось убедительным, 

что Вы именно потомок Дризена, а не просто член общества, что означает, что 

Вы можете быть потомком и Кутузова, и Багратиона и др.  

Слайд 2. В энциклопедии 1812 года (три тома), об отце написано К.В. Дри-

зен, значит Карл Вильгельм. Собственно, и мы в статье так его называем. Нигде 
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Василий у нас не упоминается. При большом желании озвучить этот момент, ко-

нечно, можно. Но только в отношении сына, почему он у нас стал Фёдором Ва-

сильевичем. 

Слайд 7. Красноту уберём, не вопрос. 

Слайд 14. Комментарий в самой презентации не нужен. Вы его озвучите в 

докладе.  

(ил.14). В подробном словаре русских гравированных портретов Ровинского 

данный портрет был описан, как изображение Федора Васильевича Дризена, но 

это не соответствует действительности.  

Кто же на самом деле изображён на физионотрасе? Об этом мы расскажем 

в следующий раз. 

(ил.15). Благодарим за внимание. Букреева. 

 

п.1. … член Общества потомков участников Отечественной войны 1812 

года, потомок Ф.В. Дризена. 

Вы его озвучите … Не обижайтесь, дорогая Елене Михайловна, но я озву-

чиваю свои тексты и в своей интонации. Мастерству читать с выражением прес-

ные научные статьи или чужие тексты меня не учили.  

Но думаю, эта тема не стоит обсуждения. В декабре мало вероятно, что бу-

дем что-то обсуждать. Я свой текст и презентацию представлю на Обществе по-

томков, а Вы свой текст и презентацию в Бородино. Эдгар – в своём музее и где-

то ещё. 

Главное – получилась убедительная статья и всем нам спасибо. И следую-

щая статья получится. Как бы нам Эдгара вытащить в Москву? Симпатичная ко-

манда сложилась. Ваш А.В. 

 

Андрей Вадимович, я так понимаю, что Вы отказываетесь от чтения до-

клада? Это Ваше безусловное право, но давайте не горячиться, впереди ещё два 

неполных месяца. Надеюсь, Вы передумаете. 

В моей практике не приветствуется чтение докладов дважды, поэтому о Бо-

родино речь не идёт. Поскольку я уже выслала заявку на Забелинские чтения, мы 

оставим все, как есть. И авторство, и презентацию, и текст (по согласованию). 

Букреева. 

 

Елена Михайловна! Давайте определимся в терминах. Статья может быть 

одного автора, может быть коллективной. В коллективной – все понятия, доводы, 

сюжеты должны быть согласованы авторами. Чего мы практически без разногла-

сий добились. Статью печатают. Но не докладывают (как я понимаю). В лучшем 

случае её можно прочитать вслух. 

На публичных мероприятиях делают доклады, сообщения. На свободные 

темы и по материалам публикаций. Доклад по материалам статьи – это индиви-

дуальное авторское произведение и не обязательно автора статьи. И все претен-

зии к автору доклада могут касаться только правильности изложения и понимая 

сущности публикации.  
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Я тоже не приветствую чтение докладов дважды. Доклад строится под ауди-

торию. Мой доклад с презентацией, если будет повод его закончить, будет отли-

чаться в любом случае от Вашего. А Ваш в Бородино отличатся от Вашего ГИ-

Мовского (если состоится). Но они все будут касаться подготовленной статьи. 

Не вижу поводов для переживаний. Полюбивший всех нас, А.В. Целую. 

 

В докладе, который был выслан всем участникам, нет существенных отли-

чий от статьи, кроме сокращения имён-отчеств, дат рождения и добавления трёх-

четырёх предложений, не искажающих ни в коей мере смысла изложенного. Я 

максимально была осторожна и деликатна с материалом. Очень печально, что 

Андрей Вадимович нашёл в этом докладе индивидуальное авторское произведе-

ние. Предлагаю оставить вопрос открытым до 1 декабря. Всем – доброго здоро-

вья. Букреева. 

 

«В докладе, который был выслан всем участникам, нет существенных отли-

чий от статьи». Именно это меня и не устраивает как кандидата в докладчики.  

Согласен на тайм-аут, но не по статьям. Решения по сборнику докладов слу-

шаний какое-то принято? Какие ещё варианты публикаций – у всех свои требо-

вания. Что с иллюстрациями в статью? Передохнем и можно дальше копать. А.В. 

 

Ещё рано говорить о статье и иллюстрациях. Сборники конференции опуб-

ликуют через год-два, но иллюстраций однозначно будет не более двух-трёх (жи-

вописный и литографированный). 

Что касается след. работы по портретам отца, то её мы опубликуем точно в 

материалах по иконографии, и там будет иллюстраций столько, сколько захотим, 

но строго по теме (все варианты портретов Кенедея, тогда будем официально 

запрашивать право воспроизведения во всех музеях. 

Я откладываю Ф.В. Дризена и с завтр. дня приступаю к своему докладу о 

портретах неизвестных из Музея 1812 года, в том числе говорю о К. Толе... 

Букреева. 

07.10.2020 

Здравствуйте, уважаемые соавторы. Почитал ваши дебаты. Давайте и 

вправду отложим этот вопрос, ещё столько всего может поменяться за это время. 

Я продолжаю широко копать по Дризенам. 

Шлю искомые картинки, см. замечания в отдельном документе. Заодно ещё 

раз перечитал свежим глазом текст статьи/доклада, кое-что зацепило глаз. С ува-

жением, Эдгар Умбрашко. 

 

Эдгар! Спасибо за колдование в шопе. Хорошо бы договориться с Литму-

зеем и поставить портреты рядом. А «подкидыш» совсем не плох. Спасибо Ка-

ульбарсу и копиисту. Для публикации надо «вытягивать» цвета обеих портретов 

одновременно (не умеешь сам – научи другого). У меня в эл. архиве более 1000 

фотографий, со всеми надо работать (подлинники отдал в ЦМАЛС). Боюсь 

браться, работа монотонная, засосёт, копать будет некогда. И отдавать в работу 
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не хочется – все свои, родные. В голове проект «Эпоха в фотографиях одной се-

мьи». Класс, да руки не доходят. А.В. 
 

Чтобы поставить портреты рядом в презентации, договариваться с Литму-

зеем необязательно. Этот портрет есть в Госкаталоге. Что касается фотошопа, 

ГИМовский вариант снимается с цветной линейкой (светопередача), Толстов-

ского Дризена вживую я не видела. Не считаю вытягивание в цвете правильным 

и обязательным. Они должны отличаться, на то у нас и сравнительный анализ. 

Букреева.  

09.10.2020 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Пока у нас перерыв со статьёй, я уточнил 

некоторые генеалогические вопросы по нашим Дризенам. 

 Нашёл метрическую книгу Рижского реформатского прихода, учёт родив-

шихся, крещённых, конфирмованных, сочетавшихся браком и умерших с 1769 

по 1850 г. (ЛГИА, Ф. 3030, Оп. 1, Д. 2). Прикладываю все сканы. 

И напоследок о загадочном Отто фон Дризене. Про него впервые написал 

покойный Янис Балтиньш из Рундальского музея в 2002 году. Его темой была 

армия Курляндского герцогства, поэтому по Дризенам он прошёлся только 

вскользь, да и статья старая, поэтому много неточностей. Но всё-таки интерес-

ную вещь он заметил: получается, герцогской гвардией командовали два Дри-

зена. Но я сильно в этом сомневаюсь, надо будет поглубже покопать. Цепляю 

документ с переводом того фрагмента и своим комментарием. С уважением, Эд-

гар Умбрашко. 

10.10.2020 

Очередной раз актуализировал свои очерки и схему. Были небольшие рас-

хождения и отсутствовали несколько дат. Спасибо. А.В. 

16.11.2020 

Дорогие коллеги! Как же я без вас соскучился. Такой тонус задали. Посмот-

рел нашу переписку. Простите за нескромность, но сегодня Антон Павлович мог 

бы и отдохнуть. Надеюсь – все здоровы.  

Наконец-то из РГВИА прислали сканы автобиографии Александра Кауль-

барса. Ссылка и пароль ниже. Просмотрел по диагонали. Последняя запись – 

1892 г. Он отправил рукописную автобиографию в Петербург своему коллеге – 

географу Тилло А.А. Возможно для подготовки публикаций. Значимость своих 

открытий не недооценивал. Буду ещё разбираться в рукописи, но теме портрета 

там места нет. Уверен – портрет-копия заказан из лучших побуждений.  

В Счётной палате служит аудитором Каульбарс Алексей Александрович. 

Фамилия редкая, возможно что-то знает о своих корнях. Но пока текст статьи не 

«залитован»62 – наверное преждевременно выходить на него. Ваше мнение? С 

нетерпением жду отклика. Ваш А.В. 

17.11.2020 

Андрей Вадимович, добрый день. Спасибо большое за проделанную работу. 

В любом случае, этот документ понадобится, даже для ссылки в статье. Думаю, 

                                           
62 Из терминологии СССР - получить разрешение Главлита для печатания, публичного оглашения. 

https://kartaslov.ru/значение-слова/получить
https://kartaslov.ru/значение-слова/разрешение
https://kartaslov.ru/значение-слова/Главлит


 Дризены  

96 

преждевременно обращаться к чиновнику Каульбарсу, а вот помогите мне, по-

жалуйста, определить, кто такая Верховская Анна Петровна, подарившая порт-

рет Карла Толя в 1909. Он ведь тоже из Ваших предков. Совсем нет времени во-

рочать документы и книги, возможно, Вы сможете быстро ответить на вопрос. 

Пишу доклад по атрибуции неизвестных, Ваш Толь туда входит. Спасибо.  

И по поводу нашего совместного доклада, он состоится 2 декабря. Онлайн, 

прочтёт Эдгар, я подстрахую, можете подключаться в ZOOM. Е. Букреева. 

 

Рад возобновлению движухи. Толь — не «мой». Я им не занимался, у меня 

ничего нет. То же и по Верховским, По первым запросам Инета отпрыски Толя 

и Верховских могли пересекаться в Костромской губ. Если нужно покопать, 

уточните запрос – что нужно, постараюсь помочь. 

Отлично, что включили докладчиком Эдгара. Он и заслужил, и ему это мо-

жет пригодится в будущем. 

В Zoom еще не работал, буду осваивать. Как я понимаю, модератор должен 

прислать ссылки на программные продукты. Ваш А.В. 

 

Простите, конечно, я перепутала. Потомок Толя Кирилл Кириллович Вер-

ховский, как я могла забыть, ведь мы с ним месяц назад встречались и кофе пили, 

и про Толя говорили. В ZOOM ничего сложного. Ссылку пришлю. Букреева. 

 

Благодарим вас за подтверждение участия в Забелинских чтениях. Отправ-

ляю скорректированную программу. Сиротина О.А. 

03.12.2020 

Дорогие уважаемые коллеги! Поздравляю с прекрасным докладом и презен-

тацией. Язык, интонация и борода Эдгара – пропуск в российское медийное про-

странство. Жаль, что не я их выписываю. Передохнем, а что дальше? Как-то не 

хочется расставаться.  

У меня чешутся руки по Каульбарсу. Жду отмашку на контакты с современ-

ным Каульбарсом. М.б. в семье есть какая-то информация. Из Инета – после 

1917 г. в Белой армии в Одессе, потом Константинополь, Болгария. С собой не 

увёз, продать предка не мог по своему отношению к портрету. Куда-то при-

строил. Чем не сюжет для будущих сочинителей. Успехов в трудах и личных де-

лах. Берегите себя. Ваш А.В. 

 

Спасибо нам всем, Андрей Вадимович. Расслабляться в любом случае не 

следует. Оформим статью по этому Дризену, перейдём к портретам малым (па-

пеньки). Но хорошо бы разобраться с Грузией, конечно. Мне пообещали содей-

ствие дамы из Франции, одна из которых долгое время работала в груз. музее. 

Толстовский музей как молчал, так и молчит. Букреева. 

 

Уважаемые соавторы! Мог ли я год назад представить, что когда-нибудь 

буду выступать в таком формате, с таким докладом и перед такой аудиторией. 

Замечательная конференция, интересные темы, браво организаторам! Дорогой 

Андрей Вадимович, только благодаря Вашей энергии наша мирная и безобидная 
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переписка смогла в итоге перерасти в такое серьёзное исследование. Спасибо 

Вам, горжусь нашим знакомством и дружбой! 

Дорогая Елена Михайловна, восхищаюсь Вашим титаническим трудом. 

Своей опытной рукой Вы направили нашу общую работу в нужное русло и по-

могли выдержать её в строгом академическом духе. А Ваш огромный вклад с 

привлечением материалов ГИМа. К тому же Вы параллельно готовили и свой 

блестящий доклад про десятку неизвестных. И я уже молчу про организаторские 

хлопоты. Спасибо Вам! 

От патетики – к делу. Расставаться мы совершенно точно не будем, всё ещё 

только начинается. Я набрёл на французские источники про папин вояж во Фран-

цию в 1814, можем полностью восстановить фр. надпись на ГИМовском физио-

нотрасе. Елена Михайловна, есть ли вести от реставраторов, они занимаются им? 

Напоминаю, это уникальный экземпляр, отличный от остальных двубортных па-

пенек. Остаюсь на связи со своей «длинной лопатой». С уважением, Эдгар Умб-

рашко. 

 

Спасибо, Эдгар, за восторженность (это у Вас от Андрея Вадимовича). Но 

Вы смотрелись очень хорошо, и даже главная тётенька из Третьяковки Людмила 

Алексеевна (зав. живописью 18 века) вошла в обсуждение. Мне сегодня писали, 

что смотрели наши доклады и писали в чате, который мне в тот день был недо-

ступен. Но отдыхаем немного и продолжаем работу. У нас, Эдгар, ещё впереди 

много работы, надо для Пензы публикацию сделать, для Витязей и Смоленска. 

А генералов неизвестных у меня ещё хватит, теперь только с Вами делаю атри-

буцию. К сожалению, реставраторы не работают сейчас, на удаленке им не с чем 

работать. Нашу гравюру они утвердили на рест. работы, но не взяли. так что 

ждём окончания пандемии. Всем хорошего настроения. а я на три дня уезжаю в 

Горки Ленинские дышать воздухом. 

04.12.2020 

Добрый день. Кажется, я нашёл ту самую книгу про Ромбауэра на словац-

ком. Про Дризена, насколько понял, ничего. Здесь, к сожалению, не хватает при-

ложений и каталога в конце, а он-то нам и нужен. Так что будем потом Людмилу 

Алексеевну просить. 

Биографический словарь, 1817 г.63 – здесь я не удержался и попросил пере-

вести этот фрагмент: 

«ДРИЗЕН (барон де), генерал-лейтенант русской службы, бывший губерна-

тор Митавы, известен хорошим обращением с французскими эмигрантами во 

время их пребывания в этом городе. Его представили Королю Франции 10 де-

кабря 1814 г. Принц принял его самым лестным образом и, взяв его за руку: «Я 

снова вижу с истинным удовольствием», – сказал он ему, – «хорошего друга 

французов, который так хорошо обращался со всеми нами». Барон де Дризен 

впоследствии надолго остался в Париже; и он, казалось, отождествлял себя с 

французами по своим вкусам и привязанностям. Мы видели, как он с большим 

сожалением покинул Францию в конце 1816 года; и кажется, он сам, покидая, 

                                           
63 Издан во Франции. 
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испытал не меньше боли и печали». Материал для размышлений. Эдгар Умб-

рашко. 

05.12.2020  

Со своего любительского семейного генеалогического огорода буду с удо-

вольствием наблюдать за профессиональным раскапыванием темы. Вспомни-

лась сценка. В гости к моему приятелю приехал немец. Подошли к окну поку-

рить. Внизу ремонтировали трамвайные пути. Два мужика с трудом перетаски-

вали рельс. Рядом стояло пятеро рабочих – курили и что-то подсказывали тем 

двоим. Немец с нескрываемой грустью сказал: «рабочники…». Держа руки в кар-

манах иногда бывает трудно удержаться от помощи советом (селяви – подума-

лось с французским прононсом). Любящий вас А.В.  

09.12.2020 

Добрый день, уважаемая Эка. Ваш адрес любезно предоставил нам Михаил 

Тренихин, зам. главного редактора журнала «Коллекция», в ноябрьском номере 

которого была статья о картине кисти Гвидо Рени.  

Нити нашего живописного портрета тоже ведут в Грузию, я писала два раза 

в Грузию, просила коллег помочь, но пока никакого ответа ни от одного музея 

не получила, хотя местонахождение героя 1812 года известно.  

У нас другая проблема. Портрет неизвестного (была версия – Волконского) 

ранее хранился в Грузии, в Национальной галерее. В 1928 г. был передан в 

Москву, в Литературный музей Л.Н. Толстого, и только спустя 60-70 лет был ат-

рибутирован как портрет Федора Васильевича Дризена кисти И. Ромбау-

ера 1814 г. Да-да, он, к счастью, подписной.  Номер в Госкаталоге – 8766072.   

Но у нас в фондах Государственного Исторического музея есть аналогич-

ный портрет, копия с оригинала Ромбауера. 

Мой вопрос связан с провенансом. Можно ли узнать по учётным докумен-

там Вашего музея историю раннего бытования предмета – как в фонды Вашего 

музея попал портрет неизвестного генерала? К сожалению, коллеги из музея 

Толстого дали только эту справку: «Наш портрет Дризена поступил в 1928 году 

из Грузинской Национальной галереи. На обороте холста надпись: «Gemahlt nach 

der Natur Joh. Rombauer St. Petersburg 1814». Очень надеюсь на Ваше содействие, 

поскольку на научной конференции 2 декабря этого года мы уже выступили с 

атрибуцией портрета Дризена и готовим статью в сборник. Для ссылки необхо-

димо выяснить до конца провенанс. Возможно, это прольёт след и на историю 

написания нашего портрета, который подарил в 1912 г. внук генерала барон Ка-

ульбарс. С уважением, Елена Букреева, ст. научный сотрудник ГИМ (Москва). 

Добрый день Елена! Я переслала Ваше письмо куратору соответствующей 

коллекции Мери Мацаберидзе. В течении дня она вам ответит. С уваж., Эка. 

10.12.2020 

Здравствуйте Елена! Эка Кикнадзе, Управляющая Национальной галерей 

им. Димитрия Шеварднадзе и Музея искусств им. Шалвы Амиранашвили Наци-

онального музея Грузии, передала мне вашу просьбу о консультации.  

Насколько я поняла, в 1928 г. из Грузинской Национальной галереи в Мос-

ковский Литературный музей Толстого был передан «Портрет Волконского».  
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Позже его атрибутировали как портрет героя Бородинского сражения – Федора 

Васильевича Дризена кисти Иоганна Ромбауера, 1814 г. 

Вас интересует провенанс портрета, чтобы атрибутировать аналогичный 

портрет, копию с оригинала Ромбауера, переданный в дар Государственному Ис-

торическому музею от внука генерала барона Каульбарса. Чтобы выполнить 

вашу просьбу нам нужны старые инвентарные номера, точные данные при пере-

даче картины (акт № и т.д.). Пришлите фото оборотной стороны портрета и все 

надписи, имеющиеся на обороте и на лицевой стороне.  

 Может быть для полного провенанса вам придётся обратится в Государ-

ственный архив Ставропольского края – в 1916 году экспонаты Грузинского во-

енно-исторического музея «Храм славы» (Национальная галерея) был полно-

стью эвакуирован вместе с документацией в Ставрополь. В 20-ые годы неболь-

шую часть экспонатов вернули обратно. По моему мнению тогда и произошла 

передача портрета Волконского в музей Толстого. С уважением куратор коллек-

ции дореволюционной русской культуры Мэри Георгиевна Мацаберидзе. 

  

Елена Михайловна! Чем помочь? М.б. мне написать в Литмузей, поскольку 

они делали в 2011 г. фото по моему запросу. А.В. 

 

Нет, бесполезно. На моё первое официальное письмо они месяц отвечали, 

пока я не напомнила. Надо туда ехать, пожалуй. 

10.12.2020 

Елена, добрый вечер. Ответа из Грузии по Дризену не будет, скорее всего – 

мне сказали, что в войну документы сгорели и вряд ли что-нибудь можно будет 

обнаружить. И ещё сейчас все закрыто. Вот такие дела пока. Alda Engoian 

11.12.2020 

 Дорогие коллеги64, здравствуйте. Я вновь обращаюсь к Вам с просьбой о 

консультативной помощи, связанной с портретом Ф.В. Дризена. 2 декабря мы 

выступили на Забелинских научных чтениях, и наш доклад о портретах Дризена 

был замечен и оценён. Для уже написанной статьи в сборник не хватает со-

всем немного. Мы обратились за помощью к грузинским коллегам, и нам отве-

тили директор Национальной галереи и хранитель живописи. К сожалению, без 

старой учётной документации Вашего музея здесь никак не обойтись.  Не могли 

бы Вы оказать нам содействие и указать старые инвентарные номера, точные 

данные при передаче картины (акт № и т.д.). Пришлите фото оборотной сто-

роны портрета и все надписи, имеющиеся на обороте и на лицевой сто-

роне. Письмо из Грузии прилагаю. С уважением, Е.М. Букреева. 

 

Моя хронология перемещения портрета (подлинника): 

1. 1814 – 1839 гг. Скорее всего сопровождал Ф.В. Дризена. 

2. 1839 – 1917 гг. В семье старшей дочери Александрины (супруг Каульбарс 

Василий Романович), потом у кого-то из внуков. Семья Александрины Кауль-

барс не исследовалась, из Инета известны внуки Николай (03.06.1842 – 

                                           
64 Письмо в Литературный музей.  
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20.11.1905), Александр (11.05.1844 – 25.01.1929). До изготовления копии порт-

рет хранился, скорее всего, в семье Александра Васильевича.  

3. В формулярных списках (РГВИА) Александра Васильевича путаница. 

Вклеены исправления, фамилии жён и детей не совпадают.  

Т.к. фамилия Каульбарс встречается в отечественном Инете, скорее всего 

потомки у Александра Васильевича после 1917 г. в России остались. Портрет мог 

находится у них. Если бы портрет иммигрировал с Александром Васильевичем 

в 1918 г., он вряд ли вернулся бы назад. 

4. Аналогия. Моя прабабушка Мария Андреевна Грачева передала в 1918 

году часть своей картинной коллекции в Румянцевский музей, т.к. опасалась гра-

бежей и порчи картин из-за отсутствия отопления своего дома. Часть из них ока-

залась в ГИИМ им. А.С. Пушкина, часть в других музеях. 

Вывод. Мои измышления-размышления вряд ли помогут делу, но все же… 

Свой опус по картинной галерее цепляю, будет время и настроение – поли-

стайте.  С ув. А.В.    
 

Очень интересно. А это Ваше исследование в печатном виде есть, или Вы 

только в электронном делаете? Е.М. 

 

Свои опусы я выпускаю в единственном печатном и эл. версии. Все для 

внутрисемейного пользования. Что-то выложил на сайте СВРТ по генеалогиче-

ским раскопкам. Делюсь в частном порядке с такими же озабоченными. Отдель-

ные статьи попадают в какие-то сборники, журналы. Не думаю, что издателям 

этот материал интересен, издавать по 100 экз. для подарков, слишком хлопотно 

и дорого. Да и потомков столько нет. И время жалко. Вроде бы всё про свои 

корни знаю, а перечень тем для работы никак не сокращается. Пусть моим насле-

дием распорядятся потомки. Ваш А.В. 

 

Кто-нибудь лет через... поблагодарит Вас за эту работу. Сейчас пока все за-

няты собою и своими проблемами. А генеалогия – удел либо сильно увлечённых 

наукой, либо немолодых представителей семьи. Вы делаете очень большое дело. 

Низкий поклон. Е.М. 

 

Спасибо! Короткий пост и ставим точку на теме. А то я из неё не вылезу. 

Представьте, что мы все занимаемся генеалогией. Крыза!!! У меня это по линии 

Грачёвых – прабабушка и бабушка сохранили дневники, письма, подписанные 

фотографии. Хотя было чего бояться. Домовладений в Москве – не перечесть. 

Участок дома Волкова с сыновьями (ныне музей частных коллекций ГИИМа) 

был куплен Грачёвыми в июне 1917 г.  

Бабушка – потомок Дризенов, уничтожила все, фамилию Дризен я случайно 

обнаружил в обрезанной открытке за подкладкой старого ридикюля, собираясь 

отправить его на помойку. Бабушки давно уже не было. 

Кому-то суждено играть на скрипке, кому-то писать картины, кому-то их 

описывать. Все надо делать с увлечением, получая удовольствие от работы. 

Счастлив, кто это умеет и у кого разные увлечения. В молодости, оказавшись на 
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кладбище в ожидании печальной процедуры наткнулся на эпитафию: «Всю 

жизнь он посвятил пчеле». Ощущение грусти не покидает до сих пор. Каждому 

своё предназначение. Ваш А.В. 

 

Если не Вы, то кто? Я считаю, что потомкам Грачёвых очень крупно по-

везло, что осталось столько документальных свидетельств об истории их рода. 

Я, к примеру, 10 лет искала хоть одну фотографию своего героя, о котором за-

щищала диссертацию. Нашла случайно уже после, когда тема была неактуальна. 

Ваше ощущение грусти понятно, но, поверьте, настоящий исследователь готов 

годы посвятить изучению одного предмета, истории одной семьи, к которой он 

не имеет никакого отношения. Вы – счастливчик, пишете о своей семье, не чу-

жой. Моя мама не может простить мне, что я не могу найти газеты с фотографией 

деда, которому Сталин вручает орден. А я, как историк, знаю, что не существует 

такой фотографии, её быть не могло. Заметка о награждении в местной газете – 

да, но без всякого фото. Каждый раз мне родственники пеняют этим, что зани-

маюсь чужими людьми. Так что, если уж грустить по-настоящему, то мне, а не 

Вам и не Вашим племянникам, детям, внукам. Вы все за них сделаете. Всего доб-

рого. Е.М. 

12.12.2020 

В продолжении хронологии: 

Старший брат Николай Васильевич Каульбарс, ген.-инф., умер в 1905 г. 

Разобрался с женой и детьми Александра Васильевича Каульбарса. Жена – 

фрейлина её имп.вел. Екатерина Владимировна Желтухина. 

Дети: Владимир 1874 г.р., Тамара 1876, Василий 1882, Екатерина 1884. 

В 1916 г. проживали в Петербурге:  

Тамара с матерью и отцом на Знаменской ул. 21.  

Владимир с женой на Знаменской 26.  

Василий штабс-ротмистр, погиб в 1914 г.  

Об Екатерине сведений не обнаружил, наверное, вышла замуж и изменила 

фамилию. 

В адресной книге на 1922 г. (уже в 1921 г.) Каульбарсов в Петрограде нет. 

Каульбарс А.В. в 1905 – 1909 гг. командующий войсками Одесского ВО. С 

15.10.1918 в Добровольческой армии в Одессе. Эвакуировался в Константино-

поль.  

При передаче портрета на сохранение в какую-то петербургскую организа-

цию (версия) он мог быть сознательно объявлен как портрет Волконского.  

Принимавшие регистраторы – по определению люди грамотные, фамилию 

Болконский-Волконский могли знать от Л.Н. Толстого (был у гимназистов попу-

лярен). А портрет царского генерала с немецкой фамилией могли и выкинуть. 

Образованные люди к происходящим в эти годы событиям относились по-раз-

ному. 

Полагаю, нужно искать по документам не только портрет «неизвестного» и 

«Дризена», но и «Волконского». О портрете Репина-Волконского в Военной га-

лерее регистраторы, да и многие специалисты того времени, могли и не знать, 

Ваш А.В. 
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14.12.2020 

Добрый день. Вопрос, конечно, сложный, но вот некоторые рассуждения. 

Едва ли портрет назвали Волконским до поступления в музей Толстого. Да и 

сами толстовцы не очень-то углублялись в этот вопрос, поэтому оставили его без 

инициалов. Возможно, просто для легитимации нахождения портрета в музее 

(«кто у нас висит? Ну, допустим, Волконский – прототип Болконского»). После 

1918 Музейный фонд мог изъять его как неизвестного, тем более если прежние 

хозяева уехали, а пояснительных надписей на подрамнике/холсте нет. Я, ко-

нечно, не знаток по работе Гос. Музейного фонда в 1920-е, но вариант с перспек-

тивами выкидывания «царского генерала» на помойку сразу отбрасываем – мне 

неизвестен ни один подобный случай, и это скорее из разряда побасёнок-стра-

шилок. Скорее уж могли продать за границу за валюту.  

А вот что важнее – почему в 1928 портрет переехал из Грузии в Москву? 

Ведь в 20-е Музейный фонд наоборот раздавал предметы из Центра по респуб-

ликам. Возможно, это уже грузины назвали его Волконским, а потом обменяли 

у Москвы на что-то нужное себе. Но пока нет никакой надёжной информации – 

это лишь мои допущения и спекуляции. Жаль, что толстовцы молчат. С уваже-

нием, Умбрашко. 

 

Здравствуйте Юрий Борисович!65 Мне нужна рабочая справка по делу о 

наследстве Каульбарс Т.: ЦГА СПб ф. Р-808 оп.7 д. 947 (39 листов). Имеется ли 

в деле ссылки на портретное имущество, и, если они есть – выписки или фото 

для их прочтения. Срок – по Вашей возможности. С уважением, Андрей Вади-

мович. 

 

Здравствуйте коллеги! Продолжение хронологии. Просмотрел сайт «Поиск 

по информационным ресурсам Государственных архивов С-Петербурга» по за-

просам: Каульбарс, Дризен, неизвестный портрет, Волконский. Для провенанса 

ничего не нашёл. Но очевидно – информация на сайте далеко не полная.  

Залез в Центральный государственный архив литературы и искусства С-Пб 

(ЦГАЛИ). Наверняка он вам известен. Фонд Р-36. Государственный музейный 

фонд Ленинградского отделения Главнауки Наркомпроса РСФСР (1917-1929). 

В фонде, в том числе, описи с прошениями частных лиц о разрешении вы-

везти за границу художественные ценности, с перепиской с музеями и частными 

лицами об охране памятников искусств, с материалами о работе оценочно-анти-

кварной комиссии и др. Дела оцифрованы не все. Скорее всего в архиве есть ра-

бочие (служебные) перечни, указатели и др. вспомогательные материалы. 

Возможно ли через ГИМ запросить в ЦАГЛИ рабочую информацию – есть 

ли в архиве информация о передаче кем-то из Каульбарсов портрета Дризена, с 

примечанием, что он мог быть представлен как портрет Волконского, или как 

портрет неизвестного.  

Обнаружил в Петербурге дело о наследстве Тамары Каульбарс после смерти 

её матери (1922-1925 гг.). Попросил частного архивного копателя посмотреть 

                                           
65 Частный копатель архивов. 
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дело – есть ли что по портретной живописи. Интуиция нашёптывает, что начало 

провенанса нужно искать в Петрограде. Ваш А.В.   

 

Дорогие друзья, я очень ценю Ваши усилия по поиску возможных путей 

«доставки» портрета Дризена в Москву и его более раннего провенанса, но 

прошу перекинуться на гравированные портреты. Там поле непаханое.  

Тем более, что вся доступная информация есть. Есть несколько портретов, 

можно их сравнивать (пуговки, знаки отличия и др.). Есть публикация в сборнике 

по иконографии. Во всяком случае, давайте начнём писать статью с источни-

ками.  

Витязи уже все в работе, думаю, наши гравир. Дризены могут пойти в след. 

номер, к лету. 

Что касается Дризена младшего, я написала сегодня официальное письмо в 

Толстовский музей, скрепили его гербовой печатью, разослала его сразу по трём 

адресам, давайте подождём ответа. Потом будем смотреть, что Грузия скажет, а 

далее по порядку. Если Эдгар внимательно прочёл письмо грузинской коллеги, 

там предположение о Ставрополе всплыло. Эту версию будем прорабатывать 

позже всего. Но в архив точно обращаться рано, и никто не ответит, это точно. И 

не вижу никакого смысла. Если бы у нас было фото оборота портрета со старыми 

инвент. номерами, я бы сама разобралась с архивом, а у нас чистый лист... Не 

обижайтесь. Просто у нас у всех свои дела, свои обязанности, и мне жаль Вашего 

времени, потраченного впустую. С Каульбарсами отделаемся просто биогр. 

сноской в ссылке, этого будет достаточно, поверьте. Андрей Вадимович, сде-

лайте, пожалуйста, краткую биографию Дризена старшего, как начало статьи, 

если можно. Букреева Е.М. 

 

Готов, но нужен посыл публикации. О чём мы говорим – о неудачном про-

шлом опыте атрибуции, о необходимости углубления исследований фондов, об 

новых исторических сюжетах и т.п. Сбросьте ссылки на аналогичные статьи, ко-

торые можно рассматривать как некий образец. И ориентировочный объем тек-

ста. Эдгар мне подарил столько информации о Карле Дризена, что хватит на не-

большой романчик. А.В. 

 

Наша задача – атрибуция гравированных портретов Карла Дризена, оши-

бочно считавшихся портретами Ф.В. Дризена. Приводим краткие биогр. сведе-

ния о том и другом, сравниваем знаки отличия и мундиры. Пример статьи не 

могу прислать. Попрошу Эдгара начать. Е.М. 

 

С удовольствием, у меня даже заготовка есть. Сухая биогр. справка в духе 

Витязей. Могу её развернуть. Но не вся информация есть. Мы многое знаем про 

середину жизни ВК (губернаторство и отставка) и конец, но очень мало про 

начало карьеры. Я уже писал Андрею Вадимовичу, что у нас тут всплыл второй 

Дризен из герцогской гвардии (однофамилец, родственник?), с которым вообще 

ничего не понятно и путаются биогр. данные. Но это может для публикации не 

критично. А вот со службой после 1807 совсем не ясно – где служил, кем, когда 
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вышел в отставку? Асварищ хоть и писал в т.3 Сборника, но тоже не в курсе. А 

это очень важно для нашей публикации.  

Желательно найти:  

формулярный список папеньки (поздний) или любые другие источники про 

его службу после 1807; 

цветное фото миниатюры из Всероссийского музея Пушкина (с Генриеттой 

на обороте). До этого публиковалась чёрно-белая, дадим новизны; 

документы по Курляндской герцогской гвардии, чтобы разобраться с двумя 

Дризенами – беру на себя, это у нас в архиве. 

Также прошу какую-нибудь литературу по технике физионотраса.  

А то у меня довольно скудные знания – Кретьен, Кенедей, ящик, пантограф 

с резцом – и всё. 

Надеюсь, не очень много прошу. Какие у нас сроки? До лета тянуть не хо-

чется, глубоко копать тоже не будем. И ещё: мы для Витязей пишем именно раз-

вёрнутую статью, или то, что у них в начале обычно идёт в антологии – атрибу-

цию в вольном стиле (пусть и с ссылками)? Эдгар Умбрашко. 

15.12.2020 

Я рада, что Эдгар согласился начать писать статью. Именно статью, а не 

короткую заметку в раздел «Антология». Мы будем рассматривать портреты 

шире. Вариант иконография. Вып. 3. С. 178 (статья Епатко), или вып. 7. с. 162 

(статья Наташи Бахаревой) 

1. С Всерос. музеем Пушкина отношения не сложились давно, несмотря на 

моё неоднократное посещение их фондов, работы там и даже оказанную помощь 

в атрибуции рисунков. Надо заключать договор, платить деньги, все это долго и 

не очень приятно. М.б. за 10 лет что-то изменилось, подумаю. 

2. Формулярный список папеньки (поздний) или любые другие источники 

про его службу после 1807. Прямо и не знаю, все архивы закрыты.  

3. Про физионотрас я пишу сама, и собственно про гравюры и их местона-

хождение в разных музеях.  

4. Сроков пока нет.  У кого-то есть вариант публикации более ранней? У 

меня нет.  Пенза – апрель, но там картинки не печатают более одной. Витязи? 

Это лучший вариант, но пока этот номер не вышел, как говорить о следующем? 

Бородино? Это сентябрь, но мы не выступали там, и могут не пойти навстречу. 

Край смоленский? Опубликуют с радостью, но Дризен не уроженец этого края... 

Остальные варианты чисто литературные, не по теме. Е.М. 

 

Понял. Будем довольствоваться тем, что есть. Вот моя старая заготовка для 

заметки, в конце биографическая справка. На основе этого буду писать. Из вари-

антов публикации вижу возможным только Витязей. Умбрашко. 

 
Отлично. Начало положено. Друзья, я надеюсь на полное взаимопонимание 

и полноценное сотрудничество всех участников. Решаем все разночтения опера-

тивно, ищем наилучшие варианты. Повторяю – у нас научное исследование (не 

роман и не предположения), основанное только на фактах или сопоставлениях. 

Андрей Вадимович силен в поисках архивных данных, возможно, ещё в силу 
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наличия более свободного времени, которого реально не хватает работающим 

музейным сотрудникам. Я на связи все время. Удачи. Букреева. 

 

Как бы начала... Название условное. Под рукой нет Ровинского и Морозова, 

надо будет воспроизвести текст. Эрмитажники дали сегодня размеры.  Е.М. 

 

Дорогие соавторы, прошу Ваших комментариев/дополнений/продолжений. 

Эдгар. 

 

Комментариев нет, спасибо. Навскидку посмотрела, выделила жёлтым. Зав-

тра продолжу. Эдгар, ты большой молодец. Всем доброй ночи. Е.М. 

 

Любопытный взгляд из-за забора. 

1. Комментарий к левобортному мундиру здесь нужен, или это тема другой 

публикации? 

2. Ссылка на портрет маслом, 500 неизвестных, сюда не просится? А м.б. 

этот портрет ещё одна тема. Кому понадобилась копия через 34 года после 

смерти Карла и через 10 лет после смерти Федора? И что с подлинником? 

3. Дорогие коллеги! Я действительно за вашими усилиями наблюдаю с ин-

тересом из-за забора. Это не моя тема. Я не выхожу из дружбы, переписки, но 

моя фамилия в авторах лишняя. Это не поза, но каждому своё. Ваш А.В.  

16.12.2020 

Добрый день. Разумеется, левобортность упомянем в контексте отличия эк-

земпляров. Осторожно предполагаем примат ГИМовского над остальными. Ро-

стовский портрет обязательно упоминаем, и желательно его вместе с миниатю-

рой перепечатать для наглядности. Обстоятельства создания копии – интересная 

тема, но у нас нет совершенно никакой информации. Что же до авторства, ува-

жаемый Андрей Вадимович, то это Ваше решение, но если Вы найдёте какой-

нибудь важный для статьи источник, то тут уж никуда не денетесь – железно 

запишем! Умбрашко. 

 

Любой коллективный труд сопряжён с проблемами – малыми или боль-

шими. Это Ваше право, Андрей Вадимович, убрать свою фамилию из авторов 

статьи о гравированных портретах. Букреева. 

 

Пришёл ответ из Толстовского музея. Не очень утешительный, но все ж таки 

ответили. Есть телефон. Через месяц позвоню... Е.М. 

17.12.2020 

Невнимательно прочитал текст. Ссылка на атрибуцию Асварища есть. Но в 

его публикации нет никаких аргументов, доказывающих что это именно Карл 

Дризен. Аргументы приведены в тексте обсуждаемой будущей публикации. Это 

именно ВЫ, Эдгард, убедительно доказываете, что на физионотрасе Карл Дри-

зен, ссылками на французскую газету, Людовика, звезду. До вас этого никто не 

сделал. Полагаю целесообразным переформатировать статью. Начать с фразы 
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«…авторы исследования столкнулись с проблемой отсутствия атрибуции иконо-

графии Карла Дризена …». Далее – автограф Карла, газета, Людовик. И утвер-

ждение, что физионотрас и опубликованный живописный портрет Карла Дри-

зена, находящийся сегодня в Ростове, действительно есть Карл. Не надо стес-

няться, что это ВАША заслуга. А Ровинский и Морозов – всего лишь контекст. 

В публикациях есть неточности, а скорее небрежность. Имя, изначальное 

название портрета в Ростове (скриншот цепляю), живописец (в доступных спис-

ках такого не нашёл), дата копии карандашом 1861 (а м.б. 1801). Эта тема может 

быть неинтересной для Музея 1812 года ГИМа, но, наверное, интересна для му-

зеев в Елгаве (курляндский губернатор) и Ростове (хранители портрета). Во вся-

ком случае живописный портрет Карла – тема для продолжения исследований. 

И ещё вопрос – почему не указываете принадлежность авторов к уважаемым 

государственным музеям? Ваш неугомонный А.В. 

 

Здравствуйте! Спасибо, дорогой Андрей Вадимович, за Вашу неугомон-

ность и правильные, нужные вопросы. 

Асварищ в 3-м томе Сборника приводит аргументы в статье о бурбонском 

ордене (с. 135). Нам нет нужды в статье снова останавливаться на атрибуции жи-

вописных папенек, они аргументированно опознаны. Мы их используем для ико-

нографического сравнения. Да, наши предшественники копнули тему не очень 

глубоко. И неточности, это верно. Миниатюра указана ещё по состоянию на 1984 

год в частном собрании, хотя она уже давно в музее Пушкина. Мы публикацией 

о гравюрах тему углубим, коснёмся подробней биографических моментов. М.б. 

обозначим новые проблемы. И пусть дальше исследователи их рассматривают. 

Может, и в связи с ростовским портретом. Может, и я сам! 

Кстати, а почему в ГК название не исправили? Занятость или ещё что? У нас 

в Риге до сих пор барон Ренне лежит под именем Петера, а не Астафия Астафь-

евича. Он, между прочим, из Курляндского Провинциального музея, и больше 

150 лет считался нашим Дризеном-губернатором (см. фотку). С уважением, Эд-

гар Умбрашко 

18.12.2020 

Что и следовало ожидать. Иногда мне кажется, что уже никто не хочет ра-

ботать. Никогда не поверю, что портрет просто прилетел из космоса. Всегда 

должны быть документы, всегда должны быть старые номера на оборотах. Если 

грузинские коллеги не захотят перепроверить сами по своим документам, то мы 

должны забыть про толстовского Дризена и все, что с ним связано. Если коллеги 

не хотят пролить свет на историю своего портрета (не нашего), грош цена их 

профессионализму. Я сказала ВСЕ! Грубо говоря, моему возмущению нет пре-

дела. Букреева Е.М. 

20.12.2020 

Здравствуйте Эдгар! Пишу только Вам, т.к. уважаемая Елена Михайловна 

подтвердила, что живописный «папенька» не входит в круг её интересов.  

Атрибуция – действительно не моя тема. В сложившуюся когорту специа-

листов я не стремлюсь. Меня вполне устраивает роль широко известного в узких 
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семейных кругах ближних и дальних родственников генеалогического популя-

ризатора. 

Но небрежность в атрибуции живописного Карла со стороны предыдущих 

атрибутёров меня задела. В любых научных исследованиях допустимы сомне-

ния, предположения, легенды, версии, но не небрежность. Небрежность – демон-

страция неуважения к тем, кому предназначены материалы. 

Мои версии к атрибуции живописного Карла Дризена и медальона. Иконо-

графического (для меня физиономического) доказательства, что изображение 

принадлежит Карлу я так и не видел. Косвенные – есть.  

Но самое убедительное – Ваше с французской газетой, физионотрасом и ав-

тографом. 

Когда Людовиком XVIII была вручена Карлу звезда ордена Св. Лазаря – в 

годы его губернаторства или в 1815 г.? Есть всего лишь предположения, или я 

ошибаюсь? Портрет и медальон могли быть выполнены только после этой даты.  

Смущает медальон – дата его выполнения. Почему Генриетта в ч/б, а Карл 

в цвете? Возможно Карл заменил своё изображение, но тогда уже после её 

смерти, после 1803 г. Впечатление, что портрет и медальон выполнены одним 

художником, немного отличается причёска, но это Ваш конёк атрибуции. 

Где мог писаться портрет – в Митаве, Петербурге, Париже? С 1801 до 1815 

мундир один и тот же – так могло быть?  

Что в Ростове копия – никаких доказательств пока нет, хочется предполо-

жить, что это подлинник. Кому нужна была копия? Тема достойна включения в 

исследовательские программы любого музея, при умении можно и копеечку из 

бюджета на командировки получить. 

Поскольку сам зацепил тему, готов помочь чем смогу. Написать, как далё-

кий потомок, в Ростовский музей, не задевая предыдущих искателей, попытаться 

получить дополнительную информацию. 

Вы как-то обмолвились, что нашли следы Генриетты. Из частной коллекции 

она готовилась к переезду в какой-то музей Пушкина. Ни в Москве, ни в Петер-

бурге на сайтах я её не нашёл. Если знаете, где она приютилась, готов, также 

частным порядком, что-то покопать. 

Но если тема Карла интересна Вашему музею, не собираюсь перебегать до-

рогу. Мне достаточно того, что есть. 

Укрепляйте связи с ГИМ, Музеем 1812 года. Е.М. собственница, ревностно 

охраняет свою территорию. Не слушайте её, заявитесь на ближайшую конферен-

цию в Бородино – доклад о подвигах в Риге героя Бородинской битвы. Е.М. в 

бородинском сборнике публикуется почти ежегодно. Там проходят разные до-

клады, по Дризену было два моих в 2010 и в 2018, разные, но по генеалогии. Если 

нужна будет помощь, я могу попросить содействия учёного секретаря Виноку-

рову Е.В., у меня с ней сложились хорошие отношения. Присутствие не обяза-

тельно, материалы публикуют. Я быть на конференции не смогу, в планах на эти 

даты уже Крым. Успехов, берегите себя. Ваш А.В. 

21.12.2020 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Понимаю Ваш интерес и досаду (хотя всё 

не так уж плохо).  
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Мы с Михаилом Борисовичем Асварищем дружны, он профессиональный 

исследователь и хорошо выполнил свою работу. Разве что не оформил всё исчер-

пывающе. Я попытаюсь здесь это сделать за него. Но поймите, моего непосред-

ственного вклада в атрибуцию живописного портрета и миниатюры нет и быть 

не может. Я лишь «склеиваю» разрозненные факты. Извините, если чересчур 

длинно. 

Итак, российских кавалеров бурбонского ордена было всего лишь 20 чело-

век. Их полного списка не найдено. Асварищ восстановил его из косвенных ис-

точников и литературы. Например, мы знаем по запискам Гейкинга (очевидца), 

что в числе этих кавалеров был и губернатор Дризен.  

Награждение было зимой 1799/1800 года (точная дата неизвестна).  

Портрет русского вельможи со знаками ордена ЛКБ66 – большая редкость, и 

он сразу же исследуется. Нашему Карлу Вильгельму «повезло» – среди всех ка-

валеров у него был самый небогатый набор наград на тот момент – Владимир, да 

Анна. Его опознали по наградам, такой набор был только у него одного. Миниа-

тюра, соответственно, опознана по тем же наградам и совпадению внешности. 

Я не знаю, почему в Ростове посчитали, что портрет написан в 1799 г. Мун-

дир генерала, состоящего по армии. Высокий воротник введён в 1801, в 1807 вве-

дены эполеты, которых здесь нет. На миниатюре мундир с таким же воротником. 

В январе 1808 уже появился тот, что на физионотрасе, с шитьём на воротнике. 

Медальон двусторонний, на обороте миниатюра Генриетты, умершей в 1803. Со-

ответственно, выполнено не позднее 1803 (если писалось с натуры), но не ранее 

1801 (воротник). Не могу сказать, один и тот же ли художник писал обоих Дри-

зенов, но сходство есть. Различие: на живописном портрете у Дризена на висках 

букли, на миниатюре они обрезаны. Букли и косы повелено обрезать в апреле 

1801 г. Но я не уверен насчёт уточнения даты. 

С медальоном не всё понятно. Взяли ч/б картинку из каталога ленинград-

ской выставки 1984 г. Тогда медальон был в частном собрании. Но я недавно 

наткнулся в Интернете на цветную картинку нашей Генриетты в экспозиции Все-

российского музея А.С. Пушкина в Питере. Вероятно, теперь она там. 

Т.к. Карл Вильгельм в начале 1800-х гг. безвылазно сидел в Паульсгнаде, то 

допускаю, что оба портрета писал местный художник. Но вот как живописный 

попал в Ростов – загадка. Опять же, что это копия, известно только из надписи 

на обороте.  

Итак, из насущных вещей нам неизвестно следующее: 

1. Как живописный портрет попал в Ростов (провенанс). Тема для отдель-

ного исследования; 

2. Действительно ли медальон Карла/Генриетты находится в музее Пушкина 

в Питере. Желательно узнать и попросить цветные фото для нашей статьи. 

3. Самое главное: сейчас нет никаких данных про службу Дризена после 

1807. Нужен формулярный список. Допускаю, что искать нужно в РГВИА. Если 

найдём, это будет огромный плюс и для нынешней статьи, и для будущих изыс-

каний. 

                                           
66 Орден Кармельской Богоматери и Святого Лазаря Иерусалимского 
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Дорогой Андрей Вадимович, Вы можете помочь в поисках формуляра. Но, 

насколько я понял, сейчас архивы закрыты. Если же нет, то прошу Вас поискать 

в РГВИА. Также можете написать в Ростов именно как потомок, спросить про 

бытование портрета. А вот с Питером попробует уже ув. Елена Михайловна разо-

браться. Если что, подключит свою тяжёлую артиллерию по ИЗО ГИМ.  

Только давайте мы это всё начнём уже после новогодних каникул. Я сам 

сейчас на удалёнке, у нас новые ограничения до 11 января, архивы/музеи за-

крыты. Да и насущных дел пока хватает. 

К сожалению ли, к счастью, но тема Дризенов конкретно наш Елгавский 

музей не интересует. По сути мы с Вами занимаемся самодеятельностью, и ни-

кому дорогу перебегать не надо. Но музей начинает потихоньку интересоваться 

периодом Курляндской губернии, и под это дело вполне можно и пресловутую 

копеечку выпросить. Что же до конференции, то идея, безусловно, интересная. 

Про рижские годы Ф.В. источники есть, а тема почти не исследована. Я обяза-

тельно подумаю над этим. 

На днях скину новую версию статьи о физионотрасах. Хоть Вы и ушли «за 

забор», но взаимопонимание и единодушие всё равно необходимо. 

Берегите себя и своих близких. Удачи. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

22.12.2020 

Уважаемые Антонина Арсеньевна и Ирина Олеговна!  

У меня к Вам вопросы частного порядка, но, надеюсь, будут интересны му-

зею. 67 

Я много лет занимаюсь исследованием генеалогических корней своей се-

мьи. В числе предков – большая ветвь носителей прусской фамилии Дризен. Ос-

новоположником российской ветви с конца XVIII века является Карл Вильгельм 

Дризен, живописный портрет которого находится в вашей коллекции. Очерк о 

Дризенах цепляю (см. стр.7), можете его использовать по своему усмотрению. 

Достоверность персонажа многократно доказана. Мои вопросы о портрете. 

Сохранились ли документы о поступлении в фонды музея портрета, откуда 

и когда он поступил, было ли описание портрета, его история бытования (прове-

нанс), поступил ли он в раме, на подрамнике, или холстом. 

Возможно ли сделать сканы или фото документов и самого портрета, пере-

слать их мне. За долгие годы занятия генеалогией у меня установились хорошие 

отношения со специалистами по изобразительному искусству и реставрации, они 

могли бы подсказать направления дальнейших исследований портрета. Все ре-

комендации и советы обязуюсь переслать вам. 

Из фото портрета наибольший интерес представляют оборотная сторона, 

надписи и их содержание, чем сделаны (углём, краской, карандашом, чернилами 

и т.п.) и предполагаемое время нанесения надписей. Имеются ли характерные 

для авторства надписи, или они сделаны в информационных и учётных целях. 

Интересны характерные живописные детали, указывающие на манеру писания, 

подсказывающие школу и время выполнения портрета. 

                                           
67 Заместитель директора по науке и Главный хранитель Ростовского областного музея изобразительных 

искусств 
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На время написания портрета могут указывать материал холста, способ его 

крепления к подрамнику, соединения сторон подрамника, элементы крепления и 

т.п. 

Буду весьма признателен за любую информацию о портрете. С моими дру-

гими генеалогическими очерками можно познакомиться на сайте СВРТ. 

С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 

Добрый вечер Эдгар! «Забор» не мешает общению и переписке. Отправил 

сегодня запрос в Ростов по портрету Карла. 

Что касается формуляра Карла – в РГВИА его скорее всего нет. Когда начи-

нал работать по Дризенам по картотекам РГВИА – я просмотрел их все. Послед-

ний раз в поисках Каульбарса опять по картотеке и эл. базе проверил – Карла нет. 

Или его в РГВИА нет, или спрятан где-то в других фондах и описях.  

В РГИА в начале девяностых я смотрел только одно дело – о подтверждении 

баронства. Мне его хватило. Сегодня в эл. поисковике дел по Дризенам много. 

Формуляра не встретил, но он также м.б. спрятан в каком-то деле. Он же чис-

лился по российский госслужбе? Но в Питере у меня нет заинтересованного ис-

кателя, единственному носителю этой редкой сегодня в России фамилии, жи-

телю Питера, эта тема неинтересна. Нанимать «негра» для поиска иголки в стоге 

– дорого. У меня надежда на потомков-продолжателей (если захотят), рано или 

поздно все фонды оцифруют – найдут. 

Я видел цветное фото медальона – было написано, что из частной коллек-

ции, передаётся в музей Пушкина. В какой? Куда засунул скрин – ума не при-

ложу, все архивные флешки пересмотрел.  

Вариацию статьи посмотрю с удовольствием. Ваш А.В. 

 

Добрый вечер. Шлю свежую версию статьи. Оставил место для описания 

гравюр. Всё ли написал по биографии, нужно ли что-нибудь добавить/убрать? 

Андрей Вадимович заметил, что папенькин ФС в РГВИА не находится. Ка-

кие будут идеи, где его искать? С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Я возвращаю «Ваш портрет», зелень – моя. Так ли нужен ФС папеньки? 

Сформулировать задачку будущим исследователям. С ув. А.В. 

23.12.2020 

Спасибо, учтём. ФС нужен, чтобы железобетонно подкрепить некоторые 

умозаключения. Пока что они лишь задрапированы фразами. Есть ли у нас проф. 

переводчик с французского? Нужен дословный перевод надписи на листе. Могу 

поискать среди своих. Умбрашко. 

 

Увы! С профессиональными переводчиками не пересекался. А.В. 

25.12.2020 

Здравствуйте Елена! Мы проверили почти все документы. Новость, кото-

рую я могу вам сообщить – в 1928 г. между музеями произошёл обмен экспона-

тами. Взамен «портрета Волконского» прислали картину неизвестного русского 
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художника 19-го века с грузинским бытовым сюжетом. Иных сведений не имеем. 

С уважением Мэри Мацаберидзе. 

 

Добрый день всем. Пришло письмо из Грузии, думаю, это окончательный 

ответ. И давайте все забудем про историю происхождения Толстовского порт-

рета Дризена. Я выдохлась биться в закрытые двери. Нет, так нет. Зачем нам 

устанавливать провенанс чужого портрета? Главное, что мы знаем, откуда наш 

Дризен попал в ГИМ. Все!!! Букреева. 

28.12.2020 

Перевод с французского: 

Дризен (барон), генерал-лейтенант на русской службе, бывший губернатор 

Митавы, которому было поручено обеспечить безопасность короля Людовика 

XVIII во время его визита в этот город. Он был отмечен (?)… за обращение/об-

хождение, полученное французами эмигрантами… (кем-то  - par  предлог тво-

рительного падежа). Генерал был представлен королю Франции 10 декабря 1814 

года, и монарх принял его …самым лестным образом.  Е.М. 

30.12.2020 

Дризены – Дризенами, а Новый год на носу! Я ёлку ставлю. 

Дорогие мои коллеги! Поздравляю Вас и ваших близких с наступающим 

Новым годом! Уходящий год, несмотря на все трудности, для меня обогатился 

новыми друзьями в Ваших симпатичных лицах. Надеюсь, и я Вам не был в тя-

гость своими фантазиями. Любите близких, любите дело, которому посвящаете 

время, любите жизнь во всех её проявлениях. Счастья Вам и всяческих успехов. 

Ваш А.В. 

 

Спасибо, Андрей Вадимович, за поздравление, добрые слова и пожелания в 

наш адрес, мы старались. Извините, если что не так. Будьте здоровы и с насту-

пающим! Елена Букреева. 

 

Дорогие друзья и уважаемые коллеги! Нет нужды повторять, каким слож-

ным был уходящий год. Но считаю, что мне повезло. Во-первых, год прошёл без 

потерь. А во-вторых, в творческом плане он был самым успешным и продуктив-

ным. И этого не случилось бы, не встреть я вас. Это ли не то самое чудо, что 

обычно загадывают под Новый год? Счастливо осознавать, что теперь в Москве 

у меня есть целых два добрых друга с интересами и увлечениями (редкими и 

несомненно благородными!), которые совпадают и с моими. И хотя мы узнали, 

что даже в чрезвычайной ситуации можно профессионально организовать и про-

вести научную конференцию, я не оставляю надежд наконец встретиться воочию 

– у вас ли, у нас, на нейтральной ли территории. 

Дорогие друзья! Желаю вам крепкого здоровья и острого ума. В Новом году, 

в дальнейшем, всегда. Уходящий год напомнил, что здоровье – драгоценный и 

очень хрупкий дар. Возможно, теперь мы наконец перестанем наплевательски 

относиться к нему как к расходному ресурсу. 

Год будет сложным. Я желаю, чтобы каждый из нас прожил его разумно, 

осторожно и мудро. Желаю, как говорят у нас в Латвии, mierpilnus svētkus – 
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праздника, полного мира и покоя. Берегите себя и своих близких. Счастья и 

удачи в Новом году! С уважением, Эдгар Умбрашко. 

20.01.2021 

Не прошло и полгода.... Итак, наш Дризен поступил в Литмузей, как портрет 

декабриста Сергея Григорьевича Волконского. Букреева. 

 

Всех с прошедшими праздниками! Мой «негр» в Питере не попал в архив, я 

просил узнать, был ли портрет в наследуемом имуществе Каульбарсов. С ув. А.В. 

25.01.2021 

Здравствуйте уважаемые и дорогие коллеги! Хочется верить, что все здо-

ровы. Сиротина О.А. дала отмашку по сборнику Забелинских чтений. Если 

нужна помощь – я в Вашем распоряжении. Для сборника в авторах я член Обще-

ства потомков участников Отечественной войны 1812 года. 

Информация из Питера нового дала мало. Если у ГИМа есть отношения с 

ЦГАЛИ С-Петербурга, можно попросить их проверить по рабочим картотекам и 

справочникам фонда Р-36, есть ли следы портрета. Поиск по Дризену, Волкон-

скому, или фамилиям владельцев культурных ценностей: Каульбарс, Алексан-

дров, Степанова, Афанасьева (три последних – заселившиеся жильцы квартиры 

Каульбарсов). Если будут зацепки за дела, я подключу «негра». Или ждать оциф-

ровки всех дел фонда.  

Высылаю черновик очерка по портретам Дризена Ф.В. для своего семейного 

чтения. Можно где-нибудь, при необходимости, использовать. С уважением, 

Ваш Андрей Вадимович. 

26.01.2021 

Виктория,68 добрый день. Поскольку сроки сдачи статьи о портретах Дри-

зена уже обозначены, хотела бы прояснить последних три вопроса. Прошу Вас 

не отказать в просьбе, поскольку печатный текст потом не выправишь.  

1. Правильно ли я поняла, что из Грузии к Вам пришёл портрет декабриста 

С.Г. Волконского, который числился у Вас неизвестным до 1979 г., а потом 

Горшман атрибутировал его, как Дризена? Или наоборот? Пришёл, как неизвест-

ный, стал Волконским, а Горшман определил, как Дризена? 

2. Проводилось ли когда-либо химико-технологическое исследование на 

предмет подлинности авторской подписи? Спрашиваю не из любопытства. В мо-

нографии о Ромбауэре, где опубликовано более 200 портретов кисти художника 

или приписываемых ему, Ваш портрет не обозначен никак, его нет в альбоме. 

Или 10 лет назад Катарина Бенова не дошла до Вашего музея, что странно. 

3. Где сейчас портрет Дризена – в запасниках или на постоянной экспози-

ции?  

Спасибо. Надеюсь на понимание важности нашего совместного исследова-

ния. Елена. 

 

Елена, добрый день. В книге КП написано, что в 1928 г. в музей поступил 

портрет С.Г. Волконского работы Ромбауэра, под знаком вопроса. В результате 

                                           
68 Литературный музей Л.Н. Толстого 
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атрибуции было утверждено, что это — портрет Дризена. Насколько я знаю, та-

ких исследований не проводилось. Сейчас портрет находится в хранилище му-

зея. Виктория Литвиновская. 

 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович!  

Надеюсь, сей опус мы не раз актуализируем и дополним, как и Ваш генеа-

логический очерк. Кстати об очерке. Разрешите нам в музее взять его (я имею в 

виду «Дризены 2020») в наш научно-исследовательский архив? Насколько знаю, 

в Сети есть только его версия от 2012 года. Есть идея написать для музея статью 

про Дризенов на латышском, там будут и ссылки на Ваш очерк. Пока же он на 

правах рукописи. В любом случае это произойдёт только в конце года, так что 

можно будет при необходимости актуализировать его ещё раз. Как Вы на это 

смотрите? С уважением, Эдгар Умбрашко 
 

Хорошо смотрю! Могу направить письмом от себя, могу по запросу. Могу 

опубликовать в Инете. Готов к любому сотрудничеству. А.В. 

 

Спасибо. Тогда вернёмся к этому вопросу позже, когда подойдёт срок. Умб-

рашко. 

 

Елена Михайловна, вопрос неспециалиста. Катарина Бенова исследователь 

творчества Ромбауэра? Я её не нашёл в Инете. Если портрет нигде не выстав-

лялся, то он и не мог попасть в альбомы. А.В. 

 

Да, это исследователь творчества Ромбауэра. В каталоге,69 который у меня 

на столе, перечислены 214 портретов, в том числе те, чьё местонахождение не-

известно. И много портретов из российских музеев. Когда исследователи ищут 

свои портреты, они обращаются в музеи и им предоставляют справки. В любом 

случае нам написали из Литмузея, что портрет поступил с авторством Ромбауэра 

под ?. Значит, ещё в 1928 г. авторство было не выяснено. Букреева. 

28.01.2021 

Теперь вся надежда на Андрея Вадимовича, что он, как «свободный граж-

данин» сможет посмотреть эти дела в РГВИА. Из письма: 

«Лена, привет! Вот чего нашлось. Возможно там есть и сведения о службе. 

Письмо отставного г.-л. бар. Дризена, 31 января 1812 г., по определению его 

окружным нач-ком рекрутских депо. Л. 2 (Ф. 29. Оп. 1. Д. 1820) 

Доклад, 10 января 1812 г., Воен. Мин-ру по письму отставн. г.-л. бар. Дри-

зена, 6 декабря 1811 г., с просьбою не давать ходу просьбе его сына Федора-

Вильгельма об отставке его из л. гв. Драгунского п. Л. 3 (Ф. 29. Оп. 1. Д. 2490) 

По просьбам: 1, Генерал-лейтенанта Дризена об учреждении ликвидацион-

ной Комиссии по претензиям над имением его при городе Митаве, состоящем из 

                                           
69 Ján Rombauer (1782–1849): Levoča - Petrohrad – Prešov / Beńová, Katarína (ed). Bratislava– Prešov, 

2010.  240 страниц 
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чиновников им избираемых, и 2, майорши Микулиной жалующейся на притес-

нения, делаемые ей мужем (Ф. 35. Оп. 5. Д. 1395) 

Всеподданнейшее письмо г.-л. бар. Дризена 20 февраля с просьбой разре-

шить ему прибыть в СПБург для личного доклада составленных им планов кам-

пании 1812 года. В журн. донесений оп. 151, д. № 184, см. № 1045. Л. 2 (Ф. 29. 

Оп. 1. Д. 1287). 

Сведение о поведении дочери умершего генерал-лейтенанта барона Дризена 

Анны Кирьяковой, просившей пенсиона... (Ф. 1. Оп. 1. Д. 3684). 

Все дело в том, что он к 1812 г. был уже, похоже, в отставке.  

А самые ранние сборники формулярных списков генералов у нас за 

1818 г. Высочайшие приказы у нас никак не расписаны, они частью выложены в 

интернете, если только там искать подряд. С наилучшими пожеланиями, Олег 

Чистяков. 

  

Как же я люблю движуху!!! Свободный гражданин «Всегда готов!». В фев-

рале уже записан на вакцинацию, надеюсь в марте Собянин разрешит пускать 

меня в архивы. Елену Михайловну попрошу в марте представить меня Олегу Чи-

стякову. Может быть я с ним раньше и пересекался в РГВИА Ваш А.В. 

02.02.2021 

Дорогие коллеги, очень прошу проверить статью и, если нет никаких пра-

вок, дополнений, предлагаю её выслать сегодня. В тексте ничего не меняла, а в 

ссылках сделала поправки (выделено красным). Букреева. 

 

Соскучившимся по родному тексту глазом заметил стилистические шерохо-

ватости. На Ваше усмотрение, в целом мне все понравилось. Ваш А.В. 

 

Дорогие соавторы, я учла Ваши замечания и дополнения. С чем-то согласна, 

с чем-то нет. Статья отредактирована дважды профессиональным редактором. 

Давайте принимать решение об окончательной правке. Высылаю этот текст. Е.М. 

 

Дорогая Елена Михайловна! Не мучайте себя. Наши предложения Вы услы-

шали, но делайте как нужно. У сборника ещё будут редакторы, корректоры и кто-

то ещё.70 Берегите себя, будьте здоровы. Ваш А.В. 

 

Почти «ложка к обеду». Наконец-то «докричался» до главного хранителя 

Ростовского областного музея изобразительных искусств Воробьёвой Ирины 

Олеговны. Живописный портрет «папеньки» у них в постоянной экспозиции, но 

под старым именем «Мужской портрет с красной лентой».. Обещала прислать 

мне всю имеющуюся в музее информацию по портрету, как только получу – пе-

рекину. Выразила заинтересованность в сотрудничестве с Вашими уважаемыми 

музеями. К атрибуции «папеньки» м.б. что-то и добавится. Ваш А.В. 

Из письма Воробьёвой И.О.  

Портрет мужчины с Аннинской лентой. 1861 

                                           
70 Последняя редакция статьи включена в список докладов, презентаций архива Уборского А.В. 
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Холст, масло 66х54,8 

Справа внизу на обороте дублированного холста карандашом: «Живопи-

сецъ Фёдор Чекановъ 1861 апреля 7-го дня» 

Из Ленинградского музея городской скульптуры. 1960    

На правой стороне груди звезда, через левое плечо красная лента с жёлтой 

каймой ордена св. Анны I степени, ниже орден св. Владимира IY степени. На шее 

на зелёной ленте знак, на левой стороне груди звезда французского королевского 

ордена св. Лазаря и Богоматери Монт-Кармель 

Копия с портрета конца XYIII века? Ж-776 

Это из нашего каталога живописи. С уважением, Ирина Олеговна.  

 

Спасибо, Андрей Вадимович. У провинциальных музеев меньше апломбов. 

Е.М. 

 

Добрый вечер Эдгар! Пишу только Вам. М.б. к поиску провенанса «па-

пеньки» подключить Михаила Асварища? А что, если у него что-то есть ещё в 

своём архиве. Какие-то следы могли остаться в Музее городской скульптуры в 

Ленинграде, ему близко. Не могу отделаться от вопроса – кому и по какому по-

воду была нужна копия в 1861 году?  

Справка из Ростова – выписка из каталога. Картина висит в зале. Чтобы сде-

лать хорошие фотографии с оборота и для предварительного исследования её 

нужно снять, что требует определённых организационных усилий. Об этом мне 

сказала по телефону гл. хранительница – Воробьёва Ирина Олеговна. 

Я бы советовал постараться её заинтересовать сотрудничеством (углубле-

нием атрибуции, публикацией и т.п.). Кто знает, может «папенька» и вернётся 

когда-нибудь поближе к месту своего упокоения. С ув. А.В. 

03.02.2021 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Спасибо за Ваши усилия. Рад, что Ростов 

идёт навстречу. Напишу Ирине Олеговне, пришлю сканы. Странно, что в музее 

нет этих материалов. Провенанс нужно изучать дальше. 

Асварищ мне как-то признался, что детали биографии Дризена ему неиз-

вестны. Но я напишу ему, конечно же. Будем искать контакты в Музее городской 

скульптуры. Если на обороте ростовского портрета сохранились старые инв. но-

мера и если в Питере есть документация, то сможем что-то узнать. С уважением, 

Эдгар Умбрашко. 

 

Уважаемый Эдгар, добрый день! Спасибо, у меня все неплохо. ГРМ рабо-

тает в обычном режиме. Сотрудники ходят на работу по-разному. Лично мне не 

важно, где работать. Дома, если это не связано с вещами из фонда, ещё и удобнее. 

А вот попасть в фонды к коллегам, особенно из других музеев, стало мудрено, 

что жизнь затрудняет.  

Ныне любой опубликованный источник становится открытым. Я довольно 

много всего нашёл на Дризена, но, конечно, можно и дальше искать. В отличие 

от мальтийских кавалеров, на которых я ищу до бесконечности, Дризен меня так 
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сильно не интересует. В 2014 г. я, к сожалению, не знал каталога Ростовского 

музея, который вышел в 2013 г.  

В Музее городской скульптуры, увы, знакомых не осталось. 

Портреты супругов Дризенов происходят из собрания Черняка. Это из-

вестно с незапамятных времён. В 2019 г. его коллекция поступила в ВМП71. Её 

экспонировали в январе 2020 г. в Державинском доме на Фонтанке, где я с радо-

стью увидел вживую многие давно знакомые лица.  

Хранительнице сразу сообщил, кто изображён на ряде портретов неизвест-

ных, в т.ч. на двусторонней миниатюре Дризенов. Но хранительница очень спе-

цифическая. Получить от неё информацию можно только, если попросить пока-

зать конкретный инвентарный номер. И все новые определения портретов неиз-

вестных, которые ей присланы, до сих пор в Госкаталог не введены.  

Условием передачи коллекции Черняка было её экспонирование в полном 

объёме. Там очень многое надо реставрировать (особенно мебель). Возможно, 

коллекция будет выставлена в одном из флигелей Державинского дома. Только 

что поговорил с доброй знакомой в ВМП. Пока этот вопрос технически не решён. 

Сейчас вещи в фондах. Как минимум до окончания карантинных мер. 

Надеюсь, и Вы пребываете в благости. Всего наилучшего. С неизменным 

уважением, Михаил.72 

 

У меня есть координаты в музее городской скульптуры, мы познакомились 

на одной из конференций. Поищу адрес. 

В музее Державина тоже есть знакомая, она начальник отдела (но не храни-

тель). Что у неё спросить? Букреева. 

 

Коллеги. Прошу прощение за запоздавшее замечание. Переформатировал 

нашу статью для своего архива и нашёл ошибку в тексте надписи на обороте 

портрета Ромбауэра. Должно быть: Gemaсht nach der Natur — выполнено (сде-

лано) с натуры. А.В. 

 

Ни в коем случае не хочу изображать из себя знатока языка, которого не 

знаю, но думаю, что здесь всё-таки Gemahlt. Должно быть старая форма слова 

Gemalt – нарисовано. А вот что дальше – этого разобрать не могу. Умбрашко. 

 

Дорогие соавторы, статья выслана уже. Все поправки и дополнения будем 

вносить, когда пойдёт редактура. Е.М. 

06.02.2021 

1. Подпись на обороте холста переведена реставраторами, которые. воз-

можно, и языка не знают и допустили ошибки. 

2. У нас нет фотофиксации старой подписи на обороте холста, чтобы сделать 

сравнительный анализ. 

                                           
71 Всероссийский музей А.С. Пушкина. Петербург. 
72 Михаил Борисович Асварищ. 
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3. Никогда в музее Толстого не проводилось химико-технологическое ис-

следование картины, а это значит, что мы не можем с точностью сказать ни об 

авторстве, ни о датировке. 

Вывод о том, что это Ромбауэр 1814 г., сделали сотрудники Толстовского 

музея, и только. Поэтому не углубляемся в подпись на обороте. Букреева 

25.02.2021 

Уважаемая Елена Михайловна! Извините, что не отвечали на Ваше письмо. 

Вопрос, который Вы нам задали, весьма непростой. И я ещё раз просмотрела 

все документы, имеющие отношение к формированию фонда живописи. Дело в 

том, что все старинные портреты, имевшиеся в фонде, были в своё время (в 1960-

е-1970-е годы) переданы другим музеям как непрофильные музейные предметы 

на основании постановления МК73. Осталось всего несколько работ (никому не 

«подошли»). 

В архиве музея имеются акты о передаче музею в 1938 г. целого ряда живо-

писных портретов из Музейного фонда Гос. Эрмитажа. Как правило, на оборот-

ной стороне этих портретов имеются цифровые обозначения, выполненные крас-

ной масляной краской, например, 2241.   Могут быть обозначения и другой крас-

кой, или чернилами, или карандашом, и пр., например, П.3667. Как на холсте, так 

и на подрамнике. Такие работы однозначно поступили из Муз. фонда ГЭ. Если 

пометок, нет, то происхождение из Муз. фонда под вопросом. Пишите, обсудим 

ещё раз. Вера Валентиновна Рытикова, главный хранитель ГМГС.74 

 

Спасибо. Это очень важно! Нужен оборот. Писал в Ростов, они ответили 

звенящей тишиной. Умбрашко. 

 

Похоже, в Ростове нет администратора сайта и эл. почты музея. А сотруд-

ники переписку музея читают только после телефонного звонка. Это из моего 

опыта. Ваш А.В. 

28.02.2021 

Добрый день, уважаемые коллеги!75 В процессе работы над атрибуцией 

портретов фон Дризенов из нашего собрания ГИМ, выяснили, что в фондах Ва-

шего музея тоже есть мужской портрет, предположительно К.В. Дризена. Посту-

пил в 1960 г. из СПб. Инв. Ж-776. 

Мы связались с главным хранителем музея Городской скульптуры СПб и 

для полной картины источника поступления не хватает номера КП на оборотной 

стороне холста. Не могли бы Вы помочь в этой запутанной истории с Дризенами, 

ведь даже графические портреты атрибутированы неверно (путают отца с сыном 

и др.). Статья о портретах должна выйти в X выпуске Материалов по иконогра-

фии (М.: Русские Витязи) в этом году. Благодарность Вам выразим в письменном 

виде. Надеюсь на помощь. С уважением, Елена Михайловна Букреева, старший 

научный сотрудник отдела изобразительных материалов Государственного Ис-

торического музея.  

                                           
73 Надо полагать Министерства культуры 
74 Государственный музей городской скульптуры. 
75 Письмо в Ростов-на-Дону, РОМИИ 
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Советую позвонить через пару дней (гл. хранитель – Воробьёва Ирина Оле-

говна +7(863)20139 84). Они плохо работают с письмами. С ув. АВ. 

23.03.2021 

Здравствуйте коллеги, и, надеюсь, здравствуете! Подошла очередь, был се-

годня в РГВИА. Из 5 заказанных дел принесли 2. 

 В остальных О. Чистяков указал не все реквизиты. Приняли заявку на 8 ап-

реля. 

Ф. 1. Оп. 1. Д. 3684. «Сведения о поведении дочери умершего генерал-лей-

тенанта барона Дризена Анны Кирьяковой, просившей пенсиона...». В деле про-

шение на имя ЕИВ о назначении пенсии в связи со смертью отца – К.В. Дризена. 

Поручено собрать информацию о её детях, рождённых вне брака. Из справок: в 

замужестве детей не имела, вдова, дочь 9 лет «как говорят от Д.А. Нарышкина», 

сыновья 7 и 4 года от Вельяминова «с которым жила как с мужем». По смерти 

последнего «получила значительную сумму движимого имения». Решение по 

прошению в деле отсутствует.  

Ф. 35. Оп. 5. Д. 1395. «По просьбе Генерал-лейтенанта Дризена об учрежде-

нии ликвидационной Комиссии по претензиям над имением его при городе Ми-

таве, состоящем из чиновников им избираемых». Прошение на имя ЕИВ от 

27.08.1823 г. Дело на 53 листах, большинство с оборотом. 

Может представлять интерес как пример бумаготворчества бюрократиче-

ской элиты. Решение ЕИВ: Надо бы помочь, но, чтобы по закону (в моем изло-

жении). Решение по имениям известно по другим источникам. Ничего для атри-

буции не увидел. А.В. 

24.03.2021 

Спасибо большое за поход в архив, Андрей Вадимович. А мне так и не от-

ветили из Ростова. Буду звонить завтра, наверное. Е.М. 

 25.03.2021 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо. Всё же какой-то ре-

зультат. Если не для атрибуции, то для общего исследования. Надеюсь на осталь-

ные документы. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

27.03.2021 

Здравствуйте Эдгар! Сегодня, как и планировал раньше, представил свою 

презентацию доклада на Забелинских чтениях Обществу потомков участников 

войны 1812 года. Из-за ослабления ограничений был аншлаг. После выступления 

ко мне бросились не очень молодые дамы… не за автографами. Просили Вашу 

почту. Они все потомки курляндских предков. Почту не дал. Но обещал, что со-

общу Вам об их интересах. Если сочтёте целесообразным установить контакты 

– высылаю Вам их адреса. Я знаком с ними визуально, о глубине их интереса 

судить не могу. С ув. А.В. 

28.03.2021 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Неожиданно и приятно. Есть знакомые 

фамилии. Если интерес конструктивный — можно будет и покопать. Спасибо. С 

уважением, Эдгар Умбрашко. 
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Спасибо! Я никаких обязательств за Вас не принимал. Насколько коллеги 

по Обществу конструктивны – не знаю. В Обществе более 100 членов. Война 

1812 года всего лишь один из сюжетов моей генеалогии. На Обществе бываю не 

часто. Из моего опыта – общение с копателями может быть очень интересным, а 

может быть навязчивым. В пожилом возрасте иногда не хватает общения. Успе-

хов, берегите себя! Ваш А.В. 

08.04.2021 

Дорогие коллеги! Высылаю тремя посылками фото с микрофильмов трёх 

дел. Аппаратура старая, видимость плохая, но все читаемо. Не обнаружил (по 

своему непрофессиональному разумению) ничего для атрибуции. На последних 

страницах реквизиты дел. А.В. 

09.04.2021 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо, будем расшифро-

вывать. Уже вижу знакомый почерк. 

Получил 9-й выпуск Иконографического сборника. Оказывается, обнару-

жили ещё одного Карла-Вильгельма, правда из частного собрания. Интересно 

для дополнения иконографии нашего героя. Скан цепляю. Эдгар Умбрашко. 

10.04.2021 

Спасибо! На что я обратил внимание – руки, обшлага и воротник. Но меня, 

как популяризатора семейной истории, интересует другое – кому и зачем была 

нужна шкатулка? Как подарок подвластному, жене, сыну? Папенька вряд ли по-

зировал мастеру, скорее списано с портрета. Но какого и когда? Не подделка ли 

это, к тому же аукцион далеко. Но все равно интересно, оказалось, что спустя два 

века персона моего предка вызывает интерес профессионалов. Ещё раз спасибо. 

Ваш А.В. 

01.06.2021 

Здравствуйте Эдгар! Надеюсь, что у Вас все благополучно. Я в порядке, стал 

дважды прадедом, есть что копать и для кого копать. Высылаю Вам приглашение 

в Бородино. Я Вам об этом писал ранее. Присутствовать не обязательно, главное 

войти в программу. Если нужно, я могу Вас представить учёному секретарю Ви-

нокуровой Е.В. Желаю всего хорошего. Ваш А.В. 

03.06.2021 

Здравствуйте, уважаемый Андрей Вадимович! Рад, что Вы в порядке, по-

здравляю с пополнением в роду! У нас жизнь налаживается, успешно получил 

первую вакцину. 

Спасибо за приглашение. Мы с дорогой Еленой Михайловной в последние 

месяцы взялись за тяжкий, но интересный труд по опознанию портретов неиз-

вестных из фондов Музея 1812 г. И как раз одну совместную статью по атрибу-

ции уже успели послать в Бородинский сборник. Но можно же писать ещё! Бук-

вально с сегодняшнего дня у нас начинают потихоньку ослаблять ограничения. 

Должны открыть ист. архив, а там материалы и по Дризену, и по другим статьям. 

Когда прорвусь туда, тогда и смогу понять, что можно написать. С уважением, 

Эдгар Умбрашко. 
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Искренне рад Вашему сотрудничеству с Еленой Михайловной. Предчув-

ствую, что ГИМ Вам ещё не раз пригодится. В этом году в начале сентября я с 

супругой в Крыму, а в следующем – время покажет. Может на 210-летии 1812 

года в Бородино и увидимся. А может и в Юрмалу выберемся с женой – на пляж 

её детства. С ув. А.В. 

27.06.2021 

Многоуважаемый и дорогой Андрей Вадимович!  

Спешу поздравить Вас с юбилеем и пожелать Вам крепкого здоровья, удачи 

и неугасимой энергии во всех начинаниях! 

Без ложного пафоса скажу, что знакомство с Вами стало для меня судьбо-

носным и помогло найти новое полезное применение своим навыкам и интере-

сам. Рад, что смог посодействовать Вам в нелёгком и благородном деле поисков 

и «копаний» по предкам. Надеюсь, нас ждут новые открытия.  

Также надеюсь хоть в сколько-то обозримом будущем встретиться с Вами 

вживую. Сейчас, к сожалению, всё снова идёт к тому, что эти планы на некоторое 

время переносятся. Но не будем унывать! Самое главное сейчас — беречь себя и 

своих близких. Всё остальное можно решить. С уважением и горячим приветом 

с Балтики. 

 

Большое спасибо за тёплые слова! Успехов Вам! Ваш неугомонный А.В. 

28.08.2021 

Многоуважаемый и дорогой Эдгар! Спешу поздравить Вас с… включением 

в обойму российских искателей! Так держать!!!76. С ув., А.В. 

01.09.2021 

Здравствуйте, дорогой Андрей Вадимович! Спасибо за поздравление. Фак-

тически я в обойме уже целый год, теперь пришла пора знакомить с результатами 

исканий широкие массы. Жаль, в этом году снова не удалось выбраться вживую. 

Будем двигаться вперёд! С уважением, Эдгар Умбрашко. 

15.02.2022 

Здравствуйте, дорогой Андрей Вадимович! Надеюсь, Вы и Ваши близкие 

пребываете в добром здравии. 

Не писал Вам уже полгода, а между тем есть чем поделиться. Во-первых, 

ходят слухи, что из печати уже вышел 10-й выпуск «Русских портретов XVIII – 

начала XX века» с нашей статьёй. Не знаю, когда он будет в продаже и не разбе-

рут ли его в момент, поэтому высылаю Вам макет, последнюю имеющуюся у 

меня версию (в финале возможны мелкие изменения). 

Во-вторых, наткнулся на интересную статью: список надгробных надписей 

Курляндских дворян на лютеранских кладбищах Митавы и Гольдингена 

(Grabinschriften des Kurländischen Indigenatsadels auf den ev.-lut. Friedhöfen in 

Mitau und Goldingen // Jahrbuch für Genealogie, Heraldik und Sphragistik 1914. – 

Mitau, 1930. – S. 111–118). 

Здесь отмечены все существовавшие на тот момент надгробия Дризенов и 

Криденеров на кладбище в Паульсгнаде.  

                                           
76 Включён в программу Бородинской конференции. 
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Т.е. теперь можно определить, кто именно похоронен, и уточнить даты их 

жизни. Думаю, Вам будет интересно. 

Итак, вот список: 

Фридрих Вильгельм Дризен (19.8.1781–30.9.1851) 

Мария, ур. Айкен (9.1.1801–19.7.1826) 

Розалия Анна, ур. Штробиндер (2.6.1812–10.3.1877) 

Елизавета Дризен, девица (11.9.1817–26.1.1832) 

Александрина Дризен, девица (10.12.1845–8.12.1891) 

Александр Магнус Криденер (20.8.1781–12.9.1857) 

Доротея Криденер, ур. Дризен (12.12.1787–6.4.1840) 

Аделаида Генриетта Криденер (31.5.1813–23.10.1820) 

Вильгельм Криденер (12.10.1816–12.2.1855) 

Елена Криденер, ур. Дризен (19.7.1826–27.12.1907) 

Ещё в ограде склепа в Паульсгнаде были похоронены бароны фон дер Рекке, 

но я уже не стал их записывать. 

То, что не указаны Василий Карлович с Генриеттой, могу объяснить только 

тем, что они были похоронены в самом склепе, без надгробий, а остальные, оче-

видно, возле него (т.е. и Фёдор Васильевич).  

С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Рад получить от вас весточку. Слава Богу – все здоровы, я привожу в поря-

док эпистолярное наследие – и своё, и предков. Хочу до нового года передать 

диск с наработанными материалам в Московский архив в фонд личных коллек-

ций, в котором уже находятся собранные мною подлинные документы. Скучать 

некогда.  

Симпатичная получилась статья в сборнике иконографии. Я постараюсь за-

казать себе сборник – Вам заказать экз.? 

Спасибо за уточнённые данные по захоронениям, сегодня же проверю свои 

материалы.  

Желаю успехов во всех делах! А с наукой определились? Ваше место там, 

так мало сегодня ярких, интересных учёных. Ваш А.В.  

 

Здравствуйте! Рад, что Вам понравилась статья. Мне должны прислать ав-

торский экземпляр, так что не беспокойтесь.  

Планов у меня – вагон. Пишу различные статьи, в т. ч. полностью собствен-

ные, и даже страшно сказать – меня уже пригласили в соавторы книги о 1812 в 

Митаве. Так что не далее, как в следующем году смогу порадовать Вас новыми 

научными плодами. Думаю и о продолжении образования. Словом, напряжённая 

пора. 

Желаю Вам здоровья и неиссякаемой энергии в трудах! С уважением, Эдгар 

Умбрашко. 

 

Прочитал и слюни потекли. 1812 в Митаве. Когда я складывал свой опус 

меня интересовал этот сюжет, но я даже намёка на публикации не обнаружил. 

Успехов! Буду признателен, если что-то получится. А.В. 
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15.07.2022 

Светлана Юртаева (ГИМ)  

Добрый день, уважаемые авторы! 

Вас беспокоит редактор Светлана из редакционно-издательского отдела. 

Посмотрите, пожалуйста, мою правку с небольшими вопросами и предложени-

ями рекомендательного характера. И небольшая просьба – расставить в тексте 

статьи ссылки на иллюстрации: (рис.1), (рис. 2) и т.д. Подписи я сделаю сама.  

Пожалуйста, сообщите мне о получении данного письма.  

P.S. Ближайшие 2 недели я буду в отпуске. Далее — готова к дальнейшему 

сотрудничеству!   

 

Здравствуйте Светлана! Замечаний по тексту у меня нет. Перечня отобран-

ных иллюстраций я не видел, но я полностью доверяю коллегам. 

 

Дорогие коллеги!!! Как-то скучно без движухи, хотя весь в работе, появи-

лась возможность наконец-то понять, что я натворил. А не залудить ли нам все 

же папеньку ростовского, я их, как договорились, не трогаю? Но на низком 

старте. Всем здоровья, берегите себя! Ваш АВ. 

26.07.2022 

Здравствуйте, дорогой Андрей Вадимович! (совершенно безнадёжно пропу-

стил Ваш день рождения, простите!) 

За всеми работами и заботами только сейчас принялся за разбор и оформле-

ние нашей статьи. Сейчас с Еленой Михайловной вместе наконец добьём. 

В последние месяцы появилось кое-что, что могло бы Вас заинтересовать. 

Во-первых, обнаружено в ГМЗ «Царское Село» и атрибутировал миниатюрный 

портрет Василия Васильевича Дризена, см. прил. Замечательная работа. Он со-

бирается его публиковать в следующем Сборнике по русской иконографии, а я 

взялся помочь прояснить кое-какие биографические вопросы (если помните, мы 

до сих пор не разрешили путаницу с датами рождения Василия и Фёдора-млад-

шего). Собираюсь в обозримом будущем посетить Исторический архив, там есть 

документы по нашему Василию Карловичу. От того, что найду, и зависит, как 

мы будем поступать дальше, будет ли смысл писать про ростовский портрет и 

т.д. 

Во-вторых, нашёл объявление в Mitausches Intelligenz-Blatt № 99 (10 декабря 

1812), см. прил. Там наш папенька пишет про смерть сына Егора Васильевича. 

Как Вы помните, про него было известно, что он в 1812 выступил в поход, забо-

лел, под Вильной сдал командование преображенцами и уехал, а потом умер. Так 

вот, папенька пишет, что Егор всё-таки остался в полковых рядах и был под Бо-

родином! (пусть и стоял в резерве). Потому-то его и упомянул генерал Лавров в 

рапорте после битвы. Далее Егор Васильевич уехал в Тверь, там ему совсем 

плохо стало, и он умер от нервной горячки. 

Конечно, это всё тоже нужно перепроверить, всё-таки информация из тре-

тьих уст.  

Хочу об этом написать в нашу книжку о 1812 в Митаве, там будет глава о 

курляндцах-участниках войны. 
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Андрей Вадимович! Вы в первой половине августа будете в Москве? Хотел 

бы Вам передать через надёжных товарищей одну из наших книг об истории Ми-

тавы. С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

Здравствуйте Эдгар! Не переживайте о безнадёжности. Я безнадёжно пыта-

юсь об этом не думать, хотя года на меня и не давят. Рад Вашей энергии и устрем-

лениям. 

Сдал все написанное в архив для будущих копателей, не мне Вам рассказы-

вать, что тема сама по себе бесконечна.  

Слов написалось больше, чем у Л.Н. Толстого в Войне и мире. Вздохнул с 

облегчением, надел другие очки и увидел, что левый фланг должен быть справа, 

куда девать центр пока не знаю. В общем – «пишите Шура, пишите», как гова-

ривал незабвенный Понятовский.  

В августе дома – в Москве и на даче. Тел. для связи... Алаверды передам 

копию диска с материалами, переданными в архив. Для Вас может быть инте-

ресна структура сформированных документов. Успехов и благополучия! АВ. 

15.08.2022 

Здравствуйте, дорогой Андрей Вадимович! 

Я долго думал, а теперь решил. Нет надёжней товарищей и нет лучшей воз-

можности передать Вам литературу, чем сделать это самому. Посему на этих вы-

ходных я собираюсь в Москву. Мы уже договорились с Еленой Михайловной, 

что встретимся в субботу утром-днём в ГИМе. Я был бы рад, если бы и Вы 

смогли присоединиться к нашей тесной компании. Всё передадим из рук в руки 

за душевной беседой. Ваш тел. номер записал. Ближе ко дню Х свяжусь. С ува-

жением, Эдгар Умбрашко 

 

Отлично! Какая у Вас программа, чем 

помочь? Я свободен. Ваш АВ. 

20.08.2022 

Букреевой, Умбрашко 

Фото получил. Если есть проблемы с 

дисководом скачайте по ссылке, лишние 

слова из текстов убрал. Ваш АВ. 

23.08.2022. 

Спасибо, Андрей Вадимович, всё полу-

чил. Добрался успешно. Потихоньку начну 

разбираться с Вашим наследством. И спа-

сибо за Вашу компанию, непременно нужно 

повторить, как только появится такая воз-

можность! С уважением, Эдгар Умбрашко. 

 

 

                                                                            На фото соавторы доклада 
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Гагманы 
Гагманы – корневая ветвь, нисходящая к бабушке составителя генеалогиче-

ских очерков по линии отца. 

1994 

Уважаемый Эдуард Александрович!77  Исследуя свою родословную, я узнал 

об одной романтической истории, связанной с фамилией Вашей семьи. Моя ба-

бушка по линии отца – Ольга Дмитриевна фон Гагман (девичья фамилия), внучка 

генерал-майора барона фон-дер-Остен-Дризена Николая Фёдоровича, в 1909 

году в возрасте 19-ти лет переехала с отцом из Могилева в Тобольск, куда того 

назначили губернатором. 

Красивая, музыкальная, получившая хорошее образование, Ольга Дмитри-

евна в Тобольске видимо скучала, и познакомившись с молодым помощником 

прокурора против желания своих родителей вышла за него замуж. Жизнь с му-

жем у Ольги Дмитриевны сложилась не очень удачно и уже после его смерти она 

несколько раз сожалела, что не сдержала данное ею обещание отдать свою руку 

и сердце барону Фальц-Фейну.78 

К сожалению, сегодня нет никого в живых, кто мог бы рассказать о жизни 

семей Гагман и Остен-Дризен, а все документы, письма, фотографии, свидетель-

ствующие о происхождении Ольги Дмитриевны, были ею уничтожены в годы 

репрессий. Приходится восстанавливать родословную по скупым архивным дан-

ным, которые, однако, приносят иногда интереснейшие открытия. Так моя семья 

с большим удовольствием узнала, что прадед Ольги Дмитриевны барон фон-дер-

Остен-Дризен Фёдор Васильевич был участником Аустерлицкого и Бородин-

ского сражений, за героизм и храбрость при Бородине награждён чином генерал–

майор. 

Очень хочу оставить детям и внукам историю семьи, в которой были бы не 

только фамилии и даты, но и образ жизни, переживания и страсти предшествую-

щих поколений. Если Вас не затруднит – ответьте, пожалуйста, на несколько во-

просов: 

– мог ли кто-нибудь из семьи Фальц-Фейн в начале ХХ века просить руки 

Ольги Дмитриевны? 

– если такое было возможно, то не сохранились ли в личных архивах Вашей 

семьи какие-либо письма, фотографии и другие документы, относящиеся к Ольге 

Дмитриевне фон Гагман.  

С уважением, благодарностью и пожеланиями крепкого здоровья, Уборский 

Андрей Вадимович.  

1994 

Ярославский драматический театр  

Исследуя родословную своей семьи, я, из рассказов дальних родственников, 

узнал, что моя бабушка – Уборская Ольга Дмитриевна (в девичестве фон Гагман) 

работала в Вашем театре ориентировочно между 1915 – 1930 годами. Она имела 

                                           
77 Лихтенштейн. Барону фон Фальц–Фейн. 
78 По воспоминаниям её дочери. 



 Гагманы  

125 

музыкальное образование и хороший голос. Все документальные свидетельства 

жизненного пути были ею уничтожены в годы репрессий. Прошу Вас сообщить, 

имеются ли в театре какие–либо архивные материалы по Уборской (Гагман) О.Д. 

Если материалы имеются, то сообщите, пожалуйста, где и как с ними можно 

познакомиться, а также возможно ли снятие с них копий для почтовой пересылки 

и на каких условиях. Очень прошу Вас ответить в любом случае. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! К сожалению, я не нашла никаких свиде-

тельств о работе в театре Уборской Ольги Дмитриевны. Все личные дела работ-

ников театра данного периода, может быть, хранятся в областном архиве. Поло-

зова О.И. 

1998 

Тобольский государственный архив 

Исследуя родословную своей семьи, я установил, что мой прадед – Гагман 

(фон Гагман) Дмитрий Фёдорович в 1909 – 1911 гг. был губернатором Тоболь-

ской губернии. К сожалению, каких–либо документальных свидетельств его 

жизни и деятельности в семье не сохранилось. 

Прошу Вас сообщить имеются ли в музее материалы о Д.Ф. Гагмане, где и 

как с ними можно познакомиться, а также возможно ли снятие с них копий для 

почтовой пересылки и на каких условиях. Со своей стороны, я готов оказать по-

сильную помощь Вашему музею, учитывая моё место проживания. Очень прошу 

Вас ответить в любом случае. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

29.12.1998 

Весьма признателен Вам за быстрый ответ на мой запрос по Тобольскому 

губернатору Д.Ф. фон Гагману. Прошу Вас выслать ксерокопии в одном экзем-

пляре со следующих документов: 

1. Формулярный список … 

2. Указ Его Императорского Величества самодержца Всероссийского из 

Правительствующего Сената Тобольскому губернскому Управлению о назначе-

нии Д.Ф. фон Гагмана на должность губернатора Тобольской губернии…  

3. Запрос ссудо-сберегательной кассы при Витебском Губернском правле-

нии в канцелярию Тобольского губернатора о месте присвоения Тобольского гу-

бернатора… 

Копию квитанции почтового перевода прилагаю. Прошу Вас также принять 

заказ на сборник документов, посвящённый Тобольским губернаторам и сооб-

щить порядок его оплаты. 

16.01.1999 

Уважаемый Андрей Вадимович! Наш музей79 безусловно заинтересован в 

переписке с Вами. В настоящее время мы готовим экспозицию, рабочее название 

которой «Власть и народ» и поэтому собираем материалы о тобольских губерна-

торах. Имя Вашего прадеда Д.Ф. Гагмана нам известно, но, к сожалению, в музее 

нет необходимых документальных материалов.  

                                           
79 Тобольский музей–заповедник 
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Со своей стороны, хочу сообщить Вам, что имя О.Н. Гагман не раз упоми-

нается в книге «Благотворительные учреждения России».  

В скором времени в Тюмени выйдет книга о Тобольских губернаторах. В 

ней будет рассказ и о Вашем прадеде. Будем Вам очень благодарны, если Вы 

поделитесь семейными воспоминаниями о Д.Ф. Гагмане или фотографиями. 

Если обнаружатся интересные документы о Д.Ф. Гагмане мы обязательно Вам 

сообщим. Н.В. Гриценко 

 

Уважаемая Надежда Викторовна! Рад был получить от Вас письмо о моем 

прадеде – Тобольском губернаторе Д.Ф. Гагмане. Отзывчивость и обязатель-

ность – человеческие качества, которые сегодня встречаются не очень часто. 

Спасибо Вам. 

Тюменский госархив сообщил мне о документах, которые имеются в фон-

дах, а также о порядке и стоимости их заказа. Я направил им заявку на 3 доку-

мента и оплатил изготовление копий, однако по реквизитам они, видимо, хра-

нятся в Вашем архиве. Поэтому я высылаю Вам копию заявки в ГАТО. 

О прадеде – Д.Ф. Гагмане у меня очень мало информации. Известно, что он 

родился в 1860 г. в небогатой дворянской семье, предки которой ещё во времена 

Ивана Грозного были переселены из Эстляндии в Тверскую губернию. Окончил 

курс 1-го Павловского военного училища, отставной поручик, военной карьере 

предпочёл государственную службу. Первые сведения о его службе имеются за 

1900 год – он директор дома трудолюбия Витебского Благотворительного обще-

ства. Наверное, это скорее общественная нагрузка при какой-то уездной долж-

ности. В 1902 г. он Предводитель дворянства Витебского уезда, в 1904–1905 гг. 

Председатель губернского управления по делам земельного хозяйства Витеб-

ской губернии, в 1906–1908 гг. – Могилёвский губернатор. К сожалению, его 

личное дело по министерству внутренних дел в Государственном историческом 

архиве (С–Петербург) не значится. Не известна его судьба после Тобольска.  

Его жена – Ольга Николаевна, внучка героя Отечественной войны 1812 г. 

генерал-майора Федора Васильевича фон дер Остен-Дризена. Его портрет нахо-

дится в Эрмитаже в Галерее героев войны 1812 г. Занятие благотворительностью 

и другими общественно полезными делами – обязанность жён губернаторов.  

От прадеда в семье остались чернильный прибор из моржовой (или мамон-

товой) кости, изготовленный в Тобольске в 1910 г. и неподписанная фотография, 

которая может принадлежать ему. Другие свидетельства происхождения моей 

бабушки (дочери Д.Ф. Гагмана) были уничтожены.     

Мне хотелось бы оставить своим потомкам побольше свидетельств жизни и 

быта предков, и в частности Д.Ф. Гагмана. Возможно Вы знаете источники, где 

имеются свидетельства его жизни в Тобольске в начале века. Моя бабушка по-

знакомилась с моим дедом – Уборским Иваном Николаевичем в Тобольске после 

переезда туда семьи. Он был товарищем прокурора по Тюкалинскому участку. 

Попал туда, видимо, по распределению после окончания Ярославского Демидов-

ского лицея. Чем жило общество, как развлекалась молодёжь, какие существо-

вали традиции – все это намного интереснее вбиваемого нам долгие годы рево-

люционного пафоса. Высылаю Вам ксерокопию фотографии, которая может 
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принадлежать Д.Ф. Гагману. Надеюсь, в музее сохранился его портрет. Если Вам 

удастся сличить их, буду весьма признателен. С уважением, Уборский Андрей 

Вадимович. 

11.03.2004 

Уважаемая Елена Николаевна!80 Прошу Вас выслать копии имеющихся в 

архиве документов … (всего заявлено в нескольких запросах 15 позиций). О по-

рядке оплаты услуг прошу Вас сообщить по одному из адресов … Прошу Вас 

также сообщить о возможности и условиях платного поиска документов в архиве 

по заданной тематике. С ув., Уборский А.В.  

23.01.2007 

Уважаемый Андрей Вадимович! Я, Веселова Елена Сергеевна – заведующая 

архивным отделом администрации Краснохолмского района, получив от Вас за-

прос, обращаюсь со встречной просьбой и прошу ответить на следующие во-

просы: с чем связан Ваш интерес к семейству Гагман, что знаете о раскулачива-

нии вообще на территории Краснохолмской волости, чем можете поделиться с 

архивом (ксерокопии фото, документов). У меня чисто профессиональный инте-

рес, т.к. эта тема совершенно не изучена, нет документов, есть отрывочные све-

дения в документах Волисполкома, но это очень мало. Вам я вышлю архивные 

выписки и, если получится, ксерокопию фотографии семейства Гагман, попав-

шую случайно в архив, немного позже. Веселова.   

30.01.2007 

Уважаемая Елена Сергеевна! С большим удовольствием прочитал Ваш от-

вет на моё письмо. Занимаясь исследованием корней своей семьи, я часто обща-

юсь лично или по переписке с работниками центральных и периферийных архи-

вов, музеев, библиотек. Как много у нас людей, не просто отбывающих работу, 

а делающих её и интересной для себя, и полезной для окружающих. Мне пред-

ставляется, что Вы из их числа. 

Теперь по существу Ваших вопросов. Моим прадедом по линии отца был 

Гагман Дмитрий Фёдорович. К сожалению, я это узнал, когда уже почти не у 

кого было узнать историю этой семейной линии. Моя бабушка, дочь Д.Ф. Гаг-

мана, с которой я прожил рядом четверть века, ничего не рассказывала внукам о 

своей семье, мой отец умер раньше бабушки. Поэтому все, что мне сегодня из-

вестно, собрано по разрозненным воспоминаниям родственников, архивным 

данным и историческим источникам. 

Род Гагманов, по всей видимости, принадлежит к немецкому или швед-

скому роду, заселявшими территорию Эстляндии (Эстонии) в XII–XVII веках. В 

1721 г. Эстляндия по Ништадскому мирному договору вошла в состав Россий-

ской империи. Северные территории составили Эстляндскую губернию. 

Эстляндское дворянство стало перемещаться вглубь России. Фамилия фон Гаг-

ман встречается в середине XIX века в Московской, Петербургской, Тверской, 

Костромской губерниях (по имеющимся архивным документам). Вполне веро-

ятно, что российские Гагманы происходят от одного эстляндского корня. 

                                           
80 Директор Государственного архива Тверской области 
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На сегодня основателем Тверского рода выявлен фон Гагман Фёдор Карло-

вич (род. 1806 г.), хотя не исключено, что и его предки тоже жили в Тверской 

губернии, т.к. запись о дворянстве Гагман в книгу Тверской губернии произве-

дена 21.04.1785 г. Служил в армии. В 1840 г. уволен от службы в чине майор. 

Тогда же женился на дочери Кашинского помещика Головина (потомка знаме-

нитого рода Головиных) девице Ольге Николаевне. За женой его состоит родовое 

имение Тверской губернии в Весьегонском уезде, 70 душ крестьян, село Кожино. 

В 1857 г. майор Густав Фон Гагман – помещик сельца Крутых Весьегонского 

уезда. 

Дети – Владимир и Дмитрий были отданы в военные училища, Николай 

окончил медицинский факультет Московского Университета. Фон Гагман Вла-

димир Фёдорович, упоминается как титулярный советник, начальник Кашин-

ского земского 3 участка. Благоприобретённое имение – при дер. Усатах Кашин-

ского уезда, 300 десятин земли. Женат на девице из дворян Зинаиде Владими-

ровне Лебедевской. 

Фон Гагман Дмитрий Фёдорович окончил курс в 1–м военном Павловском 

училище в 1879 г. Служил в Двинске, в 1885 г. уволен в запас, а затем в отставку 

без пенсии. Женился на баронессе Ольге Николаевне Дризен, дочери начальника 

дивизии, где проходил службу,81 и внучке героя Отечественной войны 1812 г., 

чей портрет висит в Эрмитаже,    

Начал гражданскую карьеру Весьегонским Председателем дворянства в 

Тверской губернии. В 1899 г. назначен Витебским Уездным Председателем дво-

рянства и Председателем Витебского Уездного по крестьянским делам и воин-

ской повинности Присутствию. С 1905 г. – Могилёвский губернатор, с 1908 г. – 

Тобольский губернатор. В 1912 году уволен по болезни в возрасте 52 года. 

До этого момента у меня по семье Гагман имеется достаточно подробная 

справка, могу выслать. 

К сожалению, как сложилась жизнь Д.Ф. Гагмана и его жены после 1912 г. 

ничего не известно. Из отрывочных архивных данных могу предположить, что 

до середины 20–х годов они жили в имении Крутые. Не известно также, где и 

когда нашли упокоение. Если есть возможность просмотреть архивные записи 

актов гражданского состояния, был бы весьма признателен. 

Расходы по поиску дополнительной информации, размножению и пере-

сылке копий материалов мною будут оплачены любым удобным для Вас спосо-

бом. Очень прошу с фотографии семейства Гагман сделать либо фотокопию, 

либо отсканировать и переслать по электронной почте. 

12.04.2007 

Уважаемая Елена Сергеевна! Большое спасибо за архивные выписки, ксеро-

копию фотографии и воспоминания жительницы деревни Поляны. 

Как хорошо, что нашлись неравнодушные люди, сохранившие в архиве вос-

поминания живых участников не таких уж далёких от нас событий. Поражает 

тональность оценок дореволюционной жизни. Почти слово в слово я сам слышал 

такие же воспоминания во Владимирской области. А по рассказу моей знакомой 

                                           
81 Подтверждение не обнаружено 



 Гагманы  

129 

ей, как правнучке владельца имения в Полтавской области, жители предлагали 

даже выкупить землю, чтобы навести порядок в их совхозе.  

Очень радует, что сохранилась семейная фотография семьи Гагман. Фото-

графия сделана в Могилеве видимо до отъезда Дмитрия Фёдоровича в Тобольск 

(до 1909 года). Похожая фотография есть у меня, в том же интерьере, но только 

одни женские лица и на некоторых девочках другие платья. На обороте и по ниж-

нему краю паспарту есть типографская надпись: «Художественная фотография 

М.З. Фишмана, Могилев, Большая Садовая улица».  

Копия с Вашей фотографии позволила мне идентифицировать самого 

Д.Ф. Гагмана. У меня есть его фотопортрет, но никаких данных, подтверждаю-

щих, что это Д.Ф. Гагман у меня не было. Теперь сообщу в Тобольский филиал 

ТГА, что присланная мною копия фотографии Д.Ф. Гагмана, подлинная. Они со-

бирают портретную галерею лиц, внёсших заметный вклад в развитие региона. 

Справа от Д.Ф. сидит, видимо, его тесть – генерал от инфантерии Николай 

Фёдорович Дризен. В то время, когда сделана фотография, ему чуть больше 70 

лет, был на пенсии, жил в г. Двинске (ныне Даугавпилс в Литве), занимался об-

щественной деятельностью – был председателем Двинского отдела Российского 

Императорского общества покровительства животных. Отношения с семьёй 

Д.Ф. Гагмана у него были хорошие, судя по случайно сохранившимся обрывкам 

писем к нему внучек. От Двинска до Могилева было не очень далеко, поэтому 

вполне вероятно, что он приехал проводить на новую службу зятя. А на память 

сделали семейную фотографию. К сожалению, ксерокопия с фотографии не даёт 

возможность исследовать мундир, погоны, знаки отличия на мундире Н.Ф. Дри-

зена. 

За Н.Ф. Дризеном стоит его старшая внучка – Ольга Дмитриевна Гагман 

(1890 г.р.), в последующем Уборская, моя бабушка. Остальные дети Д.Ф. Гаг-

мана – Вера (14.06.1892), Евгения (26.04.1895), София (17.09.1896), Параскева 

(01.07.1898) и Елена (23.12.1903). На фотографии Елена на руках у Ольги Нико-

лаевны. 

Большая просьба – как только появится возможность, сделать электронную 

копию фотографии и выслать её мне по электронной почте. Может быть, при 

оказии, сделать это через Тверской архив. Первое – мне нужно подтвердить То-

больскому филиалу ТГА подлинность ранее присланной фотографии Д.Ф. Гаг-

мана, второе – провести идентификацию Н.Ф. Дризена. Портрет его отца нахо-

дится в Эрмитаже в галерее героев Отечественной войны 1812 г. 

Краткую историю семьи Гагман я Вам сообщил в предыдущем письме. По 

поводу воспоминаний Паленовой Анны Алексеевны могу уточнить следующее. 

Немцами на Руси издавна называли всех инородцев с Запада. Фамилия Гагман 

конечно же западноевропейского происхождения. Скорее всего, означает чело-

века, получающего жалование, служащего за деньги своему господину. Кем был 

по национальности фон Гагман Фёдор Карлович, родившийся в 1806 г., неиз-

вестно, но вероисповедования был лютеранского. Однако после женитьбы на 

представительнице древнейшего российского рода Головиной Ольге Николаевне 

дети их были уже православного вероисповедования и не менее чем наполовину 

русскими.  
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Говорили тоже на русском языке, уделяли большое вниманию воспитанию 

и обучению детей. Видимо это было семейной традицией, так как моя бабушка, 

Ольга Дмитриевна Гагман после окончания гимназии в Могилеве говорила и чи-

тала на нескольких европейских языках. Это ей очень пригодилось в будущем, 

когда пришлось работать в Главсевморпути у знаменитого исследователя Севера 

– Папанина.  

За границу Д.Ф. Гагман своих дочерей после революции не отправлял, про-

сто девочки выросли и у них была своя жизнь. 

Моя бабушка – Ольга Дмитриевна вышла замуж за присяжного поверенного 

Уборского Ивана Николаевича, жили в Москве, Мстиславле, Ярославле. Ба-

бушка пела в Ярославле в театре им. Волкова, преподавала музыку в Иваново–

Вознесенске, ездила с концертами. Одно время работала тапёром. Когда поте-

ряла голос переехала в Москву, стала работать в Главсевморпути. 

Вера Дмитриевна замуж не вышла, жила и работала в Ленинграде, пережила 

блокаду. 

Евгения Дмитриевна вышла замуж за промышленника и жила не то в Том-

ске, не то в Иркутске.  Была дочь Ирина и сын. Перед войной приезжала к Ольге 

Дмитриевне Уборской. Ирина вышла замуж и жила в Москве. Связь с её семьёй 

потеряна. 

Софья Дмитриевна вышла замуж (в воспоминаниях родственников муж был 

агрономом), жила в имении отца (наверное, до того момента, как имение было 

реквизировано). Было четверо детей. В 1939 г. мужа репрессировали. Софья 

Дмитриевна умерла в 1940 г. Одну дочь взяла Полина Дмитриевна и она росла 

вместе с её дочерью. Остальных детей отдали в детдома, их судьба неизвестна. 

Полина (Параскева) Дмитриевна жила и работала в г. Красный Холм, пре-

подавала немецкий язык, потом переехала в Ярославль, где так же преподавала 

немецкий язык. Во время войны была выслана в Казахстан, как имеющая немец-

кую фамилию. Там умерла от рака. Дочь Татьяна после смерти матери переехала 

в Ленинград и жила у тётки – Веры Дмитриевны.  

Елена Дмитриевна переехала в Ленинград к Вере Дмитриевне, но очень 

рано умерла. 

В постановлении Особой комиссии по рассмотрению дел о лишении быв-

ших помещиков права на землепользование и проживание в принадлежащих им 

хозяйствах от 21.08.1925 г. (копия получена из ГАТО) есть такая формулировка: 

«Заслуг Гагман никаких не имеет, а равно также и родственники активно не бо-

ролись на стороне Сов. власти, кроме зятя Гагмана который служит в Бежецком 

Уездвоенкомате». Этим зятем может быть муж либо Софьи, либо Полины.  

Сомнительно, чтобы Дмитрий Фёдорович после «раскулачивания» собирал 

милостыню, как пишет в своих воспоминаниях Паленова А.А. Отношения между 

членами семьи были нормальными, и я не могу себе представить, чтобы дочери 

отнеслись безразлично к судьбе отца и матери. Но пока эта часть истории семьи 

Гагман для меня неясна.  

Немного о себе. Я работающий военный пенсионер. Около 15 лет назад ре-

шил собрать у здравствующих на том момент своих предков всю имевшуюся ин-

формацию и документальные свидетельства о родословных корнях семьи. Много 
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удалось узнать и записать у родственников, собрать старые письма, фотографии, 

предметы быта, документы. Но ещё больше было утеряно по ненадобности, рав-

нодушию, а часть уничтожена сознательно, чтобы не отягощать этим знанием 

своих детей и внуков.  

Гагманы всего лишь один из корней моей семьи. С каждым поколением ко-

личество их удваивается, а направления поиска расходятся все шире. Работа 

сложная, требует терпения, но зато как радуешься самой маленькой находке. 

Одинаково интересна и безгранична история любой семьи, к сожалению, не все 

могут и хотят этим заниматься. Стараюсь в своём окружении ненавязчиво рас-

сказывать об увлечении, пытаясь зажечь огонёк любопытства к собственному 

прошлому. К сожалению, СМИ уделяют этому мало внимания.  

Если считаете возможным что–то опубликовать в местных СМИ, передан-

ный Вам материал в Вашем полном распоряжении. Только просьба – ссылаться 

на собирателя информации. Прошу меня извинить, что не смог сразу же отве-

тить. Желаю Вам, Елена Сергеевна, всего наилучшего! С уважением, Уборский 

Андрей Вадимович.  

04.10.2010 

Уважаемая Елена Сергеевна! Приятные воспоминания об эпистолярном об-

щении с Вами подвигли меня на обращение за посильной помощью.  

В прошлом письме я писал, что на присланной Вами копии фотографии 

один из персонажей – Николай Фёдорович Дризен, сын героя Отечественной 

войны 1812 года. Приближается знаменательная дата – 200-летие этого истори-

ческого события, которое будет отмечаться в государственном масштабе. Мною 

подготовлен материал об участии четырёх братьев Дризенов в войнах с Наполео-

ном, который включён в готовящийся к изданию году сборник Общества потом-

ков участников Отечественной войны 1812 года. Планирую опубликовать в ста-

тье копию фотографии с Н.Ф. Дризеном. Надеюсь, что в администрации района 

уже есть сканеры и выход на Интернет, или кто–то из молодёжи этим занимается. 

Убедительная просьба отсканировать фотографию с Н.Ф. Дризеном и переслать 

мне на E–mail, или, если плохая связь, выслать диск CD почтой. 

Высылаю Вам для ознакомления подготовленный материал, можете им рас-

поряжаться по своему усмотрению, но со ссылкой на составителя. Обещаю, что 

при выходе сборника один экземпляр направлю в Ваш адрес. С уважением 

А.В. Уборский. 

15.08.2012 

 Уважаемый Дмитрий Леонтьевич!82 Как специалиста по Могилевской гу-

бернии мне вас рекомендовали в Могилёвском областном краеведческом музее 

имени Е.Р. Романова (Тарасова М.А.) 

Раскапывая собственные генеалогические корни, я обнаружил (ранее в се-

мье это скрывалось), что мой прадед фон Гагман Дмитрий Фёдорович с 1905 по 

1908 г. был Могилёвским, а затем Тобольским губернатором. В семейном архиве 

сохранилось несколько могилёвских фотографий его дочерей. В Тобольском ар-

хиве есть его формулярный список, есть генеалогия Гагманов, собранная 

                                           
82 Зав. отделом ГУ «Национальный исторический архив Беларуси» (НИАБ) 
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М.П. Чернявским (конец XIX в.). Известно, что до Могилева он служил в Витеб-

ске, а в Двинске командиром дивизии служил его тесть фон Дризен Николай Фё-

дорович. В целом по Д.Ф. Гагману у меня материала очень мало. Поэтому пред-

ставляют большой интерес любые факты жизни его и семьи и в Могилеве, и в 

Витебске. 

Подскажите, пожалуйста, есть ли в НИАБ материалы по Гагману – форму-

лярный список, его доклады и прошения, переписка личная и служебная, газет-

ные публикации, фотографии и т.п., есть ли опись этих документов или они рас-

пределены по разным фондам. Если такие материалы есть, то какой порядок 

ознакомления с ними, возможно ли сканирование и пересылка отдельных доку-

ментов электронной почтой, порядок расчётов за услуги.  

Если к этому персонажу есть у кого–то интерес, готов к сотрудничеству. С 

уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Сообщаем, что архив хранит фонд «Витеб-

ское губернское правление», в котором могут содержаться документы о службе 

Гагмана Д.Ф. в начале 20 в. Поиск интересующих Вас сведений будет квалифи-

цироваться как тематически–биографический запрос.  

Информируем, что архив исполняет тематически–биографические запросы 

на договорных условиях. Чтобы иметь гарантию востребования проделанной ра-

боты, мы не начинаем поиск без предоплаты: аванс за тематически–биографиче-

ский запрос в настоящее время составляет 1260400 рублей.83 В случае, если по-

иск не даст положительных результатов, аванс идёт в зачёт проделанной работы. 

Окончательный расчёт производится после завершения работы над запросом и 

зависит от трудозатрат и объёма выявленной информации. Стоимость архивной 

справки, согласно Прейскуранту, на работы и услуги, выполняемые ГУ «Нацио-

нальный исторический архив Беларуси» для пользователей Республики Беларусь 

и иностранных пользователей, утверждённого приказом директора – до 3151000 

рублей, включая сумму аванса. Директор Д.В. Яцевич 

1.04.2013. 

Быковской Наталии84 

Здравствуйте Наталия _? (не знаю отчества). Порекомендовала Вас мне 

Фещенко И.Р., но нашёл не через СВРТ (не знаю НИКа), а через ЯИРО. Одна из 

моих корневых ветвей – Гагманы. Известно, что во второй половине XIX в. (а 

может и раньше) и до 1917 г. Гагманы – помещики в Весьегонском и Кашинском 

уездах. Мой прадед Дмитрий Фёдорович Гагман, Могилёвский, а затем Тоболь-

ский губернатор, родился и был владельцем в Весьегонском уезде. В Кашинском 

уезде имением владел Владимир Фёдорович фон Гагманом, его брат. Предпола-

гаю, что кашинское имение – родовое, их отца и деда. В землячестве кто-то мо-

жет владеть информацией о Гагманах? Гагманы мною проработаны поверх-

ностно, но готов поделиться своей информацией. О серьёзности моего увлечения 

можете узнать из только что опубликованных очерков на сайте СВРТ в рубрике 

                                           
83 Более 30 тыс. российских рублей 
84 Кашинское землячество. 
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«Библиотека. Статьи и публикации». Гагманы – на очереди. С уважением, Убор-

ский Андрей Вадимович. 

 

Добрый день, Андрей Вадимович! Очень интересно было читать Ваше 

письмо. Я буду отвечать прямо по тексту:  

Моё отчество – Васильевна, но можно просто Наталья.  

К сожалению, мне такая фамилия не встречалась. Но это не проблема. При 

желании можно много материала «нарыть». Для начала очень важно – Вы моск-

вич или житель другого города? Вам известно в каком именно месте Весьегон-

ского и Кашинского уезда были имения? В Тверском Университете (библиотеке) 

есть сборник «Тверская усадьба». Это подборка номеров архивных дел по каж-

дому владельцу имений. Вы знакомы с такой книгой или диском? Я работала по 

этой книге и выписывала много информации о национализации имения моего 

предка.  

В Тверском областном музее (Тверь) дворянством занимается Поведская 

Инна Николаевна. Все контакты я могу Вам дать. У меня есть знакомый генеалог 

в СПБ, у которого колоссальный материал по Кашинскому и Калязинскому рай-

онам Тверской области. Как выйдет в инет ст. научный сотрудник Кашинского 

краеведческого музея Анна Петровна Малова, я у неё все спрошу. Если Вы 

– москвич, я приглашаю к нам на землячество, Вы познакомитесь с интересными 

генеалогами. С уважением, Наталья Быковская. 

Я нашла в инете: Село Кой Кашинского уезда! Там погребён! Так это село 

меня очень интересует. См. сайт «Тверские своды». Я знакома с краеведом из 

Углича, который готовит материал по селу Кой. Лютеранами занимается Ирина 

Рыклис (Спб). 

 

Добрый вечер, Наталия Васильевна! Рад новому знакомству. Я москвич, на 

землячество приду (если будет временная возможность, но скорее всего осенью). 

«Нарыл» по Гагманам много, но давно. Не занимался ими предметно лет 10. От-

давал дань другим предкам. На последних посиделках СВРТ что–то рассказывал 

о своих корнях, Ирина Рустамовна услышала про Тверскую губернию и дала мне 

подсказку.  

Сейчас у меня очередной этап приведения архива в порядок, готовлю рас-

ширенные (с учётом новой информации) очерки. Гагманы на очереди, хочется 

многое уточнить. «Тверские усадьбы» знаю, из ТвГУ и архивов получил, пола-

гаю, всю информацию. Есть что интересного рассказать на землячестве. Но пре-

делов у поиска нет, все время что–то чешется. Село Кой мне неизвестно. По моим 

архивным выпискам есть имение Гущино – владелец В.Ф. Гагман. Но я полагаю, 

что Гагманы появились в Тверской губернии в 18 веке или ранее. Поэтому могли 

расселиться. 

Все контакты с благодарностью приму. В семейных хрониках и записках 

могут оказаться ссылки на знакомых, соседей, родственников. М.б. среди них 

окажется кто–то из Гагманов. За дружбу! С уважением, А.В. Уборский. 

21.04.2013  

Дорогие коллеги! Космонавт Юрий Михайлович Батурин выдвинул идею.  
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Написать второй том «Кашинского сборника», автором которого он явля-

ется. Кто готов написать статьи по своим предкам и участвовать во втором томе? 

С уважением, Наталья Васильевна Быковская. 

 

Спасибо за предложение! Хотелось бы принять участие, но боюсь, что к Гаг-

манам (тверским–кашинским) смогу подступиться не раньше конца года. Если 

возможно – включите в число соискателей без обязательств. Но с интересом буду 

участвовать в обсуждении темы. С ув. А.В. 

 

Добрый вечер, Андрей Вадимович! Первый Кашинский сборник делали два 

года! Так что у Вас огромный запас времени! 

06.11.2014 

Добрый день! Пришлите, пожалуйста, подтверждение о посещении Дня 

Тверской книги 18 ноября. Время, ориентировочно, 14 часов. Место проведения 

– Дом Русского зарубежья на Таганке. С уважением, Наталья Быковская. 

 

Ок! Добавили оптимизма! Здравствуйте Наталья Васильевна! Все хожу во-

круг своих Гагманов, да никак не примусь за работу над ними. Летом пару дней 

поработал в РГВИА, попытался заказать материалы – не получилось, москвичи 

подождут, в первую очередь летом обслуживают иногородних копателей исто-

рии. На следующей неделе очередная командировка. Надеюсь вернуться до 18 

ноября, поэтому включите в списки участников. Но – как получиться. Ко дню 

архивиста (05.03.2014) послал в две газеты статью с поклоном архивистам Твер-

ской области за сохранение некоторых материалов по Гагманам – не прокатило.85 

Вы письмом напомнили мне об обязательствах перед предками, до отъезда по-

стараюсь выложить статью в библиотеке СВРТ. Успехов в Вашем благородном 

служении. С ув, А.В. 

19.11.2014 

Уважаемая Наталья Васильевна! Вчера не удалось вырваться на День Твер-

ской книги. Но выполнил своё обязательство – выложил на сайте СВРТ статью о 

тверских архивистах. Буду признателен, если разошлёте ссылку заинтересован-

ным. С уважением, А.В. 

2017 

Архивы МВД РФ, ФСБ 

Прошу сообщить, располагает ли архив … информацией о репрессирован-

ном в 20–е годы Гагмане Дмитрии Фёдоровиче, 1860 г.р., бывшем губернаторе 

Могилевской и Тобольской губерний. До 1917 года он проживал в имении «Кру-

тые» в Тверской губернии, в 20–е имение было реквизировано, судьба Гаг-

мана Д.Ф. неизвестна. Дочери проживали в Тверской, Ярославской, Иркутской, 

Московской и Ленинградской областях. Гагман Д.Ф. мой прадед. Документаль-

ного подтверждения родства не имею, но опубликованные результаты моих ге-

неалогических исследований подтверждают родство (см. Корни семьи Уборских. 

                                           
85 Позже выяснилось, что материал «Три объятия, охватившие 200–летнюю историю» был опубликован 

07.03.2014 в районной газете «Сельская новь» (г. Красный Холм). 
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Сборник генеалогических очерков. Сайт СВРТ). Ничьи личные права на непри-

косновенность частной жизни, личную и семейную тайну эта информация не 

нарушает (Федеральный закон №152–ФЗ «О персональных данных»). А.В. Убор-

ский. 

Полученные ответы: сведения отсутствуют. 

19.01.2019 

Уважаемый Владимир Васильевич!86 Занимаясь раскопками собственных 

корней оказался в имении Крутые в 20–и верстах от заштатного городка Красный 

Холм в Тверской губернии, принадлежащему в начале ХХ века моему прадеду – 

отставному губернатору Могилевской и Тобольской губерний Гагману Дмитрию 

Фёдоровичу. Возможно Вам могут пригодится мои исследования – цепляю их к 

письму. 

Продолжая свои генеалогические очерки – составляю семейный некрополь, 

наткнулся на Ваш сборник 2012 года. Фамилия Гагман там отсутствует, но воз-

можно у Вас есть какая-то дополнительная информация об этом имении и его 

обитателях. К большому сожалению после реквизиции имения в 1925 году следы 

моего прадеда и его супруги, даты и места их упокоения потерялись. Буду при-

знателен любому ответу. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо за такой интересный материал. К 

сожалению, никакими сведениями не владею. Предлагаю этот материал издать, 

но для этого от Вас потребуется текст в WORD и фото отдельно. Мои сборники 

расходятся по Весьегонскому и Краснохолмскому районам, а также в областные 

библиотеки. Вдруг кто–то из исследователей и сталкивался с фамилией Гагман. 

Решать Вам. С уважением, Владимир. 

 

Ок! Ещё раз прочитаю текст, почищу и пришлю. Лопата копания никак не 

затупится, все время появляются какие–то детали.  

20.01.2019 

Добрый вечер Владимир Васильевич! Посылаю в Ваше распоряжение от-

корректированный очерк и три фотографии. На остальные картинки есть ссылки 

в тексте на Рунет.   

02.01.202087 

Андрей Вадимович, здравствуйте. Прочитала Вашу неопубликованную ста-

тью «Корни» про ветвь Вашего рода по линии Гагмана. Встретила в архиве Твери 

несколько дел по имению Крутые до 1926, подтверждающие, что в 1926 году 

семья жила ещё в Крутых. Там упоминается, что в Бежецком военкомате рабо-

тает зять Гагмана. Вам известно, кто из дочерей вышла замуж в Бежецк? Так же 

встретила в списке одной из школ Красного Холма имя Гагман Полины Дмитри-

евны, но по моим сведеньям у него было всего 6 дочерей, а Полина седьмая? 

Если Вас не очень затруднит, ответьте, пожалуйста, на мои вопросы, а я могу 

поделиться пусть и не очень обширными, сведеньями. Наталия. 

                                           
86 Козырев В.В. 
87 Сообщение пришло по сети «ВКонтакте» (которой редко пользуюсь), открыто через год – 30.12.2020.   
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30.12.2020 

Здравствуйте Андрей Вадимович. Я уже писала, что занималась в архивах 

исследованием семьи Гагман, а так как все данные оборвались в 1925 году у меня 

возникло много вопросов по дате смерти Дмитрия Фёдоровича и Ольги Никола-

евны, кто из дочерей вышел замуж в Бежецк и т.д. Но самое главное, что спо-

двигло меня к Вам снова обратиться? То, что на днях через малознакомых людей 

ко мне попало фото медальона, похоже из золота, найденное черными копате-

лями в имении Крутые. Медальон на имя Вашего прадеда Дризен 1856 года. Я 

не знаю, когда найден медальон, жив ли он ещё, или его уже продали, но я думаю, 

если Вам интересно, это можно уточнить. Красный Холм маленький городок и 

следы найдутся. Наталия. 

 

Здравствуйте и с наступающим Новым годом не знакомая мне Наталия! Для 

откапывателя своих корней Ваш подарок медальон – бесценен. Что же Вы не 

вышли на меня через СВРТ? Я сетями практически не пользуюсь, открыл слу-

чайно. Переходим на Емелю … Жду письма и кратко – кто Вы, откуда, и почему 

Вас интересуют Гагманы. На вопросы отвечу. Андрей Вадимович. 

 

К сожалению, я только в «Одноклассниках» и «В Контакте», я не продвину-

тый пользователь интернета. Родилась в Краснохолмском районе в Поповской 

волости, куда после 1919 года, примерно, влилась Володинская волость, где 

находилось имение Гагмана. Но я в своё время ничего конкретно о Гагмане не 

знала, хотя после 1975 года в деревню, где я жила и работала, перевезли дом по-

мещиков из Крутых, и там стал сельский совет. А потом я переехала в Эммаус88, 

появился интернет, много свободного времени на пенсии, и возможность изредка 

бывать в архиве, где я собирала материал по своей церкви, а заодно и всё что 

находила по своему сельскому совету тоже выписывала. Так открылись решения 

после революции по судьбе Гагмана, анкета Полины Гагман. Тогда все учителя 

отвечали на 36 вопросов. Подготовила материал для небольшой брошюрки для 

местных библиотек и краеведов, но так и не отдала издателю, хочется найти ло-

гическое завершение – где похоронены Гагманы? А потом встретились Ваши 

«Корни».  

В моей семье все потомственные казённые крестьяне, так что со своими кор-

нями сложная история, поэтому занялась земляками. Краснохолмские краеведы 

помогают друг другу, вот и мне подсказали про одного парня, у которого со-

браны старинные карты, а он прочитал мою заметку в одноклассниках про Гаг-

мана и вспомнил, что ему присылали фото медальона Дризена, это было бук-

вально вчера и я решила снова написать Вам. Это же невероятно. Полина пишет, 

как ей не хватает денег, чтоб содержать престарелых родителей и младшую 

сестру, а у них в имении находились золотые вещи, обнаруженные после 2010 

года, когда чёрные копатели пошли по старинным усадьбам. Наталия. 

Ну вот кратенько и сумбурно я Вам о себе написала. Незнакомый парень, 

переславший мне фото, сам лично тоже медальон в руках не держал и боится, 

                                           
88 Эммаус – посёлок, расстояние до центра Твери 15 км, до границы города – 3 км. 
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что те копатели, не понимая истинной ценности исторической находки могут 

сплавить его кому-нибудь. Дорога в Крутые непроезжая, пробираются на УАЗе 

летом, потом пешком и копают там на месте усадьбы. Но он мне пообещал летом 

съездить на кладбище Налючи и поискать могилы Гагмана, но я на такую удачу 

не надеюсь, если крест был деревянный, то его уже не обнаружить. В этом году 

с марта нет возможности работать в архиве, так что я так и не выяснила, кто из 

дочерей вышел замуж в Бежецк за работника военкомата, где жили Дмитрий Фё-

дорович с Ольгой Николаевной, когда их выселили в 1925 году из имения. По-

лина снимала квартиру в Красном Холме. Наталия. 

 

Ну что же. Начнём «В Контакте». Сообщите Ваше отчество. Телефон, даже 

самый современный, не инструмент для серьёзного общения. Вы где–то прочи-

тали, что Полине не хватает денег. И смогли это прочитать только потому, что 

Полина писала на бумаге. Все разговоры, СМС и письма из телефона уйдут в 

никуда. Вы написали брошюру – ручкой или набирали на компьютере? Распеча-

тав это останется надолго, как и письмо Полины. Раз можете набрать текст на 

телефоне, и достаточно быстро – я получил ответ практически сразу же, значит 

можете пользоваться электронной почтой, писать брошюры, читать и обмени-

ваться документами. Поверьте, мне – это удобнее.  

Предполагаю, что Вы знакомы с Веселовой Еленой Сергеевной, заведую-

щей Краснохолмским архивом. Передайте ей от меня низкий поклон и поздрав-

ления с наступающими праздниками. Цепляю к моему сообщению более подроб-

ный очерк о Гагманах, не знаю, откроется ли на телефоне, но Веселовой на эл.по-

чту я посылал. Больше чем в очерке информации о Полине Гагман и о её роди-

телях у меня нет. Продолжаю поиски, но пока безрезультатно. 

Медальон вряд ли золотой, такие носили военнослужащие, участвующие в 

боевых действиях. Похожие жетоны имеют и сегодня военнослужащие. Жетон 

принадлежал не деду Полины – барону Николаю Фёдоровичу Дризену, который 

есть на фотографии в очерке, а его племяннику, тоже барону и тоже Николаю 

Фёдоровичу. Как он попал в Крутые – не знаю, возможно Ольга Николаевна 

(мать Полины) была дружна со своим двоюродным братом. О нем у меня ника-

кой информации нет, я занимаюсь раскопками только своих прямых предков. 

Если будет какая–либо новая информация по Гагманам – сообщите, буду 

признателен. Составил некрополь по захоронениям своих прямых предков с 

начала 19 века, а о Дмитрии Фёдоровиче и Ольге Николаевне – ничего не из-

вестно. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 

С Еленой Сергеевной конечно знакома, но в этом году из-за вируса не была 

в архиве, у меня переболела в мае сноха и я не рискнула заражать земляков и с 

кладбища в «Троицу» сразу уехала домой в Тверь. Всё, что Вы прислали, откры-

лось, т.к. сейчас я на компьютере. Все документы по Гагману и Полине в Твер-

ском архиве, но там и раньше мне разрешали один день в неделю приходить, а 

сейчас – увы, с марта сижу дома, разбираю старые записи. А на медальоне стоит 

проба 56 кажется. Если это не Ваш прямой предок, тогда не надо искать ребят с 

медальоном? Я видела, что Вы зарегистрированы и в «Одноклассниках», а я как 
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раз там и публикую свои заметки, и про Гагмана тоже все архивные находки 

там.89 Если у Вас не получится ко мне зайти там – «Наталия Круглова (Воробь-

ёва)», то после попрошу внука переслать Вам на почту. Мой телефон … Комп не 

всегда свободен, а в телефоне только «Одноклассники». С Наступающим Новым 

Годом. Здоровья и успехов. Постараюсь ознакомить Вас с моими наработками 

по Гагманам и услышать от Вас оценку моей деятельности. Всю жизнь работала 

бухгалтером, а под старость увлеклась краеведением. А отчество моё Наталья 

Фёдоровна.  

А теперь вот судьба подарила возможность поближе познакомиться с исто-

рией имения Крутые в архиве и на всё знающих просторах интернета. Зачитав-

шись исследованием родословной Андрея Вадимовича Уборского под прозаиче-

ским названием «Корни»,90 и восхитившись его обширными сведеньями о своих 

предках, добытыми из уст бабушек и из архивов, уцепилась за одну фразу: «Эти-

мология фамилии Фон Гагман составителем ещё не исследована…». Обидно, что 

не изучена именно эта ветвь, что выросла на нашей Краснохолмской земле, где 

покоятся её корни.  

Конечно, мне далеко до Уборского, которому так близки все носители фа-

милии Гагман и, надеюсь, он заполнит этот пробел, но и я уже «заразилась» и 

решила представить свою версию, хотя это оказалось не просто в следствии того, 

что род этот начался очень далеко от Тверской губернии и в архиве хранятся 

документы видимо на немецком языке, правда есть перевод на русский. В про-

цессе «обрусения» изменялись имена представителей Гагман на русские, без вся-

ких пояснений... (далее приведены выписки из документов архива и из Инета, 

использованные составителем в исследованиях семьи Гагман)… Формулярный 

список … для обычного чтения он утомителен, но он открывает Дмитрия Фёдо-

ровича, как деятельного члена общества. Наталия Круглова (Воробьёва).  

31.12.2020 

Прочитал. Да..., потерял дар речи. Нижайший Вам поклон Наталья Фёдо-

ровна! Отпишу Вам на днях. С Новым годом! Здоровья Вам, неугасающей энер-

гии, любви к близким и от близких. С глубочайшим уважением Андрей Вадимо-

вич Уборский. 

 

Вас, Андрей Вадимович. тоже с Новым годом и пусть он будет для всех нас 

более удачным, чем 20–й. Я, поближе узнав жизнь Дмитрия Фёдоровича, хочу, 

чтоб он для всех земляков открылся, как порядочный, умный и добрый человек. 

Надеюсь, что смогу, с Вашего позволения, донести сведенья о нём для Красно-

холмского края, где он некогда был Предводителем дворянства и просто хоро-

шим человеком, а это подтверждают документы, когда сразу после революции 

крестьяне приняли его сторону, оставили в имении и наделили его, по иронии 

судьбы, его же собственной землёй. Но всё в стране менялось и к 1925 году мне-

ние крестьян игнорировали и дом забрали под медпункт. Ещё раз всего Вам доб-

рого в Новом году и до встреч в инете. 

                                           
89 Публикация Воробьёвой Н.Ф. приведена в очерке «Правда о неправде» в т.3 Антологии. 
90 Очерк, подготовленный для Краснохолмской газеты накануне дня архивиста с благодарностью мест-

ному архиву и краеведам, и опубликованный на сайте СВРТ. 
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Мне на Новый год Дед Мороз преподнёс два нежданных подарка, первый, 

что Вы откликнулись, и второй, что в имении нашли медальон, пусть это пока 

загадка, но зато есть повод «копать и копать» про Гагманов. И надеюсь, что крас-

нохолмские ребята, пусть и в корыстных целях, что-нибудь отроют летом ещё в 

Крутых, а парень, обещавший посетить кладбище найдёт следы, где упокоились 

Ваши предки. Наталья. 

02.01.2021 

Прочитала сегодня, Андрей Вадимович, ваш сборник очерков и расстрои-

лась, – не такую судьбу дочерям Дмитрия Фёдоровича рисовало моё воображе-

ние. Мне казалось, что умным, образованным девушкам повезёт, а их детям, тем 

более. В г. Красный Холм был детский дом, правда он мог быть создан уже после 

войны, или в войну, но со мной в школе в Кр.Холме учились дети из детдома, 

т.ч. там могли находиться и дети Софьи. Что Параскева превратится в Полину, 

мне такое в голову не пришло, я считала, что она умерла в детстве. Жизнь Вашей 

семьи – сюжет для сериала, где судьбы всех членов перечеркнул 1917 год. Пе-

чально... Наталия. 

 

«…не такую судьбу дочерям Дмитрия Фёдоровича рисовало моё воображе-

ние…». А что, разве Вам неизвестны трагические судьбы других жителей ближ-

него и дальнего края? Я для потомков пишу о времени через историю своих пред-

ков, Вы, как краевед, пишете для потомков о судьбах людей через сохранивши-

еся на родной земле памятники – барские дома, разрушенные церкви, заброшен-

ные погосты и заросшие поля, на которых от рассвета до заката горбатились 

Ваши предки. И Вы, и я, и многие другие такие же «озабоченные» – миссионеры, 

несущие ближним и дальним историю жизни через крупицы правды, добытой 

нашими раскопками. Я материалист по образованию и мироощущению, но ответ 

на вопрос, зачем я этим занимаюсь, нахожу только один, сформулированный 

давно не глупее нас предками – Божий промысел. И подбадриваю себя почти по 

классику – копайте Шура, копайте… Ответы на Ваши вопросы – попозже. С ув. 

Андрей Вадимович. 

 

Спасибо. Копаю...На 11–е января записалась в Тверской архив. Наталия. 

 

Ответы на вопросы.  

1.Захоронения Дмитрия Фёдоровича и Ольги Николаевны. По моей просьбе 

Веселова Е.С. в своём архиве не нашла сведений о смерти Ольги Николаевны. 

Моя тётя – Кира Ивановна (р.1912 г.), почти ничего не знала об истории семьи, 

Ольга Дмитриевна уничтожила все документы и ничего не рассказывала о про-

шлом. Я с ней прожил 25 лет и был в неведении. Поэтому воспоминание тёти о 

том, что дед приезжал в Ярославль после смерти бабушки, можно считать досто-

верным. Т.е., место захоронения – рядом с имением.  

Вы мне дали подсказку в своём исследовании – Налючи. Открыл (вот пре-

имущество Инета!) – погост, Благовещенская церковь. Если не удастся найти по-

селковые метрические книги за начало 20–х, то м.б. где-то сохранились метри-

ческие книги церкви, если к этому времени она не была разорена. Если церковь 
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была действующей, скорее всего Ольгу Николаевну отпели. Искать же могилу 

считаю безнадёжным. В то время было не до памятников, да и ухаживать за мо-

гилой было некому. Но нижайший поклон Вам – теперь в моем некрополе пред-

ков будет ещё одно место захоронения ещё одной моей прабабушки. 

2. Вы пишете, что хотите «чтоб он (Гагман Д.Ф.) для всех земляков от-

крылся, как порядочный, умный и добрый человек». Мне, конечно, очень при-

ятно это читать. Но ни Вы, ни я – как человека его не знаем. Нам хочется, что бы 

он был таким, тем более он незаслуженно пострадавший. Порядочному, доброму 

человеку всегда кажется, что рядом с ним такие же. Но мы так же знаем, что это 

не так. У Вас, у меня, у многих других это чувство от любви к окружающему 

миру и окружающим людям. Но не у всех, к сожалению. А земляки должны знать 

уроки истории. Пострадавшие в те годы – далеко не только «бывшие». 

3. О Ваших корнях. Генеалогия не в наше время родилась. И преследовала 

она исключительно меркантильные интересы – сословность, титулы, имущество. 

Поэтому с состоятельными фамилиями проще. Но и по крестьянству найти 

можно много интересного. Через переписные книги, через метрические записи. 

Ещё в начале своих хождений по архивам, будучи несколько раз в командировке 

в Барнауле, через архив нашёл одного из своих предков середины XVIII века – 

демидовского крепостного, вывезенного с Вятского края на Алтай, получившего 

там фамилию Вяткин. Ищите да обрящете!  

4. Ещё по генеалогии. Когда иноземцы приезжали в Россию для службы и 

постоянного жительства, их, как правило, записывали по новым именам, а ино-

гда и фамилиям. Бюрократия, учёт были всегда, иначе мы бы не знали своей ис-

тории. Писали писари, ошибались, иногда сознательно, бумаг было много. По-

этому часто одно и то же лицо оказывалось с разными именами. Такие же 

ошибки случались и с русскими фамилиями.  

5. Анкета Полины Дмитриевны с 36–ю вопросами. Сохранились ли выписки 

из неё или копия? Если есть – пришлите, нет – не заказывайте в архиве, это не 

принципиально, просто интересно. Да и когда они откроются? Я тоже привязан 

– не могу ни в один архив попасть. 

6. Ещё о медальоне. Посмотрите в Инете про жетоны военнослужащих. 

Внизу, скорее всего, номер воинского подразделения, чтобы легче было иденти-

фицировать погибших.  

7. Пишете: «я не продвинутый пользователь интернета». Скромность, ко-

нечно, украшает. Однако нашли документы, которых я не видел. Разрешите дать 

Вам несколько советов. Исключительно моё мнение. Сети ОК, ВК – хороши и 

удобны для оперативного общения. Чтобы общаться приватно нужны какие–то 

дополнительные усилия по ограничению круга. Не все нужно и можно выклады-

вать на публичное обозрение.  

Я для общения использую эл.почту. Генеалогия в большей степени, краеве-

дение в меньшей, требуют особой деликатности в подаче информации. Две дру-

жившие родственные семьи разругались, узнав о судьбе старой фамильной 

броши в 5–м колене. В другой большой семье мудрые родители скрывали, что в 

гражданскую войну брат убил брата. Пытливые потомки раскопали эту историю, 

в результате обе фамильные ветви перестали общаться. 
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А 15 лет назад очередной надзор пытался закрыть генеалогический сайт. 

Некая дама обратилась с жалобой – на сайте опубликовано, что её отец был осуж-

дён, и это унижает её достоинство. 

Гагман – а что, если у кого–то из его селян осталась обида на барина, пере-

даваемая как легенда в семье. Прочитав о Вашем пиетете к нему начнёт крестьян-

ский, потомок доказывать, что Вы искажаете историю. Сегодня во многих голо-

вах ещё каша со всякими -измами. Кого Вы будете защищать – себя, текст, Гаг-

мана, историю? Иногда лучше о чём-то промолчать. 

8. У Вас прекрасный язык, слог, текст дружит с мыслью. Пишите, общайтесь 

на многочисленных краеведческих и генеалогических сайтах, публикуйтесь там, 

удастся что–то издать – потомки скажут спасибо. Успехов Вам в Вашем благо-

родном богоугодном деле. С ув. А.В. 

03.01.2021 

Андрей Вадимович! Кратенько отвечу по церкви. В нашем ГАТО исповед-

ные и метрические ведомости заканчиваются 1860–1864 годами, так что о рож-

дении и смерти своих предков ничего не смогла найти за исключением одного. 

Бабушка была Поликарповна, и Поликарп в деревне был единственный с таким 

именем, поэтому с ним удалось углубиться далеко, а дедушки Васильевичи, а 

Василиев в деревне несколько человек и все могли по возрасту быть моими пра-

дедушками. Вторая бабушка Петровна – такая же история.  

Я нашла в архиве документ, как священник нашей церкви отправлял метри-

ческие книги в сельский совет, и Елена Сергеевна вроде бы подтвердила, что они 

отправлялись в Тверь, но сопровождающих документов не нашла. Возможно ар-

хив эвакуировали в войну и часть дел пропали.  

Я читала в интернете, что где-то в Сибири волонтёры встретили в букинист-

ском магазине метрические книги, в том числе и по одному из Тверских уездов 

и выкупили их, передав в архив. Но нашим пока не повезло. В Первые годы Со-

ветской власти естественно была неразбериха, совершенно случайно в деле с 

протоколами нашла на обрывках бумаг записи о рождении, смерти и бракосоче-

таниях по нашей волости за два года и в нашей же волости пришита соседняя 

волость. Здесь мне повезло – нашлась запись о бракосочетании моей бабушки 

Поликарповой Александры Поликарповны с дедом и даже пояснение, что её пер-

вый муж умер в госпитале, а дед тоже вдовец. Ну на этом мои удачи по родо-

словной закончились. Фонд об образовании не закончила смотреть, т.к. с марта 

закрыли архив, про Полину не вся анкета выписана мной, но я найду в своих 

записях и перешлю, а то сейчас иду гулять с собачкой. Не получается кратко из-

лагать мысли... Наталия. 

Выдержки из анкеты Полины Гагман (1919 г.) 

Из какой семьи – Дворянка. Семейное положение – Девица. Сколько лет – 

21 год. 

Полное название учебного заведения – Петроградская пансион–гимназия, 

Демидовский институт, 8 кл,91 плюс окончила курсы. 

                                           
91 8–й, дополнительный, класс гимназии давал право на работу домашней наставницей и преподавание в 

начальных классах. 
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С какого года работаете – учительствую с 1917 года. По каким предметам 

ведёте занятия – русский, история, в начале года иностранные языки. Одна жи-

вете при школе, с семьёй – живу на квартире с сестрой. Состав семьи – сестра 15 

лет, учится в 1 школе 2–е отделение. Не содержите ли вы кого–либо – родители 

и сестра. Сколько на какую сумму получено вами: 1\2 масла, 2 коробка спичек, 4 

аршина мануфактуры. 

Выдержки из протокола заседания школьного совета от 11 октября 1920 г. 

(1–я Советская школа). Оставить за П.Д. Гагман 12 уроков французского языка 

в 1–а, –е и особой группе, предоставить ей ещё 12 уроков немецкого языка. Слу-

шали предложение П.Д. Гагман об организации группы начинающих изучать 

французский язык из учащихся старших групп, не изучавших языки вообще. По-

становили: организовать группу и предоставить ведение уроков французского 

П.Д. Гагман 3 урока. Наталия. 

04.01.2021 

Парень, который прислал фото уверен всё же, что это деда жетон. «... был 

зачислен в пажеский корпус. После шестилетнего обучения «отличнейшим вос-

питанником» 16 июня 1856 г. выпущен в прапорщики Лейб-гвардии 1-го Стрел-

кового батальона.», но у него пока не получается сходить и сфотографировать 

оборотную сторону жетона. Наталия. 

 

Вашему парню и Вам низкий поклон и в подарок цепляю очерк о Дризенах, 

см. стр 44. Андрей Вадимович. 

 

Прочитала – у Вас, как обычно, фундаментальное и интересное исследова-

ние. Константин Морозов у меня теперь в одноклассниках в друзьях, т.ч. если 

появятся какие–то вопросы можете обращаться напрямую к нему. Он написал 

сейчас, что на обороте жетона ничего нет, наверно родные заказали памятный 

жетон на окончание учёбы, а Константин видимо читал Вашу статью, т.к. он при-

слал мне цитату из Вашего труда. Наталия. 

 

Гагман купила имение у Перской? Вы что-нибудь встречали об этом име-

нии? Село Крева – вотчина надворной советницы девицы Ольги Дмитриевны 

Перской. Крева Корчевского уезда 1850 год. Ларцевская вол. Корчевской уезд. 

Владел. – Гагман Ольга Дмитриевна, поручица. 

Головино Вышневолоцкого уезда. Осеченская вол. Вышневолоцкий уезд. 

Владел. – фон Гагман Ольга Николаевна, майорша. О. Н. фон Гагман владела 

также имением в Весьегонском уезде. Наталия. 

05.01.2021 

1. Наша поручица стала поручицей только в 1889 году. Гагманы в Тверскую 

губернию заехали до Федора, поэтому ранние следы Гагманов я встречал, но не 

копал. Фёдор, как я предполагаю, не имел ничего, кроме не подтверждённого 

столбового дворянства и майора в отставке. Крутые – имение Головиных, кото-

рых в губернии не мало. Когда перезаписано на Гагманов – не искал. Меня 

больше интересовали судьбы моих предков, остальная информация включена в 

сборник, поскольку попалась мне при раскопках. Не выбрасывать же? 
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2. Головины меня не интересуют. Откройте «сайт Головины». Возможно 

они не все знают, сбросьте им. 

3. Ваша анкета Полины – приоткрыла ещё одну замочную скважину, куда 

буду стараться влезть. Меня давно интересовало, в каких гимназиях и где учи-

лись дочери Д.Ф. Предполагаю, что Ольга закончила гимназию в Могилеве, Вера 

скорее всего тоже, пока отец обустраивался в Тобольске. Остальные, может 

быть, как и Полина учились в Демидовском пансионе-гимназии в Петербурге? 

Списков не нашёл, обнаружил оцифрованные метрические книги пансиона, 

надеюсь есть исповедальные ведомости, после каникул полезу туда.  

4. Константин мог читать и мой очерк, мог и книгу по Пажескому корпусу. 

Меня больше радует не сам медальон, а что молодые ребята, пусть и в «корыст-

ных???» целях, вынуждены изучать отечественную историю. Можете ему пере-

слать мой очерк. У «нашего» барона Н.Ф. был старший брат Фёдор Фёдорович, 

1821 г.р. В 1856 г. у него вполне мог родится сын Николай. Я не раскапывал эту 

ветвь. Как памятный пажеский знак он очень скромно выглядит. А делать его 

золотым? Это пару десятилетий назад «новые русские» нацепляли золотые цепи, 

в позапрошлом веке было это неприличным. Андрей Вадимович. 

 

Сегодня мне Константин скинул про колхоз в Крутых, но про Гагмана там 

ничего нет, во всяком случае может ещё что–то попадётся ему на глаза, и я рада 

такому сотрудничеству. Про Вас я уже говорила, Вы меня обогащаете всё но-

выми и новыми знаниями про своих предков и надеюсь раскопаете всё, что ещё 

покоится под спудом времени. А про то, что кто–то может быть другого мнения 

о Гагмане – так там старожилов совсем не осталось. Мой знакомый Алексей из 

Рачёва, молодой краевед пытался узнать историю часовни в Полянах, так никто 

ничего из местных пояснить не мог, в архиве при церкви в Налючах тоже ника-

ких сведений, а часовенка стоит. Наталия. 

 

Для обогащения – см. сайт СВРТ/Библиотека/Статьи и публикации/Убор-

ский. 

08.01.2021 

Андрей Вадимович! Послала Вам в одноклассниках новые фото (мне там 

удобней было копировать). Константин сделал сегодня, я не думала, что медаль-

ончик такой маленький и проба золота 56 хорошо просматривается, он даже рас-

шифровал клеймо мастера. Ребята сказали, что нашли его среди кучи кирпичей, 

видимо, когда дом разбирали и перевозили в Ивакино, он закатился и сохранился 

на 100 с лишним лет... Но проба мне кажется 36–я, а не 56–я. 

09.01.2021 

Спасибо большое Наталия Фёдоровна за фотографии! Доказательств, что 

это жетон моего предка я не вижу. После снятия ограничений и «затыкания те-

кущих дыр» в планах своих раскопок, поищу детей Федора Фёдоровича Дризена 

– старшего брата моего Николая Фёдоровича. Сам жетон, по моему мнению, ни 

художественной, ни исторической ценности не представляет. Может быть инте-

ресен для коллекционеров. Или для потомков. Но, при наличии убедительной 

истории его «бытования». С ув. Андрей Вадимович. 
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10.01.2021 

Буду ждать Ваших новых раскопок, а у Вас и по Оржевским материала ма-

ловато, или я не со всеми ещё ознакомилась. Меня конечно восхитили очерки 

про Гагмана и Головиных, но, когда я дочитала про Дризена, у меня тут слов для 

выражения эмоций нет. Это уже немного уступает «Войне и миру», не общему 

объёму, а по насыщенности фактов. При чём Толстой мог фантазировать на 

сколько ему позволяла его фантазия, а у Вас столько документальных подтвер-

ждений, что по-настоящему это оценить могут лишь люди, знакомые с трудно-

стями добычи сведений в архиве и систематизации их. Я малую толику про Гаг-

мана искала по нашим фондам и то ушло больше года, так разве это сравнится с 

Вашими объёмами. Жаль, что Вы не считаете медальон принадлежащим Вашему 

Н.Ф.Д. Если Ольга была единственной дочерью, она могла после смерти отца 

взять себе на память об отце, а у детей Фёдора Фёдоровича свои внуки, наверное, 

бы взяли. Ценности, наверное, он не представляет, т.к. проба и 36 была, но там 

золото хуже, чем в 56. Наталия. 

 

Спасибо за комплимент! В «Войне и мире» 460 787 слов (кто–то подсчитал), 

мною за 40 лет написано около 800 тыс. слов (компьютер подсчитал). С учётом 

разных редакций очерков, писем, докладов. Очерки в постоянной работе, «оза-

боченных» генеалогией и краеведением достаточно, комп забит перепиской. Про 

Оржевских – мало. Но с каждым поколением число предков удваивается, где–то 

приходится останавливаться. Пишу для потомков своих, и чужих – кому будет 

интересна история жизни предыдущих поколений.  

Что касается медальона – советую в «ОК» и «ВК» все посты уничтожить. 

Фотографии и переписку, что нужно, перенесите в комп. Ретивые блюстители 

законов вправе посчитать находку кладом со всеми вытекающими последстви-

ями. Сети же практически доступны всем.  

Я не утверждаю, что медальон не моего предка. Просто много вопросов без 

ответа. А нашедшие – пусть им распорядятся, как сочтут нужным. Он же не на 

улице потерян, его не украли, ехали что–то искать, нашли медальон. Это их ин-

терес и никаких претензий к ним у меня, как возможного потомка хозяина, нет. 

Андрей Вадимович. 

24.04.2021 

Добрый вечер, Андрей Вадимович. Я Вам посылаю ещё один привет от Дри-

зена. Морозов, про которого я писала раннее, съездил в Крутые недавно и нашёл 

какую–то пластину, я просила перефотографировать для сравнения рядом со 

спичечным коробком, но он видимо в рабочие дни не имеет времени, а по выход-

ным, наверное, ездит по округе, поэтому высылаю, что имею. «Прибивка знамён 

2 и 3 батальонов Козловского полка 20 ноября 1880 года Полковник Барону Дри-

зен.» Наталья Воробьёва. 

25.04.2021 

Здравствуйте Наталья Фёдоровна! Рад, что увлечение историей вас захва-

тило, даже в коротком письме чувствую упругость мысли и настойчивость. Спа-

сибо за фото. Да, это мой Дризен. В 1877 году полковник барон Дризен Н.Ф. был 

назначен командиром 123 пехотного Козловского полка. 
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Входил в состав Дунайской армии, находился в Болгарии. В 1879 г. Полк 

вернулся в Россию. Видимо, это этикетка к ящику со знамёнами для их пере-

возки. Место этому экспонату либо в музее, либо в частной коллекции. Я их не 

собираю, но приятно получать приветы из позапрошлого века. Если Морозов 

пристроит находки по Дризену, буду признателен если он сообщит где они. Ад-

реса я коллекционирую для потомков. 

Будьте здоровы, берегите себя. С наступающими Великим и весенним 

праздниками. Ваш А.В. 

 

Спасибо, Вас тоже с праздником. Если б дело касалось Гагмана, то можно 

было бы пристроить в Краснохолмский музей, а Дризен, наверное, и не бывал в 

Кр. Холме, фото с семьёй дочери сделано в Могилеве. Надеюсь, что со временем 

Морозов пришлёт мне другое фото. Всё–таки интересно, что столько лет эта таб-

личка пролежала в земле и сохранился текст, впрочем, в землю она, наверное, 

попала, когда дом перевозили в Ивакино. Вы тоже себя берегите в наше болез-

ненное время. 

 

Дризен Н.Ф. если и мог бывать в имении у зятя, то до 1899 года, до переезда 

Д.Ф. Гагмана в Витебск. Но причин передавать тогда дочери свои свидетельства 

службы не было. 

Скорее всего дочь была на похоронах в 1911 году в Двинске и привезла ка-

кие-то дорогие для неё памятные вещи. Хранить же их в доступных местах в те 

годы было опасно. Раз их не обнаружили при разборке дома, значит они оказа-

лись замурованы в кирпичной кладке печей. Как писала в своих воспоминаниях 

Анна Алексеевна Поленова, на месте вывезенного дома долгое время были кир-

пичи от печей, находили посуду. 

Ваши поиски украсили мой очерк о Гагманах Цепляю последнюю редак-

цию. Успехов в Ваших делах. Ваш А.В.  

17.08.2021 

Здравствуйте, Андрей Вадимович. Я ездила в Бежецк на краеведческие Кир-

сановские чтения и бежецкие краеведы напечатали и сделали брошюровку моего 

материала про Гагмана. А затем я отправилась в Красный Холм и даже сходила 

в поход с местными краеведами по заброшенным деревням и церковь одну посе-

тили. Все экземпляры отдала в библиотеки, архив и музей. Так что фамилия Гаг-

ман будет на слуху у краеведов и может со временем они что-то обнаружат новое 

о его пребывании в послереволюционный период. К сожалению архив был за-

крыт, т.к. Елена Сергеевна в отпуске и ничего добыть не получилось. Н. Воробь-

ёва. 

 

Какая же Вы молодец!!! Спасибо Вам, Наталья Фёдоровна и здравствуйте! 

Здоровья Вам, энергии, настойчивости. Ваш А.В. 

 

В сельской местности меньше суеты и развлечений, чем в городах, поэтому 

учителя и библиотекари посвящают своё свободное время краеведенью. Им 
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сложно попасть в Тверской архив, зато они могут на сложной технике и пешком 

добраться до интересующего места, где уже почти ничего не сохранилось,  

У меня есть группа «Бекренская библиотека», так они в этом году побывали 

в Крутых и описали.92 

 

Низкий поклон Вашим коллегам и сподвижникам. Включу в свой очерк с 

ссылкой на искателей. С ув. А.В. 

 

 

                                           
92 Рассказ краеведов приведён в очерке «Правда о неправде» в томе 3 Антологии 
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Грачевы 
Грачевы – корневая ветвь, нисходящая к бабушке составителя генеалогиче-

ских очерков по линии матери. 

16.03.1999. Англия 

Дорогая Алла Рубеновна! 93 Сердечно поздравляем Вас и Вашу семью с при-

ближающимся Светлым Христовым Воскресением! Видимо так было угодно 

Всевышнему, чтобы накануне прекрасного праздника в большой семье потомков 

Грачёвых произошло радостное событие – нашли друг друга ветви некогда мо-

гучего и крепкого дерева. Надеемся, что вновь обретённое родство доставит всем 

нам радость и будет способствовать укреплению семейных традиций Грачёвых 

– любви и взаимопониманию. 

Желаем Вам, Алла Рубеновна, здоровья и крепости духа! Желаем Вашим 

детям и внукам успехов в работе и учёбе, счастья в личной жизни! Обнимаем, 

целуем! Христос Воскрес! От всех московских родственников Андрей Уборский. 

16.11.1999 г. 

Дорогая Алла Рубеновна! Искренне рад, что удалось разыскать всю вашу 

большую семью. Около десяти лет назад мне попалась на глаза тетрадь моей ба-

бушки – Наталии Дмитриевны Вяткиной (Грачёвой), в которой она попыталась 

начать писать историю своей семьи. К сожалению, там были только отдельные 

фрагменты её детских воспоминаний. И мне стало стыдно за то, что в детстве и 

юности нам, внукам, было недосуг послушать и запомнить что-либо из рассказов 

старших. Это беда всех детей и внуков, поэтому я последовал примеру Наталии 

Дмитриевны и решил оставить потомкам то, что удастся собрать по генеалогии 

своей семьи.   

В поисках материала по роду Грачёвых мне очень помогли Ваши кузины – 

Ия Борисовна и Нина Борисовна Грачевы (дочери Бориса Дмитриевича), Ната-

лия Евгеньевна Вяткина, моя мама (дочь Наталии Дмитриевны) и Ваш кузен Вла-

димир Николаевич Шелленберг (сын Елизаветы Дмитриевны). Огромную работу 

провела Татьяна Шелленберг в поисках вашей ветви – Тер-Акоповых. 

Так случилось, что из всех девяти детей Дмитрия Семёновича Грачева 

только ваша семья оказалась далеко от Москвы. Я знаю, что все близкие очень 

переживали за Александру Дмитриевну, за вас – детей, особенно когда в 30–е 

годы прекратилась переписка. Видимо не меньше переживали и все вы, читая в 

газетах об ужасах, творившихся в России. Семья пережила и лишения, и униже-

ния, но Бог был милостив, колесница с гильотиной проехала мимо. Только Алек-

сей Дмитриевич погиб не своей смертью при невыясненных обстоятельствах в 

1942 г. 

Все годы после революции Грачевы поддерживали друг друга, были 

дружны, помогали друг другу как могли. Всегда вспоминали Александру Дмит-

риевну, вас – детей, о всей вашей семье сохранились очень тёплые воспомина-

ния.  

                                           
93 Двоюродная сестра мамы (Тер-Акопова в девичестве). Мама умерла в 1996 г. 
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И мы, младшее поколение, правнуки и пра–правнуки Дмитрия Семёновича 

Грачева, знаем друг друга, поддерживаем хорошие отношения, иногда встреча-

емся, но чаще, к большому сожалению, по печальным случаям. 

Сейчас, когда я пишу это письмо, рассматриваю редкую фотографию – Ма-

рия Андреевна, Ваша бабушка, собрала на даче в 1913 г. почти всю свою семью 

и они сфотографировались. На крыльце дома сама Мария Андреевна, её дети – 

Александра, Наталия, Лиза, Борис, зятья и невестки, внуки. В их числе и Ваш 

отец – Рубен Герасимович, Ева, Лева. 

Мне очень хочется собрать всех (кто сможет приехать) потомков Грачёвых 

и сделать общую фотографию. Собраться можно в доме Вашего деда Дмитрия 

Семёновича Грачева в Кисловском переулке, где родилась Александра Дмитри-

евна, или в доме прадеда – Семена Дмитриевича Грачева. Все дома, которыми 

владели или в которых жили Грачевы, сохранились, некоторые из них вошли в 

справочники Москвы как дома Грачёвых.  

Буду рад получить от Вас письмо. Желаю Вам, Алла Рубеновна, Вашим де-

тям и внукам здоровья, хорошего настроения, успехов в делах. С уважением, 

Уборский Андрей Вадимович. 

1999. Париж 

Дорогая Ева Рубеновна! 94 Не представляюсь, так как письмо передаю с Ва-

шей внучкой Александрой. Она Вам обо мне расскажет. Очень рад, что наконец 

удалось найти друг друга после стольких лет неизвестности. Когда я начал зани-

маться историей своей семьи в середине 80–х годов, то желание найти Тер-Ако-

повых и у меня, и у мамы казались неосуществимыми. И только теперь, благо-

даря огромным усилиям Татьяны Шелленберг и современным технологиям In-

ternet, удалось разыскать всех вас. А самое удивительное в этой истории – через 

Англию, Америку и Францию узнали, что внучка внучки Дмитрия Семёновича 

Грачева живёт в Москве. 

Моя мама – Наталья Евгеньевна Вяткина (в детстве Ната, Натка) и её сестра 

Ольга часто вспоминали Вас с Аллой. Я был неоднократно свидетелем, как она 

с моими тётями Ниной и Путей (дочери Бориса Дмитриевича Грачева) вспоми-

нали Ваши совместные проказы и в доме на Кисловке, и в деревне Фомино у 

дяди Мити (Дмитрия Дмитриевича Грачева). 

К большому сожалению из Ваших двоюродных братьев и сестёр по линии 

Грачёвых остались сегодня только мамин брат Игорь (1922 года рождения) и Ия 

Борисовна Грачева, которая тяжело больна. 

Не знаю, что меня подвигло на поиски корней своей родословной. Может 

быть ненавязчивые, но регулярные воспоминания моих деда и бабушки – Вятки-

ных Евгения Александровича и Наталии Дмитриевны. Мы внуки были невелики 

по возрасту, но семена нашли свою почву. А может быть осознание бренности 

бытия, наступившее с возрастом ощущение скоротечности жизни и понимание, 

что если не зафиксировать эту информацию сейчас, то потом её просто не 

найдёшь. Занимаясь своими родословными ветвями я с радостью обнаружил, что 

                                           
94 Тер–Акопова  
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по линии Грачёвых сохранилось очень много материалов и предметов – свидете-

лей жизни этой большой и дружной семьи.  

Все Грачевы и их потомки бережно хранили и хранят фотографии, письма, 

деловые бумаги, вещи, которые удаётся сохранить. Мой брат работает за пись-

менным столом, за которым работал наш дед – Вяткин Евгений Александрович 

на Кисловке и позже в своём доме под Москвой. За письменным столом Дмитрия 

Семёновича Грачева – Вашего деда, до своих последних дней работал Владимир 

Владимирович Шелленберг. У Ии Борисовны Грачёвой хранится стеклянная 

кружка, которая случайно уцелела и была найдена на пепелище дома Грачёвых 

после пожара Москвы в 1812 году.95 Сохранились записная книжка Марии Ан-

дреевны Грачёвой (Клаповской) – Вашей бабушки, дневники и воспоминания 

Наталии Дмитриевны Вяткиной. Несмотря на тяжёлую болезнь продолжает 

надиктовывать воспоминания своим племянникам Ия Борисовна Грачева. По-

этому все, что мне удалось сделать по истории семьи Грачёвых, это прежде всего 

результат большой заботы о памяти предков практически всех потомков Грачё-

вых. 

Я посылаю Вам с Александрой родословную схему Грачёвых с краткими 

историческими справками. Буду Вам признателен за замечания и дополнения. 

Если хватит сил и времени планирую проверить некоторые данные по архивам, 

доступ в которые сегодня в России практически свободен. Надеюсь, что в следу-

ющих поколениях потомков Грачёвых найдётся кто–то, способный литературно 

обработать имеющийся материал. Принципиальная договорённость об издании 

истории семьи Грачёвых достигнута. Пока же о ней известно только очень уз-

кому кругу краеведов и историков, и то много противоречий и путаницы. В Рос-

сии оказалось несколько не связанных между собой семейных кланов Грачёвых, 

о которых уже имеются публикации. 

Мечтаю собрать под одной крышей всех ныне живущих потомков Грачё-

вых. Это можно сделать в доме Дмитрия Семёновича Грачева на Кисловке – Ва-

шего деда, или в доме Семена Дмитриевича Грачева в Черниговском переулке – 

Вашего прадеда. Мечтаю уже несколько лет, да все откладывается, то работа ме-

шает, то другие заботы появляются. Было бы замечательно, если бы Вы смогли 

приехать в Москву. До меня дошли слухи, что Вы в этом году летали в Америку 

к своему правнуку. Может быть сможете побывать в Москве? Москва в послед-

ние годы очень изменилась к лучшему. Реставрируются старые здания. Воссо-

здаются уголки старой Москвы. Все дома, в которых жили Грачевы, или кото-

рыми владели, сохранились и находятся в хорошем состоянии. Это и дом на Кис-

ловке, дома в Армянском переулке, на Поварской, в Черниговском переулке, в 

Ховрино. Сохранился дом, в котором родилась и жила Мария Андреевна Кла-

повская – Ваша бабушка.96 Я думаю, Вы вспомните и узнаете многие места Ва-

шего детства и юности. Вспомните некоторые вещи, которые Вы видели и к ко-

торым прикасались в детстве в доме на Кисловке.  Такие воспоминания только 

придают дополнительные силы.  

                                           
95 Увы! После смерти хранительницы кружку обнаружить не удалось. 
96 Увы, дом не сохранился. 
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Желаю Вам здоровья, хорошего настроения, бодрости духа. С уважением, 

Андрей Уборский. 

2011 

Директору Государственного музея  

изобразительных искусств им. А.С. Пушкина  

Антоновой И.А.  

Уважаемая Ирина Александровна! Поздравляю Вас и коллектив музея с 

наступающим юбилейным годом.  

Хочу выразить благодарность лично Вам и коллективу авторов, подготовив-

ших и издавших прекрасный юбилейный сборник «Эра Румянцевского музея». 

От себя и других потомков дарителя музея – Грачёвой Марии Андреевны, члена 

Общества друзей Румянцевского музея. Мне посчастливилось принять скромное 

участие в подборе материалов для сборника по семье Грачёвых. Мария Андре-

евна приходится мне прабабушкой.  

Не связывая с юбилейным годом, прошу Вас рассмотреть возможность ор-

ганизации в Музее личных коллекций выставки картин из коллекции Грачёвых, 

находящихся в ГМИИ, а также в Нижегородском ГХМ, НХМ Республики Бела-

русь, Феодосийской НКГ и Омском МИИ, куда они были переданы из ГМИИ. 

Экспозицию выставки могли бы дополнить и личные вещи Грачёвых, многие из 

которых бережно хранятся в семьях потомков.  

Такая выставка была бы уместна и по другой неожиданно открывшейся при-

чине. Уже после издания сборника, я обнаружил папку с документами по по-

купке в 1917 году Грачёвым С.Д. (сыном Марии Андреевны и тоже коллекцио-

нером) дома на Волхонке, где сегодня размещается музей личных коллекций 

ГМИИ (купчая, опись квартиросъёмщиков, документы страхователя, планы, рас-

писки и др.). События 1917 года внесли свои коррективы. Владения на углу Вол-

хонки и Антипьевского переулка так и остались в справочниках Торговым До-

мом под фирмою «Г. ВОЛКОВ с Сыновьями».   

Со своей стороны, готов оказать посильную помощь в организации вы-

ставки и публично передать в дар ГМИИ подлинники обнаруженных докумен-

тов. Прошу Вашего решения. С уважением, Уборский А.В.  

22.06.2011 

Андрей Вадимович, добрый вечер! Выполняю своё обещание. Записи по 

Грачёвым я находила в Метрических книгах церкви Бориса и Глеба у Арбатских 

ворот за разные годы. Я специально этой семьёй не занималась, поэтому фикси-

ровала только некоторые имена и даты. Но если внимательно посмотреть книги 

этой церкви, там можно найти больше информации. Например, о рождении 

Алексея Дмитриевича, Бориса Дмитриевича, Елизаветы Дмитриевны… 

17.01.1896 – запись о венчании пот.поч.гр. Андрея Дм. Грачева (21 год, первым 

браком) с дочерью пот.поч.гр. Василия Васильевича Йокиш девицей Верой Вас. 

Йокиш (17 лет). Поручители по жениху: Мать жениха пот.поч.гр. Мария Андре-

евна Грачева, пот.поч.гр. Семен Дм. Грачев и пот.поч.гр. Иван Иванович Чижов. 

Брак сей расторгнут 11.10.1906.  

Что–то у меня ещё было записано... Как только найду – вышлю. Слишком 

много записей по разным тетрадкам накопилось. Надо все приводить в порядок. 
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А Вы с Грачёвыми в каком родстве? Известна ли Вам девичья фамилия Марии 

Андреевны? До следующего письма, Елена Петрова.97 

10.09.2011 

Добрый вечер. У меня есть фото Андрея Грачева с его матерью Верой Ва-

сильевной. Если Вам это интересно, могу прислать. 

Не могли бы Вы прислать фото, которые Вы разместили на Форуме СВРТ, 

а то я не могу их никак открыть. Есть у Вас фото Андрея Михайловича Грачева? 

У меня есть фото, которые были у сына Веры Васильевны от её второго брака, 

но там много неизвестных мне лиц, а хотелось бы узнать кто там. С уваж. Ната-

лия Михайлова.98 

 

Уважаемая Наталия! Во-первых, рекомендую всегда определять тему 

письма. Письма без тем я беспощадно удаляю – много спама. Это открыл слу-

чайно. Во-вторых, почему Вас интересуют Йокиши? 

А теперь – по существу. Я правнук Дмитрия Семёновича Грачева, его сын 

Андрей Дмитриевич – брат моей бабушки и муж Веры Васильевны. Фото его 

сына Андрея с Верой Васильевной пришлите, дополнит коллекцию, хотя я Йоки-

шами специально не занимаюсь. Андрей Михайлович Грачев в составленной 

моею родословной Грачёвых не значится, хотя в ней есть и пустые ячейки. Ми-

хаилы были в большой семье Грачёвых, а мир общения в купеческой среде был 

достаточно ограничен, поэтому пришлите и фотографии и все, что Вы знаете об 

этих персонажах. Могут быть маленькие открытия. 

Знакомы ли Вы с Еленой Петровой, она тоже интересуется Йокишами. Если 

разрешите, могу ей переслать Ваш адрес. Фотографии Йокиш цепляю. С уваже-

нием, Андрей Вадимович Уборский. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Посылаю фото В.В. и Андрея Грачёвых. 

Другое фото надо отсканировать, пришлю позже. Елену я, естественно, знаю. 

Первое фото у меня есть, на втором все неизвестные (на вскидку) мне лица. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Мой муж, Йокиш Владимир Альфонсович, 

является праправнуком Вильгельма Йокиша, который имел сына Ивана. У Ивана 

Йокиша было двое сыновей – Сильвестр и Антон. У Антона …  

Очень благодарны всем, которые выставили через Интернет информацию о 

Вильгельме Йокише. Хотелось бы узнать о современниках этого рода, живущих 

в Москве сейчас, и пообщаться. Йокиш Светлана. 

 

Уважаемая Светлана Борисовна! Я историей семьи Йокишей не занимаюсь. 

Пересечение линий Йокишей и Грачёвых произошло в конце XIX века, скорее 

всего по купеческим делам. Тогда же состоялся брак (весьма недолгий) Веры Ва-

сильевны Йокиш с братом моей бабушки Андреем Дмитриевичем Грачёвым. У 

них родился сын Андрей, который жил после развода в семье Грачёвых. Андрей 

                                           
97 Потомок семьи Йокиш. Переписка через форум СВРТ. 
98 Ещё потомок большой семьи Йокиш. Форум СВРТ. 
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умер в 20–х годах прошлого столетия. Продолжения у этой генеалогической ве-

точки нет. Разбирая старые фотографии Грачёвых, я наткнулся на фотографии 

сестёр Йокиш и решил их опубликовать. Очень рад, что они нашли своих благо-

дарных потомков. 

О каких современниках Вы спрашиваете? Если Вильгельма Йокиш, то по-

мочь не могу. Если о современниках сегодняшних потомков – то могу дать совет. 

Будьте аккуратны с частной информацией о Ваших родственниках и современ-

никах. Закон о защите персональных данных (практически во всех странах) не 

разрешает без согласия персоны давать кому бы то ни было его данные – ФИО, 

даты рождения и смерти, родственные связи, адреса и многое другое. Генеало-

гические исследования собственных корней – весьма деликатное занятие. Были 

случаи, когда искренние желания познать историческую правду о семье приво-

дили к драмам. 

И все же желаю успехов в этом весьма интересном и нужном увлечении. С 

уважением, Андрей Вадимович.   

 

Андрей Вадимович! Большое спасибо за письмо. Я была в отпуске в Крыму, 

а это моя рабочая эл. почта, поэтому и отвечаю с некоторой задержкой. Нам всем 

очень хотелось бы увидеть фото дочерей Вильгельма Йокиша из Вашего семей-

ного архива, если Вам не трудно пришлите скан–копии. 

Я хотела бы познакомиться с потомками Йокиш, которые провели рекон-

струкцию усадьбы в Головино (или может быть только финансирование). Я ин-

женер строитель высшей категории, доктор технических и философских наук, и 

поэтому мне это интересно. Отдыхая в Германии, мой отец от экскурсовода 

узнал, что под Берлином есть огромное богатое поместье Йокишей и в романе 

Чернышевского «Что делать?» упомянут представитель именно этой семьи. 

Также у мужа осталась старинная серебряная вилка с вензелями ЕК, которой до 

самой своей смерти пользовалась Юзефа Константиновна Йокиш, это бабушка 

моего мужа. Фотоархив не сохранен по неизвестным нам причинам, но якобы 

нам во благо. А нам интересно знать о предках. Будем рады любой информации. 

С уважением Йокиш Светлана Борисовна. 

 

Уважаемые коллеги по увлечению и свойственники по моему предку Гра-

чеву! Ко мне обратилась с просьбой помочь в поисках родственников Светлана 

Борисовна Йокиш. Вы знаете, что я не занимаюсь Йокиш, хотя пересечения у нас 

есть. Без Вашего разрешения не считаю возможным сообщить Ваши почтовые 

адреса. Полагаю правильным, если Вы свяжетесь с ней сами. С ув. А.В. Убор-

ский. 

 

Уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо Вам за письмо! Мне будет очень 

интересно пообщаться с потомками семьи Йокиш. Возможно, это действительно 

какие-то наши дальние родственники. Генеалогией семьи я занимаюсь очень 

давно и в ближайшее время планирую издать книгу о нашем предке. У него дей-

ствительно был сын Иван, но вот у этого сына по нашим данным детей не было... 

Тем не менее, Светлане Борисовне я напишу. А как Светлана Борисовна на Вас 



  Грачевы 

153 

вышла? И о какой именно информации в Интернете идёт речь? С уважением, 

Елена Геннадиевна Петрова. 

14.09.2012 

Добрый вечер, Елена! Фотографии я Вам высылал, но прицеплю ещё раз. 

Кроме этих ничего нет. Что касается родства, то от Адама мы все братья и 

сестры. Успехов. Перефразируя известного героя – копайте Лена, копайте. 

С ув. .В. 

 

Спасибо ещё раз! Да уж копаю... Уже на целую книгу накопала. Кстати, 

Вера и Анна дочери не Вильгельма Йокиша. А его старшего сына. Это так, на 

всякий случай. С уважением, Елена. 

29.01.2015 

Уважаемый Андрей Вадимович! Некоторое время назад мы с Вами обща-

лись в связи с семьёй Йокиш. Сейчас искала информацию по Клаповским и 

нашла материал по родословной Вашей семьи и была удивлена, что у нас есть 

точка пересечения – Клаповские. Клаповские это предки моего мужа, которые 

жили в Уборах и Дубцах, крестились и венчались в том же самом храме. Скажите 

пожалуйста, знаете ли Вы где хранятся метрические и исповедальные книги 

этого храма? Смотрели ли Вы их?  С уважением Наталия Павловна Михайлова. 

 

Здравствуйте Наталия Павловна! В генеалогических очерках (на сайте 

СВРТ) я привожу все ссылки на документы, которые были выявлены в ходе рас-

копок. Звенигородские Клаповские мне попадались в ревизских сказках с 1782 г., 

однако по именам их отцов и детей связи со своими Клаповскими я не выявил. 

Копать дальше там не стал. Свои корни в Уборах я нашёл (см. очерк). Метриче-

ские и исповедальные ведомости Убор есть в ЦИАМ (фонд 608 Звенигородское 

духовное правление). 

Клаповские меня очень интересуют – все–таки прямые предки. Если Вам 

удастся найти связь своих и моих Клаповских – буду весьма признателен за ин-

формацию. Получить ещё одного родственника (Вашего мужа) и свойственника 

(Вас) приятно. Хотя … все мы от Адама и Евы. 

Пока дальнейшие раскопки прекратил – очередной этап приборки того, что 

накопано. Привожу в порядок архив – чтобы любопытные потомки могли разо-

браться. А то ненароком не разобравшись уничтожат. Пишу очерки – все на сайте 

СВРТ (Библиотека/Статьи и публикации). Желаю успехов. 

 

Добрый вечер Андрей Вадимович! Спасибо за ответ. Обязательно сообщу 

все, что найду. С уважением Наталия Павловна.  

28.08.2016  

Форум СВРТ. Антону. 

Спасибо Вам большое за письмо! Интерес к семейной генеалогии свиде-

тельствует, что не все ещё потеряно в Отечестве, и придаёт оптимизма. Что ка-

сается Звенигородских Клаповских – ничего сказать не могу. А вашей двоюрод-

ной бабушке передайте, что посеянные ею семена дают хорошие всходы. Специ-

ально Клаповскими я не занимался, все что опубликовано в очерке подтверждено 
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документами и воспоминаниями, но глубже у меня ничего нет. Если бы Ваш пре-

док построил дом в Звенигороде в 1823 г., то это было бы интересно и можно 

было бы попытаться что–то поискать. Звенигородские Клаповские в ревизских 

сказках встречаются. Но родства я не обнаружил. Хотя ...? Ищите да обрящете! 

Но генеалогические поиски часто похожи на тезис – пилите Шура, пилите ... 

Успехов Вам! С уважением, Андрей Вадимович Уборский.  

 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Спасибо за добрые слова! Родина, Оте-

чество и Патриотизм – для меня не пустые звуки! Вся история нашего Отечества 

пронизана героическими подвигами людей, воспитанными в Православии – это 

основа основ, скрепа и благая движущая сила. К сожалению, минувший век при-

нёс массовое истребление Веры, вследствие чего, те понятия, о которых мы го-

ворим, как мне кажется, сейчас не имеют должного веса...  Кстати, в Звенигороде 

весьма много КлАповских, а также КлОповских (трое поименованы на мемори-

альной доске у Вечного Огня в Звенигороде). С Вашего позволения намереваюсь 

дать почитать Зое Николаевне (двоюродная бабушка), которая и составляла наше 

древо, Ваш очерк «Корни семьи Уборских» Уверен, что у неё появятся какие–

либо вопросы, т.к. она человек дотошный, посему испрашиваю Вашего разреше-

ния Вам позвонить в случае возникновения оных. С уважением, Антон. 

 

На оные и неоные вопросы конечно отвечу. Смогу ли сказать что-то новое? 

Не обессудьте. Но поиск бесконечен, и все мы в конечном итоге братья и сестры. 

20.07.2016 

Здравствуйте, меня зовут Сергей Грачев. Хочу сказать Вам огромное спа-

сибо за тот колоссальный труд, который Вы проделали для восстановления гене-

алогического дерева семьи купцов Грачёвых. У нас в семье длительное время 

передавалась устная память и ряд газетных вырезок о нашем прошлом, но это 

было, скорее, из области легенд. Случайно наткнувшись в интернете на столь 

подробное и качественное исследование рода Грачёвых, я был потрясён. Если 

Вам интересно, то я являюсь потомком Евграфа Дмитриевича (сына Дмитрия Ев-

графовича и Елизаветы Петровны). У него было две дочери: Мария и Елизавета. 

У Марии родилось два сына: Александр (старший) и Михаил. Михаил умер без-

детным, у Александра родились два сына: Андрей и Сергей. Я, Сергей, являюсь 

младшим сыном. Мой отец, Александр Дмитриевич, до сих пор жив, и рассказы-

вал мне некоторые факты из нашего прошлого. Все мы живём в Москве. Ни в 

коем случае не хочу навязываться, но если Вас заинтересует, то мне было бы 

очень интересно пообщаться с Вами для того, чтобы узнать немного больше об 

истории нашего рода. В любом случае, хочу сказать Вам огромное спасибо за тот 

колоссальный труд, который Вы проделали. У меня растёт сын и когда он станет 

постарше – я обязательно познакомлю его с Вашим трудом. 

 

Здравствуйте Сергей и все ваши родственники! Очень рад что нашлась 

ветвь, которая для меня была неизвестна. Я не стремился раскрыть всю родо-

словную Грачёвых. Ограничился лишь собственными «Корнями», что и поста-

вил в заголовок очерков. Но судьба потомков Евграфа меня не оставляла и своей 
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трагичностью, и заботой близких, что вообще было свойственно (насколько я 

знаю) Грачёвым. Хотя классическая литература преподносит в большом объёме 

другие сюжеты. Все что я накопал – все в очерке о Грачёвых. Но появляются 

новые факты, документы, сюжеты (включая Ваш) – хватит сил, продолжу графо-

манские забавы. Напишите свои «корневые изыскания», добавьте мой материал 

(со ссылкой), и у Вас будет своя красивая история. Через несколько десятилетий 

кто–то из дальних родственников скажет Вам спасибо, как сказали Вы мне. Пу-

стячок, но приятно! 

С удовольствием готов встретиться, можно у меня. Удобнее, наверное, осе-

нью. Если будут генеалогические мероприятия по близкой теме, сообщу Вам. Не 

стесняйтесь напоминать о себе. И пришлите справку о себе. Моя фамилия засве-

тилась на Яндексе, почти все там обо мне есть. На форуме СВРТ давно не об-

щался. Только выкладываю очерки в библиотеку. Искренне поздравляю с наход-

кой! С ув. А.В.  

 

Простите за столь поздний ответ, но я был в командировке и, хотя и видел 

Ваши сообщения, не мог написать. Мне тоже удобнее было бы встретиться с 

Вами осенью. Справку я пришлю несколько позже, т.к. в процессе её составления 

у меня возникло множество вопросов, и я не хотел бы присылать Вам «полуфаб-

рикат». Мне было бы очень интересно пообщаться с Вами лично, т.к. у меня воз-

никло множество вопросов по истории нашего рода и хотелось бы узнать ме-

тоды, которые Вы использовали при розыске исторических фактов. Сергей Гра-

чев. 

09.05.2016  

Здравствуйте, Андрей Вадимович! С большим интересом прочитал Ваш 

сборник генеалогических очерков о Грачёвых (XVIII – начало XX вв.) Интерес к 

роду Грачёвых у меня возник в связи с историей предков нашей семьи. Недавно 

я обнаружил на форуме города Киржач фотографию, на которой изображён наш 

предок Стукачев Александр Саввич. Как видно на подписи к фотографии Стука-

чев А.С. был управляющим Грачёвых и поверенным Грачёвых.  

 

Здравствуйте Юрий! Фамилию Стукачев я не встречал в документах, свя-

занных с моими Грачёвыми. Вообще среди купечества было много семейных 

кланов Грачёвых. Вы не указываете имена – отчества, поэтому идентифициро-

вать вашего Стукачева с моими Грачёвыми трудно. Мне не известно о связях 

моих Грачёвых с Киржачем, хотя связь с Владимирской губернией была, все что 

мне известно изложено в очерке. Наши далёкие предки скорее всего были зна-

комы по Преображенской слободе. С уважением, Уборский А.В. 

 

Поиски Грачёвых привели к Вашим очеркам. Как я понял, Грачевы были 

связаны с Владимирской губернией и Киржачем. Вероятно, что Стукачев рабо-

тал именно у Ваших Грачёвых. В связи с этим я очень надеюсь, что у Вас, воз-

можно, имеются какие–то сведения о А.С. Стукачеве или фотографии с ним. Был 

бы очень признателен Вам за любое содействие в моих поисках.  
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Здравствуйте Юрий! Я буду весьма признателен, если Вы найдёте ещё что-

то по моим Грачёвым – я обязательно включу в следующую редакцию очерка. 

Но я не занимаюсь специально розысками по боковым линиям моего дерева. 

Единственное исключение – Эриксон, командир крейсера «Аврора» в октябре 

1917 г. Все остальное, что опубликовано в очерках по боковым ветвям – само 

попало в сети при исследовании корней.  

С Киржачем у моих предков связи были, но не продолжительные. В начале 

20–х мой дед – Вяткин Евгений Александрович служил нач. канцелярии артскла-

дов, потом был во вновь образованной коллегии адвокатов. 

Два года в Киржаче училась в школе мама – Вяткина Наталья Евгеньевна. С 

киржачской школьной подругой Болховитиной Натальей Андреевной они были 

дружны до своих последних дней.  

Митрофан Семёнович Грачев – дядя моей бабушки, но о той ветви я знаю 

только то, что мною опубликовано. Желаю творческих и изыскательских успе-

хов. С ув. А.В. 

 

Да, я уже проверил ещё одних известных Грачёвых, из Иванова. Но они не 

были связаны с Владимирской губернией, хотя тоже имели отношение к Преоб-

раженскому кладбищу. А вот у Ваших Грачёвых было имение в Фомино близ 

Кольчугино, о чем вы пишете в своих очерках на стр. 37–39. А ведь это недалеко 

от Киржача, где у Стукачева был свой дом. Так что он мог быть управляющим у 

Дмитрия Дмитриевича Грачева. С уважением, Юрий Шилов. 

 

Если Вам хочется, чтобы он был управляющим в Фомино – ради бога! Но о 

фоминской жизни много воспоминаний, а о Стукачеве ничего нет. Да и был ли 

там управляющий – не уверен. Там был другой уклад жизни. И управлять из Кир-

жача имением – овёс был не дешёвый. Сожалею, но помочь не могу. 

20.05.2016 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Если Вам, конечно, это будет интересно. 

Я не поленился провести поиски и нашёл купчую на дом в г. Киржаче, состав-

ленную от имени Грачёвых Митрофана Семёновича и наследников Дмитрия Сте-

пановича их поверенным Стукачевым Александром Саввичем при продаже. Мне 

известно, кому этот дом был продан и что за люди (очень известные в своё время) 

в нем жили. Что любопытно, дом этот сохранился и у меня есть его фото. Как–

то так! С уважением, Юрий Шилов. 

 

И.О. Дмитрий Степанович мне не знаком. А.В. 

 

 Здравствуйте! Если найдётся что–то интересное, сообщу.  Да, в предыду-

щем письме ошибся – не Дмитрий Степанович, а Дмитрий Семёнович. Текст ру-

кописной купчей (что удалось разобрать): 

Киржач 24 августа 1898 года. Я, нижеподписавшийся запродал Титуляр-

ному Советнику Даниилу Антоновичу Рудницкому дом со всеми надворными 

постройками, принадлежащий Почётным Гражданам Митрофану Семёновичу и 

наследникам Дмитрия Семёновича – Грачёвым, находящийся в городе Киржаче 
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по Михайловской улице с землёю в количестве … за 2 500 рублей, на следующих 

условиях. Я, Рудницкий, при подписании сей запродажной вношу им Грачёвым 

тысячу рублей, а остальные тысячу пятьсот рублей должен заплатить при совер-

шении купчей крепости. Купчую совершить в сентябре будущего 1899 года. Все 

расходы по совершению купчей (за исключением младшего нотариуса), а также 

поземельные и страховые, я, Рудницкий от сего числа принимаю на свой счёт. Я, 

Рудницкий, по уплате Тысячи рублей, имею право занять дом со всеми надвор-

ными постройками. В случае несогласия кого–либо из Грачёвых на эту сделку 

или препятствий со стороны Правительствующего Сената, то запродажная эта 

уничтожается с выдачею ему Рудницкому обратно Тысячи рублей, не требуя с 

него никакой платы за прожитое им время. По поручению г. Грачёвых Александр 

Саввич Стукачёв. С уважением, Юрий Шилов. 

21.05.2016 

Спасибо большое Юрий! Ошибки в отчествах меня не раз заводили в глубо-

кие тупики. Здесь наоборот – привели к маленькому открытию. 

Дмитрий Семёнович – брат Митрофана Семёновича и мой прадед. Умер в 

1893 г. Поэтому в купчей указаны в числе собственников его наследники. Скорее 

всего дом принадлежал отцу Митрофана и Дмитрия – Семёну Дмитриевичу Гра-

чеву и достался им в наследство, т.к. жилые дома на паях не покупались, тем 

более, что они во второй половине 19 в. не нуждались в жилье, тем более сов-

местном. И куплен дом был ранее 1884 года. Но в то время Семён Дмитриевич 

имел большую усадьбу в Черниговском пер. в Москве. Зачем был нужен дом в 

Киржаче пока не ясно. Если в нем могла быть ранее ткацкая фабрика, то это под-

тверждает сведения, что во Владимирской губернии у семьи было какое–то ткац-

кое производство. Возможно Ваш предок А.С. Стукачев и был управляющим 

этого дома в конце века.  

Поскольку мы уже почти родственники через порог дома, расскажите о себе 

– где Вы сейчас, какие отношения с Киржачским или Владимирским архивом. 

Про меня почти все понятно из генеалогических очерков на сайте СВРТ, и из 

Инета, фамилия редкая, практически все Уборские – родственники. С нетерпе-

нием буду ждать следующих открытий. С ув. А.В. 

 

Я живу в Москве. Мои интересы: Стукачевы и Касичкины – предки моей 

жены.  

Здесь … некоторые результаты поисков. На самом деле, информации 

больше, а поиски идут все дальше. 

07.09.2016 

Уважаемый Андрей Вадимович! Добрый день! Вас беспокоит председатель 

Киржачского историко–родословного общества Самойлова Татьяна Ивановна. 

Недавно ознакомилась с Вашими материалами по родословию Грачёвых и Убор-

ских. Вы упоминаете там и наш город. В этой связи нам интересно какие адреса 

домов связаны с Вашей семьёй? Сразу могу сообщить один из них ул. Михай-

ловская. Дом по этой улице был продан Митрофаном Семёновичем Грачёвым и 

наследниками Дмитрия Семёновича семье Д.А. Рудницкого, который работал гл. 
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лесничим. Смею предположить, что эти связи установились в связи с ж/д. Воз-

можно – поставки леса для строительства путей. Но может быть были и другие 

связи. Я высылаю Вам фотокопию купчей на дом. К сожалению лучшего каче-

ства – нет. Я позволила себе её восстановить: (см. выше). На фото тот самый дом. 

И второй адрес – это дер. Никифорово, ныне нашего Киржачского р–на, где 

у наследников Грачёвых в 1912 г. значится лесопильное заведение (опять лес).  

И ещё... Митрофан Грачев был женат на Шапошниковой Варваре Никола-

евне. А у нас в Киржаче был медно–латунный завод Шапошниковых. И некая 

Шапошникова А. Н. (или «И») – руководила заводом. Возможно – это родствен-

ники? С наилучшими пожеланиями и уважением, Татьяна Ивановна Самойлова. 

08.09.2016 

Большое спасибо Татьяна Ивановна за письмо! 

Я продолжаю собирать информацию о Грачёвых. Хотя основные вехи их 

жизни мною достаточно исследованы, осталось много белых пятен. Одно из них 

– участие в строительстве Северной железной дороги.  Как говорится – руки не 

дошли. Чудом сохранились в семье документы о скупке лесных дач в Костром-

ской, Владимирской и др. губерниях, были свои лесопильные заводы, лес шёл на 

шпалы и на пристанционное строительство. Хотя до документальных подтвер-

ждений ещё не добрался. В моем очерке о Вяткиных есть сюжет о Киржаче. В 

начале 20–х дед служил в канцелярии артскладов, мама училась в школе, жили 

на съёмной квартире. Ваше письмо подтверждает, что Киржач, Фомино на карте 

жизни семьи оказались не случайно. Ещё раз спасибо! Успехов Вам! 

15.09.2019 

Здравствуйте Татьяна Самойлова и Юрий Шилов! 

Полагаю, что вы знакомы друг с другом, поэтому высылаю общее письмо. 

Приводя в очередной раз свой архив наткнулся на нашу переписку. Добавляю в 

ваши копилки маленький сюжет. 

С Рудницкими у Грачёвых были и деловые, и дружеские отношения. Мои 

бабушка и дедушка (Грачева Наталья Дмитриевна и Вяткин Евгений Алексан-

дрович) общались с семьёй Рудницких, когда жили в Киржаче. Я об этом уже 

писал. Привожу ещё подтверждение – очерк из писем, в которых дед и бабушка 

описывают своё путешествие в 1942 году за козой в ваши края и обратно. 

Может быть сюжет99 и пригодится в ваших исканиях. С уважением, Андрей 

Вадимович. 

16.09.2019 

Доброго дня, Андрей Вадимович! Благодарю, что вспомнили о нас и огром-

ное спасибо за присланные письма! Замечательные и бесценные страницы насто-

ящей истории страны и народа. С уважением, Юрий Шилов. 

 

Андрей Вадимович, благодарю Вас за письмо. Очень интересно. 23 ноября 

в Киржаче состоится очередное заседание родословного общества приглашаю 

Вас. Расскажите о связях вашей семьи и Рудницких. Возможно у Вас сохрани-

лись какие–либо фотографии? Покажем на экране.  

                                           
99 См. очерк «Война 1941-1945. Путешествие с козой.» Т.2 Антологии 
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Звоните пожалуйста, мои телефоны указаны ниже. С наилучшими пожела-

ниями и уважением, Татьяна Ивановна Самойлова.  

28.02.2005 

Маше Шаховой100 

С большим интересом, когда удаётся, смотрю передачу «Дачники». Ваш 

проект отличается чувством меры и тактом в подборе и подаче материала, хоро-

шим языком, интонацией ведущей...  

Обращаюсь к Вам с просьбой. Вами была подготовлена передача по дач-

ному посёлку НИЛ (Наука, искусство, литература) в Истринском районе. Перед 

войной и до 1942 г. управляющим (или комендантом) посёлка был Грачев Алек-

сей Дмитриевич, брат моей бабушки. До революции он был директором лесопро-

мышленного товарищества Грачёвых и директором товарищества для ссуды под 

заклад движимого имущества (ломбарда). Во время оккупации посёлка немцами 

(зимой 1941 г.) он заготавливал им дрова, чтобы они не использовали для топки 

мебель и дачные постройки. Посёлок удалось сохранить. Но после освобождения 

посёлка от немцев в 1942 г. он был расстрелян за пособничество врагу. Эту ис-

торию я услышал недавно от одной из бывших жительниц дачного посёлка. Род-

ственникам же Алексея Дмитриевича о его судьбе ничего не было известно.  

Просьба к авторам, готовящим материал к этой передаче – слышали ли они 

что-нибудь об этом? Очень прошу в любом случае ответить по E–mail, факсу или 

на автоответчик. С уважением, Уборский Андрей Вадимович.  

18.05.2014 

 Приветствую! Меня зовут Алексей Борисович Никольский. Я правнук 

Алексея Дмитриевича Грачева, в честь которого и был назван. У меня сохрани-

лись фотографии Грачёвых. Очень хотел бы с Вами поговорить или начать пере-

писку – как никак родственники. С уважением, Алексей. 

 

Здравствуйте Алексей – «как никак родственник»! Переписку начали, для 

разговоров мой тел ... В сетях отсутствую. Как Вы на меня вышли? Известны ли 

Вам мои публикации по Грачёвым на сайте СВРТ/Библиотека/Статьи и публика-

ции/Корни семьи Уборских/Грачевы? Где Вы живете? В Москве 26 мая я делаю 

сообщение на Обществе изучения русской усадьбы (ОРИУ) по материалам Гра-

чёвых, вход свободный.  

Сегодня уезжаю в командировку до конца недели. Буду вне связи. По рас-

сказам бабушки – Наталии Дмитриевны Грачёвой, сестры Вашего прадеда, и тё-

тушек у мня сложилось ощущение теплоты воспоминаний о Никольских, хотя 

контактов было мало. Буду рад, если Вы пришлёте мне свои воспоминания, за-

писки, рассказы по предкам. До встречи в Инете. Уборский Андрей Вадимович. 

 

Приветствую Андрей Вадимович! Я напишу чуть позже, а пока во вложении 

фотография. К сожалению, на ней я узнаю только Надежду Грачеву, остальные 

лица мне не известны. У меня ещё есть много фотографий, если они нужны Вам 

для сообщений – напишите.  

                                           
100 Редакции телевизионной передачи «Дачники». 
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Я живу в Сиэтле, поэтому, к сожалению, сейчас не смогу в ближайшее время 

приехать. Благословений, Алексей. 

28.07.2014 

Приветствую Андрей Вадимович! Извините, что сразу не ответил. Состав-

лял древа. До Рюрика не дошёл, но через Баронов Мерц-Мерценфельдов дошёл 

до 13 века. Нашёл так же родственников через фамилию Флоринских. Вам ко-

нечно известно, что Алексей Дмитриевич был женат на дочке баронессы Юлии 

Карловны Мерц фон Мерценфельд. А Карл был женат на Екатерине Васильчи-

ковой. Вот где бы поискать! К сожалению, через интернет пока даже не могу 

найти её отчества. Тут только один вариант – либо обращаться к специалистам, 

либо самому приезжать и ковыряться в архивах. Нашёл так же родственников в 

Израиле – Поманских, это через Андрея Дмитриевича Грачева, но пока они не 

отозвались.  

Попробую вкратце о том, что знаю от своих родителей, в основном от своего 

отца. Хотя рассказывал мне он не много, а его мама Надежда, дочь Алексея 

Дмитриевича, умерла до моего рождения. Похоронена она в Киеве на Байковом 

кладбище.101 Мы с отцом часто туда приезжали. Как она попала в Киев я не знаю, 

видимо училась, а там и вышла замуж за Никольского Леонарда. Знаю, что он в 

первые дни войны попал в плен и всю войну отсидел в концлагере. После войны 

написал книгу воспоминаний. Потом переехал в Одессу, так что воспитывала 

моего отца Надежда Алексеевна.  

Отец проработал долгие годы на севере, там я и родился. Потом переехали 

в Киев. Я уехал в США в 1999 открыл своё издательство и купил типографию. 

Печатаю книги. Ваши все статьи, какие имел возможность скачать с интернета, 

с превеликим удовольствием перечитываю. Где–то прочитал, что у Вас была 

идея опубликовать все, что Вы имеете. Я бы с радостью за это взялся. Пока все. 

С уважением, Алексей Никольский. 

 

Добрый день Алексей Борисович! Ваши многоюродные брат и сестра – мои 

дети, застыдили, что не хочу пользоваться F/B. Но уж простите далёкого дя-

дюшку – свойственный возрасту консерватизм избавляет от лишней учёбы (хотя 

и выпускник МВТУ, ВИА Куйбышева и МГУ). Емеля вполне устраивает, а не-

достатка общения пока не испытываю.   

Отвечаю на письмо по затронутым темам: 

1. Не переживайте за Рюрика, в конце концов мы все братья и сестры от 

Адама и Евы. А вычислил Рюрика я случайно из генеалогии А.С. Пушкина. 

2. Про Меценфельдов ничего не знаю, своих фонов тоже хватает. Что же 

касается Екатерины Васильчиковой, то искать в архивах не рекомендую. Специ-

алисты их уже смотрели. Материалы о Васильчиковых опубликованы в разных 

источниках. У меня есть: Отечественная история: энциклопедия: в 5 т., т.1: А–Д. 

1994 г., и Дворянские роды Российской Империи, т. 2. 1995. Если не найдёте – 

вышлю сканы. Но прошлые историки и генеалоги не жаловали женщин. Но о 

роде информация есть. Специалиста найти можно.  

                                           
101 Байковое кладбище является престижным и одним из старейших кладбищ Киева. 
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Но насколько принципиальны и нужны эти исследования? 

Из своего опыта: описал свои раскопки далёких предков и вдруг оказалось, 

что историю своих родителей не знаю. Стало стыдно, все бросил, занялся ими. 

3. Насчёт Андрея Дмитриевича Грачева и Поманских – ошибка. По всем 

воспоминаниям у А.Д. был только один сын – Андрей Андреевич Грачев, кото-

рый умер в начале 20–х молодым. Эта ветвь не имеет продолжения. 

4. С Украиной у Грачёвых была какая–то связь.  Племянница Дмитрия Се-

мёновича – Ольга Николаевна Грачева уехала на Украину и там вышла замуж. 

Надежда Алексеевна тоже попала на Украину. Думаю, все это не случайно. 

5. Идею опубликовать материал я нигде не заявлял. Эти исследования я рас-

сматриваю как «исходный» для будущих «Голсуорсиков», которые, может быть, 

появятся в потомстве. Вот тогда пусть и пишут сагу о семье, с примечанием, что 

история построена на материале, собранном их предком. 

То, что я выложил в Инете, может быть интересно только дальним и близ-

ким родственникам, и кому-то из копателей, вроде меня, как некий опыт подачи 

материала. Можно по подписке издать десяток экземпляров, но это благотвори-

тельность самому себе. Коммерческого интереса я в этих материалах не вижу. 

Хотя могу и ошибаться. 

6. На присланной фотографии Вы не показали где Надежда Алексеевна Гра-

чева. У меня есть несколько женских не атрибутированных фотографий, было 

бы интересно сравнить.    

30.07.2014 

Приветствую Андрей Вадимович! Высылаю Вам фотографию, на которой 

Алексей Дмитриевич с супругой Надеждой, а также на этой фотографии роди-

тели её – Иван Иванович Флоренский и, насколько понимаю, матушка Юлия 

Карловна баронесса Мерц фон Мерценфельд. Ещё на этой фотографии (могу 

ошибаться) Мария Андреевна Клаповская. Похоже фотография сделана в мо-

мент сватовства – ну хочется так думать. У меня есть ещё её фотографии, сзади 

подписаны – баба Маша. 

Насчёт Поманских не знаю – они на связь не выходили. Про Васильчиковых 

в интернете нашёл только до двадцатого колена – заканчивается исследования 

началом 19 века. Ищу дальше, но пока ничего не нашёл – конечно для меня это 

представляет огромный интерес. 

К моему стыду не знаю, что значит слово «Голсуорсиков», но Сагу о семье 

всегда хотел написать сам. Ну не написать – хоть бы прочитать. Огромное жела-

ние иметь и дневники, и все фотографии, которые у Вас есть и все исследования. 

Я понимаю, конечно, что их копирование занимает много времени и средств, но, 

если это возможно, я готов компенсировать все затраты. С Уважением, Алексей 

Никольский. 

 

Добрый день! На фотографии Клаповской нет. А «баба Маша» – это скорее 

всего она. Все узнаваемые фотографии я включил в очерк о Грачёвых (сайт 

СВРТ). По ним можно идентифицировать другие фото.  

«Голсуорсиками» я называю своих потомков, которым Господь даст писа-

тельский талант для написания своей саги. 
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Собирать копии чужих архивов не имеет смысла. Если только они не бро-

шены. Я весь заслуживающий внимания материал публикую, насколько хватает 

времени и сил. А времени не хватает даже порой прочитать сохранившиеся ста-

рые письма. Время не всегда деньги, поэтому как компенсировать его нехватку 

– не знаю. Только по классику – работать, работать и работать. Фотографии с 

удовольствием посмотрю. С ув. А.В. 

27.07.2019 

Здравствуйте Алексей Борисович! Как–то прервалась наша переписка. Про-

чёсывая в очередной раз свой архив наткнулся на неё. Подтвердите свои кон-

такты. Я продолжаю пользоваться только Емелей (E–mail). Есть дополнительная 

информация по судьбе Ваших предков. С уважением, Андрей Вадимович Убор-

ский. 

28.07.2019 

Приветствую Андрей Вадимович! Уже несколько раз перечитал Вашу книгу 

про Грачёвых. Спасибо!!!  Я все там же – в США. Сейчас в отъезде буду дома на 

следующей неделе. Посмотрю, что у меня есть нового. А о чём или о ком кон-

кретно Вам что-нибудь интересно? Мне конечно очень было бы интересно по-

знакомиться и с перепиской и, возможно, с дневниками, о которых Вы пишите. 

Но, к сожалению, не представляю, как можно это сделать. Если бы можно было 

бы попросить сделать копии и фотографий тоже, то я бы возместил все расходы. 

В любом случай благословений Вам, и радости от близких. Алексей Никольский. 

28.07.2019 

Цепляю справку по Вашим предкам. Перечитывая нашу переписку увидел, 

что не на все Ваши вопросы ответил.  

Я Вам давал ссылку на сайт СВРТ. Читали ли Вы последние публикации? 

Там ряд очерков сложен из эпистолярного наследия и дневников. Поэтому я не 

вижу необходимости посылать сканы первоисточников. Сканы есть, но их нужно 

подбирать по какой–то теме. Темы не вижу. Все, что касается Грачёвых – в до-

ступе. 

Вообще генеалогия требует особой деликатности. Личные архивы, по моему 

убеждению, владелец должен публиковать осторожно. Вопрос не столько в ав-

торском праве и в защите персональных данных, сколько в этической сфере. Я 

знаю случаи, когда сегодняшние дальние родственники, имевшие хорошие отно-

шения, рассорились из-за неосторожного обмена информацией. В одном случае 

– узнали скрываемый предками факт, что в гражданскую войну брат убил брата, 

в другом – из-за утраченной когда-то дорогой броши. 

Вы пишете в одном из писем, что Ваш дед Никольский Леонард Иванович 

написал книгу. От кого Вы это знаете и где с ней можно познакомиться – год, 

издательство, название. Что касается глубины поисков, все зависит от формули-

ровки задачи. Можно доказывать всему свету, что ты от Рюрика или ещё кого–

то. Почему бы и нет? Кто-то мечтает о реституции. Ну что же, у кого-то получа-

ется. Кто-то просто любит гробокопательство, помогает своим, чужим, близким 

и далёким. Честь ему и хвала.  

От сформулированной задачи, желательно на бумаге, зависит программа ра-

боты. Меня заинтересовали мои корни, почему я такой, такие дети, внуки. 
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Не с позиций ДНК, а по какому-то другому коду, моральному, этическому, 

культурному. И на некоторые вопросы нашёл ответы. Поэтому я стараюсь не от-

влекаться на боковые генеалогические ветви, но, если материал сам идёт в руки 

– всегда делюсь. То же и с Вашим предком. Рассказ 1996 года102 засел в голову, 

но не более того. Но по своим ветвям тоже есть репрессированные. И захотелось 

срезом пройтись по всем ветвям, кого затронули репрессии, как реагировали, по-

следствия. И вспомнился Алексей Дмитриевич. 

Теперь о «Голсуорсиках». Слово «сага» достаточно распространено. Но в 

названии романа я знаю только одно – «Сага о Форсайтах» английского прозаика 

Джона Голсуорси. Хотелось бы, чтобы и у меня кто–то из правнуков (с детьми и 

внуками уже все ясно) стал «Голсурсиком». Желаю здоровья и всяческих успе-

хов. 

29.08.2019 

Забыл переслать Вам печальные фотографии ваших предков из материалов 

следственных дел: Алексей Дмитриевич Грачев – 1930 г., Надежда Ивановна 

Грачева – 1942 г. С ув. Андрей Вадимович. 

14.02.2020 

Здравствуйте Алексей Борисович! В очередной раз копаясь в своём архиве 

наткнулся на фотографию «сватовства» Ваших прадедов – Алексея Дмитриевича 

и Надежды Ивановны. Вы её прислали мне в 2014 году (как летит время – ка-

жется это было вчера). Я ответил, что на ней нет Клаповской М.А. И ошибся. 

Внимательно вчера рассмотрев черты лица (увеличив фото) убедился, что это 

она. Да и сюжет очевиден. 

Вы писали, что Леонард Никольский оставил воспоминания – есть какие–

либо зацепки, где они могут быть? Выработанная годами интуиция подсказы-

вает, что там могут быть неожиданные сюжеты. А.В. 

19.07.2021 

Андрей Вадимович, здравствуйте! Пишет Вам Надежда Михайловна Морд-

винова, пользуюсь «контактом» мужа, так как не состою в этой сети. Мы живём 

долгие годы в дачном посёлке НИЛ, являемся соседями дачи, принадлежавшей 

Алексею Дмитриевичу Грачёву. Мои дедушка и бабушка дружили с Грачёвыми 

до войны, есть ещё один трогательный послевоенный эпизод этой дружбы. Мне 

бы очень хотелось с Вами поговорить, если это возможно. Мой телефон … или 

адрес … С уважением Н.М. 

 

Здравствуйте Надежда Михайловна! Высылаю Вам все, что у меня есть по 

Грачёвым. Алексей Дмитриевич – брат моей бабушки. Все, что я нарыл, описано 

мною, видели ли Вы эти материалы? 

 

Андрей Вадимович, добрый вечер! Спасибо, всё прочитала. Для меня, знав-

шей с детства рассказы о соседях Грачёвых, читать подлинную историю 1942 

года очень тяжело и грустно.  

                                           
102 На одной из поминальных трапез рассказ жительницы дачного посёлка НИЛ о расстреле в 1942 г. Гра-

чева Алексея Дмитриевича. 
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Пока не было доказательств, что Алексея Дмитриевича расстреляли, вери-

лось, что они оба умерли в лагере… Отказ в реабилитации – это окончательное 

решение? Бывают ли ещё сейчас в наше время пересмотры подобных дел? 

 Последние четыре года я занималась историей Воркутинского музыкально–

драматического театра, основную часть труппы которого составляли заключён-

ные деятели искусств. Мой второй дед (Мордвинов Борис Аркадьевич, 1899–

1953), которого я не застала, был заключённым Воркутлага и попал туда с поста 

главного режиссёра Большого театра. При огромной поддержке сейчас неспра-

ведливо уволенного директора Бахрушинского музея Дмитрия Викторовича Ро-

дионова, к 75–летию этого театра была организована выставка «Сверхзадача – 

выжить». Мне выпала честь стать её куратором. В ходе работы над сбором мате-

риалов, мне удалось найти и познакомиться с некоторыми участниками тех со-

бытий и их потомками.  Выставка стала передвижной. Мы побывали, помимо 

Москвы, в Сыктывкаре, Воркуте и сейчас она последнюю неделю проходит в 

Петербурге. Про то как создавалась выставка мы с моим мужем, Дмитрием Ана-

тольевичем Журовым, написали книгу («Сверхзадача–помнить. История одной 

выставки»), изданную в июне тем же музеем Бахрушина.  

Так что в тему репрессий, интересовавшую нас с юности, мы сейчас погру-

зились с головой. (мне 60 лет, мужу – 62). 

Поэтому хотелось бы знать, может ли и хотел бы внук, находящийся в дру-

гой стране, подтвердив своё родство, запросить у «них» дело? Насколько досто-

верны в наше время могут быть признания самого Алексея Дмитриевича?  

Посылаю Вам статью, которую мы написали с моей мамой, Ириной Влади-

мировной Политковской (1927–2015), для исторического сборника «Покров-

ское–Рубцово», а также для «самиздата» нашего посёлка НИЛ. Потом ещё по-

смотрю дневник деда – Владимира Михайловича Политковского (1892–1984), он 

писал там о встрече с Надей Грачёвой. Ещё раз спасибо, очень рада нашему пока 

виртуальному знакомству! 

Выдержки из статьи: 

…Дача Трохимовских была напротив нашей, а справа проживала замеча-

тельная семья Грачёвых. В те годы Алексей Дмитриевич Грачёв был управляю-

щим НИЛа, жил там постоянно. На его участке    был даже небольшой питомник 

деревьев и кустарников для новых дачников. Взрослые ходили друг к другу в 

гости, подолгу засиживались по вечерам. Семья Грачёвых была «из бывших». По 

ним уже прокатилось колесо революции… 

… Все НИЛовцы, оказавшиеся осенью на даче (семьи Грачёвых, Митьки-

ных, Максименко и др.) были в полном смятении – ехать в Москву, которую бом-

били каждый день, или оставаться здесь… 

… Воздух и само небо дрожали и вибрировали. Настроение у всех было 

ужасное, и мы приняли решение добираться до Москвы любыми способами, 

даже пешком. Ранним утром 21 ноября … мы собрались, тепло простились с 

Грачёвыми. Алексея Дмитриевича мы видели тогда в последний раз. Он снаря-

дил НИЛовскую лошадь и на пролётке нас довезли до станции…  

…Мы всё время думали о нашем оккупированном НИЛе, никаких вестей 

оттуда не было. 11 декабря Истра и её окрестности были освобождены… 
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… Судьба НИЛа оказалась не такой плачевной, как Истры, сгоревшей 

полностью… 

…То, что дачи не разобрали на дрова (а печи и камины немцы топили целый 

день), произошло только благодаря деятельности нашего управляющего 

А.Д. Грачёва. Он снабжал немцев дровами, улаживал всякие их дела на благо 

НИЛу, что и было ему вменено как пособничество врагу. Его арестовали сразу, 

как пришли наши и, по–видимому, вскоре расстреляли. Его супруга, добрая и 

замечательная Надежда Ивановна, предчувствуя свой арест, оставила моим ро-

дителям на хранение ценные семейные реликвии – две картины и старинную 

хрустальную вазу… 

… Их дочь, Надежда Алексеевна с сыном Борисом будто бы были угнаны 

немцами, и их судьба долго была нам неизвестна. Но однажды после войны папа 

ехал в метро и в вагоне увидел женщину, которая пристально на него смотрела, 

а потом вышла и долго шла за ним следом. Наконец, в безлюдном месте они 

остановились. «Вы не узнаёте меня, Владимир Михайлович? Я – Надя Грачёва». 

Папа очень обрадовался и сказал ей только, что ей обязательно надо к нам зайти. 

Поздно вечером она пришла, долго рассказывала о своих скитаниях. Они верну-

лись, кажется, после освобождения Украины. Мы с радостью вернули ей вещи, 

она ничего об этом не знала. С горечью сказала, что мама раздала многим, а вер-

нули только мы… 

… Надежда Ивановна умерла в тюрьме… 

21.07.2021 

Здравствуйте Надежда Михайловна! Комп подсчитал, что я написал более 

750 тыс. слов в сборниках, статьях, дайджестах, выступлениях под общим назва-

нием «Корни семьи ...» (Война и мир в три раза меньше). Пишу для потомков, 

чтобы понимали – они не первые на свете.  

Репрессии – ужасная и печальная страница нашей истории, далеко не пере-

вёрнутая, но все же страница. Как прекрасно Вы с мамой написали очерк о 

НИЛе. Я чувствовал, что кем-то он должен быть написан. Ждал четверть века. 

По поводу реабилитации. Я встречался с работником соответствующего ар-

хива. Повторил мне, что написано в ответе. Шансы оцениваю, как приближаю-

щиеся к нулю. Снятия грифа с таких дел добиваются многие и давно, о положи-

тельных решениях мне неизвестно (могу ошибаться, это не моя тема). Никаких 

новых доказательств сегодня собрать нельзя. Далёкий правнук эту историю 

узнал от меня. Даже если откроют дело, найти там зацепки вряд ли удастся. Это 

не политическое дело. Это ВОЙНА. Или ты, или тебя. Или свой, или враг. Есть 

показания свидетеля – не до поиска доказательств. Рядом гибнут тысячи. Это не 

оправдание, это реалии. Война – это убийство и врагов, и своих. Гражданская 

война – своих.  

На судьбе Грачёвых пересеклись обе войны.  

Если не возражаете – пошлю правнуку Вашу почту и очерк.  

Мои тексты можете использовать по своему усмотрению (не забывая про 

ссылки, могут кому–то ещё пригодится). Ваши воспоминания включу в свои ак-

туализированные версии очерков. 

Ваш очерк, мои очерки, память НИЛовцев – лучшая реабилитация.   
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25.07.2021 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Простите, что не сразу отвечаю – я ведь 

ещё и бабушка восьми внуков! Хотела спокойно сесть и написать Вам. По поводу 

осуждения А.Д. Грачева и расстрела, соглашусь с Вами, что действительно, 

война, действительно «пособлял» врагам, делая таким образом их жизнь легче. 

Спасение дачных домов может для кого-то звучать неубедительно. Но только не 

для тех, кто знал супругов Грачёвых лично. В архивах НИЛа до сих пор хранятся 

документы, свидетельствующие о неустанной и плодотворной деятельности 

Алексея Дмитриевича на посту управляющего посёлка. Это большая хозяйствен-

ная деятельность, строительство, озеленение и т.д. Из НИЛа, помимо артиста 

В.А. Блюменталь-Тамарина, добровольно ушли с немцами ещё несколько чело-

век. Такая возможность была и у Грачёвых, и они ей осознанно не воспользова-

лись. Ни у кого из знавших его людей не вызывало сомнения, что он действи-

тельно чувствовал ответственность за оставленные дома и все делал для их со-

хранения. Через некоторое время буду специально изучать архивы НИЛа, если 

будет что–то интересное, поделюсь с Вами.  

Вот пока все. Буду признательна, если Вы перешлёте мамины воспоминания 

и мой адрес правнуку Грачева. Всего Вам самого доброго, с уважением, Н.М.  

26.07.2021 

Поздравляю с внуками, обогнали, у нас с правнуками только шесть. Самая 

убедительная реабилитация – опубликовать воспоминания НИЛовцев. Моя ба-

бушка о брате ничего не говорила, из переписки я понял, что ей была известна 

судьба Алексея, но она не «грузила» ни детей, ни внуков. Тема репрессий в семье 

(при детях) никогда не обсуждалась. Для меня эта тема открылась с Солжени-

цына.  

О каких фотографиях Вы пишите? Тюремные – из дел, остальные фотогра-

фии все были подписаны бабушкой. Для меня было главным показать далёким 

потомкам какими были лица предков, глаза. Сколько достоинства, благородства 

во взглядах, и что делает с ними судьба.  

С правнуком восстановлю связь и вышлю ваши воспоминания. Успехов во 

всех ваших начинаниях! Берегите себя и своих!  

26.07.2021 

Здравствуйте Алексей Борисович! Для Вас есть приятная информация. На 

меня вышла жительница посёлка НИЛ, в котором Алексей Дмитриевич Грачев 

был комендантом последние годы жизни – Мордвинова Надежда Михайловна. 

Дом её родителей и дедушки соседствовал с домом Алексея Дмитриевича. В по-

сёлке о нем самые тёплые воспоминания, несмотря на трагическое завершение 

его жизни. Зимой планируют отметить 80-летие освобождения посёлка от 

немцев, в том числе и отдать память Вашему прадеду, сумевшему сохранить по-

сёлок в годы оккупации. Надежда Михайловна просила переслать Вам очерк, ко-

торый был написан ею и её матерью, знавшей Алексея Дмитриевича, и свой ад-

рес для переписки. Желаю всяческих успехов, берегите себя. 

28.07.2021 

Приветствую Андрей Вадимович! Надеюсь Вы в добром здравии. Огромная 

Вам благодарность за присланную статью.  



  Грачевы 

167 

Передавайте привет Надежде Михайловне и огромную благодарность, за то, 

что их семья передала картины моей бабушке. Они у нас хранились до 90–х годов 

прошлого столетия, однако не сохранились в эти годы – мои родители были вы-

нуждены их продать. Когда-нибудь, благодаря таким добрым людям, возможно 

можно будет снять и обвинение с Алексея Дмитриевича – ведь, насколько мне 

известно, его так и не реабилитировали. Я обязательно сохраню эту статью для 

своих детей и внуков.  

К сожалению, сейчас у меня очень мало времени на поиски информации по 

моим ancestors. Надеюсь, когда уйду на пенсию появится время. Я все так же 

работаю в своём издательстве и типографии в Сиэтле и занимаюсь распростра-

нением русскоязычной литературы на территории США. Помнится, Вы гово-

рили, что у Вас есть свидетельство о рождении баронессы Мерц фон Мерцен-

фельд, вот бы взглянуть на неё одним глазком. Благословений, Алексей.  

 

Здравствуйте Алексей Борисович! Слава Богу – все близкие здоровы. Стал 

дважды прадедом, закончил трудовую деятельность (в 80 лет), но силы на рас-

копки сохранил. Желаю Вам и близким здоровья, успехов в начинаниях, благо-

получия. А.В.  

29.07.2021 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Спасибо за заочную переписку с правну-

ком Грачёвых. Очень трогательно получилось. Жалко уже нет моей мамы – так 

захотелось рассказать ей! Сейчас ожидаю от предпоследнего хозяина Грачёвской 

дачи фотографий дома 30-летней давности, когда он ещё был прежним. Если 

пришлёт, перешлю Вам для полноты архива. Пока всё. Летуем дальше лето! 

Всего доброго! С уважением, Н.М. 

 

Добрый вечер Надежда Михайловна! Если найдёте дневник своего деда 

В.М. Политковского с рассказом дочери А.Д. о скитаниях, плюс воспоминания 

Вашей мамы и мои тексты – может получится симпатичный очерк. Но нужен 

литератор, я же всего лишь исследователь и составитель-компилятор. Может 

быть из потомков НИЛовской элиты кто–то сможет сотворить текст? А правнук 

ещё в первых письмах спрашивал меня – не хочу ли я у него что-нибудь издать. 

Берегите себя, Ваш А.В. 

30.07.2021 

Андрей Вадимович, доброе утро!  Дневник деда на месте, у меня его скани-

рованная копия, а оригинал в архиве ГЦТМ им Бахрушина. Но там я найду 

только день – дату их встречи и все то, что уже описали мы с мамой. По поводу 

литературной обработки – я могла бы и сама написать. Опыт некоторый есть. 

Мне было бы интересно, используя мои связи с Музеем ГУЛАГа, разузнать, что 

можно сделать по поводу реабилитации А.Д. Грачева. По крайней мере, сделать 

попытку! К декабрю постараюсь написать небольшую статью для наших ниль-

цев. Получится хорошо – будем думать дальше! Всего доброго! С ув., Н.М. 

 

Ок! Я в Вашем распоряжении. Ваш А.В. 
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23.08.2021 

Здравствуйте Андрей Вадимович! Предпоследний хозяин дачи Грачёвых 

прислал мне фотографии дома 1990–х годов, первые шесть – в том виде, как 

он покупал. Остальные – после серьёзного капитального ремонта, который 

он сделал. В таком виде дом был продан 5 лет назад и, к огромному сожалению, 

снесён новыми хозяевами. Сейчас это уже четвёртые владельцы после Грачёвых. 

Если смотреть на первую фотографию, то наша дача находится с правой сто-

роны, мы являемся их непосредственными соседями.  Перешлите, пожалуйста, 

эти фотографии правнуку Алексея Дмитриевича и Надежды Ивановны Грачё-

вых. Их последний дом, где были они вместе в горе и радости... Вечная память! С 

уважением, Надежда. 

 

Здравствуйте Алексей Борисович! Пересылаю Вам подарок от Надежды 

Михайловны Мордвиновой — хранительницы памяти о Вашем прадеде и со-

седке по его даче. Андрей Вадимович Уборский. 

17.09.2021 

Андрей Вадимович, здравствуйте! Вот тут ещё для вашего архива нашёлся 

рисунок дачи Грачёвых, сделанный одним из жителей НИЛа — Алексеем Саха-

ровым в конце 90–х. Это северная сторона дачи, и он рисовал из-за забора. 

Был ли какой-то отклик от правнука после письма с фотографиями? Всего 

Вам самого доброго. С уважением, Надежда Мордвинова. 

 

Спасибо! Интересная дача, внизу что–то вроде гаража, но я думаю ему в те 

годы было не до машин. От правнука никаких вестей нет. После пересылки ему 

выдержек из следственного дела он как-то потерял интерес. Возможно занима-

ется другими генеалогическими линиями, если занимается. Раскопки, как пра-

вило, идут под настроение. С уважением, А.В. 

18.09.2021 

Добрый день Надежда Михайловна! Вчера сразу же переслал Ваше письмо 

внуку. Вряд ли рисунок сделан с дома А.Д. Кирпичный цоколь с гаражом, тер-

раса – творения послевоенные. Но это все пустое, главное – память о человеке 

живёт, и за это вам ОГРОМНОЕ СПАСИБО!  Ваш А.В. 

19.09.2021 

Приветствую Андрей Вадимович! Огромное спасибо за рисунок и за фото-

графии. С Вашего позволения, могу ли я отправить благодарственное письмо 

непосредственно Надежде Мордвиновой за высланные фото?  Я помню мне отец 

рассказывал, что у Грачёвых была большая коллекция картин, и когда пришлось 

их отдать, то самые дорогие из них были закопаны не далеко от дачи, и Надежда 

Ивановна показала ему, где они зарыты. Было время, в начале 90–х годов, когда 

я приехал с отцом в Новый Иерусалим, и мы пробовали найти это место – но не 

нашли. Вот такая вот история. Благословений! Алексей Никольский.  

 

Никольскому, Мордвиновой. 

Надежда Михайловна будет рада переписке с Вами. Вам есть что рассказать 

друг другу. Её почта … С ув. А.В. 
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Андрей Вадимович, добрый день! Спасибо. Перед войной почти на всех мне 

известных дачах люди закапывали своё добро. Был такой клад и у нашей семьи 

со столовым фарфором и скатертями... Потом, увы, не нашли. У других выко-

пали люди, помогавшие закапывать. А в детстве мы все какой-то период были 

одержимы поиском кладов, бесконечно рыли ямки между тремя дачами с север-

ной стороны. Конечно, мы неглубоко копали, а однажды даже наши старшие бра-

тья разыграли всех, достав из земли старый ящик. Туда они положили просто 

старые этюды, коих у всех было много... Всего доброго! 

02.01.2022 

Уважаемый Андрей Вадимович, с Новым годом! Сегодня у нас в НИЛе я 

проводила «утренник» на улице в небольшом открытом помещении, где мы ле-

том собираемся на общие собрания. Мероприятие было посвящено памятной для 

нашего посёлка дате, отмечавшейся 11-17 декабря – 80-летие освобождения Ис-

тры и всего района от немецкой оккупации.  Конечно, вспоминали добрыми сло-

вами Грачёвых. Я рассказала все, что узнала из Ваших материалов, устроила не-

большую выставку. Потом пили чай. Посылаю Вам также автограф Алексея 

Дмитриевича 1939 г. из документов Правления ДСК НИЛ. Первое упоминание 

Грачева в этих документах относится к началу 1935 г., когда, собственно, и был 

организован НИЛ.  

Желаю Вам в Новом году всего самого доброго, сил и здоровья на осуществ-

ление всего задуманного! Очень рада нашему виртуальному знакомству, спа-

сибо! С уважением, Надежда Мордвинова. 

 

С Новым годом Алексей Борисович! Хочу поделиться с Вами подарком от 

Надежды Михайловны Мордвиновой, хранительницы памяти о Вашем предке в 

подмосковном дачном посёлке НИЛ. Желаю здоровья и исполнения всех жела-

ний в новом году. Ваш Андрей Вадимович. 

 

Большое спасибо Надежда Михайловна! И Вас поздравляю с Новым годом! 

Берегите себя и близких. Каких только испытаний не придумал Создатель для 

укрощения гордыни человеческой. Ваш А.В. 

22.01.2016  

Здравствуйте! Меня очень заинтересовала Ваша работа по изучению рода 

Грачёвых. Особенно их деятельность и жизнь в Москве. Я сама краевед, москов-

ский экскурсовод, на данный момент занимаюсь изучением усадьбы Грачева на 

Поварской 7. В книге, которую Вы опубликовали, говорится о том, что эту 

усадьбу купил для своего сына Митрофана Семён Грачев.  Скажите, пожалуйста, 

сохранилась ли купчая, где прописано, что Семён Грачев купил этот участок в 

1873 году. В некоторых источниках, например, у Романюка говорится, что Мит-

рофан приобрёл этот участок. Помогите разобраться в этом – кто же все-таки 

купил отец или сын? Буду очень признательна за помощь. С уважением, Мария 

Антоненко.  

 

Здравствуйте Мария! Где Вы прочитали мою «книгу» и узнали мой эл. ад-

рес? Секрета я из них не делаю, но мне не это не безразлично.  
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Обычно я получаю вопросы через форум СВРТ. Я исследую не столько Гра-

чёвых, сколько свои генеалогические корни, Грачевы всего лишь одна из корне-

вых ветвей. Документальных подтверждений о покупке дома на Поварской 7 у 

меня нет. В моих материалах нет даты 1873 год и ссылок, что этот участок при-

обрёл Семён Дмитриевич Грачев. Предположение я сделал исходя из того, что в 

купеческих семьях выделение капитала сыновьям, если и производилось при 

жизни отца, то только при женитьбе. В покупке дома своим приданым могла 

участвовать и жена Митрофана – Варвара Николаевна Шапошникова. Но эта 

ветвь Грачёвых меня интересовала меньше, чем мои прямые предки. Приведён-

ная в очерке информация – то что мне «попалось» по ходу основных исследова-

ний. Не исключаю, что Романюк прав. Но не прав в том, что не указывал источ-

ники в своих публикациях. И уже не спросишь. 

Буду весьма признателен, если пришлёте новые ссылки или материалы по 

Поварской. Много лет назад начал путеводитель по местам, связанным с семей-

ной генеалогией, Поварская там есть, но все никак не закончу. С уважением, Ан-

дрей Вадимович Уборский. 

 

Андрей Вадимович, добрый вечер! Благодарю Вас за ответ. Найти кого-то 

на бескрайних просторах интернета сейчас не проблема. В поисковике набрала 

Вашу фамилию и запрос «контакты». И, пожалуйста.  

Очень интересно открывать занавес истории. Вы проделали огромную ра-

боту. И признаться, Ваш труд побудил меня заняться поисками некоторых уточ-

няющих документов по отдельным моментам. Например, где можно найти куп-

чую?! где говорилось о покупке усадьбы на Поварской Семёном или Митрофа-

ном. Да, у Вас не было в тексте даты покупки усадьбы на Поварской. 1873 г. был 

прописан в книге Романюка. Согласна, жаль, что уже невозможно спросить. Я 

так понимаю, что женился Митрофан на Варваре в 1873 году?!  

Час назад получила долгожданный документ по моему запросу/вопросу. Ду-

маю, и Вам любопытно будет. По выписи из крепостной Московского Нотари-

ального Архива по г. Москве Арбатской части за 1873 г. купец Бутин продал 

усадьбу 1873 г. 31 октября Митрофану Семёновичу Грачеву! Я сейчас работаю 

над статьёй по этой усадьбе, как напишу, вышлю ссылку. Если у Вас что–то бу-

дет интересное по особнякам Грачёвых и их родственникам, также присылайте, 

с удовольствием почитаю. Ещё хорошо бы раздобыть планы к этим особнякам и 

усадьбам разных лет.  С уважением, Мария Владимировна Антоненко, экскурсо-

вод и организатор Клуба «Мир Москвы».  

 

Пишу не откладывая, пока есть время. Предлагаю виртуальную дружбу! 

Мои поиски купчих и других документов с собственностью Грачёвых в ЦИАМе 

результатов не дали. Возможно не там и не так искал. Цепляю так же начатый 

два десятилетия назад путеводитель, делал для потомков, даже одну экскурсию 

провёл для гостьи из Англии – в коей течёт грачёвская кровь. Редакция 2009 г. 

может в деталях отличаться от очерка, выложенного на сайте СВРТ. Можете ис-

пользовать – «История московской купеческой семьи на подлинных материа-

лах». А если добавите и пришлёте – буду признателен. С ув. А.В. 
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Да, я только за! Написать сразу можете, что усадьбу на Поварской купил 

Митрофан, а не отец. Поскольку имеется документ, подтверждающий сей факт. 

На связи.  С уважением, Мария. 

 От Николаевской103 15.04.2009 

Ссылки на фонды Отдела рукописей ГМИИ: 

Ф. 11. Оп. I. Д. 104. Дары членов общества друзей Румянцевского музея в 

Отделение Изящных искусств с 1913 по 1917 год.  

Л.15. Дар Марии Андреевны Грачёвой в 1916 году картины Леонарда Бра-

мера «Царь Давид» 

Л. 23. Протоколы заседания Общества друзей Румянцевского музея 1913–

1917. Среди новых членов Общества в 1915 году упоминаются М.А. Грачева и 

А.Д. Грачев.  

На заседании Комитета председатель Общества Хрептович-Бутенев отме-

тил, что Л. Брамер является одним из самых значительных дарований в истории 

голландской живописи и указал на большую художественную ценность дара 

Грачёвой, ссылаясь на статью В.А. Щавинского в журнале «Старые годы», отме-

чавшего высокие художественные достоинства этого произведения. 

Л. 23 об. Мария Андреевна Грачева была избрана пожизненным членом Об-

щества.  

Ссылки на архив РГБ:104 

Оп. 1. Д. 787. Л. 26. В письме от 20 апреля 1916 года руководство Румянцев-

ского музея благодарит Марию Андреевну Грачёву за принесённую в дар кар-

тину Леонардо Брамера «Царь Давид».  

РГБ, архив. Оп. 14. Д. 11. Л. 43. Заявление семьи Грачёвых с предложением 

принять собрание старых мастеров, которое хранится в условиях крайне небла-

гоприятных для сохранности картин в Московском товариществе ссуды под за-

лог движимых имуществ.  

Л. 43 об. 27 января 1919 года руководство РМ сообщило в Отдел по делам 

музеев о том, что после преподнесения в дар Румянцевскому музею картины Бра-

мера владельцы заявили о своём намерении передать со временем своё собрание 

в РМ. В условиях крайней опасности для хранения картин в ломбарде руковод-

ство музея обращается в Коллегию с просьбой дать разрешение на принятие кар-

тин из собрания Грачёвой. 1 февраля 1919 года собрание картин старых масте-

ров, состоящее на учёте Национального музейного фонда, передаётся в РМ.  

Л. 47а. Руководство ломбарда сообщает о том, что некоторые картины из 

собрания Грачёвой сильно обветшали.  

От Николаевской 17.05.2010 

ЦИАМ. Ф. 179. Оп. 57. Д. 231. О пожертвовании 8 тысяч рублей потомствен-

ной почётной гражданкой М.А. Грачёвой на содержание одной кровати Алексе-

евской больницы на Канатчиковой даче.  

                                           
103 Николаевская Татьяна Юрьевна – научный сотрудник Отдела личных коллекций ГМИИ им. А.С. Пуш-

кина. Автор статей о коллекции картин Грачёвых в юбилейном сборнике «Эра Румянцевского музея». 2010 г. 
104 Фонды Румянцевского музея после расформирования частично переданы в ГМИИ, частично остались 

в Российской государственной библиотеке. 
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В 1894 году Мария Андреевна Грачёва внесла 8 тысяч рублей облигациями 

Либаво-Роменской железной дороги на содержание в Алексеевской больнице од-

ной кровати, получившей имя её покойного супруга, потомственного почётного 

гражданина Дмитрия Семёновича Грачёва. Право пожизненного содержание ме-

ста было подтверждено согласием императора Николая II и соответствующим 

письмом с благодарностью Марии Андреевне. 

 

Добрый вечер, Андрей Вадимович! Современный адрес дачи Сергея Нико-

лаевича на Воробьевых горах: ул. Косыгина, д. 18. Для прочтения историко–ар-

хеологических изысканий, связанных с домовладением в Кадашах, наберите: Ар-

хнадзор «Blog Archive» Кадашевская слобода д. 10.  

 

Добрый вечер, Андрей Вадимович!  Последние два дня приходила домой 

достаточно поздно – просмотреть свою почту удалось только сегодня вечером. 

Спасибо за добрые слова! Картины из собрания Марии Андреевны опублико-

ваны в издании: Государственный музей изобразительных искусств имени А.С. 

Пушкина: Каталог живописи. М., 1995. Однако в Каталоге они воспроизведены 

мелко в черно–белом варианте. В цвете они публиковались в двух более поздних 

каталогах-резоне: Сененко М. Государственный музей изобразительных искус-

ств имени А.С. Пушкина: Голландия XVII–XIX века: Собрание живописи. М., 

2000; Маркова В. Государственный музей изобразительных искусств имени А.С. 

Пушкина: Италия XVII–XIX века: Собрание живописи. М., 2002.  

Не знаю пока, сколько работ будет воспроизведено в нашем издании, посвя-

щённом частному коллекционированию в России – издатели пока не предста-

вили нам макет. Каталоги-резоне продаются в книжных ларьках музея. С уваже-

нием! Татьяна Николаевская. 

02.03.2019 

Здравствуйте Татьяна Юрьевна! Так случилось, что желание с Вами пооб-

щаться совпало с наступающим Женским праздником. Желаю Вам здоровья, 

творческой энергии, благополучия. 

После нашей последней встречи решил вопрос со своим архивом – передал 

все документы (кроме документов о продаже Дома Волковых Грачёвым) в 

ЦМАМЛС. После обсуждения с Вашим супругом возможности издания резуль-

татов своих раскопок принял решение сначала проверить их на читаемость. «Из-

дал» в единственном экземпляре в книжном (самиздатовском) формате семь 

очерков по истории семьи (от 100 до 250 стр.). Даю на прочтение близким и чу-

жим. Удивляет, что и некоторые чужие читают с удовольствием. Пытаюсь по-

нять – почему? 

Решил «издать» очерк по картинной галерее Грачёвых. Прочитал ещё раз 

Ваш материал в сборнике ГМИИ, нашу переписку. Очерк складывается. Уже в 

введении написал, что очерк составлен по материалам Ваших исследований и 

публикаций. Был бы признателен, если бы Вы согласились прочитать электрон-

ную версию. Закончу не раньше лета. 

Когда Вы в ГМИИ прочитали лекцию по картинам Грачёвых, мне кажется, 

что я взял у вас файл с презентацией (а м.б. только хотел?). У себя я его не нашёл. 
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Если возможно – вышлите мне на почту. Мой поклон Вашему супругу. С уваже-

нием, Андрей Вадимович.  

03.03.2019 

Добрый день, Андрей Вадимович! Возможно, это совпадение, но я вспоми-

нала о вас недели две назад, когда по возникшей надобности занималась архив-

ными разысканиями и наткнулась на фамилию Уборский (вспомнить бы теперь, 

где это было). Тогда я подумала, что это может быть совпадением, хотя ваша 

фамилия не такая уж и распространённая. Кажется, это был архив Калужского 

губернского дворянского собрания.  

Конечно же, я ознакомлюсь с текстом, когда вы его завершите. Файлы я по-

прошу мужа отправить завтра из студии, поскольку моя попытка прикрепить их 

к письму не увенчалась успехом (команды о переформатировании, которые по 

ходу выскакивают на экране компьютера, не для моего ума). Насколько я пони-

маю, изображения предназначены не для печати, а для показа, поскольку они 

сканировались тогда из книги. 

Я тоже желаю вам всяческих успехов в вашем благородном и увлекательном 

деле. Всего доброго!  Т.Ю. 

 

Добрый вечер! Может и совпадение, а может… Чем больше знаешь, тем 

больше понимания, что ничего не знаешь. Именно пару недель назад мне пришла 

мысль, не сделать ли очерк по картинной коллекции Грачёвых. И полез искать 

нашу переписку. 

Составленные мною очерки – в двух форматах, электронном и бумажном в 

единственном экземпляре. И без иллюстраций. Мои читатели предпочитают бу-

мажный вариант. Новый сборник я планирую проиллюстрировать картинами, 

понимая, что качество будет отвратительное. Но хочу дать ссылки на электрон-

ную версию и на источники – на сайте ГМИИ не хуже, чем в юбилейном сбор-

нике (по моим непрофессиональным ощущениям). Задача сборника семейно-

просветительская.  

На семинаре в ГМИИ Вы очень «вкусно» рассказывали о картинах. И я, 

честно говоря, больше рассчитывал на тезисы или черновики к презентации, Но, 

только, если они есть. Ни коим образом не хочу навязывать Вам свои капризы. 

Есть энциклопедии-википедии, вполне достаточно для непрофессионального до-

машнего чтива. 

Что касается Уборского – это интересно. Я встречал ссылку калужского кра-

еведа на не названный источник, где упоминается «некий дворянин Уборский». 

Версия происхождения моей фамилии от священника села Уборы в начале 19 в. 

подтверждается документами. Всем мальчикам отец дал эту фамилию, направ-

ляя учиться в церковные школы. Все они стали священнослужителями, их дети 

и внуки в большинстве тоже. Но род по мужской линии зачах, остались только 

моя с братом ветви. Теоретически священнослужитель или его сын могли полу-

чить потомственное дворянство, но за какие-то заслуги. Если вспомнится источ-

ник – покопаю. Есть западная ветвь – ещё Иван Грозный вёл переписку с шлях-

тичем Уборским. Но она не выходит за пределы Западной Украины. Но конца 

поисков нет. «Пилите Шура, пилите». С уважением, А.В. 
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Добрый вечер, Андрей Вадимович! Я разыскала текст своей лекции. По про-

шествии времени полагаю, что там следует несколько расширить описательную 

характеристику собрания картин. В ГМИИ нет никаких исследований по каждой 

из них. Если наберётесь терпения, то постараюсь сделать что–то в обозримое 

время. 

Сейчас мне надо сдать до 15 марта исследование по заказанной мне теме. 

Надеюсь, я не погрязну в своих занятиях. Всего доброго! С уважением! Татьяна 

Николаевская. 

 

Дорогая Татьяна Юрьевна! Я же Вас просил не заморачиваться моими ка-

призами. Я готовлю не научную статью, а публицистический очерк, который 

вряд ли выйдет за пределы семьи. Я владею технологией компиляции, пришлите, 

что есть, если потребуется поправить мою редакцию, тогда и обсудим. Если не 

сложно – пришлите что есть. Думаю – это больше чем достаточно. Низкий Вам 

поклон. 

05.04.2019 

Здравствуйте Татьяна Юрьевна! Скроил очерк. Простите за нескромность, 

но мне он нравится. Ещё один взгляд со стороны на своих предков. И не стыдно 

перед ними. Если найдёте время – прочитайте. Принимаю любую критику. Но 

мне важно, чтобы мои потомки, если кто-то из них станет искусствоведом, не 

ругали мою некомпетентность. Очерк будет распечатан в одном экземпляре фор-

мата А5, репродукции будут напечатаны на обычном принтере и вставлены в 

текст. Рассылать буду эл. версию. Читать удобнее в PDF (текст не поползёт). 

Если будут замечания – вставляйте в WORD не обращая внимание на формати-

рование. 

А может быть текст пригодится для каталога выставки М.А. Грачёвой ко-

гда-нибудь. Без Вас каталога не вижу. С уважением, А.В. 

06.04.2019 

Добрый день, Андрей Вадимович! С интересом ознакомилась с текстом. 

Безусловно, там есть определённые моменты, которые следовало поправить или 

уточнить. Если вы торопитесь с публикацией, то, конечно же, выкладывайте под-

готовленный текст. Я пока не могу принять в этом посильное участие, поскольку 

очень занята до лета. Сейчас заканчиваю редактирование книги по истории част-

ного собрания русского авангарда (у меня сроки сдачи), одновременно пишу 

курс 26 лекций, и самое трудоёмкое – работаю в архивах и должна буду сдать 

две научные статьи, обработав при этом около двухсот писем, написанных в XIX 

веке крайне небрежными почерками. Словом, у меня аврал. Могу подключиться 

только ближе к лету. Уж не обессудьте. 

 

Огромное спасибо за отклик. Я никуда не спешу, никаких обязательств ни 

перед кем у меня нет. С признательностью приму все замечания, когда сможете 

их прислать. Здоровья, успехов во всех делах, поклон супругу.  

07.04.2019 

Андрей Вадимович, добрый день! Если у меня будут какие-то «окошки», 

текст ваш я скачала и буду вносить какие-то свои пожелания.  
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Когда я писала об уточнениях, то имела в виду, например, что эра Румян-

цевского музея ограничивалась существованием с 1860–х г. по 1920–е, т.е. не сто 

лет, а меньше. Румянцевский музей и Публичная библиотека – это разные учре-

ждения. Музей не был государственным, он существовал на пожертвования. 

Фонды музея формировались именно за счёт пожертвований, а не хранения и 

экспонирования частных собраний (это было только в исключительных случаях 

и в годы революции). Участие Грачёвых в выставке – это не заурядное, а скорее, 

исключительное явление, т.к. не все владельцы предавали публичности свои со-

брания. Художественные аукционы в Москве проводились на протяжении всего 

XIX в., в конце века они участились в связи с обеднением дворянства и т.д. От-

дельная история с реконструкцией состава собрания. Скажем, мне не дали этого 

сделать по определённым причинам, о которых расскажу позже. Но это все на 

ваше усмотрение. Муж тоже передаёт вам поклон. Будем на связи. Всего доб-

рого! 

30.06.2019 

Добрый день, Андрей Вадимович! Думала, что никогда не закончу раскра-

шивать буквы, слова и фразы то красным, то зелёным цветом. И тем не менее... 

Красным выделено все, что вызывает сомнение по существу или стилистически. 

Зелёным даны мои варианты. За вами окончательное решение. В скобках крас-

ным курсивом даются мои комментарии, когда они необходимы для развёрну-

того пояснения всех исправлений. После внесения поправок и исправлений об-

ратите внимание на пагинацию – страницы, указанные вами в Содержа-

нии\Оглавлении могут не соответствовать, надо проверить. Всего доброго, успе-

хов в вашем деле! 

 

Низкий Вам поклон и ОГРОМНОЕ спасибо! Все открылось, буду читать, 

изучать и учиться. Окончательную редакцию пришлю обязательно, но не для ре-

дактирования и критики. Ещё раз спасибо. С уважением, Андрей Вадимович. 

 

Дорогая Татьяна Юрьевна! Прочитал и почувствовал себя крайне неловко. 

Своей наивной просьбой сколько я Вам задал работы! Прочитал бегло, но полу-

чил удовольствие от Ваших замечаний и предложений. Поистине – профессио-

нализм не … Ещё раз огромное спасибо. Буду работать. С глубоким уважением, 

Андрей Вадимович. 

26.07.2019 

Здравствуйте Татьяна Юрьевна! Ещё раз огромное спасибо за Ваше участие 

в моих творческих капризах. Практически все Ваши предложения учёл. Получи-

лось намного вкуснее. До сих пор чувствую себя неловко – какой работой я Вас 

нагрузил. Ещё раз большое-пребольшое СПАСИБО! 

Цепляю на память эл.версию очерка. Хочется верить, что эпопея с карти-

нами Грачёвых ещё не закончена. Ну а там – как Бог даст. Здоровья, успехов во 

всех делах. 

13.08.2019 

Добрый день, Андрей Вадимович! Только вчера вернулась в Москву и об-

наружила ваше письмо.  
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Сохранение памяти о предках –дело не только благородное, но, я бы сказала, 

и богоугодное (во всяком случае, так оно определяется в парадигме моих исто-

риософских представлений). Хотелось бы, чтобы ваши потомки смогли по до-

стоинству оценить ваш многолетний труд, но главное – порыв к выполнению 

этой миссии, позволившей вам восстановить потерянную «связь времён». Не 

помню, кто сказал: честь – понятие родовое. Без родословия всякое упоминание 

о чести превращается в абстрактную дефиницию. Вы же наполняете это понятие 

вполне выразительными портретными характеристиками и примерами благих 

деяний предков. Полагаю, что ваши потомки будут благодарны вам за это. 

Мне было приятно и интересно общаться, и сотрудничать с вами. Не исклю-

чено, что без вашего активного участия очерки о Грачёвых могли бы получиться 

в виде короткой исторической справки о дарителях Румянцевского музея. Но 

судьбе было угодно послать мне вас, за что я ещё раз выражаю свою признатель-

ность. Я желаю вам благ и душевных сил для продолжения вашей миссии в этой 

жизни. Всего доброго! С уважением! Татьяна Николаевская. 

2015 

Здравствуйте Анастасия Олеговна!105 В продолжение разговора о старых 

фотографиях. Цепляю к письму несколько фотографий из серии Дачные сюжеты 

(всего более 200).  Фотографии любительские, качество низкое. Но на них отра-

жена жизнь того времени. Виды, костюмы, ландшафты, быт, архитектура и т.п. 

Полагаю, что кому–то они могут быть интересны, но не знаю, как их презенто-

вать. Показывал на заседании ОИРУ – заинтересовался Лыткаринский краевед-

ческий музей, отдал им фотографии Покровского.  

Но моя цель – не раздать фотографии, а как-то использовать. Может быть 

Вы знаете разрабатываемые или планируемые проекты, или кто этим занимается. 

Все фотографии связаны с жизнью московской купеческой семьи Грачёвых. 

На протяжении многих лет на рубеже 19 – 20 вв. семья снимала подмосковные 

усадьбы на лето. Семья оставила потомкам не только многочисленные записки и 

воспоминания, но и почти 400 фотографий, включая Дачные сюжеты. После 

окончания исследований этой генеалогической ветви планирую архив Грачёвых 

передать в один из музеев или архивов. Фотографии и материалы не пропадут, 

но наткнуться на них можно будет только случайно. Поэтому и обращаюсь к Вам 

за советом – к кому «прислониться» с моими фото, чтобы они были ещё кому-то 

интересны. С уважением, Уборский Андрей Вадимович,  

 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Не знаю поняли ли Вы из нашего обще-

ния, но занимаюсь фотографиями усадебными я (классификацией, осмыслением 

и трактовкой как всего явления, так и конкретно его разновидности – любитель-

ской фотографии), ещё 3 года назад делали и доклады на ОИРУ и т.д...., у меня 

готова книга об усадебной фотографии 1860–1920–е гг. Единственный разраба-

тываемый проект об усад. фотографии который я знаю – это мой. 

О ваших фотографиях: они любопытные. Конечно не весь комплекс. 

                                           
105 Васильченко А.О. ГИМ. Куратор выставки «Образ русской усадьбы» 
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Часть я могу взять в фонд поскольку мне это интересно. К сожалению, я их 

не видела в живую, но я видела массу других кодаковских сюжетов, так что по-

нимаю, о чем речь. Боюсь, что больше никого назвать не могу, т.к. они могут 

интересовать только те музеи, которые находятся в изображённых усадьбах. По-

думайте, и, если Вы заинтересованы в передаче фотографий в фонд «Усадьба» 

ГИМ, приходите с подлинными фотографиями.  С уважением, Анастасия Ва-

сильченко, ст. науч. сотрудник отдела ИЗО. 

 

Спасибо за ответ. Раз Вы единственный автор единственного проекта, то, 

наверное, будете знать о вдруг появившихся новых проектах. Я не намерен раз-

рывать свой архив на части. Даже если я его целиком куда-то пристрою, у меня 

останутся оцифрованные копии и адрес архива. 

Имейте в виду, что у меня в «Дачных сюжетах» фотографии Ахтырки, Бо-

родино (под Подольском), Братцево, Овсянниково, Петровское, Фомино, Чаш-

никово. Если Вам или кому–то из коллег они потребуются – с удовольствием 

предоставлю. Рад симпатичному знакомству. Всяческих Вам успехов.  

21.01.2019 

Уважаемый Филипп Игоревич!106 

В 6–м выпуске (2018) журнала «Московское Наследие» дважды наткнулся 

на знакомую мне фамилию – М.С. Грачев (усадьба в Денежном переулке) и М. 

Грачев (усадьба Румянцева–Задунайского). Грачева Наталья Дмитриевна, дочь и 

внучка Потомственных Почётных граждан Москвы Грачёвых Дмитрия Семёно-

вича и Семена Дмитриевича – моя бабушка.  

Успешных купеческих семей с фамилией Грачевы (семейных кланов), не 

связанных родством, в Москве было несколько. Мною исследована только моя 

семья. Публикаций по всем Грачёвым практически нет, поэтому в справочной и 

краеведческой литературе по Москве встречаются неточности. 

Так владельцем усадьбы в Денежном пер. был Грачев Михаил Семёнович, 

но принадлежащий моей семье Грачёвых, а не к указанной в распространённой 

справке. Усадьба на Маросейке, превращённая в доходный жилой дом, была при-

обретена С.Д. Грачёвым, а после его смерти оказалась в долевой собственности 

большой семьи.  

По моим исследованиям по адресным и другим справочникам и выписям из 

крепостных на рубеже XIX–XX веков за семейством Семена Дмитриевича Гра-

чева (детьми и внуками) в Москве числились: усадьба в Черниговском (Черни-

говский пер, д. 9/13), рядом дом на Ордынке (не сохранился, на месте дома 9 по 

Б. Ордынке),  усадьба на Поварской (ныне – Поварская ул., д.д.7 и 9), усадьба на 

Воробьевых горах (ул. Косыгина д.18, в современных справочниках значится как 

дача Зингера), особняк на Кисловке (сегодня Малый Кисловский пер, д. 9, стр. 1 

и 3), особняк в Армянском (сохранился дом на углу ул. Маросейка и Армянского 

пер.), усадьба на Большой Спасской (не сохранилась, между ул. Б. Спасской,  

Живаревым и Глухаревым переулками), меблированные комнаты в собственном 

                                           
106 Смирнов Ф.И. Главный редактор журнала «Московское Наследие». 
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доме в Неглинном проезде (номер дома неизвестен, ныне Неглинная ул.), особ-

няк в Денежном пер. (ныне д.11).  

Все это было приобретено на средства Семена Дмитриевича Грачева и, по 

наследству, перешло его детям и внукам. Уже после смерти Семена Дмитриевича 

его сыном Дмитрием в 1891 году был приобретён дом у своего двоюродного 

брата Дмитрия Евграфовича Грачева на углу Никитского бульвара и Мерзляков-

ского пер., участок с двухэтажным каменным домом с двумя двухэтажными фли-

гелями и служебными строениями во дворе на углу Садовой–Самотёчной улицы 

и Большого Спасского переулка (ныне Б. Каретный пер., дом снесён). Младший 

сын Митрофан Семёнович после смерти отца приобретает ещё один дом на По-

варской (место не установлено), усадьбу в Ховрино (Клинская ул. д.2 «Гра-

чёвка»), дом на углу Салтыковского пер. и ул. Б. Дмитровка (ул. Б. Дмитровка 

д.10), его сын Владимир приобретает у семьи Мамонтовых усадьбу Киреево 

(между МКАД и Химками, не сохранилась). 

Грачевы сами не строили дома и усадьбы (кроме дома 9с3 в М. Кисловском 

пер.), но старались сохранить ранее созданное архитектурное наследие или по-

ручали реконструкции успешным архитекторам (Кайзер, Кекушев). 

Ниже приведены выписки из сохранившихся в семье и собранных мною 

подлинных документов, опровергающих распространённые неточности. Настоя-

щий материал передаю в Ваше распоряжение, рассчитываю, что при использо-

вании материала ссылка на собирателя и исследователя будет сделана. Готов 

подготовить очерк (определите формат), или к любому другому сотрудничеству. 

Мне представляется, что моя семья Грачёвых заслуживает быть отмеченной 

своим отношением к московскому наследию. Предпоследняя редакция очерка о 

Грачёвых выложена на сайте СВРТ, уточнённую редакцию, при необходимости, 

предоставлю. Выписки из документов с комментариями прилагаю. С уважением, 

Уборский Андрей Вадимович. 

17.01.2020 

Здравствуйте, на одном из форумов прочла о том, что вы знаете историю 

дома на Малом Кисловском переулке д.9, усадьба Грачева. Вот если вам из-

вестно, меня интересует количество выходов на главном фасаде, сейчас на всех 

фотографиях их 2, но по планам БТИ нет левой двери, мне необходимо опреде-

лить – это дверной проем пробит недавно или он был изначально и на БТИ 

ошибка. Спасибо. Евгения Симонова 

 

Здравствуйте Евгения! Не помню – знакомы ли мы? Кто Вы, зачем Вам 

нужна эта информация, на каком форуме увидели информацию обо мне. После 

знакомства (или восстановлении знакомства) продолжим. С уважением, Убор-

ский Андрей Вадимович. 

 18.01.2020 

Нет, мы не знакомы. Форум, к сожалению, сейчас не найду. Я архитектор и 

оформляю сейчас современные планы для регистрации и постановки на учёт в 

БТИ. В предыдущих документах БТИ от 1998 года не значится левая входная 

дверь главного фасада, но по архитектурной композиции главного фасада там 

должен быть проем–дверной или оконный. Если дверь все же была устроена в 
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современное время, то должны быть конструкции усиления. Я искала историче-

ские фото для подтверждения факта наличия дверного проёма, фото находила, 

но только правой части фасада. 

 

Значит будем знакомы. Встречные вопросы: О каком доме идёт речь – ста-

ром (Гарденинском), или новом (начало ХХ в.). Кому нужен современный план 

БТИ – кто заказчик и для чего (или кого) его хотят реконструировать. Старый 

дом не является памятником, реконструировался и внутри, и снаружи, но мне не 

безразлична его дальнейшая судьба (как и нового). Не исключаю, что могу быть 

полезен. 

Можете ли прислать имеющийся план БТИ, возможно смогу помочь (чет-

верть жизни отдал строительному проектированию). И сбросьте старое фото фа-

сада. С ув. А.В. 

20.01.2020 

Нашла ссылку на вашу запись … Дом по Малому Кисловскому пер 9, стр 1. 

Реконструировать не хотят, хотят оформить современное положение (произвели 

демонтаж части внутренней перегородки для устройства дверного проёма). За-

казчик арендует помещения. Полагаю, что здание старое, вот что про него пи-

шут: 

Небольшой по размеру особняк в нынешнем Малом Кисловском переулке, 

9 был возведён в 1820 году и в то время принадлежал Николаю Николаевичу 

Гардееву, имевшему чин надворного советника. Строение в последующие годы 

неоднократно реконструировали, пока в середине XIX столетия он не приобрёл 

нынешние формы и декор.  Фото старое сразу не сохранила, так как оно для меня 

не информативно, повторно найти не удалось. БТИ 1 этажа прикрепляю, видно, 

что входная дверь слева отсутствует. 

20.01.2020 

Ну что ж, будем дружить. В дополнение к фотографиям, ссылку на которые 

Вы мне прислали, даю свои ссылки. Цепляю фотографию (ссылку потерял, есть 

в Рунете, при необходимости – найдёте). 

По дому: парадный вход справа, там была мраморная лестница (в начале   

90-х я по ней ходил) и зеркало с лепниной (прочитаете в тексте очерка); слева – 

вход с улицы в квартиру, там жил брат моего прадеда, а потом семья Пигаревых 

(родственники поэта Тютчева). На присланной мною фотографии пролётка стоит 

около левого входа. С ув. А.В. 

 

Я Вам благодарна за уделённое мне время, и ценную информацию. Ещё раз 

спасибо. Евгения Симонова. 

07.10.2020 

Здравствуйте Ирина Александровна и Наталья Борисовна!107 Вчера с удо-

вольствием посмотрел на канале «Культура» съёмки Вашего музея 2012 года и 

вспомнились мой разговор по телефону с Ириной Александровной и обсуждение 

                                           
107 Антонова Ирина Александровна – президент ГМИИ им. Пушкина, Автономова Наталья Борисовна – 

заведующая Музея личных коллекций. 
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моего предложения с Натальей Борисовной. Цепляю к письму подготовленный 

мной материал (книжка, брошюра) в единственном печатном экземпляре и в 

электронной версии для семейного чтения. Она напомнит Вам наши разговоры. 

Реконструкция, всякие пандемии отодвигают возможность реализовать наши за-

думки о выставке картин из коллекции Грачёвых. Но планов громадье пишется 

заранее, и многое из них реализуется. Очень хочется, чтобы в длинном перечне 

нашлось место и реализации нашего пожелания. Всяческих Вам успехов, здоро-

вья. Берегите себя.108 Уборский Андрей Вадимович. 

30.05.2022 

Уважаемая Марина Девовна!109 К столетнему юбилею открытия музея был 

подготовлен и выпущен сборник «Эра Румянцевского музея». Скромную по-

мощь в формировании сборника оказал автор настоящего обращения, он же пра-

внук одного из дарителей картин – Грачёвой Марии Андреевны. В начале 2012 

года я обратился к Ирине Александровне Антоновой с предложением провести 

в отреставрированных зданиях отдела личных коллекций ГМИИ на Волхонке 

выставку картин, переданных в своё время М.А. Грачёвой (в ГМИИ хранится 14 

картин).  

Занимаясь генеалогическими исследованиями своей семьи, в том числе и 

своими предками Грачёвыми, я в семейном архиве обнаружил сохранившиеся 

подлинные документы покупки Грачёвыми у Торгового дома «Г.ВОЛКОВЪ съ 

сыновьями» земли со строениями на углу Волхонки и Антипьевского переулка. 

Выставка картин из коллекции Грачёвых в доме, последними владельцами 

которого были Грачевы, была бы в чем-то символична. И на открытии этой вы-

ставки я обещал продолжить традицию «дарения» – передать в дар ГМИИ под-

линные документы покупки зданий на Волхонке. О сегодняшней ситуации с пер-

спективой выставки в отделе личных коллекций меня проинформировала Авто-

номова Н.Б. 

Предлагаю музею на одном из мероприятий дать мне возможность высту-

пить с презентацией документов о покупке Грачёвыми земли и зданий, занимае-

мых сегодня отделом личных коллекций (до 10 минут), и вручить в дар предста-

вителю руководства ГМИИ имеющиеся у меня документы.  Ответ Ирины Алек-

сандровны Антоновой и скан выдержек из купчей прилагаю. С уважением, Убор-

ский Андрей Вадимович. 

                                           
108 30 ноября 2020 г. Ирины Александровны Антоновой не стало. 
109 Лошак М.Д. Директор Государственного музея изобразительных искусств имени А.С. Пушкина  
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Уборские 
Уборские – основная корневая ветвь, нисходящая к отцу и деду исследова-

теля генеалогических очерков. 

16.02.1999110 

На Ваш запрос архив111 сообщает, что в просмотренных документах Деми-

довского юридического лицея г. Ярославля за 1903–1918 гг. сведений о студенте 

Уборском Иване Николаевиче, в том числе его личного дела, не имеется. Архив 

лицея за XIX – начало XX вв. не сохранился, сгорел во время восстания 1918 г. 

в Ярославле. 

24.03.1999 

Дорогая тётя Лида!112 Поздравляем тебя с наступающим днём рождения! 

Желаем тебе здоровья, насколько это возможно, поменьше болеть, бодрости и 

темперамента, которые тебя не покидают, сохранения упругости голоса, кото-

рый свидетельствует о твоей воле и жизнелюбии. 

У нас дома все по–прежнему. Гале год назад я помог оформить досрочно 

пенсию, у неё, как и раньше, основная работа-забота – внучка Настя. Родители 

её отводят в школу, а Галя почти каждый день её забирает из школы, приводит 

домой, кормит, следит, чтобы сделала уроки. Три раза в неделю ездят на занятия 

в хореографическую студию. Учится хорошо, проблем нет, но одну сегодня 

оставлять страшно. В хореографической студии занимается для общего разви-

тия, правда уже выступают в концертных программах.  

Кирилл продолжает работать в дизайн–студии, занимается компьютерной 

графикой, работой доволен. Проблемы финансового кризиса его фирму почти не 

задели, работает много, иногда в выходные. Пока молодой – пусть крутится. Осе-

нью, когда упали цены на отечественные автомашины, занял денег и купил себе 

новый Москвич – «Святогор». По неопытности, не успев обкатать, разбил. Те-

перь работает на долги и ремонт машины. Зато приобретает жизненный опыт. 

Лене с работой не везёт. Проработала два года в коммерческой, фактически 

частной, поликлинике рядом с домом. Вначале было интересно, зарплата в не-

сколько раз больше, чем у линейного районного врача, близко от дома. Потом 

поменялось руководство, отношения в коллективе стали портиться, хозяину – 

главное прибыль, и она оттуда ушла. Устроилась в английскую фирму по внед-

рению новых лекарств, проработала несколько месяцев – произошёл кризис, 

фирма свернула деятельность, сократила большинство сотрудников. Лена оказа-

лась последней, кого приняли на работу и поэтому первой, кого сократили. Пред-

ложили ей работу в только что созданной коммерческой клинике. Она прини-

мала непосредственное участие в оборудовании своего гинекологического каби-

нета новейшим оборудованием. Прошла курсы по УЗИ. Но создатели клиники 

просчитались.  

                                           
110 Предметное исследование корневой ветви Уборских началось позже других ветвей. 
111 Государственный архив Ярославской области. 
112 Златковская (Козловская) Лидия Павловна (1910–2005) – двоюродная сестра отца – Уборского Вадима 

Ивановича. Петербург. 
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Из-за кризиса несколько месяцев не было ни одного коммерческого боль-

ного, соответственно и зарплаты. Сейчас опять на новом месте, как сложится не 

знаем. 

Саша, Ленин муж, работает в кардиологическом центре у Чазова, защитил 

кандидатскую диссертацию. Кандидат медицинских наук сейчас стоит 300 руб-

лей в месяц. Берет дежурства, подрабатывает семейным врачом у состоятельных 

бизнесменов, но богатых становится все меньше, а свободных врачей все 

больше.  

Как и все, наши ребята крутятся, что–то получается, что–то нет. Самое глав-

ное – здоровы, не падают духом и понимают, что о себе надо заботиться прежде 

всего самим. 

Меня в конце 1997 года прихватила стенокардия, предложили обследо-

ваться, оказалось, что сосуды сердца уже забиты склеротическими бляшками и я 

стою на пороге обширного инфаркта. Предложили операцию по шунтированию. 

Помня о наследственных лысине, склерозе, сердце и ранней смерти отца, деда, я 

согласился. Да и с работой в 1997 г. у меня было нормально, собирались с Галей 

прокатиться по Европе. Пришлось с этими деньгами ехать в больницу.  Опера-

цию проводили там же, те же и так же, как у Ельцина.113  Только до операции я 

был практически здоров, поэтому на третий день я уже ходил, а через неделю 

был дома. Сейчас чувствую себя хорошо (стучу по деревяшке). Сегодня мне по-

звонил врач, который уговорил меня делать операцию, поздравил с её годовщи-

ной, а я уже успел об этом забыть. Если бы не он, я и тебе, наверное, забыл бы 

об этом написать. 

Работы в 1998 году у меня было очень мало, в этом – пока ничего нет. Сего-

дня мой бизнес похож на варку бульона из яиц. Но не унываю – прорвёмся. Есть 

пенсия. А без дела я все равно не останусь, надо продолжать родословные дела. 

Вот, пожалуй, и все о нашем житье-бытье. Соскучился по Ленинграду, не был 

уже несколько лет.  

У Вадима тоже все нормально, много работает, дети растут, Веня уехал в 

Чехию заниматься бизнесом, Дима заканчивает школу, Лёша учится в 3–м 

классе. Ира (жена Вадима) работает в мэрии Москвы. 

На днях звонил тёте Марусе114, она держится молодцом, ходит по магази-

нам, воспитывает внуков, кошек, настроение хорошее. Она мне рассказывала, 

что к ней приезжал Женя115. 

Ещё раз желаем тебе здоровья, хорошего настроения и помнить, что главные 

юбилеи у тебя ещё впереди.  

Крепко целуем, Андрюша, Галя. 

P.S. Так как у меня нет работы, я опять вернулся к своей родословной. Начал 

пересматривать имеющиеся данные по Уборским, и у меня возникло много во-

просов. Хочу переделать тот материал, который я оставил тебе. Он очень плохо 

читается и сложен для восприятия. 

Прошу тебя, по возможности, ответить на изложенные ниже вопросы.  

                                           
113 Ельцин Борис Николаевич – Президент Российской Федерации 1991–1999 гг. 
114 Сосульникова (Уборская) Мария Александровна(1917–2009), двоюродная сестра отца. Москва. 
115 Сын Лидии Павловны. 
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Не обязательно отвечать сразу на все. Будет настроение и возможность, 

напиши мне записку по одному, двум вопросам. Потом так же по другим. 

1. Твоя мама, Варвара Николаевна, осталась без родителей в 14 лет. Замуж 

она вышла, наверное, в 1901 году, когда ей исполнилось 18 лет. С кем и где она 

жила до замужества, кто ей помогал? Почему она так рано ушла из жизни? Кто 

помогал вам, детям, после смерти отца и мамы, ведь Николаю в 1920 году было 

всего 18 лет, а тебе 10? 

2. Кто был твой отец – Павел Александрович Козловский? Как они познако-

мились с мамой? Откуда он? Почему он так рано умер? 

3. Чем занимался твой старший брат – Николай Павлович? Жива ли его жена 

Ираида Ивановна? Где они жили? Чем занималась их дочь – Чернова Галина Ни-

колаевна и её муж? Что известно об их детях – Алексее и Геннадии? 

4. Чем занимался и где жил Александр Павлович? 

5. Чем занималась и где жила Екатерина Павловна? 

6. Я очень мало знаю о тебе. До какого года ты жила в Исакогорке? Когда 

ты переехала в Ленинград, где училась, кем работала? Где познакомилась с Ар-

кадием Михайловичем? Чем он занимался? 

7. Мне кажется, что ты мне продиктовала деревни Булдырево и Ермольцево 

в Меленковском сельсовете под Ярославлем между Курбой и станцией Козмоде-

мьянск. С чем связано это место, я никак не вспомню. Или, может быть, я запу-

тался в своих бумагах?   

8. Как ты познакомилась с Еленой Сретенской, женой священника из Ту-

рово? Когда и где он был священником? 

Вопросов задал много, но хочется, чтобы получилась из семьи Уборских це-

лая картина. Сейчас же много дыр и пустых мест, можно подумать, что Уборские 

и их потомки жили в безвоздушном пространстве, рожали детей и умирали, ни-

чем другим не занимались. Ещё раз целую, Андрюша. 

12.07.1999 

Дорогая тётя Лида! Огромное тебе спасибо за такое подробное письмо. Не 

перестаю удивляться и завидовать твоей памяти. Может быть с возрастом у меня 

тоже разовьётся память, а то помню только то, что нужно по работе. Все осталь-

ное в голове сваливается в одну кучу, приходится в ней копаться, как на чердаке 

старого дома. 

У нас стоит жара. Галя с внучкой на даче, там тоже жарко, но полегче. Я – 

то на даче, то в Москве. Приходится следить за своим бульоном из яиц (бизне-

сом), чтобы не выкипел и не убежал. Правда – навара не видно. Зато я при деле, 

иногда кажется, что при серьёзном. 

В этом году почти стал собственником садового участка. Мой дядя, мамин 

брат – Игорь, попросил нас заняться его участком, который у него уже 30 лет. 

После того, как в Пушкино сломали дом, они с женой (детей у них нет) взяли 

садовый участок недалеко от Пушкино, две остановки на электричке, близко от 

станции. Построили летний домик из материала, который не успели растащить 

из старого дома в Пушкино и занимались там в основном землёй для удоволь-

ствия. Я им все эти годы помогал и строить, и копать, и ремонтировать, благо 

своих дачных забот у меня не было.  
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Одно лето мы с Галей и внучкой там жили, Насте было всего год. Игорь с 

Люсей так и считали, что этот участок останется нам с Галей. 

Люся умерла шесть лет назад, Игорь не хотел ничего на участке менять, со-

храняя о ней память, но и не делал там ничего. Да и возраст не позволял. Участок 

пришёл в полное запустение. Нам жить в тех условиях не хотелось, мы привыкли 

снимать дачу с каким-то минимальным комфортом. 

В этом году он предложил мне заняться участком и делать там то, что я со-

чту нужным. Сейчас переоформляем участок на меня. Получилось, как в приска-

зке – мало забот, заведи порося.  

Весь май приводили с Галей дом в жилое состояние, клеили, утепляли, кра-

сили. Повезло с погодой – тепло, а то через пол ещё в некоторых местах видна 

улица. Сейчас обжились, но дел невпроворот.   

Думали что-нибудь построить для жилья дополнительно, но дорого и нет 

смысла, участок всего 6 соток. Самое разумное – сломать то что есть и построить 

все заново. Но получается, что сегодня кроме нас с Галей это никому не нужно. 

У Лены с Сашей дача Сашиных родителей под Переславлем, им там постоянно 

приходится бывать. А Кирилл ещё не дорос до необходимости своего хозяйства. 

Поэтому из всех великих проектов по благоустройству будущей собствен-

ной земли на сегодня утверждён один – туалет, совмещённый с душем. Но ока-

залось, что и для него нужен фундамент, доски, цемент, кирпич и ещё не знаю, 

чего. На следующей неделе собираюсь начать строительство, по телевидению 

закладку первого камня покажут вряд ли, но головная боль уже началась. Хо-

рошо, что начал ездить на машине, для собственной дачи это необходимо, детей 

ведь не допросишься ездить за каждым кирпичом или доской. Так что живём 

полнокровной насыщенной жизнью, слава богу, что все заботы в общем то ра-

достные, мелкие невзгоды проскакивают незаметно. 

Галя передаёт тебе большущий привет. Она до сих пор помнит, как ты нас 

угощала чем-то своим очень вкусным, я забыл – чем, но она помнит. Но спросить 

её не могу, она на даче, а я сегодня в Москве. Желаем тебе здоровья, насколько 

это возможно, бодрости духа, чтобы твой природный оптимизм тебя не покидал. 

Крепко тебя целуем Андрей, Галя. 

15.03.2000 

Дорогая тётя Лида! Вот и подобрался у тебя очередной юбилей. Хотя и не 

самый главный, но все же значительный. Для двадцатилетнего – твой возраст 

может показаться фантастическим, а для меня – почти шестидесятилетнего и сто-

летний юбилей представляется вполне нормальным. Примеры тому есть, долго 

живут прежде всего те, у кого душа не стареет. Когда я слышу твой звонкий, 

упругий голос по телефону, так и кажется, что ты завтра сядешь в поезд, прие-

дешь в Москву, обежишь всех родственников и знакомых, предложишь съездить 

куда-нибудь под Ярославль или в Исакогорку. Мне иногда представляется, что 

круглые даты – это медали и ордена, вручаемые Господом Богом. Твой главный 

орден тебя ещё ждёт. 

У нас все по-прежнему. Я работаю, Галя с внучкой, дети крутятся. У Вадима 

тоже все в порядке. Недавно звонил тёте Марусе. Несмотря на всякие болячки 

оптимизма не теряет, обо всех заботится, всеми интересуется. 



Уборские 

185 

Не помню, рассказывал ли я тебе, что несколько лет назад был в Исакогорке. 

Жилые бревенчатые дома, построенные при строительстве железной дороги в 

начале века, стоят до сих пор. Внешне вполне прилично выглядят. Такие же дома 

сохранились вдоль железной дороги на многих станциях от Архангельска до 

Ярославля. Попытался представить, где вы жили, на чём к вам приезжал Иван 

Николаевич. 

Продолжаю заниматься родословной. Нашёл подтверждение, что Иван Ни-

колаевич после окончания Ярославского юридического лицея какое–то время ра-

ботал в Москве. В это же время в Москве работала Ольга Дмитриевна – так она 

пишет в одном из писем. Видимо они познакомились в Москве, но скрывали это. 

Вскоре Иван Николаевич перевёлся в Тобольскую губернию, куда уехала к отцу 

и Ольга Дмитриевна.   

Удалось разыскать маминых двоюродных сестёр, которые в середине 20–х 

годов оказались со своим отцом в Англии (был в командировке) и там остались.    

Ещё раз поздравляем тебя с юбилейным днём рождения. Желаем тебе здо-

ровья, бодрости духа, хорошего настроения. Крепко целуем. Андрей, Галя 

18.10.2008 

Александр Суслов. «Бывшее село Губино. Покровская церковь».116 …Со-

хранились сведения о церковном клире Покровской церкви на конец XIX – 

начало ХХ века. Псаломщики: Семён Соловьёв, Иван Юрасов, Иван Смирнов, 

Иван Рыжов, Василий Ивановский, Анатолий Уборский (бывший учитель ЦПШ, 

1915).117 

12.11.2008 

Уважаемый Виктор Юрьевич!118 Не знаю, интересовались ли Вы историей 

происхождения своей фамилии. Я занимаюсь розыском своих однофамильцев 

около 10 лет. Выяснилось, что все Уборские от одного предка. Фамилия суще-

ствует около 200 лет. Таким образом, я с Вами родственник по крови. Ваш отец 

Юрий Николаевич мой троюродный брат. Хотя мы не знакомы и вряд ли он до-

гадывается о моем существовании. 

О семье Вашего деда Николая Александровича Уборского знаю очень мало. 

У меня собралось достаточно материала, чтобы построить и описать схему род-

ственных отношений всех Уборских. Думаю, это и интересно, и необходимо не 

только для живущих, но и будущих наших поколений. 

Убедительно прошу принять участие в моих изысканиях и написать о Вашей 

ветви семьи от деда – Уборского Н.А. Общий материал я обязательно передам 

всем ныне живущим Уборским. 

Свяжитесь со мною любым удобным способом… С уважением, Уборский 

Андрей Вадимович.119 

                                           
116 Воскресенская районная газета «Наше слово» № 116 (11475). 
117 Двоюродный брат моего деда Уборского И.Н. 
118 Фамилия и адрес из Интернета. 
119 Письмо отправлено обычной почтой в Болшево под Москвой с просьбой на конверте сообщить, если 

адресат не проживает по указанному адресу. Ответ не получен. Связь с тремя Уборскими (продолжателей фами-

лии) – Юрием и сыновьями Виктором и Андреем мною не установлена. Через 13 лет контакт с Андреем был 

установлен, но не получил развития. 
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13.01.2010 

Украина. Днепропетровская обл. г. Синельниково … 

Уважаемый В.Д. Уборский! Вашу фамилию и адрес я обнаружил в одной из 

поисковых систем Интернета.  

Я занимаюсь историей своей семьи и установил, что мой предок, священник 

в селе Уборы в Московской губернии, дал эту фамилию в начале XIX в. своему 

сыну – Константину, направляя его в духовное училище. Все выявленные мною 

в России Уборские от этого корня. Но не все ветви от этого корня удалось вос-

становить. Фамилия уникальная, и большая вероятность, что мы с Вами дальние 

родственники. 

Прошу Вас написать мне, что Вы знаете о своих предках – отце, деде, пра-

деде, детях, других родственниках, носящих ту же фамилию. Их имена, отчества, 

где родились, годы жизни (хотя бы примерно). Если мои предположения о един-

стве нашего корня подтвердятся, я вышлю Вам собранный мною материал по 

генеалогии Уборских. Сообщите Ваши дополнительные координаты для обще-

ния – телефоны, Е–mail. 

Прошу ответить на моё письмо, даже если данная тема Вас не интересует. 

Если по данному адресу Уборский В.Д. не проживает, убедительно прошу 

прочитавшего письмо сообщить мне об этом, а также все, что известно об адре-

сате. С уважением, Андрей Вадимович Уборский.120  

22.12.2012 

Уважаемая Елена Ивановна!121 Я занимаюсь исследованием корней своей 

семьи. Фамилию Уборский моему прапрадеду Константину дал его отец Стефан 

Стефанов, священник церкви Спаса Нерукотворного Образа в Уборах. 

В поисках архивных документов села Уборы я получил ничем не подтвер-

ждённую информацию, что все документы были переданы после 1917 г. в ваш 

музей-усадьбу. Так ли это? И если так, то где потом они могли отложиться? В 

ЦИАМ по Уборам очень мало документов. С благодарностью приму любую ин-

формацию. С уважением, Уборский Андрей Вадимович. 

 

Добрый день, Андрей Вадимович! В издании «Венок усадьбам» его автор 

А.Н. Греч пишет об имении Уборы и его последнем владельце графе П.С. Шере-

метеве. Там же автор отмечает, что бытовой архив села, старинные портреты 

были увезены в Остафьево.  

К сожалению, достоверно не известно, были ли документы по Уборам в 

Остафьеве. После 1917 года П.С. Шереметев был назначен хранителем Остафь-

евского музея, открытого в 1899 году, и жил в усадьбе, а все вещи и библиотека 

графа находились под охраной Комиссариата имуществ. С этого периода проис-

ходили различные перемещения и вывоз документов и предметов. В 1930 году 

музей был ликвидирован. Сегодня остафьевские мемории хранят 24 учреждения 

– это музеи, библиотеки, архивы. 

                                           

 
120 Позже выяснилось, что несколько ветвей Уборских на Украине – потомки Западно-Украинских Убор-

ских (см. генеалогический очерк «Уборские»). 
121 Заместитель директора по научной работе музея Остафьево.  
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Возможно, по интересующему Вас вопросу следует обратиться в РГАДА, 

РГИА, отдел рукописей РГБ, а также в Общество изучения русской усадьбы. С 

уважением, Княжева Е.И. 

06.02.2013 

Андрей Вадимович, а в каких московских архивах вы работали? Читаете ли 

вы документы 17 – 18 вв.? Мне необходимы РГАДА, РГВИА. Я мог бы на основе 

взаимности поработать для вас в ГАЯО по Уборским. Неёлов В.122 

Спасибо за отклик! С документами 17 – 18 веков сталкивался в архиве Бар-

наула, но прочитать старопись не смог. Работал в РГВИА по 19 в., сейчас рабо-

таю в ЦИАМе тоже по 19 в. В РГАДА работать пока не приходилось. Обсужде-

ние возможностей не закрыто. С ув. А.В.  

 

Мой общий интерес – Неёловы, и свой частный: Чугуевские однодворцы, 

затем военные поселяне, гос. крестьяне из с. Каменная Яруга.  

По Неёловым выпустил первую книгу, готовлю вторую ... Пожалуйста, 

сформулируйте, свои задачи по ГАЯО. С уважением, Владимир Неёлов. 

 

Владимир ...? Привык обращаться по отчеству независимо от возраста. 

Уточните задачку по ЦИАМ. Я там бываю почти еженедельно – принимают 

заказы на 3 единицы хранения, а выполняют заказ в теч.7 дней. Чаще не получа-

ется, да есть и другие дела – заботы.  Думаю, своих дел хватит до лета. В каждое 

посещение могу покопаться в описях, будет информация – согласуем что делать. 

Алфавитные перечни по некоторым описям встречал, но редко. Уточните 

территориальную, профессиональную, сословную и т.п. зону поиска, чтобы 

определиться с фондами. К сожалению, путеводители ЦИАМ в Инете не откры-

ваются, буду в ближайший вторник – уточню, где скачать. Тогда перешлю. 

По РГВИА – отложим до осени, у меня есть там темы, а сейчас не успею, 

нужно закончить с ЦИАМом. Пойму, как решать Вашу задачку – сформулирую 

свою. Пишите на почту. А тему удалите из форума. С ув. А.В. 

 

Андрей Вадимович, в каждом большом архиве есть отдел (комната с ката-

логами). Надо только спросить в читальном зале, где это у них. Обычно это обык-

новенные библиотечные каталоги: именные, географические, участников войн, 

полицейская, георгиевских кавалеров и т.п. с карточками. Доступ туда откры-

тый. 

Я занимаюсь всеми Неёловыми. Мой частный интерес с ЦИАМом не связан. 

Фамилия редкая, в РГВИА. т.е. по России, я выписал порядка 50 человек. По 

ЦИАМУ я предполагаю примерно не более 20 человек. С уважением … 

 

Владимир Иванович! В каждом архиве, как в монастыре, свой устав… Я 

своих Уборских собирал 30 лет, пока не вышел на нужную дорогу. На следую-

щей неделе что–то сообщу. С ув. А.В. 

                                           
122 Переписка через форум СВРТ с членом Историко–родословного общества в Ярославле Неёловым Вла-

димиром Ивановичем. 
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На нет суда нет. Я просто не знаком с этим архивом… Пусть будет так. Или 

мне посетить тему ЦИАМ на ВГД? Может там уже есть ответ. С уважением, Вла-

димир Неёлов. 

 

Андрей Вадимович, просмотрел страниц 32 сайта ВГД, посвящённых 

ЦИАМ. Алфавитная картотека нигде не упоминается, очевидно, там её просто 

нет… С уважением, Владимир Неёлов. 

 

Владимир Иванович! Сегодня копался в электронном каталоге Ленинки 

(библиотеки) – на запрос Неёлов выдано 117 ссылок. Если интересно – залезьте. 

С ув. А.В. 

 

Спасибо! Я это уже сделал давно. В теме лет 30, последние пять лет интен-

сивно. В Ленинке   работал много раз: и раньше, когда занимался своими диссер-

тациями, и потом.  По сайту РГБ постоянно, поскольку добавляются всякий ме-

сяц новые публикации. Библиотеки и Интернет в основном проработаны. Оста-

лись архивы – самое дорогое, особенно с учётом широты направления. Заказы 

выполняют не сразу, надо везде где–то жить, платить за жильё и т.д… С уваже-

нием, Владимир Неёлов. 

11.02.2013. 

Здравствуйте Владимир Иванович! Был в ЦИАМе… Сформулируйте следу-

ющие задачки. Могу брать по 1 делу для Вас и 2 дела для себя. Чаще 1 раза в 

неделю не получается – драмкружок, кружок по фото и попеть ещё…  и т.п. Что 

Вы ищете? На что обращать внимание. Если дела в сохранности, можно заказы-

вать ксерокопии, по опыту – достаточно нескольких страниц. Могу сделать ко-

роткие выписки, ноутбука хватает на полдня, подключать к сети не разрешают. 

На себя батарею тоже нужно оставить. 

Подготовил для Вас техническое задание, но не пугайтесь, оно не обяза-

тельно к исполнению. Занимаясь, как и Вы, более 30 лет раскапыванием своих 

корней, я отдаю себе отчёт о трудозатратах. Но зная мои интересы в Ярославле, 

м.б. Вам случайно (или нет) попадётся какая–либо зацепка по моим темам – то-

гда сообщите, буду признателен.  

1. Мой прадед Уборский Николай Константинович (р. около 1840 г) в 1862 

г. закончил Вифанскую семинарию под Москвой по 1 разряду и должен был 

быть, скорее всего, священником в Московской епархии. Но оказался в Ярослав-

ской губернии в сельце Турово Романово–Борисоглебского уезда рядом (3 км) с 

селом Дмитриевском в Игрищах, где была (сохранилась, но сильно разрушена) 

церковь Дмитрия Салунского. По моей версии он мог жениться на дочери умер-

шего священника и получить «в приданое» место в Дмитриевском.  Я сейчас в 

ЦИАМе пытаюсь раскопать этот сюжет. В 1869 г. у него рождается дочь Мария 

Николаевна Уборская, сохранившая свою фамилию до своей смерти в 1939 г. 

Похоронена рядом с церковью Дмитрия Салунского. Но место рождения Марии 

пока не установлено. Если бы удалось найти по метрическим книгам церкви 

Дмитрия Салунского подтверждение её рождения и записи кто были её отец и 

мать – многое бы прояснилось.   
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Загадка в том, что, живя в Турово, он в 1878 году при рождении сына Алек-

сандра в метрической записи значится «губернским секретарём» (опубликовано 

на форуме ЯрИРО). По адрес–календарям того периода я не смог найти даже 

намёка на его службу в 5–и дворовом Турове. Хотя он вполне мог быть учителем, 

межевым посредником или кем–то ещё.  Версия, почему он из предполагаемого 

мною священника превратился в губернского секретаря следующая.  В воспоми-

наниях племянниц, вполне достоверных, первая жена умерла, то ли при родах 

Марии, то ли после. Сын Александр от второй жены Екатерины Дмитриевны. Но 

священникам вторично жениться не разрешали, он должен был добиться снятия 

сана. Будучи после семинарии достаточно образованным, он мог занять какую–

то светскую должность.  Просветить ситуацию могут клиры церкви Дмитрия Са-

лунского за 1862 – 1878 годы, другие архивные документы Ярославской епархии 

за этот период – записи о смерти первой жены, вторичной женитьбе, отлучения 

от сана. 

2. Мой дед – Уборский Иван Николаевич (1880–1937) родился там же в Ту-

рово. Жили в Турово весьма скромно – две дочери, два сына. Отец (Николай 

Константинович) умер в 1897 г. (похоронен в Дмитриевском). Старший сын 

Александр уехал в Москву на заработки и учиться. Младший – Иван учился в 

Ярославской семинарии, затем в Демидовском лицее. По Инету я нашёл Ивана 

Уборского в лицее, но в числе нуждающегося в финансовой помощи его не об-

наружил. Но вопрос – кто ему помогал, мать и сестры не могли его содержать. 

По семейной легенде его во все времена поддерживал «иеромонах Платон». Но 

кто это – легенда не знает. Моя версия – это кто–то из братьев отца, они все за-

кончили духовные семинарии. Но установить мирское имя неизвестного монаха 

Платона невозможно.  Интересно найти какие–то зацепки за списки или дела 

учащихся Ярославской семинарии и Демидовского лицея. Там могут быть 

ссылки на «спонсора». 

3. Иван Николаевич Уборский по окончании лицея, уехал работать в 

Москву. В 1910 году женился на дочери Тобольского губернатора – Ольге Дмит-

риевне фон Гагман. Помощником прокурора служил в Тобольске, Мстиславле.  

Примерно в 1915 году, после рождения дочери и сына, они переехали в Яро-

славль. Бабушка (Ольга Дмитриевна) скрывала в советские годы и происхожде-

ние, и детали биографии. (Бог ей судья – с такой фамилией и биографией она 

смогла сохранить и себя, и детей.) По легенде она хорошо пела и якобы работала 

в театре Волкова. После 1917 года ей пришлось быть и тапёром в кинотеатре, 

выступать с гастролями в городах Поволжья, и преподавать музыку. Но никаких 

подтверждений этому нет, кроме пианино в первые послевоенные годы. Из те-

атра Волкова мне сообщили, что ни фамилия Уборская, ни фамилия Гагман им 

не известны. Вполне возможно у неё был псевдоним. Интересно было бы позна-

комиться с собирателями историй театрально–концертной деятельности того пе-

риода в Ярославле и близлежащих городах. 

4. Иван Николаевич Уборский в годы НЭПа работал адвокатом. В конце 20–

х был осуждён и выслан в Архангельскую губернию. Статья, причина осуждения 

нынешним потомкам неизвестны – то ли за анекдоты, то ли за защиту тогдашних 

предпринимателей, то ли за участие в расследовании Саввинского дела. Если 
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дело сохранилось, то, скорее всего, оно хранится в Ярославле. Никак не соберусь 

выяснить – куда в Ярославле следует обращаться за информацией по подобным 

делам.  

Вроде бы нагрузил по полной, но не воспринимайте это как какое–то обяза-

тельство. Проходя по улице – увидите вывеску, вспомните об Уборском, запи-

шите и дайте весточку. Не более того. С ув.А.В. 

18.02.2013 

Добрый день Владимир Иванович!  

Заказал для вас дело 1788 года. Обещали выдать 22 – в пятницу. Если 

удастся, заеду, а так – на следующей неделе. 

Привожу цитату из своего очерка десятилетней давности по Уборскому 

И.Н. … С ув. А.В. 

 

Вспомнил про ваш вопрос о гражданском чине вашего предка. По общему 

правилу выпускники вузов в зависимости от ранга заведения и успехов выпуск-

ника в учёбе получали гражданский чин от 12 до 8 класса. Выпускники духовной 

семинарии приравнивались к выпускникам университетов. Чин 12 класса гу-

бернского секретаря получал выпускник с дипломом второй степени «действи-

тельный студент». Кое–где упоминают, что этот чин выпускник получал после 

полугодовой стажировки на должности. Думаю, это тот случай, когда служили 

без жалованья. Я пока занят подготовкой к печати новой книги. Архивом займусь 

не ранее чем через неделю. С уважением, Владимир Неёлов. 

 

Спасибо за ответ! Уборскими не занимался 10 лет, надеюсь, меня ещё хва-

тит на долго, поэтому мои вопросы не требуют срочности. А обратиться к яро-

славскому сообществу меня подтолкнула ваша Елена Глаголева, опубликовав на 

форуме выписку из метрической книги о рождении Александра Николаевича 

Уборского. 

Что касается «губернского секретаря» – то на такой вариант я выходил ло-

гически, но подтверждения этому у меня нет. Конечно, это не имеет никакого 

значения, но … интересно. Вряд ли, кто из потомков заинтересуется этим мало-

значащим фактом, а так будет что им оставить. С ув.А.В.  

 

Здравствуйте Владимир Иванович! Получил ваше первое дело: ф.4 оп.11. 

г.г. Неёловы. В деле 31 содержательный лист, остальные пустые. Опись доку-

ментов дела не соответствует фактическим документам, написана вычурной кал-

лиграфией и плохо расшифровывается.  

По разобранным записям я понял, что … Есть в деле плохо расшифровыва-

емая на листе 3 таблица, типа послужной (копию А3 снять можно). Даты состав-

ления нет, скорее всего – 1778. Из неё я понял: … 

Существо дела расшифровать не смог…  От себя добавлю. Во второй поло-

вине века проводилась очередная компания по сокращению привилегий. Благо-

даря ей я нашёл для себя интересных предков. Отбейте сегодня – снимать ли ко-

пии. На полках хранят 5 дней, следующая неделя пока у меня не расписана, но, 

скорее всего, будет напряжённой. С ув. А.В. 
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Спасибо, Андрей Вадимович! Снимать ничего не надо. Похожее дело я ви-

дел… Прошу только уточнить номер дела, дату составления послужного списка, 

девичью фамилию Марии Осиповны, имя дочери 24. С уважением, Владимир 

Неёлов. 

 

Андрей Вадимович, здравствуйте! Получил от коллеги из Питера ряд выпи-

сок по делам из РГИА, которые он делал… Вчера посмотрел ряд описей по Убор-

скому. Фамилии Уборский нет в «Именной росписи начальствующих и служа-

щих лиц Ярославской епархии». Ярославль, 1861 г. По датам посмотрите сами. 

Более поздних справочников в архиве нет, надо прорабатывать. Фамилии Убор-

ский нет в именном указателе ярославских чиновников. Т.е. похоже, что он не 

служил. По церкви надеюсь посмотреть в следующий раз. С уважением, Влади-

мир Неёлов. 

10.03.2013 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! По Списку высочайше утверждённых 

приходов по Романов–Борисоглебскому уезду. Ярославль, 1878, с.12–13 в состав 

Игрищинского прихода входили 4 церкви: Христовоздвиженская в Игрищах, 

Вознесенская в Алексейцеве, Димитриевская в Игрищах и Троицкая в Игрищах. 

Состав причта: … Уборского нет. Может был женат на поповне. 

Ближайшие пару месяцев архивом я заниматься не смогу. Буду занят подго-

товкой к изданию и изданием своей новой книги. С ув. 

 

Спасибо Владимир Иванович! Николая Константиновича Уборского нужно 

искать в клировых ведомостях 1862 – 1875 гг. и в метрических – рождения у него 

дочери Марии. Все больше склоняюсь к версии, что в период между 1869 – 1878 

гг. он снял священнический сан после смерти супруги и вторично женился. Сла-

бая зацепка может быть в ФИО собственника земли в Турово (3 км от Дмитри-

евского), после 1878 г. он жил с новой женой и детьми там. Жена Екатерина 

Дмитриевна, умерла 20.10.1890 г. 

Новая книга – итог большой работы, а Николай Уборский – иголка в стоге 

сена. Не отвлекайтесь на второстепенное. Я уже писал – только по пути если что–

то попадётся. С ув. А.В. 

14.03.2013 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! Удалось заказать оцифрованное дело МК 

ц. с. Дмитриевского что в Игрищах 1861 – 1873 гг. 

Просмотрел части о рождении с 1867 по 1871 гг. Смотрел по Турову (боль-

шей частью называют деревней) Алексейцевской вол., было 6 крестьян и один 

солдат в отцах. Вашей Марии нет. Священником в эти годы в храме был Алек-

сандр Пятницкий. Дьячок и пономарь – другие фамилии. Не факт, что Мария 

родилась в Турове. 

Можете заказать справку по данному делу, может она все–таки есть: или в 

других годах, или я её просмотрел. 1869 г. и соседние года смотрел два раза. Дело 

пока оставил, но сплошняком просматривать возможности нет. Удивительно ко-

рявый почерк у батюшки, да и выцвело все, читать неприятно. 18 в. лучше смот-

рится. С ув. 
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Спасибо! Отсутствие информации – все же информация. Здесь какая-то за-

гадка или путаница у внучек Николая Константиновича. Хотя они в 50–е в Ту-

рово приезжали. То, что его сын Александр родился в Турово может и не озна-

чать, что службу священником он начал в Дмитриевском. (Если моя версия 

верна). Турово или дом в Турово могли принадлежать его второй жене, и он там 

мог поселиться перед рождением Александра. Приобрести что–то в Турово он 

вряд ли мог, отец пономарь с большой семьёй, сам ещё ничего не накопил. С ув. 

А.В. 

19.10.2013 

Здравствуйте Александр Николаевич!123 Я – Уборский Андрей Вадимович 

носитель фамилии, которую дал своим потомкам настоятель церкви Спаса Неру-

котворного Образ Стефан Стефанов, служивший Богу, Церкви и прихожанам в 

с. Уборы с конца XVIII в. до 26 августа (с.с.) 1840 г.  

Материал опубликован на сайте Союза возрождения родословных тради-

ций. Не возражаю, если материал будет опубликован на Вашем сайте. Ссылка на 

сайт СВРТ желательна. Можно скопировать с сайта, или я могу выслать файл. 

Прошу Вас о встрече, есть тема для обсуждения. Готов подъехать в Уборы, 

но для разговора лучше вне времени богослужений. С уважением, Уборский А.В.  

03.02.2014 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! С удовольствием прочитал Ваше письмо, 

и, естественно, тут же опубликовал его на сайте.  

Село Уборы одно из моих любимых мест в Звенигородских краях. И когда 

я стал подбирать работы для интернет-выставки, то вдруг увидел целую серию 

рисунков и акварелей. Конечно, никакой серии я не задумывал, все получилось 

случайно. И самое интересное, что запечатлёнными оказались все времена года. 

Места очень красивые и поэтичные, но – к сожалению – несколько испорчены в 

последние годы «посёлками для элиты», часто нарушающими общий деревен-

ский ландшафт.  

Я тоже начал писать воспоминания, часть материалов уже есть на сайте, 

часть в работе. И историей своей фамилии, наверное, займусь. Но тут, конечно, 

все сложно. У родителей в своё время мало выяснил, а теперь и спросить некого. 

Буду искать! Пишите, давайте не терять связь!  

С уважением, Григорий Васильевич.124 

 

Приятно познакомиться, Григорий Васильевич! Забавно – поставил послед-

нюю точку под очерком (об Уборах) – и получил от Вас письмо. 

Раз так случилось, быть Вам первым читателем моего творения. Претензий 

к своей графомании нет, пишу для потомков, мне интересно копаться в истории 

(я – технократ), ближайшим потомкам пока некогда, но записки отца, деда, пра-

деда – надеюсь прочитают. Генеалогией занимаюсь более 30 лет, если настрои-

тесь – готов поделиться опытом. С ув. А.В. 

                                           
123 Настоятель церкви Спаса Нерукотворного Образа в с. Уборы 
124 Одинцов Григорий Васильевич, художник.  
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Здравствуйте, Андрей Вадимович! Познакомился с Вашей работой, и она 

мне понравилась. Нормальный деловой стиль изложения, много уникальных ис-

торических сведений, масса интересных ссылок на источники. О многих из них 

я слышу впервые, и уже нашёл их и читаю. Не уверен, но может быть следует 

показать и карту села Уборы и его окрестностей?  

Пишите, успехов Вам и удач в поисках исторических материалов!!! Что ка-

сается моих рисунков, то если нужно – я мог бы и оформить их в виде картины, 

с размером на всю ширину листа, с надписью, и прислать Вам специально для 

этой работы. С уважением, Григорий Васильевич. 

 

Спасибо большое Григорий Васильевич!  

Наверное, и у Вас задумок и задач больше, чем временной ресурс? Спасибо 

за предложения, подумаю. Завтра в очередной раз еду в архив Москвы – есть, что 

уточнить по Уборским предкам. Сколько потребуется времени – одному Богу 

известно. Может быть месяц, а может и год. Это о генеалогии.  

Благодарен судьбе и Инету, что дали познакомится ещё с одним «озабочен-

ным» человеком. Все это добавляет оптимизма в не очень устроенном мире. Ещё 

раз спасибо, успехов!  

04.05.2023 

Здравствуйте Григорий Васильевич! Решил наконец-то завершить раскопки 

и подвести итоги. Получилась Антология в 4-х томах (7 книг). Заканчиваю 

вёрстку цифрового издания для открытого (бесплатного) использования и копи-

рования.  

Получив от Вас согласие использовать акварели Убор, придумал вынести 

сюжет одной из них на обложки.  Обложки цепляю. 

Поскольку Вы то же хотели заняться своими корнями, могу выслать подго-

товленные книги. Что-то в формировании своей истории может быть и исполь-

зуете. С уважением, Андрей Вадимович. 

 

Здравствуйте, Андрей Вадимович. То, что вам удалось завершить такую 

большую работу, это очень приятно слышать, поздравляю! Теперь об обложках. 

Использование моих акварелей – это уже серьёзно. И я могу согласовать такие 

обложки только при условии указания моих ФИО в начале или в конце книг, как 

это обычно и делается. В противном случае это будет «пиратством» и ни к чему 

хорошему не приведёт. Да, мне бы хотелось иметь интернет-издания ваших книг. 

И увидеть в них упоминание своего имени как автора акварели на обложке, и в 

тексте, если таковые там присутствуют. С ув. Григорий Васильевич 

 

Цепляю несколько книг. Ссылка на акварель на обороте тит. листа. 

 

Посмотрел. Да, корректно все указано! 

 

Спасибо большое! Весь текст может быть и неинтересен. Обратите внима-

ние на структуру Антологии — история в общем-то рядовой семьи, а сколько 

граней можно увидеть. Вам, художнику, это хорошо известно. С ув. АВ. 
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07.11.2016 

Андрей Вадимович, к сожалению, присланный Вами текст письма из госар-

хива почти не читаем. Скорее догадался, о чём идёт речь.  

Если не затруднит сделать более контрастную копию или написать в изло-

жении содержание. Штумпф мне безусловно интересен и как супруг 

Елены Александровны, и как этнический немец. Её же судьба и после их расста-

вания была связана почти всю жизнь с немцами.  С ними вместе она руками рыла 

первые землянки, в которых они вместе селились. Одна, с малолетним ребёнком. 

В лютый мороз в степи они не выжили бы. Я хорошо помню, что такое Осака-

ровка зимой. А Штумпф такая же невинная жертва фашизма и сталинизма, как 

и Елена А. с сыном. Поэтому мне хотелось бы показать и его трагедию. Он не 

был ангелом, но по рассказу Е.А. был порядочным человеком и по отношению к 

ней, и к её сыну. Поэтому, если будет возможность получить какую–то инфор-

мацию о его судьбе, буду признателен.  

Знаю, что сейчас в архивах иногда разрешают ксерокопировать документы, 

за что берутся деньги. Я готов оплатить эти расходы. Мне самому приходилось 

обращаться в Хабаровский архив и оттуда я каждый раз получал чёткую полную 

ксерокопию личного дела моих родных. Стоимость такой ксерокопии была неза-

висима от кол-ва страниц 1500 рублей.     

 Очень жалею, что мало удаётся выкроить времени для творчества. Работа в 

редакции – это постоянный конвейер. В октябре я сделал более 20 полноценных 

авторских радио программ. Это крайне вытягивает силы. Рассказ же у меня за-

стопорился на событиях, предшествовавших рождению её сына. Начинаю ино-

гда ночами перечитывать написанное. Конечно, мне все не нравится, и я перепи-

сываю целые страницы или добавляю новые сюжетные линии. Для меня очень 

важны философские морально–этические аспекты событий прошлого. Не хо-

чется заниматься морализаторством, но важно показать интернациональные 

корни многих характерных явлений для людей и даже народов. Но я не спешу. 

Главное, написать более–менее прилично. Никто меня не торопит с этим расска-

зом. Если Бог даст мне ещё время и силы, я его все равно напишу.     

 Спасибо Вам, дорогой Андрей Вадимович, огромное, за содействие и под-

держку! С уважением, Константин Николаевич.125 

 

Штумпфом займусь, но скорее всего в новом году. Да, любое настоящее 

творчество тяжёлый труд. Но как приятно бывает себе сказать – «Ай да Сашка, 

ай да сукин сын!»126  Здоровья Вам и успехов! С ув. А.В. 

28.11.2016 

Здравствуйте Константин Николаевич! Каких–либо документов по высылке 

Елены Александровны Уборской из Москвы в сентябре 1941 г. в архивах нет.  

                                           
125 Денисов Константин Николаевич. Собирает материал об Уборской Елене Александровне (двоюродная 

сестра отца – Уборского В.И., в замужестве Штумпф), с которой он познакомился в 70–е годы, будучи начинаю-

щим работником районной газеты в Казахстане. Елена Александровна была выслана из Москвы в 1941 г. с сыном 

как носящая немецкую фамилию. 
126 Пушкин А.С. в письме Вяземскому по поводу своего Бориса Годунов. 
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Как я писал, в ГАРФ есть следственное дело Штумпфа Георгия Георгие-

вича. Когда я его сегодня прочитал – захотелось вымыть руки, настолько оно 

оказалось мерзопакостным. Не в отношении Штумпфа – в отношении того вре-

мени. 

Ничего нового по существу из его биографии я не обнаружил, в моем очерке 

об Уборских все уместилось в одном абзаце. Елена Александровна упоминается 

только в анкете и под фамилией Штумпф. 

Арестовали его в сентябре в Москве, видимо одновременно с высылкой 

немцев, по «информации», что он вёл антисоветскую пропаганду в пользу гит-

леровской Германии. Источник информации не указан. На двух допросах он все 

отрицал. Второй допрос закончился в 19–40 (указано в протоколе). Третий до-

прос начался в тот же день в 19–45 и он все, что ему инкриминировалось, подпи-

сал. Далее начались поиски свидетелей, которые подтвердили его показания. Суд 

состоялся 1 января 1942 г. в тюрьме г. Елабуга, решение – высшая мера с правом 

кассации в течение 72 часов. Кассация состоялась – расстрел заменили на 10 лет. 

Через несколько месяцев умер в тюрьме. В деле есть ходатайства Елены Алек-

сандровны от 1956 года о реабилитации Штумпфа.  

А также о восстановлении ей прописки в Москве и пенсии по гибели Юрия 

Штумпфа127 в годы ВОВ. Штумпф Г.Г. был реабилитирован. По остальным 

просьбам – Вам, наверное, известно больше. Жила в 1956 году в Москве по вре-

менной (на месяц) прописке у тётки (сестры умершей матери). 

Никаких других сведений, проливающих свет на судьбу Елены Алексан-

дровны, нет. Да и о жизни самого Штумпфа в деле ничего нового нет, кроме при-

ведённой мною в очерке биографии. 

Скажу честно – мысль ещё раз взять в руки это дело, снимать копии, читать 

признания «опущенных» следователем самого Штумпфа и свидетелей, вызывает 

только отвращение. Не нам их судить. Судить следователей и присных за то, что 

делали грязные дела, а не пустили себе пули в лоб? А что делать с сегодняшними 

ревнителями законов?  

Несмотря на возраст не на все вопросы нахожу ответы. Поражаюсь лингви-

стической и житейской мудрости наших далёких предков – «на все воля Божия». 

С ув., А.В. 

24.04.2019 

Здравствуйте Константин Николаевич!  Подбил некоторые итоги своего се-

мейного очеркописания, оказалось, что не все темы исчерпаны. 

Гильотина 30–х прошла выше голов моих прямых предков. Но их родствен-

ников задела, некоторых сильно. У меня собралось 9 сюжетов. Захотелось по-

смотреть на события с психологических и морально–этических ракурсов. Ведь 

человек за тысячелетия практически не изменился ни физиологически, ни пси-

хологически. Изменились критерии зла, добра, нравственности. К чему должны 

быть готовы мои сегодняшние и далёкие потомки? 

Пришлось сделать более подробные выписки из дела Штумпфа – мужа Е.А. 

Уборской, посылаю Вам распечатку. 

                                           
127 Старший сын Елены Александровны, участник ВОВ. 
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Есть у Вас набранные сюжеты из жизни Елены Александровны на спецпо-

селении в Осакаровке? Очень хотелось бы их почитать. Она – один из героев 

будущего очерка, который будет издан в единственном самиздатовском экзем-

пляре только для потомков. Ссылки на источники у меня обязательны, не только 

с позиций авторского права, а и как пример потомком в назидание помойке ин-

тернета. 

С наступающими весенними праздниками и Святым днём Победы. Желаю 

Вам здоровья и творческих успехов. С уважением, Андрей Вадимович Уборский. 

25.04.2019 

Уважаемый Андрей Вадимович! Спасибо за письмо.  Эмоции меня перепол-

няют, так как только-что перечитал присланные Вами материалы дел. Ком в 

горле...  Некоторые моменты благодаря этим документам для себя уточнил. Есть 

некоторые расхождения с тем, что было на самом деле. Так, Елена Алексан-

дровна была отправлена на спецпоселение уже после ареста мужа. В каких-то 

показаниях сказано, что она была эвакуирована из Москвы к моменту ареста. 

«Эвакуирована» и «сослана» совершенно разные вещи. В каком–то письме род-

ным, оставшимся в Москве, Е.А. писала, что их «везли, как господ». И это было 

в некоторой степени карикатурной правдой, так как до какой-то станции, ка-

жется Казани, они ехали на спецпоселение в вагоне пригородного поезда, а там 

их пересадили в вагоны для перевозки скота.  Но мне, к сожалению, пока так и 

не удалось продолжить работу над этой повестью о жизни Елены Александровны 

в силу моей занятости на службе. В редакции я все ещё провожу ежедневно около 

12 часов. А возраст и усталость дают о себе знать... В начатом мною материале 

описаны лишь события до рождения её сына.  Вряд ли они представляют интерес 

для Вашего очерка. Мне надо ехать в Осакаровку, чтобы, во–первых, побывать 

на её могиле, и уточнять подробности всей её жизни. Главное, что помню из её 

рассказа мне лично, что, когда она добивалась реабилитации, якобы, ей заявили 

в органах, что она, будучи русской, была «выслана ошибочно» ... Так ли это 

было, не знаю.  Не могли найти даже её документы в архивах органов Госбез-

опасности... Ей ведь реабилитация, как урождённой русской, не была нужна? ... 

Поэтому ей не вернули жилье в Москве? ... Это огромная человеческая драма. 

Одна только эта трагическая судьба русской женщины должна стать назиданием 

потомкам.   Её русского сына избивали в школе лишь потому, что у него была 

немецкая фамилия. Не случайна и последующая опухоль головного мозга. Из–

за фамилии и графы в паспорте «национальность – немец» Юра не мог уезжать 

из Осакаровки и его поступление в Карагандинский горный техникум стало ре-

зультатом также массы ухищрений. Все это не прошло для юноши даром. Он вёл 

дневник, в котором много боли...  Елена Александровна просила положить этот 

дневник ей в гроб. Юра был уже подростком, когда их этапировали в Казахстан 

и он страшно тосковал по Москве, вспоминая в своём дневнике и первую любовь, 

и, в частности, катание с ней в парке на катке ...  А я часами бродил по Старо-

Михайловскому кладбищу в Караганде в поисках заброшенной могилы Юры 

Штумпфа. Елена Александровна на кладбище не ездила. Она говорила, прижи-

мая его дневник к груди, что вот здесь, в этих строчках осталась душа её сына, а 

там – лишь прах...  
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Надеюсь, если позволит здоровье и время, дописать этот трагический рас-

сказ. Но он пишется скорее, как художественное произведение, в основе кото-

рого взяты документальные факты и воспоминания.  В прошлом году попросил 

приятеля в Караганде обратиться в карагандинский архив Комитета националь-

ной безопасности Казахстана за материалами о Е.А. Уборской, но ему заявили, 

что дела выдаются лишь родственникам. Жаль... Сам я туда смогу поехать 

только, будучи на пенсии. Конечно, если средства позволят. Пытался через Ин-

тернет найти какие–то связи с Осакаровскими краеведами, но также в ответ пока 

молчание. 

Ещё раз спасибо Вам, Андрей Вадимович, за память и Ваши поиски кор-

ней.  Это важно не только для Вашей семьи, но и для всего народа. Если Вам 

нужны какие-то фрагменты того, что я уже написал когда-то о судьбе Е.А. Убор-

ской, с удовольствием   пришлю. Эта информация должна быть достоянием об-

щества.  Пока мы помним Елену Александровну и её семью, все они для нас 

живы. В свою очередь прошу Вас также поделиться новыми сведениями и от-

крытиями о её жизни. С уважением, Ваш Константин. 

PS: Благодаря новым документам внесу некоторые коррективы и в то, что 

уже написано. Здесь масса новых деталей...  

16.11.2019  

Здравствуйте Константин Николаевич! 

Меня зацепила Ваша фраза из одного Вашего раннего письма «для меня 

очень важны философские, морально–этические аспекты событий прошлого». Я 

об этом тогда думал, а Вы сформулировали. И тогда же я решил когда-нибудь 

собрать воедино все известные мне картинки трагического прошлого семьи. Ко-

гда-нибудь наступило. Очерк сложился, полагаю он будет прочтён моими потом-

кам. 

Поскольку «виновник» опуса Вы, посылаю его вам первому. 

Пишу свои генеалогические очерки исключительно для своих потомков. Но 

мне интересен Ваш взгляд на проблему. Актуальна ли она сегодня для более ши-

рокой аудитории? Ведь столько уже сказано–пересказано. «Морализаторство-

вать», как и Вам, мне не хочется. А.В. 

22.11.2019 

Добрый вечер, Андрей Вадимович! Огромное спасибо за письмо.  

Увы, последние годы мне пришлось прекратить литературное творчество. 

Причины банальны – огромная загруженность в редакции, возраст и неудовле-

творённость написанным.  Хотя память неустанно возвращает в те далёкие дни и 

ночи в Осакаровке с Еленой Александровной. Помню и Вашу просьбу прислать 

уже написанное о судьбе Е.А.  Но перечитав свою писанину я нашёл в ней неко-

торые неточности, исправить которые потребовалось бы немало времени. Про-

читав Вашу зарисовку о Елене Александровне, (весь материал смогу прочесть 

только в домашних условиях) мне показалось, что я говорил Вам о том, что пер-

вый сын её мужа был пасынком Е.А., которого она фактически вырастила. Не 

знаю на сколько это важно сейчас... 

У меня, увы, сейчас нет возможности «погрузиться» глубоко в свой мате-

риал, чтобы исправить ошибки и дописать рассказ.  



Уборские 

198 

Но верю, что эту человеческую драму до конца жизни сумею изложить в 

меру своих «талантов» на бумаге.  

Пока же приходиться по 10–12 часов проводить в редакции телерадиоком-

пании, где информационный конвейер сжирает все силы и время. Для наглядно-

сти замечу, что в месяц мне одному приходится делать до сорока передач фор-

матом от семи до сорока минут. Если темпы «спустить», тут же покажут на 

дверь.  

А мне уже 67-ой год... Бросить же все и уйти на пенсию значило бы обречь 

семью на жалкое существование. Вот и приходится выбирать... С уважением, 

Константин. 

22.11.2021 

Здравствуйте Константин Николаевич! В своих раскопках добрался до боль-

шого домашнего архива фотографий. И обнаружил фотографию Елены Алексан-

дровны Уборской. В 1974 г. она послала её своей двоюродной сестре – сестре 

моего отца.  Высылаю сканы фото и оборота. Берегите себя! Желаю всего 

наилучшего! С уважением, Андрей Вадимович. 

23.11.2021 

Андрей Вадимович, добрый день! Огромное спасибо за фотографию.  

У меня в памяти она осталась немного иной. Какой–то более величествен-

ной и целеустремлённой. 

В моих глазах Елена Александровна Уборская была великой новомучени-

цей, невинно пострадавшей как от фашизма, так и от сталинизма. 

Увы, написание рассказа о её судьбе у меня застопорилось по многим при-

чинам. В уже написанных ранее страницах увидел некоторые несоответствия с 

реальными фактами жизни, в частности, её супруга. Это выяснилось благодаря 

следственным документам, ранее присланным Вами. Конечно художественные 

домыслы в этом рассказе неизбежны. Но мне хотелось, чтобы описанные факты 

соответствовали реалиям времени и событиям.  

Не буду лукавить. Есть и главная причина. Я начал писать довольно боль-

шой роман (300–500 страниц) о своей семье.  Произведение будет состоять из 

нескольких глав, в которые войдут рассказы о встречах с людьми и о вещах, ко-

торые окружали меня в разные годы. На работу уйдёт по моим подсчётам ещё 

два года. Я ведь не профессиональный писатель и продолжаю работать в редак-

ции. Вечером прихожу домой уже без сил. Помимо этого, выступаю с оркест-

рами как чтец художественных произведений. Какое-то время отнимает и боль-

шая общественная работа. 

На все требуются время и силы. А возраст и здоровье уже сказываются... 

Буду с Вами откровенен. Мечтаю побывать в Москве в доме и квартире, где 

жила до войны Елена Александровна. Не знаю, на сколько это реально? Фабула 

рассказа о ней и её сыне у меня в голове. Главное, успеть все это изложить в 

тексте.  Если будет возможность, уточните, пожалуйста, адрес, где жила Елена 

Александровна. Даст Бог, ограничения, связанные с ковидом когда-нибудь будут 

сняты, и мы вернёмся к нормальной жизни.  

Ещё раз благодарю Вас за фотографию! Очень рад Вашей весточке. С ува-

жением, Константин Николаевич. 
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Добрый день Константин Николаевич! Рад, что Вы в трудах и заботах. 

По материалам дела московский адрес Штумпфа – ул. Осипенко, д. 9, кв. 42. 

Теперь это ул. Садовническая. Дом не сохранился, на месте купеческого доход-

ного дома стоит новодел под старину.  

Я на роман не замахиваюсь. Хотя и написал по истории своих корней более 

800 тысяч слов, у Л.Н. Толстого в Войне и мире их менее 500 тыс. Свои матери-

алы называю «исходняк» для будущего романиста. М.б. среди потомков и вы-

растет свой Голсуорси. Берегите себя, будьте здоровы и успехов в реализации 

задуманного. Ваш А.В. 

25.11.2021 

Дорогой Андрей Вадимович! 

Мне понятен Ваш осторожный скептицизм по поводу определения жанра 

моего опуса. «Роман» звучит громко, но это будет даже не семейная сага. А по-

пытка через мои встречи и страдания, а главное через вещи показать на протяже-

нии 20 века горькую судьбу семьи репатриантов – моей бабушки и матери.    

Самое сложное для меня оказалось через диалоги попытаться отразить своё 

собственное мировоззрение. Понимаю, что пока я нахожусь на государственной 

службе, издать книгу вряд ли удастся. Друзей она мне в полном контексте не 

прибавит. Нет, напечатать её смогу. Но не смогу до какого–то момента обнаро-

довать. В ней много подробностей моей личной жизни и «скелетов в шкафу». 

Хотя уже сейчас предлагают маститые критики, которым отправляю на ре-

цензию главы, напечатать какие–то рассказы из «романа» или художественно-

документальной «семейной повести» в толстых журналах.  

Но и с этим не спешу. Хотя отзывы рецензентов не самые плохие, мне са-

мому не нравится уже написанное.  

Много раз возвращаюсь к уже написанному и, уже как редактор, прекрасно 

вижу недостатки и начинаю редактировать текст. Но спешить, как говорится, не-

куда.  

Чтобы Вы имели представление об уровне моего графоманства, посылаю во 

вложении к этому эл. письму один из рассказов, который войдёт в книгу с про-

заическим названием «Чайные ложки».  

Такие рассказы, как «Старинные часы» войдут в несколько глав.  Условно 

некоторые рассказы можно было бы назвать «Вещи и люди».   

Поиски украденных у меня разными людьми подаренных крестными в Шан-

хае серебряных чайных ложек стали связующей нитью всего произведения.  Но 

во многих рассказах они не фигурируют. Лишь создаю портреты тех людей с их 

вещами, которые оставили след в моей жизни. Один из таких рассказов отправ-

ляю Вам с надеждой услышать Ваше мнение. Если, конечно, Вы найдёте время 

и желание прочесть.   Рассказ недавно отдал на вычитку корректору. Хотя ещё 

ранее рецензент предлагал его опубликовать. Но пока рано. Он мне кажется сти-

листически сыроват.  

Печально, что в Москве нет дома, где жила Елена Александровна.  Воз-

можно у Вас появились какие–то новые документы о судьбе её семьи, буду при-

знателен, если поделитесь. Однажды очень надеюсь вернуться к рассказу о 

её жизни. Ещё одна моя мечта – побывать на её могиле.  
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Я несколько раз звонил туда, пытаясь найти людей, которые помнят Елену 

Александровну. Но к сожалению гостиницу, где она работала закрыли. А многие 

немцы, которые вместе с ней были высланы из Москвы и Поволжья уехали.  

Нашёл одного старика, но он побоялся со мной откровенно говорить по те-

лефону. Его можно понять...  

Что касается Вашего творчества, то книгу не только в электронном виде 

обязательно надо издать.  Пишите Вы прекрасно и это ведь будет не только ис-

тория одного семейного рода, а частичка истории России.  Пусть даже будет ми-

нимальное количество экземпляров книги для членов семьи, но она должна ока-

заться в национальной библиотеке России.  Это дело не дешёвое, но можно было 

бы объединить семейные материальные ресурсы для данной цели. Или найти 

спонсора на самое скромное с небольшим тиражом издание книги. 

Надеюсь Вы позволите мне некоторые факты Вашей семейной хронике ис-

пользовать в рассказе о жизни и судьбе Елены Александровны? С ув., К.Н. 

 

Здравствуйте Константин Николаевич! Никакого скептицизма по поводу 

Вашего опуса «Роман». Вас Господь наградил даром писать из слов музыку, 

находить мелодии. Вы и стали поэтому журналистом. 

Меня Господь тоже научил писать слова и складывать из них предложения, 

и даже со смыслом. Поэтому я и стал инженером, написавшим за жизнь много 

научных и технических отчётов, пособий и прочей документации. И семейную 

историю я исследовал, старясь использовать научные методы. Свои опусы я под-

писываю не как автор, а как составитель. Увы, каждому своё. 

Ваш рассказ прочитал на одном дыхании, распечатал, надеюсь не будете 

возражать, если его прочитают несколько моих близких. Я ни литератор, ни фи-

лолог, ни критик, никаких суждений или формальных комплиментов писать не 

буду.  

Согласен, что мой материал должен быть доступен будущим поколениям 

читателей. Фактически это исторической документ жизни большой семьи на про-

тяжении нескольких поколений. Рядовой, ничем не отличающейся от большин-

ства других семей. Через 100 – 200 лет далёкие потомки будут также копаться в 

истории, изучая жизнь предков (надеюсь!). Пока все собранные мною документы 

принял на хранение Московский государственный архив, сейчас готовлю для пе-

редачи туда свои тексты. Материал не потеряется, но понимаю, что может «зате-

ряться» в архивном разнообразии. Ищу «стратегию» популяризации материала, 

выступаю с докладами и сообщениями, но в узких кругах таких же неравнодуш-

ных копателей. Здоровья, терпения и успехов в Ваших делах. А.В. 

01.07.2020 

Здравствуйте Владимир Иванович!128 Приводя в порядок свой архив 

наткнулся на нашу переписку аж 2013 года. Кажется – так давно было, хотя сам 

не смущаюсь, опускаясь в прошлые века. Удалось ли Вам решить свои творче-

ские планы по изданию книги? Со своими ярославскими Уборскими до конца 

ещё не разобрался. Но неожиданно в АИС Ярархива обнаружил неизвестного 

                                           
128 Неёлов В.И. Ярославль 
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мне Уборского. Не вписывается ни в одну схему, а я полагал, что знаю всех. Хотя 

занимаюсь только своими. Запросил копию — оказалась тяжёлой и дорогой. 

Бываете ли вы в архиве? Не смогли бы посмотреть, что это за дела 

Ф.338 Оп.2 Д.867, Д.935 Уборский Борис Григорьевич? О чём? Кто такой Убор-

ский Б.Г., откуда, соцстатус. Коротенькую справку, чтобы понять, нужно ли оно 

мне вообще. С уважением, Андрей Вадимович Уборский. 

 

Андрей Вадимович, архив сейчас не работает. Никто не знает, когда он за-

работает опять. Бываю в последние годы там крайне редко, по каким–то заказам 

со стороны. По своим вопросам все уже проработано. Иногда возникают темы 

по дворянам – родственникам, тогда возвращаюсь. 

О книгах. Я выпустил две книги о Неёловых (Неёловщина. Т. 1. Части 1 и 

2) в 2012 и 2013 гг. Сейчас они в открытом доступе. 

В 2018 г. вместе с А.А. Шумковым и ещё двумя питерскими специалистами 

выпустили книгу «Материалы для дворянской родословной книги Ярославской 

губернии». Уборских там нет. 

Видел открытую вами тему об Уборских на ярославском форуме. Последняя 

публикация в 2014 г. Обычно люди помогают на форуме тем, кто активен сам и 

помогает другим.  

Начал работать над новой книгой о своём чугуевском казацком роде 

(Неёловщина. Т. 2). Первое письменное сведение от 1645 г.  

Продолжаю собирать материалы по всем другим родам Неёловым. Иногда 

по просьбе А.А. Шумкова участвую в публикациях в Генеалогическом вестнике 

и других изданиях. С уважением, Владимир Неёлов. 

 

Рад Вашим творческим успехам. По своим ярославским Уборским тема 

практически закрыта. Нужен ли мне новый Уборский — не знаю. Вспомнил про 

Вас, решил написать. Всего Вам наилучшего! С ув., А.В. Уборский. 

05.10.2020 

Здравствуйте Владимир Иванович! Три месяца назад написал Вам, что тема 

ярославских Уборских закрыта. Поспешил успокоиться, открылись интересные 

данные. 

Вопрос к Вам. В сборник с А. Шумковым по дворянам Ярославской губер-

нии включены ли Остолоповы. Меня интересует дворянин поручик Дмитрий 

Лавров Остолопов из сельца Ивановское Р–Борисоглебского уезда и его семья. 

Если есть что–то о нем, я куплю у Андрея или у Вас сборник. С ув., Андрей 

Вадимович. 

 

Здравствуйте, Андрей Вадимович! В Ярославской ДРК два дела с Остоло-

повыми: 

2 часть с подпор. Аполлоном Владимировичем и его семьёй (с. 337). 

6 часть с пор. Лавром Владимировичем и его семьёй (с. 337 — 338), перене-

сён при утверждении во 2 часть. 

У меня книг на продажу нет. Про А.А. Шумкова не знаю определённо, но 

думаю, что он также брал в издательстве не более двух экземпляров.  



Уборские 

202 

Для приобретения лучше обратиться в издательство «Старая Басман-

ная» (легко находится поиском). У них есть магазин в Москве. С уважением, 

Владимир Неёлов. 

Спасибо. Я предполагал, что это Шумковские сборники, которые он про-

даёт. Сбросьте, пожалуйста, полное редакционное название, я найду её. С ув. Ан-

дрей Вадимович.  

06.10.2020 

На форум ЯрИРО129 Здравствуйте Александр Дмитриевич.  

На Вашей странице форума от 28.07.2012 есть ссылка на Остолопова Дмит-

рия Лавровича, крестного Уборского Александра.  

Если кто–то из Остолоповых Ваш предок, то примите в семью ещё и меня. 

Уборский Николай Константинович мой прадед. Долго искал кто такая Екате-

рина Дмитриевна. Были разные версии, но очень похоже, что подтвердилась эта.  

Даю ссылку на Уборских … Материал не актуализирован, предположение о 

службе Николая Константиновича священником ошибочны. 

Есть ли у Вас информация о семье Остолопова Дмитрия Лавровича (1816–

?)? И есть ли материалы по Остолоповым. Ссылки на источники гарантирую. С 

уважением, Андрей Вадимович Уборский. E–mail … 

10.09.2021 

Добрый день, Андрей Вадимович. Дмитрий Крюков беспокоит. Я тут по 

случаю того, что многие документы московского архива выложили в электрон-

ном виде, искал новую информацию по линии Третьяковых (мои предки), и уви-

дел, что супруга священника Сергея Третьякова из Дмитровского – Глафира 

Александровна, судя по всему, Уборская. Увидел краткое упоминание об этой 

ветви у Вас в работе. Подскажите пожалуйста – а знаете ли вы потомков Сергея 

и Глафиры? Судя по obd–memorial, было минимум три сына: Сергей, Борис и 

Пантелеймон. Но мы совершенно не знаем эту ветвь, было бы интересно узнать, 

жив ли кто–то из их потомков сейчас. Заранее спасибо! 

 

Здравствуйте Дмитрий Викторович! Об Уборских генеалогический очерк 

выложен на сайте СВРТ, библиотека, публикации. Боковыми ветвями своих кор-

невых линий я не занимался. В Дмитриевском служил брат моего прадеда – Ни-

колая Константиновича. Потомков этой линии с фамилией Уборские я не встре-

чал. Буду признателен, если получу от Вас дополнительную информацию. С ува-

жением, Андрей Вадимович Уборский. 

Из старого – ищите до обрящете, из более позднего почти по классику – ко-

пайте Дима, копайте. Успехов Вам!
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 Вместо заключения 
Ставить точку на переписке не могу – ещё много тем подлежит в будущем 

обсуждению, и, надеюсь, это обсуждение будет продолжено. 

Если будут темы, придётся собирать их в дополнительную .      

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


